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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ

Анонс телепередачи «Материк» 6 февраля 2002 г., ТВЦ.

Россия и Армения: брак по любви или дружба по расчету?Россия и Армения: брак по любви или дружба по расчету?
Участники программы обсудят ситуацию в республике накануне президентских выборов и перспективы развития 

российско-армянских отношений.

Ведущий – Рустам Арифджанов, главный редактор газеты «Версия»
Главный эксперт - Константин Затулин, директор Института стран СНГ

Участники программы:

- Роберт Кочарян, президент Республики Армения
- Степан Демирчан, лидер Народной партии Армении
- Ара Абрамян, президент Союза армян России
- Борис Пастухов, председатель Комитета Госдумы РФ по делам СНГ и связям с соотечественниками

Хронометраж программы – 35 минут.
Производитель - Институт стран СНГ. 
Тел.: 959-35-27, 959-34-51, 959-34-52
E-mail: materik@materik.ru

Очередная передача телецикла выйдет в эфир телеканала ТВЦ

6 февраля в 22 часа 40 минут.
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Константин Затулин назначен директором Московского дома 
соотечественников
29 января  мэр  Москвы Ю.Лужков  подписал постановление  «О создании государственного  учреждения  города 

Москвы  «Центр  гуманитарного  и  делового  сотрудничества  с  соотечественниками  за  рубежом  -  Московский  Дом 
соотечественника».

Решение  о  создании  Дома  соотечественника  было  принято  в  рамках  Комплексной  целевой  среднесрочной 
программы поддержки соотечественников за рубежом на 2003-2005 годы. Финансирование создаваемого государственного 
учреждения будет осуществлять за счет бюджетных средств, выделяемых департаменту международных связей Москвы на 
реализацию комплексной программы.

Директором Центра гуманитарного и делового сотрудничества назначен Константин Затулин.

Предлагаем Вашему вниманию текст распоряженя мэра Москвы Ю.Лужкова.

Распоряжение Правительства Москвы О создании государственного учреждения города Москвы 
"Центр гуманитарного и делового сотрудничества с соотечественниками за рубежом - 
Московский Дом соотечественника"

29 января 2003 г. N 115-РП
Во  исполнение  постановления  Правительства  Москвы  от  24.09.2002  N  785-ПП  "О  Комплексной  целевой 

среднесрочной  программе  поддержки  соотечественников  за  рубежом  на  2003-2005  годы"  и  в  соответствии  с 
постановлением Правительства Москвы от 15.06.99 N 542-ПП "О создании, реорганизации, ликвидации государственных и 
муниципальных  унитарных  предприятий  и  учреждений  города  Москвы  и  об  участии  города  Москвы  в  хозяйственных 
обществах":

1.  Создать  государственное  учреждение  города  Москвы  "Центр  гуманитарного  и  делового  сотрудничества  с 
соотечественниками за рубежом - Московский Дом соотечественника".

2. Департаменту международных связей города Москвы:
2.1. От имени Правительства Москвы выступить учредителем государственного учреждения города Москвы "Центр 

гуманитарного и делового сотрудничества с соотечественниками за рубежом - Московский Дом соотечественника".
2.2.  Утвердить  устав  государственного  учреждения  города  Москвы  "Центр  гуманитарного  и  делового 

сотрудничества с соотечественниками за рубежом - Московский Дом соотечественника" по согласованию с Департаментом 
имущества города Москвы и Департаментом экономической политики и развития города Москвы.

2.3.  Назначить  Затулина  Константина  Федоровича  директором  государственного  учреждения  города  Москвы 
"Центр гуманитарного и делового сотрудничества с соотечественниками за рубежом - Московский Дом соотечественника" и 
заключить с ним контракт по согласованию с Департаментом имущества города Москвы.

2.4. В трехмесячный срок подготовить положение о Попечительском совете государственного учреждения города 
Москвы  "Центр  гуманитарного  и  делового  сотрудничества  с  соотечественниками  за  рубежом  -  Московский  Дом 
соотечественника" и внести предложение по его персональному составу.

2.5.  Финансирование  создаваемого  государственного  учреждения  Москвы  "Центр  гуманитарного  и  делового 
сотрудничества с соотечественниками за рубежом - Московский Дом соотечественника" осуществлять в 2003 году за счет и 
в  пределах  бюджетных  средств,  выделяемых  департаменту  на  финансирование  Комплексной  целевой  среднесрочной 
программы поддержки соотечественников за рубежом на 2003-2005 годы.

2.6.  Совместно  с  директором государственного  учреждения  города  Москвы "Центр  гуманитарного  и  делового 
сотрудничества  с  соотечественниками  за  рубежом  -  Московский  Дом  соотечественника"  представить  в  Департамент 
финансов города Москвы смету расходов на создание и финансирование деятельности учреждения.

3. Департаменту имущества города Москвы в соответствии с распоряжением Правительства Москвы от 31.12.2002 
N 2085-РП "О проведении реконструкции строений 1, 2 и 5 дома 6 по Столешникову переулку" передать в оперативное 
управление  государственному  учреждению  города  Москвы  "Центр  гуманитарного  и  делового  сотрудничества  с 
соотечественниками за рубежом - Московский Дом соотечественника" строение 2 дома 6 по Столешникову переулку общей 
площадью 1286,6 кв.м, а до завершения реконструкции указанного здания подобрать для временного пользования на праве 
оперативного управления помещение для работы площадью до 200 кв.м.

4.  Контроль  за  выполнением  настоящего  распоряжения  возложить  на  первого  заместителя  Мэра  Москвы  в 
Правительстве Москвы Швецову Л.И.

Мэр Москвы Ю.М. Лужков
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ЕЖЕДНЕВНАЯ ОБЩЕНАЦИОНАЛЬНАЯ ГАЗЕТА

В  новом  году  мы  вновь  встречаемся  на 
страницах  газеты  «Россiя»  с  Константином 
Затулиным.  Сегодня  мы  предлагаем  вашему 
вниманию  очередную  статью,  опубликованнуюв 
газете 28.01.2003 г.

Как всегда. Вокруг саммита СНГ: куда идет Грузия, куда едет 
Абхазия и куда уже приехали русские на Украине
В декабре 1991 года, распуская Советский Союз и провозглашая Содружество Независимых Государств, лидеры 

братских республик «хотели как лучше». О том, что, как всегда, из этого получилось, сегодня и завтра в очередной раз 
поговорят их наследники на неформальном саммите глав государств СНГ в Киеве. В запланированных вопросах повестки 
дня преобладают экономические проблемы, прежде всего в области энергетики, транспорта и продовольственного рынка. И 
хотя организаторы находят в такой повестке подтверждение тому, что саммит не будет носить политического характера, в 
это верится с трудом.

Прежде всего сугубо политизирован выбор самого места проведения встречи. Именно Киев – не Москва, Минск 
или даже Ивано-Франковск – является центром акций украинской оппозиции, пытающейся заставить президента Леонида 
Кучму уйти досрочно. Владимир Путин хочет поддержать коллегу, совмещая свое прибытие на встречу глав государств 
Содружества с торжественным стартом Года России в Украине (предыдущий Год Украины в России закончился мрачным 
аккордом – опубликованием результатов прошедшей в этот год всеукраинской переписи, в соответствии с которой число 
русских на Украине сократилось на 26,6%, т.е. на 4 млн. человек. Что лишний раз свидетельствует о том, что за год или 
даже два показной дружбы преодолеть реалии современной Украины невозможно).

На встрече в Киеве будет рассмотрен вопрос председательства Леонида Кучмы в Совете глав СНГ, на чем еще 
осенью прошлого года настаивал Владимир Путин на Кишиневском саммите. Внесение данного вопроса в повестку дня 
явно говорит о преодолении некоторых сомнений. Одному из основных критиков председательства Украины – Александру 
Лукашенко – на прошлой неделе было сделано «отступное»: президент Российской Федерации демонстративно отказался в 
его пользу от своей очереди возглавить Высший совет Союзного государства России и Белоруссии.

Главной интригой неформальной встречи станут, безусловно, российско-грузинские противоречия. Грузия сегодня, 
пожалуй,  единственная  страна  Содружества,  проводящая  откровенно  антироссийский  курс  (мы,  конечно,  можем 
сомневаться в подлинной дружбе с Украиной, Азербайджаном или Узбекистаном: дружба с нами не мешает им еще больше 
дружить с нашими еще большими друзьями в США, уже давно конкурирующими с Россией за влияние на территориях 
бывшего Советского Союза. Однако в отношении «традиционной дружбы» России с Грузией нам теперь даже сомневаться 
не приходится). В свою очередь президент Грузии Эдуард Шеварднадзе уже заявил о намерении поднять вопрос «о срыве 
прежних решений Содружества в отношении изоляции сухумского сепаратистского режима, что выразилось в открытии 25 
декабря  железнодорожного  сообщения  Сочи  –  Сухуми  и  в  массовом  предоставлении  в  непризнанной  республике 
российского гражданства». Всю прошедшую неделю «признаний», «извинений», а самое главное – запрета пресловутой 
электрички и отказа жителям Абхазии в российском гражданстве требовала находившаяся в Москве Нино Бурджанадзе, 
спикер эмоционального парламента Грузии.

Следует заметить, что санкции СНГ против Абхазии, объявленные в 1996 году (а до того,  с конца 1994 года, 
осуществлявшиеся  Россией  вдвоем,  по  наущению  и  вместе  с  Грузией),  сыграли  в  преодолении  последствий  грузино-
абхазского конфликта самую отвратительную роль. Мало того что режим блокады довел экономику разоренной войной 
Абхазии до почти полной деградации. Не оправдались надежды грузинского руководства на то, что санкции подтолкнут 
Абхазию к сдаче на милость проигравшей эту войну Грузии. Проведение санкций, наложенных СНГ, создало проблемы в 
пограничной  с  Абхазией  курортной  зоне  Черноморского  побережья  России  и  содействовало  активизации  Турции,  чьи 
корабли  все  чаще  заглядывали  в  абхазские  порты.  Блокада  и  санкции,  будучи  сами  по  себе  антигуманными, 
бесчеловечными мерами, только законсервировали взаимную ненависть бывших сторон конфликта.

Все эти девять лет были заполнены попытками Грузии заставить российских миротворцев силой вернуть Абхазию 
Грузии,  а  также диверсионной активностью грузинских спецслужб (называемых в  таких случаях  партизанами Гальского 
района Абхазии) против этих миротворцев, не могущих и не желающих идти у Шеварднадзе и Ко на поводу. За эти годы 
погибли около 90 российских солдат и офицеров, а те 50–60 тысяч грузин-мингрелов, которые вернулись в свои дома или 
на  пепелища  в  Абхазии,  прозябают  в  постоянном  страхе  быть  втянутыми  в  стычки  «партизан»  с  абхазами  и 
военнослужащими миротворческого  контингента.  Вместе  с  остальными грузинскими беженцами,  чьим именем клянутся 
политики в Тбилиси, они превратились в средство шантажа, заложников нечестной политической игры. Можно отметить 
только  один,  безусловно,  положительный для Эдуарда  Шеварднадзе  результат  многолетнего  тупика  в  урегулировании 
конфликта – все эти годы руководитель Грузии с большими или меньшими усилиями удерживал власть под предлогом 
национального единства для решения абхазского вопроса.

Российская  Федерация  при  Путине  все  больше  приходит  к  выводу,  что  режим санкций  бесперспективен  для 
продвижения  в  урегулировании  конфликта  между  Грузией  и  Абхазией.  Жесткие  меры  в  отношении  дружественного 
населения Абхазии как минимум вызывают раскол в российском обществе. Однако в Грузии не желают этого понимать и 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

6



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

признавать. Истерия, устроенная в политических кругах Тбилиси по поводу выдачи российских паспортов в Абхазии и пуска 
электрички из Сочи в Сухуми, не выдерживает серьезной критики. Добровольное обращение жителей Абхазии (то есть 
потерявших свой прежний Советский Союз апатридов, лиц без признанного гражданства) к гражданству России, безусловно, 
более  положительное  для  Грузии  явление,  чем  отстаивание  в  Абхазии  права  на  собственное  гражданство.  Вместе  с 
правами  получатель  паспорта  гражданина  России  по  крайней  мере  обретает  обязанности  и  начинает  нести 
ответственность. Нужно сделать вывод, почему абхазское население не хочет идти в подданство Грузии, но гражданство 
части сегодняшних жителей Абхазии не имеет прямого отношения к ее политическому статусу и принадлежности: даже если 
все 100% населения Абхазии окажутся для Грузии иностранцами, статус этой территории останется главным предметом 
урегулирования.

Неясно, какое принципиальное значение для грузинской стороны имеет факт пересечения границы между Россией 
и  Грузией  в  районе  Абхазии  на  электричке,  а  не  пешком  или  на  автомобиле,  если  все  пограничные  и  таможенные 
процедуры скрупулезно соблюдаются? Не лучше ли было бы побороться за восстановление всех  видов сообщения – 
железнодорожного, морского, авиационного – на всей этой территории, если сама возможность поездки на электричке один 
раз в двое суток вызывает у несчастных людей больший энтузиазм, чем запуск первого корабля в космос?

Может быть только одно объяснение реакции грузинской политической элиты: там давно решили, что чем хуже 
для абхазов и Абхазии,  а заодно и России,  тем лучше для Грузии.  Россия,  не снимающая с себя ответственности за 
посредничество  в  грузино-абхазском  конфликте,  отказывается  следовать  такой  странной  логике.  Сегодня  необходимы 
совершенно  новые  подходы  в  урегулировании  абхазской  проблемы,  восстановление  и  развитие  экономических  и 
человеческих связей. Возобновление сообщения не только между Сухуми и Сочи, а через всю территорию Абхазии, как и 
удовлетворение индивидуальных нужд и обращений ее жителей – наших соотечественников, должно помочь преодолению 
последствий затянувшегося конфликта.

 «Где Кура и где твой дом?» – все, что может сказать Владимир Путин Эдуарду Шеварднадзе в ответ на попытку 
увязать пуск электрички с аннексией Абхазии. 
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ТЕЛЕЦИКЛ «МАТЕРИК»
Стенограмма телепередачи "Материк", 23 января 2003 г., ТВЦ
«Вокруг Ирака: чем грозит России новая «Буря в пустыне»? ”
Сегодня в программе:
• Оружие массового поражения в Ираке – миф, реальность или повод.
• Мировое  нефтяное  господство  –  неназванная  цель  операции  в  Ираке.  Присутствует  ли  наш 
национальный интерес в иракском деле.

Ведущий - Рустам Арифджанов, главный редактор газеты «Версия»
Постоянный эксперт – Константин Затулин, директор Института стран СНГ

ВЕДУЩИЙ. Здравствуйте, в эфире программа «Материк». Сегодня мы поговорим о теме, которая волнует сейчас, 
наверное, весь мир. 27 января глава международной инспекции в Ираке Ханс Бликс должен выступить со своим докладом. 
И  вполне  возможно,  но  этого,  конечно,  не  хотелось  бы,  что  после  доклада,  не  так  уж  далеко  от  границ  Российской 
Федерации, начнутся военные действия.

Тема сегодняшней передачи «Материк» - ситуация в Ираке и вокруг Ирака. Как всегда, вместе со мной в студии 
наш постоянный эксперт Константин Федорович ЗАТУЛИН, директор Института стран СНГ.

ЗАТУЛИН. Здравствуйте.
ВЕДУЩИЙ. Здравствуйте, Константин. Для начала, как всегда, справка.
СПРАВКА.  Ровно  год  назад  президент Буш,  выступая  перед  Конгрессом  США,  очертил  противостоящую  

цивилизованному  миру  «ось  зла»,  в  которую были включены Иран,  Ирак  и  Северная  Корея.  Ни  у  кого  не  вызывало  
сомнений, что очередным, после Афганистана, полигоном для наведения нового мирового порядка станет именно Ирак.  
В качестве повода были использованы обвинения Багдада в разработке оружия массового поражения. При этом США  
почему-то не предъявляют подобных обвинений своим союзникам – Израилю и Пакистану. Вашингтон потребовал от 
ООН безусловной санкции на проведение военной операции в Ираке. Однако Совет безопасности принял резолюцию,  
смысл которой сводится к формуле «сначала – проверим, потом разрешим воевать», а Ирак впустил в страну около  
полусотни международных инспекторов.

Несмотря на это, в западных СМИ уже обсуждаются детали предстоящей военной операции. США делают  
ставку на блицкриг после уничтожения военной инфраструктуры Ирака с воздуха, где американцы имеют подавляющее  
преимущество, и использования новейших систем вооружения, в том числе т.н. «вакуумных» и «микроволновых» бомб.

В настоящее время группировка американских войск в районе Персидского залива уже насчитывает около 60-
ти  тысяч  человек,  а  к  началу  февраля  предполагается  довести  ее  численность  до  300  тысяч.  Великобритания  
планирует направить сюда порядка  10  тысяч  военнослужащих.  Действия  бронетанковых и  парашютно-десантных  
частей будет прикрывать мощная группировка ВВС, размещенная на находящихся у берегов Ирака авианосцах и базах  
США в регионе. Этой армаде противостоит 375-тысячная иракская армия, имеющая на вооружении более 2000 танков  
и 1000 единиц полевой артиллерии. Примечательно, что наиболее воинственно настроены именно гражданские чины  
минобороны  США  (в  частности,  Пол  Вулфовиц),  в  то  время  как  американские  боевые  генералы,  прошедшие 
предыдущую войну в заливе, оценивают ситуацию гораздо сдержаннее.

ВЕДУЩИЙ. Мы пригласили в нашу студию бывшего начальника Главного управления международного военного 
сотрудничества Минобороны России, а ныне – вице-президента Академии геополитических проблем, генерал-полковника 
Леонида Григорьевича ИВАШОВА. Здравствуйте Леонид Григорьевич. Вот такой вопрос. Как мне кажется, инспекция Ханса 
Бликса до сих пор ничего не может найти в Ираке. Во всяком случае, он постоянно просит продлить время работы этой 
инспекции. Не считать же серьезными сообщения, пусть даже в респектабельной британской газете «Таймс», о том, что 
иракские высшие чины правящей партии БААС чуть ли не разобрали ядерное оружие по кусочкам и спрятали его у себя 
дома. Действительно ли есть в Ираке оружие ядерное, химическое, бактериологическое, угрожающее стабильности всего 
мира?

ИВАШОВ. Я бы дополнил Вашу информацию о том, что Бликс просит не только дополнительного времени для 
работы инспекторов, но и дополнительных данных. ЦРУ США достаточно активно сейчас обеспечивает группу инспекторов 
этой информацией, но опять же нет подтверждения данных, которые американцы передают международным инспекторам.

ВЕДУЩИЙ. Мне  это  напоминает  сюжет  старого  анекдота.  Гуляют  медведь  с  зайцем,  а  медведь  подходит  к 
каждому встречному и спрашивает:  «Почему без  шапки?»  -  и  бьет  по физиономии.  Заяц говорит:  «Миша,  надо  как-то 
пооригинальнее» – «Как это?» – «Ну, смотри». Подходит к волку, говорит: «Дай закурить» – «Пожалуйста» - «А я только 
«Мальборо» курю» – «Пожалуйста» – «А мне только с ментолом» - «Да на здоровье», - ну и так далее. Медведю всю это 
надоело, он подходит: «Почему без шапки?» – и бьет волка в лоб».

Так вот, мне кажется, что ситуация между Соединенными Штатами и Ираком приблизительно такая же. Найдут или 
не найдут,  но после  вопроса  «почему без  шапки»,  американцы все равно планируют  военный удар.  Как Вы считаете, 
Константин Федорович, действительно, решение уже принято и сейчас просто пытаются насобирать фактов под готовый 
ответ?

ЗАТУЛИН. У меня нет такого впечатления, что все уже предопределено и решено. В американском обществе, да и 
среди союзников Соединенных Штатов продолжается очень серьезная борьба двух мнений. Одно мнение заключается в 
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том, что приз настолько лакомый, что нужно, во что бы то ни стало изобрести повод. Как это много раз случалось в мировой  
истории, в истории войн и дипломатии. Другая точка зрения тоже представлена, в том числе в администрации президента 
Буша. Она заключается в том, что можно угрожать, наращивать силы, но желательно было бы достичь этого без войны, да 
еще в условиях, когда подлинной коалиции против Ирака не возникает.

ВЕДУЩИЙ. Хорошо. Леонид Григорьевич, при старшем Буше США вместе с союзниками использовали в операции 
против Ирака «Буря в пустыне» 600 тыс. военнослужащих. Теперь они планируют это сделать силами 300 тыс. человек. Как 
военный человек, скажите, пожалуйста, с чем это связано: с уверенностью, что Ирак на столько слаб или что до серьезных 
военных действий дело не дойдет?

ИВАШОВ. Мне кажется, что американцы готовятся все же к серьезным военным действиям. Почему меньше они 
сегодня используют человеческой силы – по расчетам американских военных этих сил будет достаточно для проведения 
наземной операции. Что касается боевых действий в случае непосредственного соприкосновения на суше, то американцы 
могут понести большие потери. Будет 600 или 300 тыс. человек – это не решающий фактор. Здесь возникает опасение, что 
в этом случае США через провокацию применят ядерное оружие. И та риторика, которая наблюдается в СМИ у той же 
Кондолизы Райс, помощника президента США по национальной безопасности подтверждает, что США готовятся к развитию 
такого варианта событий. Этот же вариант рассматривается и в Израиле. 

ВЕДУЩИЙ. Леонид Григорьевич, меня интересует вопрос, а что же в это время делает Россия?
ИВАШОВ. Вы понимаете, мы не видим стратегической линии внешнеполитического поведения России. У России 

нет сегодня геополитической доктрины. У России сегодня нет, наверное, и своего собственного проекта. Что мы строим – 
мы не знаем. Поэтому Россия идет сегодня под влиянием личных эмоций то ли президента, то ли кого-то из министров и 
т.д.

ВЕДУЩИЙ. Мы поблагодарим Леонида Григорьевича за то, что он пришел к нам в студию. Спасибо Вам большое, 
до свидания. И поговорим об экономическом аспекте. Любая война – это продолжение экономической политики, потому что 
в каждом сегодняшнем обострении отношений заключена большая экономическая составляющая, но для начала справка.

СПРАВКА. Ирак занимает 2-е место в мире по разведанным запасам нефти, оцениваемым в 25–28 млрд. тонн,  
и 4-е место по экспорту нефти, несмотря на режим санкций ООН. Высокое качество местного «черного золота» при  
низкой себестоимости добычи ($2 за баррель) делают Ирак одним из ключевых игроков на мировом нефтяном рынке. А  
длительное  эмбарго  после  войны  1991  г.  позволило  Ираку  нарастить  скрытый  потенциал  давления  на  мировую  
экономику.

По данным ОПЕК, сейчас Ирак добывает 1,7 млн баррелей в день. При этом страна может экспортировать  
нефть только в рамках программы «нефть в обмен на продовольствие», а режим санкций не позволяет инвестировать  
в нефтедобычу.

В  администрации  США  полагают,  что  в  случае  успеха  военной  операции  и  быстрого  переоснащения  
нефтяной промышленности объемы добычи в Ираке можно поднять до 3 - 5 млн. баррелей в день. Таким образом США  
смогут диктовать мировые цены на нефть, например – сбить их до приемлемого американским потребителям уровня  
10-12 долларов за баррель. Это грозит обернуться катастрофой для государств с высокой себестоимостью добычи  
нефти, например России, у которой в Ираке свои интересы. Достаточно сказать, что эта страна еще в советские 
времена задолжала нам около 7 млрд. долларов, причем нынешнее правительство Ирака этот долг признает и готово  
выплачивать в случае снятия санкций. Россия стоит на первом месте по объему иракского импорта, а в сентябре  
было  подписано  крупнейшее  в  истории  двусторонних  отношений  соглашение  о  долгосрочном  экономическом  
сотрудничестве на 40 миллиардов долларов. В Ираке работают около 200 российских компаний, наиболее известные из  
них – «Лукойл» и «Зарубежнефть»,  которые в 1997 г.  получили права на разработку одного из крупнейших в мире  
месторождений нефти в Западной Курне. Однако в декабре минувшего года министерство нефти Ирака объявило об  
одностороннем  прекращении  этого  контракта  в  связи  с  тем,  что  «Лукойл»  не  ведет  работы  по  проекту.  По  
неофициальным каналам российской стороне дали понять, что это произошло по политическим мотивам, в частности  
– из-за контактов руководства компании с администрацией США.

ВЕДУЩИЙ. У нас в гостях разработчик энергетической стратегии России, бывший министр топлива и энергетики 
Российской Федерации, а ныне – председатель Правления компании «СоюзНефтеГаз» и Союза нефтепромышленников 
России,  что  еще  более  важно  для  нашей  передачи  –  президент  Комитета  по  культурному,  деловому  и  техническому 
сотрудничеству с Ираком Юрий Константинович ШАФРАНИК. Здравствуйте, Юрий Константинович.

ШАФРАНИК. Добрый день.
ВЕДУЩИЙ. Юрий Константинович, Россия нефтяная держава, как и Ирак, нас безусловно волнует вопрос, что 

произойдет с ценами на нефть в результате военных или иных действий со стороны США и их союзников? 
ШАФРАНИК. В  период таких  обострений  колебания  цен,  конечно  же  будут.  Они  будут  подниматься  и  до  40 

долларов за баррель, будут и опускаться, возможно, до 10 долларов. Это очень плохо не только для нас. Но эти пики были, 
есть и будут. Их пугаться не стоит, надо просто знать свои резервы, ресурсы  и их накапливать. Что будет после? После 
будет достаточно низкая для нас – не более 18 долларов за баррель цена, потому что нефтяной баланс в мире сегодня 
достаточен для мирового уровня экономики. И без повышения уровня мирового потребления будет трудно достичь больших 
цен. Эта цена несправедливая, не для российского бюджета, не для российской себестоимости, а ее условно можно брать 
за 12 долларов с учетом транспорта, с учетом того, что сами экономики завязаны на нефть если не в прямую, то по многим 
составляющим. Поэтому для нас это даже в дальнесрочной программе очень плохо. Справедливая цена, как считает ОПЕК 
и многие специалисты, – это 22-28 долларов за баррель. Один из аспектов, который меряется не только бюджетом. Сама 
мировая финансовая система во многом зависит от нефтяного баланса, от нефтяных цен через многие составляющие. В 
результате, мы не только потеряем, мы перестанем влиять, а значит, как заложники будем постоянно ждать, откуда что 
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придет. Это еще хуже, чем просто потерять, а потом восстанавливать. Вот некоторые цифры – мы потребляем 135-140 млн. 
тонн нефти в год максимум. Америка около 1 млрд. тонн в год. Вы соотнесите эти цены и поймете зависимость Америки от 
импорта и на сколько велика ставка.

ВЕДУЩИЙ. То есть они не остановятся ни перед чем.
ШАФРАНИК. Слово «ни перед чем» не хотелось бы применять. Я считаю, по-моему как и вы, что не все еще 

потеряно, нельзя опускать руки. Мы должны понимать, что после этого резкого действия человечество станет совершенно 
другим. Поэтому необходимо принимать меры, и меры принимаются.

ВЕДУЩИЙ. Насколько  я  знаю,  у  наших нефтяных компаний есть большой потенциал в  разработке нефтяных 
запасов Ирака. Когда Вы будете отвечать на этот вопрос, может быть, коснетесь и того, что произошло с компанией Лукойл. 
Почему иракское правительство все-таки после многолетнего сотрудничества сочла этот контракт не интересным для себя.

ШАФРАНИК. Я бы ответил так. Все проекты свыше 100 млн. долларов сугубо политические. Здесь не может быть 
никаких иллюзий. Как только нас не будет в Ираке, мы потеряем не только рабочие места, влияние, финансы, которые 
могли бы зарабатывать на проекте, но и последнюю возможность влиять на мировой нефтяной баланс не только ресурсами 
России. Если мы не будем иметь доступ к ресурсам вне России, через несколько лет мы столкнемся с непредсказуемостью 
мировых цен. 

ВЕДУЩИЙ. Спасибо, Юрий Константинович, что пришли сегодня к нам и приняли участие в нашей передаче.
Давайте теперь от экономической проблематики перейдем к политической, и посмотрим справку об отношениях 

между Ираком и Россией, Ираком и Советским союзом.
СПРАВКА.  На Ближнем Востоке Ирак традиционно являлся геополитическим партнером Советского Союза,  

который поддерживал страны арабского мира в  противовес Израилю -  стратегическому союзнику США в регионе.  
Однако  в  1990  г.  именно  руководство  СССР  санкционировало  в  ООН  введение  эмбарго  против  Ирака,  а  затем  и  
знаменитую операцию «Буря в пустыне». При этом сказалась полная дезорганизация власти на союзном уровне – в то  
время как спецпредставитель президента СССР Горбачева Евгений Примаков осуществлял посредническую миссию 
между Багдадом и Вашингтоном, внешнеполитическое руководство во главе с Шеварнадзе фактически дезавуировало  
его  усилия.  Впоследствии  уже  представители  России  неоднократно  голосовали  в  Совете  безопасности  за  
антииракские резолюции и продление блокады.  Определенным рубежом стала резкая реакция российского МИДа на  
серию ударов,  нанесенных ВВС США по объектам ПВО Ирака,  а  также гражданским и промышленным объектам в  
январе  1994  года.  Российские  дипломаты  восстановили  прежние  доверительные  отношения  с  Багдадом,  а  
политическое руководство страны поставило вопрос о снятии или, по крайней мере, смягчении режима санкций против  
Ирака.

В  нынешнем  кризисе  вокруг  Ирака  Россия  изначально  занимала  жесткую  позицию,  выступая  против 
односторонних действий в обход международного сообщества. В сентябре прошлого года Президент России Владимир 
Путин заявил,  что российско-иракские отношения имеют давнюю историю. В сложившейся ситуации наша страна  
выступает  за  скорейшее  урегулирование  проблемы  политико-дипломатическими  методами  на  основе  резолюций  
Совета безопасности ООН, в строгом соответствии с принципами и нормами международного права. Именно Россия,  
наряду с  Францией,  стала инициатором принятия в ноябре Советом безопасности резолюции № 1441,  в  которой,  
несмотря  на  настойчивые  требования  Соединенных  Штатов,  не  содержится  положения  об  автоматическом 
применении силы в случае ее нарушения. 

ВЕДУЩИЙ. Мы продолжаем нашу дискуссию об иракском кризисе. У нас в студии новый гость - обозреватель 
радио «Свобода» Виталий ПОРТНИКОВ. Здравствуйте Виталий.

ПОРТНИКОВ. Здравствуйте.
ВЕДУЩИЙ. Виталий Эдуардович, как Вы оцениваете роль России в иракском кризисе?
ПОРТИНКОВ. Я  считаю,  что  нынешняя  политическая  роль  России  соответствует  ее  весу  как  государства  на 

международной  арене.  Я  не  считаю,  что  Россия  должна  выступать  в  поддержку  любых  политических  акций  США  на 
международной арене.  Россия –  это независимое государство,  имеющее полное право на свой международный голос. 
Единственное, нужно четко понимать, что Россия использует эти возможности в условиях монополярного мира. Но этот 
монополярный мир был построен не российскими усилиями, он сложился в силу известных политических обстоятельств. 
Российские национальные интересы, впрочем, как интересы США и всего демократического мира, состоят в установлении 
режима  безопасности.  Тут  нельзя  упрощать  ситуацию,  нельзя  сводить  ее  исключительно  к  Ираку  и  режиму  Саддама 
Хусейна,  и  уж  тем  более  нельзя сводить  к  пропагандистскому  клише установления  контроля  над мировым нефтяным 
рынком, что так любят в различных комитетах дружбы и сотрудничества с Ираком.

ЗАТУЛИН. Это очень любопытно. Извините, что я Вас прерываю,  нефть интересный ресурс и почему бы все 
происходящее вокруг Ирака, особенно заинтересованность США в искоренении зла именно в Ираке не объяснить тем, что 
они интересуются нефтяными запасами. А Вы говорите, что это пропагандистское клише.

ПОРТНИКОВ. Константин Федорович, мы должны исходить из общественной позиции, позиции безопасности как 
таковой для каждого гражданина России, США, других стран мира.

ВЕДУЩИЙ. Но причем здесь Ирак, Виталий Эдуардович. Может быть, Вы объясните свою позицию, потому что я 
вполне  согласен,  что  ниточки  террористических  акций  могут  тянуться  в  Саудовскую Аравию или  в  ряд  сопредельных 
государств. У меня нет ни одного доказательства, что Ирак конкретно угрожает России.

ПОРТНИКОВ. Я и тут с Вами соглашусь. Для того, чтобы мировой терроризм исчез как политическое явление, 
необходимо,  прежде всего,  ликвидировать те государственные структуры во всем мире, которые являются спонсорами 
этого мирового терроризма.
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ВЕДУЩИЙ. Я понимаю Вас, но почему бы мировому сообществу ни разобраться с Саудовской Аравией? Я не 
хочу, чтобы с этой страной произошло то же, что происходит сейчас с Ираком, очевидно, что более конкретный, более 
зримый враг находится там.

ПОРТНИКОВ. Во-первых, это не является очевидным.
ЗАТУЛИН. Для России.
ПОРТНИКОВ. Мы не будем сейчас разделять США, Россию, Францию, Германию и другие страны. Мы говорим о 

нашей цивилизации как таковой. Когда Вы считаете, что у России одни интересы, а у США другие, тогда Вы выходите на 
позицию далекую от цивилизационных интересов и далекую от интересов России как государства, части цивилизованного 
мира.  Вы  приближаетесь  к  той  позиции,  которая  существовала  в  бывшем  Советском  союзе  до  падения  коммунизма, 
которая, в конечном счете, привела к неисчислимым страданиям граждан этой страны.

ЗАТУЛИН. Я извиняюсь, что Вас прерываю, но это мне немножко напоминает разбор моего персонального дела 
или персонального дела нашего ведущего.

ПОРТНИКОВ. Боже упаси. Говоря о наличии у Ирака оружия массового уничтожения, США как Россия и другие 
государства, имеющие ядерное оружие, не заинтересованы в распространении этого оружия на государства, которые не 
подписали Договора о нераспространении.

ЗАТУЛИН. Я понял. Давайте по честному, как говорят в США, Ирак – это, по всей вероятности, подозрительный 
субъект мировой политики, в котором, может быть, есть оружие массового поражения. Инспектора как раз должны это 
выяснить. Значит ли это, что мы сейчас с большим основанием можем объединиться в борьбе с другими государствами, 
которые и это совершенно ясно без всяких инспекторов, имеют подобное оружие массового поражения. Я не хочу начинать 
с Израиля…

ПОРТНИКОВ. Вы хотите назвать Пакистан.
ЗАТУЛИН. Могу назвать Индию, Пакистан, опять же Израиль. Они, что подписали договор о нераспространении?
ПОРТНИКОВ. Очень  важным  условием  для  восстановления  нормального  миропорядка  является  подписание 

этими государствами Договора о нераспространении и самое главное, предсказуемость режима в этих государствах. Любое 
государство, имеющее ядерное оружие и не подписавшее Договор о его нераспространении, возглавляемое руководится 
безответственными политиками, безусловно, находится на очереди, не с точки зрения военной акции, ведь в Ираке сейчас 
проводится не военная акция,  а проверка инспекторами,  на очереди внимательного отношения к  нему всего мирового 
сообщества. Потому что, я еще раз повторяю, существуют наши общие вопросы безопасности.

ЗАТУЛИН. Я услышал здесь, Виталий Эдуардович, ключевое слово - безответственный политик. Если я правильно 
понимаю, то мало обладать атомным оружием, чтобы быть зачисленным в черный список для нападения, надо чтобы это 
государство руководилось безответственным политиком. Я действительно, не могу ручаться за Саддама Хусейна, и вряд ли 
кто-нибудь может ручаться за действия того или иного президента, но по всей вероятности, по этим причинам Ирак выбран 
в  качестве  первой  жертвы  такого  наведения  порядка.  Скажите,  пожалуйста,  в  Пакистане,  где  при  чередующихся  на 
протяжении  последней  истории режимах были перевороты,  контрперевороты,  казни  руководителей,  разве  сегодня  его 
руководители не являются ближайшими геополитическими союзниками США. И ставят ли США перед ними эту проблему? Я 
не могу понять, где же тут логика. 

ПОРТНИКОВ. Я  отвечу  на  этот  вопрос.  Проблема  в  том,  что  Ирак  привлек  к  себе  пристальное  внимание 
международного сообщества не тем, что в нем один военный диктатор сменял другого и не тем, что было в Пакистане. 
История Ирака началась с захвата территории другого государства – с оккупации Кувейта.

ЗАТУЛИН. И поэтому Саддам Хусейн должен быть наказан?
ПОРТНИКОВ. Речь идет не о наказании Саддама Хусейна, а о том, что в Ираке не должно быть оружия массового 

уничтожения, потому что Ирак уже продемонстрировал готовность применять военную силу против других государств.
ЗАТУЛИН. Я не берусь судить на сколько Пакистан миролюбивое государство, мне кажется у Индии на этот счет 

могут быть сомнения, особенно из-за проблемы Кашмира. Но я хотел бы задать вопрос, а что Израиль на протяжении 
истории демонстрировал свое миролюбие, когда захватывал одну территорию за другой. Или мы об этом забыли? Это 
делал Израиль, который имеет ядерное оружие, и считает его гарантией своего выживания.

ПОРТНИКОВ. Я хотел бы Вам напомнить, что Израиль ни разу не захватил территорию суверенного государства 
целиком. Речь идет только о захвате Синайского полуострова – территории Египта – она была передана в обмен на мирные 
гарантии со стороны Египта. Сейчас такой же процесс происходит между Израилем и Сирией по отношению к Голландским 
высотам, которые были захвачены Израилем. Арабские территории, которые должны быть выделены для Палестинской 
автономии, насколько я помню, никогда не были независимым государством, это была та территория, выделенная ООН для 
создания арабского государства.

ЗАТУЛИН. Я хочу сейчас сделать нечто необычное.  Я умываю руки.  Я понял,  что Ирак виноват,  тем,  что он 
полностью захватил Кувейт. Если бы Израиль полностью захватил Египет, мы бы сейчас готовились к войне с Израилем.

ВЕДУЩИЙ. Нам понятна Ваша точка зрения, думаю, что найдутся телезрители, которые согласятся и с Вами тоже. 
Спасибо,  что Вы пришли к  нам на передачу,  и  так  увлекательно поспорили с Константином Федоровичем Затулиным, 
нашим постоянным экспертом.

ПОРТНИКОВ. Спасибо. До свидания.
ЗАТУЛИН. Большое спасибо. 
ВЕДУЩИЙ. Видите,  Константин Федорович,  мне  очень  понравилось,  что  к  нам пришел Виталий  Портников  и 

высказал точку зрения, не похожую на точку зрения и г-на Шафраника, и генерала Ивашова, и на Вашу точку зрения. Как бы 
Вы могли прокомментировать?
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ЗАТУЛИН. Прежде  всего,  Рустам,  я  хотел  бы  сказать,  что  наша  передача  лишний  раз  удостоверяет,  всякие 
разговоры, происходящие с Ираком и вокруг Ирака выходят на очень серьезную дискуссию, далеко за пределы Ирака, об 
основах нашего мира, о его будущем.

Мне кажется все таки более убедительной точка зрения, что дело вовсе не в терроризме и не в зверствах режима 
Саддама Хусейна, и даже не в поисках ядерного оружия. Потому что чего его искать в Израиле или Пакистане, там все 
очевидно или в других странах. Северная Корея заявила, что она имеет такое оружие и собирается его держать у себя и это 
не вызвало немедленно планов нанесения ударов по Северной Корее. В Северной Корее нефти нет.

ВЕДУЩИЙ. Так в чем же дело?
ЗАТУЛИН. Дело в том, что Ирак – это ключ к нефтяному богатству и к контролю за нефтью. А нефть – это всем 

известно – кровеносный сосуд любой экономики, а экономика – это лучшая политика и т.д, как считали классики, Клаузивиц, 
Владимир Ильич Ленин и другие. В результате осуществления жесткого американского контроля над Ираком возникает 
возможность установить рынок потребителя -  покупатель будет диктовать цены.  Самым большим покупателем в мире 
являются США, им больше всего нужно нефти. В результате, те страны, которые живут за счет продажи нефти, в том числе 
и наша бедная Российская Федерация, богатая природными ресурсами, оказывается в достаточно сложном положении.

Сейчас, на мой взгляд, важно вернуться к тому моменту нашей дискуссии, когда впервые мы обсуждали вопрос, 
что важнее для американцев: достичь целей или воевать любой ценой? Конечно, в США есть силы, которые хотят воевать 
любой ценой, и доказать ценой войны, что они могут все, всегда и где угодно. Но, в конечном счете, мне кажется, побеждает 
точка зрения, что важнее всего достичь своей цели. Так в чем состоит победа? Победа Соединенных Штатов, мне кажется, 
могла бы состоять в том, что тем или иным образом уйдет или будет сброшен Саддам Хусейн. И США тем или иным 
способом будут диктовать кому, сколько и по какой цене продавать иракскую нефть. Вот в этом и состоит действительная 
цель. 

ВЕДУЩИЙ. Создание послушного режима.
ЗАТУЛИН. Есть  главные  цели,  есть  побочные.  Военно-политическое  присутствие  в  этом  регионе  было  бы 

немаловажным.
Но в чем в этих условиях заключается российская политика? Я не думаю, в отличие от генерала Ивашова, что так 

все безнадежно в российской политике. Мне кажется, что наши консультации с Францией, наша роль в принятии известной 
резолюции означает, что мы кое чего можем достигать даже в нынешнем свое состоянии. Однако в случае с Ираком мы не 
до конца понимаем, сколько мы можем. Мы хронически недопонимаем потенциал нашей страны, ее возможности. Мы не 
понимаем  потенциала  несогласия,  когда  наше  несогласие  является  поводом  для  компромисса.  Здесь  есть  чем  нам 
заняться, потому что в конечном счете я не хочу войны в Ираке, я не хочу войны где бы то ни было. Но еще более важным я 
считаю добиться того, чтобы цели сверхдержавы везде доминировать не были достигнуты. Если эти цели не достигнуты в 
результате  войны,  если  войны удается  избежать  –  это  прекрасный результат,  но  для меня  более  важный вопрос,  не 
потребуют ли от нас, от Ирака и всего мирового сообщества, в замен нашего неучастия в войне вместе с США, контроля 
над всем, что в Ираке находится. Потому что контроль, а не война являются целями мировой сверхдержавы. Этот контроль 
создает для нас,  для будущих поколений очень серьезную проблему -  мы как  бы перестаем отвечать  за перспективу 
развития, за свое собственное будущее. Мы уже действительно обречены и в дальнейшем быть ведомыми. А я все-таки 
надеюсь, что на нашем материке Российская Федерация рано или поздно займет принадлежащее ей место и будет той 
равноправной  державой,  с  которой  другие  державы,  такие  как  США  должны  будут  обязательно  согласовывать  свои 
действия на международной арене.

ВЕДУЩИЙ. Спасибо,  мне  остается  только  добавить,  что  если  вы  захотите  продолжить  дискуссию,  в  чем-то 
поспорить с нами и с нашими гостями, вы можете зайти на наш Интернет-сайт «Материк.ру». А в эфире мы встретимся с 
Вами через две недели снова в нашей программе. До свидания.

ЗАТУЛИН. До свидания.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Директор Института стран СНГ, советник Мэра Москвы Константин 
Затулин награжден медалью МЧС

15.01.2003 г., Материк
Директор  Института  стран  СНГ,  советник  Мэра  Москвы  Константин  Затулин  награжден  сегодня  медалью 

Министерства  Российской  Федерации  по  до  делам  гражданской  обороны  и  чрезвычайным  ситуациям  «Участнику 
чрезвычайных  гуманитарных  операций».  Этим знаком отличия  К.Затулин  отмечен  за  личное  участие  в  организации  и 
доставке гуманитарной помощи для сербского населения Косово и Метохии.  В октябре прошлого года автомобильный 
конвой с грузом гуманитарной помощи, собранной по решению Правительства Москвы, проделал путь из Москвы через 
Черное море, Болгарию и Македонию в Косово, где был передан сербской общине Косово и сербской православной Церкви. 
Эта операция стала первой за прошедшие после войны на Балканах 3 года акцией международной помощи сербскому 
меньшинству края Косово, находящегося под управлением администрации ООН. 

Библиотека Русского зарубежья получит новое здание
20.01.2003 г., Материк 

В  центре  Москвы,  на  Таганском  холме,  состоялась  церемония  закладки  в  фундамент  нового  комплекса  для 
Библиотеки-фонда «Русское Зарубежье» Закладной Грамоты, которая гласит:

«18 января 2003 года Мэром г.Москвы Юрием Михайловичем Лужковым и президентом Русского Общественного 
Фонда Александра Солженицына Натальей Дмитриевной Солженицыной проведена закладка нового здания Библиотеки-
фонда «Русское Зарубежье».

Библиотека-фонд  «Русское  Зарубежье»  создана  Правительством  Москвы,  Русским  Общественным  Фондом 
Александра Солженицына и парижским издательством ”YMCA-Press” в 1995 году, на исходе ХХ столетия.

ХХ век в истории России был самым трагическим за более чем тысячелетнюю историю государства. Миллионы 
людей погибли в огне двух мировых и Гражданской войны, сгинули в Гулаге, оказались в изгнании. В результате распада 
СССР в 1991 году более двадцати миллионов наших соотечественников остались за пределами Родины.

Библиотека-фонд «Русское Зарубежье» призвана вернуть в Россию богатейшее культурное и научное наследие, 
созданное русскими людьми во Франции, Германии, США, Австралии, Аргентине и многих других станах мира. Это должно 
стать символом воссоединения русской культуры, завершения трагической эпохи и возрождения нашей страны.

Надеемся, что опыт ХХ века, отраженный в книгах и документах, поможет нашим потомкам хранить единство и 
свободу России, жить во благо российского народа и процветания Отчизны».

Новый комплекс  будет  воздвигнут  вокруг  здания на  Малой Радищевской  улице,  переданного  Правительством 
Москвы  Библиотеке-фонду  «Русское  зарубежье»,  которая  уже  несколько  лет  открыта  для  всех  интересующихся  тем 
пластом русской культуры,  который формировался за пределами России. Библиотека уже стала одним из  тех центров 
«Русского зарубежья», который привлекает к себе исследователей русской литературы и философии со всего мира. Здесь 
ведется  интенсивная  научная,  архивная  работа,  проходят  конференции,  коллоквиумы.  Четырехэтажный  особняк, 
отведенный библиотеке,  стал  тесен для собранных фондов  и не позволяет  развиваться библиотеке.  Новый комплекс, 
который  планируют  ввести  в  действие  в  2004  году,  в  14  раз  увеличивает  площади.  Он  будет  оснащен  новейшим 
библиотечным оборудованием, что позволит сохранить на века уникальные документы, рукописи, сделать их доступными 
для читателей, исследователей.

Все  расходы  по  строительству,  оснащению  и  содержанию  здания  библиотеки  взяло  на  себя  Правительство 
Москвы. Фонд Александра Солженицына и издательство ”YMCA-Press” отвечают за формирование библиотечного фонда. 

Церемония закладки началась с благодарственного молебна. Короткий митинг открыл Мэр Москвы Ю.М.Лужков, 
который сказал о  двух  главных задачах,  которые решает  Библиотека-фонд “Русское зарубежье”.  Первая –  собрать  то 
интеллектуальное богатство, которое в результате катаклизмов, сотрясавших Россию в ХХ веке, было рассеяно по миру. 
Вторая – быть общественным центром по работе с русским зарубежьем. Пришло время собирать камни – рассеянное по 
миру русское ителлектуальное наследие, чтобы Россия укреплялась духовно. Только это позволит обеспечить развитие и 
процветание Отечества в будущем.

Наталья Дмитриевна Солженицына рассказала, что идея создания Библиотеки-фонда зародилась у Александра 
Исаевича 25 лет назад, когда он, будучи в ссылке, в США, обратился к русским эмигрантам, пережившим бурные лихолетия 
России,  с  призывом  написать  свои  воспоминания  –  оставить  живые  свидетельства  трагических  событий,  породивших 
русское рассеяние. Он взял на себя обязательство сохранить и передать этот архив в Россию. Около 1000 воспоминаний 
были собраны. Вместе с  большой библиотекой, сосредоточившей зарубежные русские издания,  частные архивы – они 
составляют  основу  фондов  библиотеки.  А.Солженицыну  выпало  счастье  осуществить  свой  долг  при  жизни.  По 
возвращению его в Россию сразу же была создана Библиотека-фонд «Русское зарубежье». Московское Правительство, 
Московская Дума откликнулись, выделили здание в историческом центре российской столицы. Добрая воля, проявленная 
руководством Москвы, дала жизнь благородной идее. И Россия будет это помнить. 

В  церемонии  закладки  нового  здания  также  приняли  участие  председатель  Мосгордумы,  заместитель  Мэра 
Москвы  В.П.Шанцев,  руководители  Департаментов  столицы,  представители  научной  и  литературной  общественности, 
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директор Института стран СНГ К.Ф.Затулин, работники Фонда Александра Солженицына, делегация издательства ”YMCA-
Press”.  Все они «приложили руку» к закладке капсулы с Закладной Грамотой – тем самым оставив свой след в Русской 
Истории.

Чего ждут политологи от новой встречи президентов России и 
Беларуси?

20.01.2003 г., Союз-инфо
В воскресенье вечером Владимир Путин впервые в качестве президента России посетит Минск, где встретится со 

своим белорусским коллегой Александром Лукашенко. После чего в понедельник состоится заседание Высшего Госсовета 
Союзного  государства,  где  лидеры  двух  стран  планируют  принять  союзный  бюджет  и  утвердить  новых  членов 
(руководителей  нескольких  ключевых  комитетов  Госдумы  РФ)  комиссии  по  разработке  Конституционного  акта  СГ.  На 
повестке  дня  -  не  самые  спорные  и  злободневные  вопросы.  Почему?  Означает  ли  это,  что  в  оставшееся  после 
“официальной  программы”  время  рабочего  визита  российского  президента  в  Беларусь  следует  ожидать  новых 
неожиданных  заявлений  или  других  политических  сюрпризов?  Как  расценивают  предстоящий  визит  Путина  в  Минск 
белорусские и российские политологи?

Россия может потерять рычаг влияния на Беларусь
Александр  Федута,  политолог,  президент  Общественного  объединения  “Социальные  технологии” 

(Беларусь):
Между президентами России и Беларуси существуют вопросы,  которые нужно решать в нормальном рабочем 

ритме. Раз в год члены Высшего Госсовета обязаны встречаться. На январь этого года вопросов накопилось много.  К 
примеру, пока не было официальной письменной реакции белорусской стороны на предложения по формам интеграции, 
которые поступили от Путина еще в августе прошлого года. 

Что же касается повестки дня ВГС, в частности союзного бюджета, то, скорее всего, этот документ утвердят, но в 
ходе  обсуждения  могут  быть  затронуты  такие  острые  вопросы,  как  недоплаты  в  него  белорусской  стороны.  Россия 
предлагала погашать бюджетные задолженности свой союзницы, а потом записывать эту сумму в счет внешнего долга 
Беларуси. Но согласие Лукашенко на это не получено. 

Путин может предложить Лукашенко новую модель объединения
Александр Фадеев, эксперт по Белоруссии Института стран СНГ:
Рабочая встреча Путина  и Лукашенко могла  пройти  еще в  декабре,  но была отложена.  Видимо,  белорусской 

стороне дали время на выработку собственной позиции в вопросах объединения, а Путин в декабрьской телевизионной 
конференции практически дезавуировал свои предложения от августа-2002, но пока не выдвигал новых, приемлемых для 
обеих стран. Россия, видимо, сама еще не определилась, на каких условиях она желает сотрудничать с Белоруссией, ибо 
озвученные Путиным три варианта взаимно исключают друг друга. 

Пока однозначной стратегии нет. Мне кажется, Москва не считает приоритетными отношения с Минском. В таком 
случае нынешняя встреча президентов будет носить чисто протокольный характер. Если же такая стратегия уже родилась, 
встреча станет весьма интересна с политической точки зрения: мы услышим новые, взвешенные предложения по форме 
союзного сближения, сможем наблюдать реакцию на них белорусской стороны. Не последует таких предложений - значит, 
Россия отложила решение политических вопросов в отношениях с Белоруссией как минимум до весны. Это можно будет 
объяснить тем, что новая стратегия объединения пока в стадии разработки. 

Весьма странно, что в повестке ВГС не самые актуальные темы. Союзный бюджет, считаю, быстро утвердят. Он 
не связан с экономической интеграцией двух стран, так как из него планируется финансировать, в основном, национальные 
программы.  Что же касается утверждения новых членов комиссии по разработке Конституционного акта,  то  я  не вижу 
необходимости в пополнении данной комиссии. Работу над Основным законом следует доверить единому, избранному 
народом парламенту. Пока же вопрос о выборах в него отложен на неопределенный срок.  Самое лучшее, что сегодня 
можно сделать, это поставить ребром вопрос о выборах работоспособного единого парламента, который бы разработал 
проект  Конституции СГ.  А тратить деньги на выборы очередного декоративного парламента ни России,  ни Белоруссии 
просто не по карману.

Москва не намерена ссориться с Минском
Александр Коновалов, президент Института стратегических оценок:
Сюрпризы на встрече Путина и Лукашенко могут быть только при условии, если президент России снова повторит 

свои прошлогодние предложения, к примеру, об объединении по типу Евросоюза. Это может вызвать очередной бурный 
протест со стороны Лукашенко. Но, кажется, Москва сегодня не намерена ссориться с Минском, и потому решения острых 
политических вопросов откладываются в долгий ящик. 

Об  этом  говорит  и  повестка  дня  Высшего  Госсовета.  С  бюджетом  все  давно  ясно:  он  так  мал,  что  долгого 
обсуждения  просто  не  стоит.  Расширять  комиссию  по  Конституционному  акту  тоже  не  вижу  смысла:  этот  документ 
планировали вынести на референдум еще в прошлом году, но пока “воз и ныне там”. 

Союз функционирует по-прежнему на идеологической основе дружбы и добрососедства, а “деньги - врозь”. Если 
поднять вопрос о недоплате Белоруссии в  союзный бюджет,  Лукашенко обидится.  Если заговорить о введении единой 
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валюты с одним эмиссионным центром, президент Белоруссии снова скажет “нет”. Вот и вынесли в повестку те вопросы, 
которые не могут принципиально обострить только-только наладившиеся отношения между президентами. 

Решать судьбу союза от лица России будет уже новая Госдума
Юрий Шевцов, директор Центра по проблемам европейской интеграции (Беларусь):
В  Белоруссии  от  встречи  Путина  и  Лукашенко  политологи  не  ждут  сенсаций.  Сегодня  можно сказать,  что  за 

последнее  время  изменился сам принцип  белорусско-российского  сотрудничества.  Раньше говорили  о  дружбе,  общем 
культурном пространстве,  сходстве  менталитетов,  а  сегодня  больше считают  деньги.  Это  не  разрушило Союза,  но  во 
многом его изменило. Поэтому помимо тех тем, которые стоят в повестке ВГС, могут быть поставлены на обсуждение и 
вопросы невыполнения Беларусью некоторых финансовых обязательств. В частности, проблемы недоплаты в союзный 
бюджет. Однако в не слишком жесткой форме, чтобы президенты не испортили отношения между собой. 

Что касается новых кандидатов из числа депутатов Госдумы для пополнения комиссии по Конституционному акту, 
то утверждение их пусть и не формальность, но и не чересчур важное событие. Хотя присутствие новых экспертов может 
повлиять  на  содержание  будущего  Основного  закона  Союзного  государства.  Соотношение  сил  в  Госдуме изменилось: 
теперь в ней больше “экономистов”,  чем сторонников интеграции по модели “братской дружбы”.  Мне кажется, главными 
вопросами в союзных отношениях, в том числе и утверждением закона о выборах в союзный парламент, будет заниматься 
уже новая Госдума, сформировавшаяся после выборов, а нынешняя нижняя палата российского парламента рассматривает 
российско-белорусские отношения как один из “электоральных факторов”. 

И хочется, и колется. 
21.01.2003 г., Компания

Иван Просветов

В Белоруссии не знают, как быть с российскими пивоварами
Российские  пивовары  настойчиво  пробиваются  на  белорусский  рынок.  Несмотря  на  безуспешную  попытку 

«Балтики» приобрести минский завод «Криница», компания «Очаково» (третий по величине производитель пива в России 
после  BBH  и  Sun  Interbrew)  намерена  продолжить  переговоры  по  инвестициям  в  белорусские  предприятия.  А  Союз 
российских  пивоваров  (СРП)  попробовал  решить  проблему  с  высокими  тарифами  на  импорт  российского  пива, 
действующими  в  Белоруссии,  предложив  премьеру  Михаилу  Касьянову  ввести  ограничения  на  поставки  всех 
потребительских  товаров  из  этой  страны.  «Только  серьезные защитные меры позволят  устранить  дискриминационные 
действия в отношении российского пива», – говорится в письме СРП.

«Очаково»  уже  примерно  год  присматривается  к  трем  белорусским  пивоваренным  заводам  –  Витебскому, 
Брестскому и Слуцкому. (Стоит напомнить, что в Белоруссии контрольные пакеты акций всех промышленных предприятий 
принадлежат  государству.)  В  феврале  этого  года  президент  «Очакова»  Алексей  Кочетов  планирует  возобновить 
переговоры  с  Брестским  заводом,  чтобы  уже  к  сентябрю  заключить  инвестиционное  соглашение.  Основное  условие 
российской компании – получение в собственность не менее 51% акций белорусского предприятия. По словам Кочетова, на 
модернизацию Брестского завода необходимо не менее $20 млн. «Очаковцы» готовы на такие затраты, несмотря на то что 
у них не завершены проекты по строительству пивоваренных заводов в Пензе и Белгороде и солодовни в Липецке.

«Балтика» пытается заключить инвестиционный договор по «Кринице» с декабря 2001 года. При этом питерские 
пивовары уже перечислили белорусам более $10 млн в виде кредита «Кринице». Акции этого завода «Балтике» так и не 
передали (последний  раунд переговоров  состоялся  в  сентябре  2002  года),  а  кредит  не  вернули.  На  руках  у  юристов 
«Балтики» есть решение Международного арбитражного суда о взыскании долга с «Криницы», подтвержденное Минским 
хозяйственным  судом.  «Но  мы  не  форсируем  процесс  возврата  кредита,  –  заявил  «Ко»  руководитель  пресс-службы 
«Балтики» Алексей Кедрин. – Эти деньги еще могут стать частью инвестиционного проекта».

Не  исключено,  что  последняя  инициатива  Союза  российских  пивоваров  (где,  кстати,  председательствует 
президент  «Балтики»  Таймураз  Боллоев)  –  это  попытка  побудить  белорусские  власти  быть  более  благосклонными  к 
инвесторам. Импорт российского пива в Белоруссию, по оценке СРП, составляет около 8 – 9 млн дал в год – немногим 
более 1% от общероссийского объема производства пива. Отечественные пивовары более заинтересованы в создании 
собственного производства в Белоруссии. Это довольно емкий рынок: если сейчас среднестатистический белорус выпивает 
менее 20 л пива за год, то в ближайшие годы, по мнению Алексея Кочетова, этот показатель может вырасти до 35 л и выше. 
Он также уверен, что в Белоруссии «можно создать хорошую базу для экспорта пива в Восточную Европу – в Польшу, 
Прибалтику, на северную Украину».

При этом в белорусской пивной промышленности до сих пор нет частного капитала – в отличие, например, от 
соседней Украины, где все достойные заводы, за исключением «Оболони», уже поделены между крупными холдингами. 
Если после  очередных президентских  выборов  политический  режим в  Белоруссии  сменится,  то  в  страну,  несомненно, 
нагрянут западные инвесторы – куда более состоятельные, чем российские. Пока этого не произошло, наши пивовары 
стремятся застолбить себе места на белорусском рынке. Видимо,  поэтому и «Балтика», и «Очаково» так  терпеливы в 
переговорах с чиновниками Лукашенко. Вопрос в том, дождутся ли они взаимности от белорусских властей.

«Политика  администрации  Лукашенко  такова,  что  для  каждой  иностранной  компании  определяются 
индивидуальные правила игры, и эти правила легко могут быть пересмотрены в одностороннем порядке», – объясняет 
Александр Фадеев, заведующий белорусским отделом Института стран СНГ. Вот свежий пример: в сентябре 2002 года 
внеочередное собрание акционеров (читай: белорусское правительство) пивзавода «Дедново» одобрило проект создания 
совместного  предприятия  с  американской  компанией  Detroit  Brewing,  владеющей  «Пивоварнями  Ивана  Таранова». 
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Американцы  уже  к  декабрю  составили  проект  реконструкции  завода.  А  совместное  предприятие  до  сих  пор  не 
зарегистрировано.

Затулин: Грузия проводит "откровенно антироссийскую политику"
23.01.2003 г., РИА "Новости"

На сегодняшний день Грузия является единственной из стран СНГ, которая проводит "откровенно антироссийскую 
политику". Такое мнение, как передает корреспондент РИА "Новости", высказал в четверг на пресс-конференции директор 
Института стран СНГ Константин Затулин. 

По его словам, в России пришли к выводу, что введенные в 1996 году государствами СНГ санкции против Абхазии, 
не продвинули разрешение грузино-абхазского конфликта. 

"Режим  блокады  довел  экономику  Абхазии  до  почти  полной  деградации,  а  люди  были  исключены  из 
цивилизованного общества", - подчеркнул он. 

Говоря о визите в Москву председателя парламента Грузии Нино Бурджанадзе, политолог заметил, что на всех 
встречах  от  России  требуют  запрета  на  предоставление  абхазцам  российского  гражданства  и  на  железнодорожное 
сообщение между Сухуми и Сочи. Между тем, по его словам, предоставление российского гражданства жителям Абхазии не 
противоречит законодательству России,  международным правовым нормам и не имеет "никакого прямого отношения к 
политическому статусу Абхазии". 

"Не  ясно  также,  какое  принципиальное  значение  с  точки  зрения  интересов  грузинской  стороны,  имеет  факт 
пересечения границы между Россией и Грузией в районе Абхазии на электричке, а не пешком или на автомобиле, если все 
пограничные и таможенные процедуры скурпулезно соблюдаются", - подчеркнул Затулин. 

Он высказал убежденность, что возобновление железнодорожного сообщения не только между Сухуми и Сочи, но 
и по всей территории Абхазии должно ускорить разрешение грузино-абхазского конфликта.

По мнению российского политолога, возобновить 
железнодорожное сообщение Сухуми-Сочи следовало гораздо 
раньше 

23.01.2003 г., РИА "Новости"
Возобновить железнодорожное сообщение Сухуми-Сочи следовало гораздо раньше. 
Такое мнение, как передает корреспондент РИА "Новости", высказал в четверг на пресс-конференции директор 

Института стран СНГ Константин Затулин. 
По его словам, это позволило бы наладить экономическое сотрудничество Абхазии, России и Грузии и ускорило 

бы разрешение грузино-абхазского конфликта. 
Затулин  подчеркнул,  что  на  сегодняшний  день  необходимы  новые  подходы  в  урегулировании  абхазской 

проблемы, развитие и укрепление экономических связей. 
Политолог  отметил  также,  что  предоставление  российского  гражданства  жителям  Абхазии  не  противоречит 

законодательству Российской Федерации и международным правовым нормам. 
"Если 100 проц жителей Абхазии станут российскими гражданами, это не означает, что территория республики 

будет принадлежать России", - сказал он. 
По  словам политолога,  "никакого  прямого  отношения к  политическому  статусу  Абхазии  гражданство  части  ее 

сегодняшних жителей не имеет". 
"Не  ясно  также,  какое  принципиальное  значение,  с  точки  зрения  интересов  грузинской  стороны,  имеет  факт 

пересечения границы между Россией и Грузией в районе Абхазии на электричке, а не пешком или на автомобиле, если все 
пограничные и таможенные процедуры скрупулезно соблюдаются", - подчеркнул Затулин. 

Он высказал убежденность, что возобновление железнодорожного сообщения не только между Сухуми и Сочи, а 
по всей территории Абхазии должно ускорить разрешение грузино-абхазского конфликта.

Экономические санкции в отношении Абхазии не решат грузино-
абхазский конфликт, считает директор Института стран СНГ 
Константин Затулин

23.01.2003 г., "Росбалт"
"Экономические  санкции  стран СНГ  в  отношении Абхазии,  введенные  в  1996  году  по  инициативе  Грузии,  не 

позволят решить грузино-абхазский конфликт", - считает директор Института стран СНГ Константин Затулин. Как передает 
корреспондент "Росбалта", об этом он заявил в четверг на пресс-конференции в Москве. По словам Затулина, "санкции 
привели к экономической деградации Абхазии и исходу беженцев, не приближая при этом развязки конфликта". Тем не 
менее, подчеркнул он, "Грузия не пытается изменить свою политику в отношении Абхазии". 
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Директор института напомнил, что сейчас главными претензиями, которые Грузия предъявляет России, является 
выдача российских паспортов абхазцам и открытие железнодорожного сообщения Сочи-Сухуми. По словам Константина 
Затулина, паспорта России были выданы абхазцам в соответствии с российским законодательством в обмен на паспорта 
советского образца. Кроме того,  подчеркнул он, "даже если 100% абхазцев получат российские паспорта, это не будет 
означать  изменение  территориальной  принадлежности  Абхазии".  Затулин  считает,  что  увеличение  числа  российских 
граждан в  Абхазии  -  это  "рычаг  влияния  России  на  Кавказе,  от  которого  Россия  не  будет  отказываться  ради  чьих-то 
амбиций". 

Константин Затулин убежден, что претензии Грузии к России по поводу открытия железнодорожного сообщения 
Сочи-Сухуми  лишены  оснований.  "Не  ясно,  какое  принципиальное  значение  имеет  факт  пересечения  границы  на 
электричке, а не пешком и не на автомобиле, если при этом соблюдаются пограничные и таможенные процедуры, - сказал 
он. - Может быть только одно объяснение такой реакции грузинских властей: там давно решили, что чем хуже Абхазии, тем 
лучше Грузии".

4 миллиона русских переписались украинцами 
23.01.2003 г., РИА "Новости"

По данным переписи населения Украины в 2002 году, число русских в республике сократилось на 4 млн человек, 
или 26,6 проц. 

Как  передает  корреспондент  РИА "Новости",  такие  данные  привел на  пресс-конференции  в  четверг  директор 
Института стран СНГ Константин Затулин. 

По его словам, в ходе переписи русские люди "записывались украинцами, меняли свою национальность". 
Как подчеркнул Затулин, это свидетельствует о том, что на сегодняшний день "для русского человека на Украине 

не все дороги открыты, особенно когда дело касается государственной деятельности, получения высшего и начального 
образования". 

Российский политолог утверждает, что на Украине "проводится политика выдавливания русского языка, культуры, 
ограничения сфер российского влияния".

Российский политолог сравнивает действия властей Туркмении с 
репрессиями конца 30-х годов в СССР 

23.01.2003 г., РИА "Новости"
Действия  властей  Туркмении  в  отношении  лиц,  которые  якобы  причастны  к  покушению  на  президента 

Сапармурата Ниязова, "представляются как дежавю - однажды виденное в 1937-1938 годах в период репрессий Советской 
власти". Об этом, как передает корреспондент РИА "Новости", заявил в четверг на пресс-конференции в Москве директор 
Института стран СНГ Константин Затулин. 

По его словам,  он отрицательно относится к  происходящим в Турмении событиям,  считая показательным тот 
факт, что обвиняемые в покушении на жизнь туркменского лидера "в основном являются гражданами России". 

"Крымский альбом", пять и шесть
23.01.2003 г., Вечерняя Москва

Вчера  в  Российском  фонде  культуры  состоялась  презентация  5-го  и  6-го  томов  ежегодного  историко-
литературного альманаха "Крымский альбом". (Начиная с 4-го тома альманах издается совместно с Институтом стран СНГ 
при поддержке правительства Москвы.)  Новые тома содержат архивные материалы о православной истории Тавриды, 
дневниковые заметки Василия Жуковского, воспоминания об Айвазовском, главы из будущей книги Ю. Черниченко "Время 
ужина", впервые опубликованные альбомные стихи Александра Грина, другие редкие, а то и вовсе неизвестные материалы.

От грузин сбежала последняя электричка
24.01.2003 г., Россiя

Возобновить железнодорожное сообщение Сухуми -  Сочи следовало гораздо раньше.  Такое мнение высказал 
вчера  на  пресс-конференции  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин.  По  его  словам,  это  позволило  бы 
наладить  экономическое  сотрудничество  Абхазии,  России  и  Грузии  и  ускорило  бы  разрешение  грузино-абхазского 
конфликта. Жители Абхазии постоянно ездят в Россию и соответственно пересекают российско-грузинскую границу. На 
границе  соблюдаются все нормы паспортного и таможенного  контроля,  а  потому нет  никакой разницы,  на каком виде 
транспорта едут люди.

На сегодняшний день необходимы новые подходы в урегулировании абхазской проблемы, развитие и укрепление 
экономических  связей.  Санкции  Содружества  против  Абхазии,  объявленные  в  1996  году,  сыграли  в  преодолении 
последствий грузино-абхазского конфликта самую отвратительную роль. Мало того, что режим блокады довел экономику 
разоренной войной Абхазии до почти полной деградации, не оправдались и надежды грузинского руководства на то, что 
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санкции заставят абхазов сдаться на милость Грузии. Блокады, санкции и диверсии только законсервировали взаимную 
ненависть по обе стороны Ингури.

Предоставление  российского  гражданства  жителям  Абхазии  не  противоречит  законодательству  России  и 
международным правовым нормам. "Даже если 100 процентов жителей Абхазии станут российскими гражданами, это не 
означает, что территория республики будет принадлежать России", - сказал он. В конце концов, напомнил Затулин, среди 
граждан России есть немало грузин, которые отказались от грузинского гражданства, и никакого ажиотажа в Грузии по этому 
поводу не было. В настоящее время на территории России проживают более 1 млн. грузин.

Санкции - это тупик
№5 (629) январь 2003 г., Континент

Борис Комоцкий
В последние дни российско-грузинские отношения переживают очередной кризис. Поводом для него на этот раз 

стали восстановление движения пассажирского электропоезда по маршруту Сухуми -Сочи и выдача российских паспортов 
жителям  Абхазии,  пожелавшим  стать  гражданами  России.  Абхазская  проблема  вынесена  на  заседание  Совета 
Безопасности ООН 31 января, на котором грузинское руководство обещает занять самую жесткую позицию, а до этого 
Эдуард Шеварднадзе обсудит ее с Владимиром Путиным на неформальном саммите СНГ в Киеве 28-29 января. Ситуацию 
комментирует директор Института стран СНГ Константин ЗАТУЛИН.

- Мне кажется, что сегодня в России пришли к совершенно ясному выводу: продолжение экономических санкций 
против Абхазии не

продвигает к решению грузино-абхазского конфликта. Как известно, эти санкции были наложены на Абхазию в 
1996 году Советом глав

правительств СНГ, а до этого режим блокады осуществлялся Россией и Грузией, причем Россией по наущению 
Грузии, с конца 1994 года. Все это время в Тбилиси рассчитывали, что санкции принудят Абхазию с поднятыми руками 
вернуться в лоно единой Грузии. Вместо этого абхазский народ, все население республики еще более ожесточилось.

Мало  того  что  надежды  на  сдачу  Абхазии  Грузии  как  проигравшей  не  оправдались,  но  по  обе  стороны 
законсервирована  ненависть.  Сегодня  эта  ненависть  подогревается  тем  фактом,  что,  с  одной  стороны,  в  Грузии 
значительное число беженцев, которые явно не могут вернуться в места своего пребывания, а с другой - те из них, кто 
вернулся в Гальский район Абхазии, становятся заложниками в политической игре. Потому что беженцы сегодня стали 
средой, в которой стараются развивать свою деятельность диверсионные отряды грузинских спецслужб, так называемые 
партизаны.

В свое время Россия не пошла на поводу у Грузии, когда после приглашения российского миротворческого корпуса 
из Тбилиси стали все громче раздаваться голоса с требованием,чтобы Москва приказала своим войскам, дислоцированным 
в зоне конфликта в качестве миротворцев, принудить Абхазию вернуться в Грузию. Но

что произошло в ответ? Начались диверсионные действия, жертвами которых стали не только мирные жители и 
только  что  вернувшиеся  беженцы,  но  и  90  солдат  и  офицеров  российского  контингента.  Возможно  ли,  поощряя  эту 
диверсионную  деятельность,  одновременно  надеяться,  что  Сухуми  пойдет  навстречу  Тбилиси  в  его  требованиях 
восстановления территориальной целостности?

Теперь что касается российских паспортов. Люди, которые обращаются к нам с этой просьбой, -это апатриды с 
точки зрения международного права. Их нынешнее, то есть абхазское, гражданство не является признанным. Но при этом 
они  выходцы  из  бывшего  СССР  и  являются  обладателями  советских  паспортов.  В  соответствии  с  нашим 
законодательством они имеют право,  естественно,  в строго индивидуальном порядке,  обратиться с  просьбой получить 
гражданство РФ. Как правило, у всех этих людей есть многочисленные родственники среди граждан России.

С  этой  точки  зрения  оснований  считать  эти  действия  наших  консульских  служб  препятствием  для  решения 
грузино-абхазского  конфликта  нет.  Более  того,  из  самой  Грузии  уехали в  Россию около  миллиона  человек,  многие  их 
которых уже приняли российское гражданство. Но по этому поводу

в  Тбилиси  никто  не  возмущается.  И  понятно,  почему:  эти  люди  шлют  в  республику  деньги,  помогая  своим 
родственникам. Сумма этих переводов сравнима, если даже не больше, с той западной помощью, из которой на две трети 
формируется бюджет Грузии.

Претензии же по поводу электропоезда "Сухуми - Сочи" вообще не выдерживают никакой критики. Он пересекает 
границу, на которой происходят все положенные пограничные и таможенные процедуры. В чем принципиальная разница, 
ходят ли люди через границу пешком, ездят ли на поезде или на автомобиле? Это же просто смешно.

В Тбилиси давно действуют по принципу: все, что плохо для абхазцев и Абхазии, хорошо для Грузии, и все, что 
хорошо для Абхазии, плохо для Грузии. Но почему Россия должна руководствоваться таким же принципом? Мы в качестве 
посредников честно пытаемся разрешить конфликт, ищем новые подходы. Разве не очевидно, что, если Абхазия из такой 
вот дыры вернется в цивилизацию, люди получат возможность зарабатывать, обретут достаток, в результате им будет что 
терять, они будут более сговорчивы, в том числе и на переговорах. Разве эта логика в данном случае не может быть 
испробована? По крайней мере, до этого была испробована только одна логика - конфронтации, диверсий, войны...

Визит урегулирования
20-26.01.2003 г., Вчера. Воскресенье.
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На прошедшей неделе в России с пятидневным официальным визитом по приглашению председателя Совета 
Федерации Сергея Миронова работала делегация парламента Грузии во главе с ее председателем Нино Бурджанадзе.

3 а несколько дней стороны планировали найти выход из сложившегося тупика, в который оказались загнаны 
российско-грузинские отношения.

Визит  в  Москву  Нино  Бурджанадзе  вызвал  неоднозначную  реакцию  у  политических  аналитиков.  Заместитель 
председателя Совета  Федерации Александр  Торшин и  директор  Института  стран СНГ Константин Затулин рассказали 
корреспонденту "МД Вчера Воскресенье" Николаю Панскову о своих взглядах на проблему российско-грузинских'отношений, 
а также о возможных вариантах их дальнейшего развития.

Директор Института стран СНГ Константин ЗАТУЛИН:
"Россия и Грузия идут расходящимися политическими курсами"
- Константин Федорович, какую оценку Вы можете дать нынешним российско-грузинским отношениям?
-  Я  оцениваю эти  отношения  как  наиболее  напряженные  на  постсоветском пространстве.  Думаю,  что  Грузия 

сейчас  является  единственной  страной  СНГ,  которая  откровенно  проводит  антироссийскую  политику.  Мы  можем 
сомневаться  по  поводу  искренности  дружественных  отношений  с  Россией  со  стороны  Украины,  Узбекистана  или 
Азербайджана, но в случае с Грузией это очевидно.

Грузия  уже  практически  в  течение  10  лет  проводит  эксперимент  по  принуждению  Абхазии  путем  санкций  и 
блокады  к  возврату  в  Грузию.  Для  этих  целей  они  используют  страны  СНГ,  в  частности,  Россию.  Москве  надоело 
соучаствовать  в  этой  антигуманной  акции,  поскольку  она  не  приближает  нас  к  урегулированию  грузино-абхазского 
конфликта, а консервирует ненависть сторон. Экономика Абхазии, разоренная войной, доведена блокадой практически до 
полной деградации.

Кроме  этого,  Грузия  участвует  в  диверси-онно-террористической  деятельности  против  Абхазии  и  российских 
миротворцев. С тех пор, как на ее территорию были введены наши части, уже погибло примерно 90 солдат и офицеров

- Есть ли выход из сложившейся ситуации?
- Думаю, что выход заключается в том, чтобы грузинский политический класс, наконец, "отрезвел", и посмотрел на 

вещи  реально.  Вместо  того,  чтобы  добиваться  в  немыслимые  сроки  нереальных  результатов  во  время  бесплодных 
политических  переговоров,  необходимо  постараться  восстановить  доверие  между  двумя  народами  -  грузинами  и 
абхазцами.  Чтобы  это  произошло,  не  надо  препятствовать  железнодорожному  сообщению  между  Сочи  и  Сухуми,  а, 
наоборот, восстановить его по всей территории Абхазии.

Кроме этого,  важно  помогать  возвращению беженцев.  Однако  это  надо  делать  не  путем засылки  партизан  и 
диверсантов, а восстанавливая разрушенное производство и увеличивая количество рабочих мест. Но ничего подобного не 
происходит. Это связано с тем, что некоторые политики пришли к выводу: все, что плохо для Абхазии - хорошо для Грузии.

- Вы сказали, что сейчас политические переговоры между Россией и Грузией не принесут плодов. Зачем же тогда 
приехали в Москву представители парламента Грузии?

- Это связано с предстоящими в Грузии выборами и личными амбициями госпожи Бурджанадзе, которая, как и все 
другие, хотела бы отличиться на этом поприще. Ведя переговоры в Москве, она набирает дополнительные политические 
очки. Нино Бурджанадзе уверена, что она в России может добиться того, что другим до сих пор не удавалось. К тому же,  
она скорее относится к числу оппонентов Эдуарда Шеварднадзе, чем к его нынешним политическим сподвижникам. Думаю, 
что эта оппозиция и готовится принять власть из рук президента Грузии.

Именно  поэтому  для  Бурджанадзе  было  важно  побывать  в  России,  завязать  нужные  контакты,  а  также 
почувствовать, серьезны ли намерения Кремля и насколько они последовательны. К сожалению, мы прежде давали много 
поводов для подозрений, что сегодня Москва по отношению к Кавказу решает одно, а завтра совершенно другое. Но я 
думаю, что при Владимире Путине эти времена прошли. Нынешний российский президент весьма последователен в своей 
кавказской политике.

Бурджанадзе по возвращении в Грузию может сказать, что ее переговоры принесли определенную пользу. Но это 
под большим вопросом, поскольку никто не собирается отменять выдачу гражданам Абхазии паспортов и электричку между 
Сочи и Сухуми. С другой стороны, председатель парламента может в очередной раз подтвердить, что Москва не

понимает Тбилиси, поэтому Грузия должна выйти из СНГ, вывести миротворцев, а также запретить российским 
самолетам летать над ее территорией.

- Какими Вы видите дальнейшие отношения между Россией и Грузией?
- Во время одной из встреч в Москве представители парламента Грузии заявили, что Россия - большая и великая 

страна. И в силу этого она должна идти на уступки. Я не понимаю, в чем здесь логика. Мне кажется, что Москва, идя на 
поводу у Тбилиси, в течение многих лет делала ошибки и даже глупости в абхазском вопросе, доведя тем самым Абхазию 
до деградации.

Я считаю, что политический класс Грузии, если он хочет чего-то добиться, должен приноровиться к реалиям и 
начать думать над собственными ошибками. Таким образом, постепенно будет восстановлено Доверие.

- В конце января в рамках саммита СНГ в Киеве пройдет двусторонняя встреча Путина и Шеварднадзе. Как Вы 
считаете, эта встреча что-то кардинально изменит?

- Вряд ли эта беседа принципиально что-то изменит. Дело не в очередной встрече двух президентов, а в порочной 
и авантюрной политике грузинского руководства. Если в Тбилиси все-таки поймут, что такие действия ничего не дают, то 
ситуация стабилизируется. Если же нет, то подобные встречи будут лишь на время успокаивать политические страсти, но 
при малейшей проблеме они будут вспыхивать с новой силой. Пока между нашими странами нет взаимного понимания, 
поэтому Россия и Грузия идут расходящимися политическими курсами.

Заместитель председателя Совета Федерации Александр ТОРШИН:
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"Нам необходимо развивать отношения нового уровня"
-  Александр  Порфирьевич,  некоторые  политические  аналитики  считают,  что  российско-грузинские  отношения 

зашли в тупик. Вы согласны с этим или по-другому смотрите на этот вопрос?
- Сегодня мало кто может быть удовлетворен состоянием российско-грузинских отношений. Поэтому мы делаем 

все возможное, чтобы, в том числе и на уровне межпарламентских связей, разрешить возникшие между нами вопросы и 
наладить взаимопонимание. Я считаю, что тот диалог, который уже начался в Москва во время визита главы парламента 
Грузии, обязательно принесет положительные результаты.

Вместе с  тем,  я не считаю,  что отношения между Россией и Грузией зашли в тупик.  По результатам беседе 
госпожой Нино Бурджанадзе я пришел к выводу, что несовпадение наших взглядов по некоторым вопросам допустимо, 
поэтому их можно конструктивно и быстро решить. Важно, что единства наших взглядов на порядок больше. Это касается и 
вопросов  борьбы  с  международным  терроризмом,  и  необходимости  развития  экономического  сотрудничества  между 
Грузией и Россией.

- В Грузии считают, что пуск электрички по маршруту Сочи-Сухуми нарушает ее суверенитет, и уже говорят, что 
это может стать причиной отказа продлить мандат миротворцев в зоне грузино-абхазского конфликта. Как Вы относитесь к 
этим заявлениям?

Безусловно, у Грузии, с одной стороны, есть недовольство тем, что ее не поставили в известность о пуске этого 
маршрута, но с другой стороны есть абсолютное понимание, что вопрос с пресловутой электричкой нельзя ставить во главу 
угла наших отношений! Это все мелкие технические проблемы, которые можно решить путем договоренностей. Нам сейчас 
гораздо  важнее  вернуть  доверие  между  нашими  странами  и  выработать  совместные  подходы  к  решению  возникших 
проблем.

Если  говорить  о  миротворцах,  то  я  считаю,  что  их  присутствие  сегодня  крайне  необходимо  для  гарантии 
стабильности в этом регионе. Это серьезная балансирующая сила, которая способна обеспечить там спокойствие. Уверен, 
что в итоге грузинская сторона пойдет на продление мандата и поймет, что это положительно скажется как на ситуации в 
Грузии, так и на взаимоотношениях наших стран.

- Что же необходимо сделать нашим странам для урегулирования всех конфликтных вопросов между Россией и 
Грузией?

-  Думаю,  что  ближайшая  встреча  Путина  и  Шеварднадзе  на  саммите  СНГ  в  Киеве  значительно  выправит 
существующую ситуацию. Она продолжит диалог, начатый на прошедшей неделе на парламентском уровне. Тем более, 
сегодня становится понятно, что политическая воля двух президентов на сотрудничество наших стран уже есть.

После недели общения с грузинской делегацией у меня нет сомнений, что Россия и Грузия договорятся по всем 
вопросам,  и  все  недоразумения  между  нами  закончатся.  Я  считаю,  что  нам  сейчас  нужно  думать  о  расширении 
взаимоотношений  на  всем  пространстве  СНГ,  и  с  Грузией  в  частности.  Причем  не  надеяться  на  прежние 
межгосударственные связи, оставшиеся еще со времен Советского Союза, а развивать отношения нового уровня.

Перспективы развития российско-украинских отношений зависят 
от политической воли руководства России реализовать свои 
национальные интересы на Украине

24.01.2003 г., "Кремль.Org"
Кирилл Фролов

Перспективы  развития  взаимоотношений  России  и  Украины  зависят,  прежде  всего,  от  политической  воли 
руководства России  реализовать  свои  национальные интересы.  Российская политика  по отношению к  Украине должна 
строиться  на  "трех  китах":  на  демократизации Украины и  ее  переходе  к  системе выборности  губернаторов.  Реальная 
демократизация  -  естественный  противовес  экспансии  галицийского  шовинизма  и  авторитарно-националистических 
тенденций. Второй кит - это статус русского языка, как государственного. Отказ официального Киева от государственного 
статуса русского языка - это не только вызов нормам европейского права, но и обскурантизм, отказ от собственной истории. 
И третий кит - церковное единство в лоне Московского Патриархата. Русская Православная Церковь является единственной 
нерасчлененной  структурой  на  постсоветском  пространстве  с  духовно-административным  центром  в  Москве.  Ее 
интеграционный  ресурс  колоссален.  Украинская  Православная  Церковь,  неотъемлемая  и  неотделимая  часть  Русской 
Церкви, является доминирующей конфессией Украины (количество ее приходов больше, чем у раскольников и униатов, 
вместе  взятых),  ее  духовенство  и  народ  не  желают  отделяться  от  Московского  Патриархата.  Проблема  раскола  в 
Православии на Украине является надуманной. Представляется очень важным, чтобы президент России, посещая Киев, 
встретился со Священноначалием и верующими Украинской Православной Церкви Московского Патриархата, признавая 
таким образом, многовековой фактор духовного единства и значимости православной цивилизации.

Для  взаимовыгодного  сотрудничества  двух  государств  упор  должен  быть  сделан  на  отмеченных  выше 
принципиальных моментах, а также на геополитической и геоэкономической ориентации Украины. Черномырдин прав в 
своем утверждении, что вступление в ЕвразЭС - благо для Украины. Это более важно, чем создание зоны Свободной 
торговли.  В  этом контексте  некоторые шаги  украинского руководства вызывают  беспокойство.  А  именно  -  дискуссия о 
выводе Черноморского флота России из Севастополя и назначение В.Горбулина - одного из последовательных сторонников 
скорейшего  вступления  в  НАТО,  советником  Леонида  Кучмы.  Скорейший  вывод  ЧФ  России  -  необходимое  условие 
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вступления  Украины  в  НАТО,  и  поэтому  мы  имеем  право  предполагать,  что  дискуссия  вокруг  Черноморского  флота 
инициирована на высоком уровне в украинском руководстве. Ничего не скажешь, хорошее начало "Года России"!

Такие же беспокоящие тенденции происходят и в гуманитарной политике. У нас есть основания согласиться с 
лидером  "Русского  блока"  Александром  Свистуновым,  что  оказываемое  на  него  давление  (вызовы  на  допросы, 
бесконечные  проверки  налоговой  службы)  имеет  политическую  подоплеку.  Русские  общины  Украины  сомневаются  в 
чистоте  цифр  итогов  переписи  населения,  опубликованных  недавно.  Русское  население  Украины  велико  -  более  10 
миллионов человек.  Его лидеры имеют право на встречу с  Президентом России.  Равно как  лидеры семисоттысячного 
народа закарпатских русинов, признанного во всей Европе и США, но не признанного на Украине.

Постулирование  гуманитарных  проблем  в  российско-украинском  диалоге  является  не  "вмешательством  во 
внутренние дела Украины", но проявлением озабоченности в вопросе прав и свобод, что логично для демократического 
государства. В связи с этим, проявление политической воли Москвы будет воспринято нормально, ведь украинская власть 
демонстрирует откровенную слабость.

Говоря о предстоящих выборах президента на Украине,  любой кандидат на этот пост  нуждается в поддержке 
России. Она должна быть обусловлена всеми теми принципиальными вопросами, о которых я говорил. Любые шаги по 
поддержке нынешнего президента Украины должны быть предприняты только учитывая конкретные шаги в гуманитарной, 
внешней и внутренней политике Кучмы.

Необходимо  отметить,  что  активное  присутствие  российского  бизнеса  на  Украине  должно  приносить  и 
политический эффект.  Ныне мы имеем абсурдную ситуацию,  когда при участии российских инвесторов функционируют 
антимосковские СМИ (ряд центральных телеканалов на Украине, например, "Интер" и другие). Необходима инвентаризация 
такой  деятельности.  В свою очередь,  в  своей  кадровой  политике  "капитаны"  российского  бизнеса  на  Украине  должны 
опираться на актив пророссийских и православных организаций, русских общин. Диаспоральный потенциал используется во 
всем мире. В США ведущие бизнесмены сверяют механизмы внешнеэкономической политики в Госдепе.

Главный вопрос - прорыв в российско-украинских отношениях - это вопрос наличия политической воли в Москве, и 
осознания Россией своих национальных интересов.

Президенту Грузии Шеварднадзе исполнилось 75 лет
25.01.2003 г., Интерфакс

В день 75-летия президента Грузии Эдуарда Шеварднадзе, отмечаемый в субботу, его политическая деятельность 
получает противоположные оценки.

"Несомненно,  Шеварднадзе талантливейший человек,  который добился признания и авторитета во всем мире 
благодаря сильным чертам своего характера. И он делает сегодня то, что может делать", - сказал "Интерфаксу" Джаба 
Иоселиани, лидер в недавнем прошлом военизированной, а ныне политической организации "Мхедриони". Д.Иоселиани 
сыграл заметную роль в событиях конца 1й01 года, которые завершились приездом в Грузию Э.Шеварднадзе.

Д.Иоселиани уверен, что если бы Э.Шеварднадзе в свое время был бы не министром иностранных дел СССР, а 
генсеком КПСС он продлил бы еще на несколько дет существование империи.

"Вернувшись в Грузию, Шеварднадзе смог сделать за счет своего международного авторитета почти невозможное 
- нелегитимную страну признали в ООН, и это заслуга Шеварднадзе", - сказал Д.Иоселиани.

Вместе с тем, он высказал мнение, что за годы руководства Грузией Э.Шеварднадзе создал в республике систему 
авторитарного правления.

"Шеварднадзе мудрый человек и он может самым положительным образом войти в новейшую историю Грузии, 
если  до  завершения  своего  президентского  срока  правления  в  2005  году  демонтирует  созданную  им  же  абсолютную 
власть", - сказал Д.Иоселиани.

Он уверен" что в Грузии президент должен иметь лишь представительские полномочия, все же остальное должен 
решать  парламент.  "Шеварднадзе  способен  за  два  года  изменить  президентский  институт.  Это  спасло  бы  Грузию, 
остановило бы дальнейшую "грызню" новоявленных политических лидеров за власть", - сказал Д.Иоселиани.

Экс-президент  СССР  Михаил  Горбачев  в  поздравлении,  направленном  на  имя  Э.Шеварднадзе"  в  частности, 
отметил; "Мы много лет с тобой в дружбе. Я ценю эти наши дружеские отношения и особенно твой вклад в реформы в годы 
перестройки и в оздоровление обстановки в мире во времена напряженности и конфронтации".

Отметив,  что  он  переживает  "за  нынешнее  состояние  российско-грузинских  отношений",  М.Горбачев  выразил 
уверенность в том, что русские и грузины найдут выход из этой ситуации, поскольку потенциал дружбы между нашими 
народами очень велик".

"Тем не менее, думаю, что сейчас подходящий момент для того, чтобы этот вопрос решался уже сегодня, Желаю 
тебе успехов в этом.

Желаю Грузии преодоления трудностей на ее историческом пути. Тебе - крепкого здоровья и успехов в делах. 
Крепко жму руку", - говорится в поздравлении М.Горбачева.

Однако и в Грузии и за ее пределами, многие критически относятся к деятельности Э.Шеварднадзе.
"Безусловно, у Э.Шеварднадзе есть очень сильные стороны. Но если трезво оценить, в каком состоянии находится 

сегодня  Грузия,  то  наверняка  деятельность  президента  вряд  ли  можно  назвать  успешной",  -  сказал  один  из  главных 
политических  оппонентов  Э.Шеварднадзе,  лидер  всегрузинского  политического  объединения  "Единство"  Джумбер 
Патиашвили. По мнению видного российского политолога, директора Института политических исследований С.Маркова, в 
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годы  правления  Э.Шеварднадзе  снижение  жизненного  уровня  именно  в  Грузии  стало  самым  драматичным  на  всем 
постсоветском пространстве, при том что Грузия была одной из наиболее богатых советских республик.

В  свою  очередь  директор  Института  стран  СНГ  К.Затулин  заявил,  что  сегодня  Э.Шеварднадзе  "напоминает 
старуху, сидящую у разбитого корыта, потому что Грузия никогда не была в таком отвратительном положении, как теперь".

О соседях и экономических партнерах России
27.01.2003 г., СОЮЗ-ИНФО

Людмила Подобедова
На минувшей неделе прошло заседание Госсовета России, на котором руководители субъектов Федерации под 

председательством президента В. Путина обсуждали внешнеполитическую стратегию страны. Во вторник в Киеве начнется 
саммит  глав  государств  СНГ,  в  центре  внимания  -  создание  зоны  свободной  торговли  в  рамках  СНГ.  СОЮЗ-ИНФО 
поинтересовалось  у  экспертов,  почему  именно  сегодня  приоритетным  для  России  становится  торгово-экономическое 
сотрудничество  в  рамках  Союзного  государства  и  СНГ? Какую роль  здесь  может  играть  приграничное  сотрудничество 
отдельных регионов?

РОССИЯ ЗАИНТЕРЕСОВАНА В СОЮЗНИЧЕСКОЙ БЕЛАРУСИ
Александр Фадеев, эксперт по Белоруссии Института стран СНГ 
Создание  свободной  торговой  зоны в  рамках  СНГ  поможет  решить,  в  том  числе,  и  актуальные  проблемы в 

экономических отношениях России и Беларуси. Однако их спор, например, о взимании налогов "по стране происхождения" 
товаров,  может  быть  разрешен  лишь  тогда,  когда  Беларусь  перейдет  на  российских  рубль.  Пока  я  могу  лишь 
констатировать, что об экономическом сотрудничестве с Беларусью в рамках Госсовета отдельного разговора не было. Это 
означает,  что на сегодняшний день Москва  не  выделяет  республику  из  других  своих  партнеров по СНГ ни в  торгово-
экономическом,  ни  в  политическом  плане.  Экономика  у  нас  и  в  Беларуси  пока  еще  слишком  разная.  Но  Россия 
заинтересована не просто в дружественной, но в союзнической Беларуси. Именно поэтому в рамках Союзного государства 
идет процесс формирования единых условий хозяйствования. 

БЕЛАРУСЬ ПРИВЕТСТВУЕТ ИНИЦИАТИВУ ПУТИНА
Евгений  Матусевич,  директор  Института  социально-политических  исследований  при  администрации 

Президента Республики Беларусь
Мы приветствуем стремление России к созданию свободной экономической зоны в рамках СНГ. Однако до тех 

пор, пока государства-участники не увидят реальной перспективы и приоритетов политических и экономических отношений 
внутри Содружества, в сравнении с другими объединениями, СНГ будет испытывать проблемы. Создание свободной зоны 
торговли в рамках СНГ поможет решить спорные налоговые вопросы в отношениях России и Беларуси.

Я не думаю, что в Белоруссии будут, подхватив российскую инициативу, создавать какие-то специальные органы 
по приграничной торговле с регионами. Возможно появление новых департаментов на местах, но не более того. 

Приоритетность развития приграничной торговли с Россией и Украиной в Белоруссии существует давно. Особенно 
отличается в этом плане Гомельская область. 

БЛИЗОСТЬ С СНГ ПОКА ТОЛЬКО НА СЛОВАХ
Юрий Шевцов, директор Центра по проблемам европейской интеграции (Беларусь)
Любые интеграционные инициативы на постсоветском пространстве - это хорошо, тем более, когда активность, 

наконец,  начинает  проявлять  Россия.  Но  сами  по  себе  эти  инициативы  должны  быть  подкреплены  очень  глубокими 
процессами внутри России. Пока что их нет. И поэтому ее отношения со странами СНГ даже в наступившем году будут 
оставаться менее значимыми, чем с Западом. 

Что касается подготовки общественного мнения, это хорошо, что Россия обратила внимание на страны СНГ. Но 
думаю,  это  лишь  обычные  разговоры.  Все  инициативы о  создании  зон  свободной  торговли,  в  конечном  счете,  будут 
рассматриваться Россией в контексте ее вступления в ВТО. 

Я сомневаюсь,  что создание МИДовской  структуры по  приграничной  торговле  регионов  послужит  прорывом в 
области  экономического  сотрудничества  с  Республикой  Беларусь.  Стратегические  интересы Беларуси  как  государства, 
которое  по  своей  структуре  не  является  сырьевым,  часто  расходятся  с  интересами  сырьевого  государства  России. 
Беларусь  заинтересована  в  защите  рынка  от  производителей  готовых  изделий,  Россия  же  заинтересована  в  этом  в 
меньшей степени. Но, тем не менее, сотрудничество между нашими странами продолжается, и я надеюсь, что, несмотря на 
различные условия хозяйствования, оно не прервется. 

СМОЛЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ВЫГОДНА СВОБОДНАЯ ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ЗОНА В РАМКАХ СНГ
Надежда  Иванова,  заместитель  начальника  департамента  по  экономическому  развитию  и  торговле 

Смоленской области
Мы приветствуем решение Госсовета России о создании нового органа при Министерстве иностранных дел для 

развития приграничной торговли. Смоленская область граничит с Республикой Беларусь, и еще и поэтому имеет с нею 
давние дружественные и экономические связи. Сейчас мы готовим протокол о развитии сотрудничества между МИДом 
Беларуси и администрацией Смоленской области. В конце января он будет подписан. 

Cегодня  торговля  Смоленской  области  с  Республикой  Беларусь  идет  хорошими  темпами.  Годовой  оборот 
составил около 450 млн. долларов. 

У Смоленской области высокие показатели торгово-экономического сотрудничества и с другими странами СНГ, в 
частности с Украиной. Создание зоны свободной торговли и специального отдела приграничной торговли при МИДе России 
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будет  выгодно  и  России,  и  Белоруссии.  Смоленская  область  от  этого  только  выиграет.  Значительно  облегчит 
сотрудничество введение в Союзном государстве единой валюты с 1 января 2005 года. 

РОССИЯ ПОЛУЧИТ ПОЛИТИЧЕСКИЕ УСТУПКИ ЗА ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ЛЬГОТЫ
Константин Симонов, заместитель директора Центра политической конъюнктуры
Заявление  о  намерении  создать  свободную  зону  торговли  в  рамках  СНГ  кажется,  на  мой  взгляд, 

преждевременным.  Слишком  много  технических  трудностей.  По  торговым  отношениям  даже  внутри  Союза  России  и 
Белоруссии много спорных моментов, связанных с реализацией давних экономических программ. К примеру, "Союзный 
телевизор"  вызывает  множество  вопросов  у  отечественных  производителей.  Ведь  по  ввозу  "союзных"  (собираемых  в 
Беларуси) телевизоров на территорию России белорусские производители имеют большие льготы. 

Мне кажется, что нынешняя экономическая "ориентация на СНГ" досталась нам в наследство от прежних времен, 
когда  Россия  за  региональное  лидерство  на  постсоветском  пространстве  расплачивалась  льготами,  которые  она 
предоставляла странам СНГ. 

Сегодня нужно смотреть, насколько существование льготных пошлин для иностранных поставщиков, пусть и из 
союзных стран, выгодно отечественным производителям. Попытки приравнять ввоз товаров на территорию России к вывозу 
породят сложности. Каждая страна пытается отстаивать собственные экономические интересы, несмотря на все договоры о 
дружбе и партнерстве. 

В  экономических  отношениях  России  и  Беларуси  главное  -  унифицировать  условия  хозяйствования.  Можно 
сказать,  что  зона  "свободной  торговли"  с  Белоруссией  уже  существует.  Взять  хотя  бы поставки  газа  в  республику  по 
внутрироссийским ценам. Что касается торговли Белоруссии с российскими регионами, то товарооборот там уже давно 
высок.  Многие  российские  регионы  имеют  приграничные  контакты  с  Белоруссией.  Лукашенко  активно  эти  отношения 
развивает. Он нередкий гость не только в Кремле, но и в субъектах Федерации. 

Владимир Жарихин: "Чем отличается Украина от Чечни?"
28.01.2003 г., Страна.ру

Соколов Виктор 
Заместитель директора Института стран СНГ Владимир Жарихин в интервью Стране.Ru заявил, что у России в 

последнее время во взаимоотношениях с бывшими республиками СССР часто имеют место провалы, а само Содружество 
из-за отсутствия внешнеполитической компоненты не имеет права называться мировой организацией.

-  Владимир  Путин  сейчас  присутствует  в  Киеве  не  только  на  открытии  Года  России  на  Украине,  но  и  на 
неформальном саммите СНГ. Но вроде бы не все лидеры стран СНГ приехали, а кое-кто вместо себя послал в Киев 
премьера. Это так?

-Да, говорят, что приехали не все. Наверное, окончательно это будет ясно по итогам саммита.
- А почему президент Киргизии не поехал, почему в саммите не участвует Туркменбаши?
- В Киргизии сейчас очень сложная внутриполитическая ситуация, и лидер, видимо, побаивается оставить страну 

без первого лица. Но, по большому счету, серьезного значения для успеха или неуспеха именно этого мероприятия это не 
имеет. Почему? Потому что очень давно серьезных политических заявлений от имени Совета президентов стран СНГ не 
делалось. Делались заявления двухсторонние, соглашения подписывались двухсторонние, договоренности двухсторонние. 
Я в свое время нахально назвал СНГ содружеством независимых государей. С тех пор ничего не изменилось. СНГ - это 
клуб руководителей стран, которые, по крайней мере, последние годы никакого консолидированного заявления не делали и 
публичного решения (мы все-таки в публичной сфере находимся) не принимали. Но для двухсторонних переговоров это не 
помеха. Здесь, правда, может формально возникнуть некая проблема, если не будет делегированного представителя от 
всех стран, потому что председатель Совета стран СНГ назначается единогласно, и это может формально помешать Кучме 
стать председателем.

- Кстати, а как у нас сейчас в СНГ с председательством обстоят дела?
- У нас есть исполком- Есть еще председатель Совета - вот этого ареопага. Сейчас им является Путин. До этого в 

основном  был  Ельцин,  но  в  какой-то  момент  им  был  Назарбаев.  Путин  на  прошлой  встрече  в  Кишиневе  предложил 
назначить Кучму на этот пост. Как мне рассказывали свидетели, основным противником этого назначения был Александр 
Лукашенко, который сказал: «А они (Украина) ведь не ратифицировали договор СНГ, они не члены!».

- Но это ведь на самом деле так?
- Да. Он ударил по больному, но все закрыли глаза на то, что эта ратификация не произошла. Украину считают 

полноправным членом СНГ. Если, предположим, Акаев делегировал своему премьеру право голоса, то нужно смотреть, кто 
еще  так  сделает,  и  не  является  ли  неприезд  на  саммит  скрытым  желанием  не  дать  Кучме  (не  сказав  "нет")  стать 
председателем этого Совета.

-  То  есть лидеров стран СНГ все-таки волнует то,  что  лидер страны,  которая не  ратифицировала на  уровне 
парламента договор...

-  Это-то  как  раз,  учитывая,  мягко  выражаясь,  не  до  конца  совершенный  механизм  демократических 
преобразований в большинстве стран СНГ, - их сильно не волнует. То что представитель России является председателем, 
они принимают. Ну, вроде бы страна самая большая - пусть будет и пусть остается. А вот то, что один из наших братьев 
вдруг становится начальником, хоть и на излете своей политической карьеры, - это, видимо, их задевает.

- А зачем вообще России нужно было собирать этот саммит именно на Украине? Это наше желание или стечение 
обстоятельств?
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- Нет, наверное, все-таки это желание Кучмы для того, чтобы и таким способом как-то увеличить свой авторитет, 
не очень высокий на Украине.

- Но Россия с этим соглашается. Могла бы как-то в сторону уйти. Нет?
- России вообще-то после Кучмы нужен-
- Не Виктор Ющенко?
-  Скажем  так:  Москве  после  Кучмы  нужен  не  враждебный  России  президент  Украины.  То  есть  слово 

"дружественный"  я  бы не  употреблял.  И  нынешняя  российская  власть  действует  в  этом смысле  в  рамках  разумного. 
Представить  себе  сейчас,  что  этот  президент  Украины  из  украинской  политической  элиты  может  быть  абсолютно 
дружественным нам, это было бы политическим прожектерством. Такова уж ситуация.

- А для вас угадывается кто-либо сегодня, кто может занять место Кучмы и быть таким невраждебным?
- Вы знаете,  когда мы с Затулиным ездили перед выборами в  Верховную раду на Украину,  такой же вопрос 

задавали нам украинские СМИ. Но они ведь так задают вопрос, как у нас задавали за три года до выборов Путина: «А кто из 
этих  (т.е.  Лужков,  Зюганов,  Лебедь  и  Явлинский)  будет  президентом?».  Я им отвечаю:  «А  вы не  видите  возможности 
появления пятого?». «Да больше некому появиться», - говорят, и при этом они не правы. Сейчас у них абсолютно уже как 
реальный кандидат рассматривается премьер-министр, которого тогда в колоде вообще не считали. Поэтому мне кажется, 
что и сейчас еще вопрос этот задавать преждевременно. Появятся еще новые фигуры. По крайней мере, сейчас закрывать 
список, как говорят, я бы не стал.

- Хорошо. На Украине объявлен Год России. На фоне этого российского года сейчас проходит неформальный 
саммит СНГ. Для саммита не только Украина, как принимающая сторона, но и Россия важна. А там уже протесты сейчас 
какие-то идут. В чем дело?

- Естественно, оппозиция должна высказывать свои протесты. Мы настолько привыкли к единогласию у наших 
соседей, что очень болезненно почему-то относимся, когда там некоторые говорят: «Геть Год России на Украине!». Но у них 
работа такая - они руховцы, они и будут говорить «геть», и пусть себе говорят.

- Но может быть, кто-то не приедет на саммит именно потому, что Россия играет слишком уж заглавную роль?
- Я бы не стал на их месте именно так критиковать Россию. Вы обратили внимание, что кишиневский саммит 

готовился год, потом еще переносился на полгода, а этот - киевский - возник как-то вдруг и неожиданно. Я так понимаю, что 
еще  не  накопилось  у  некоторых  президентов  необходимости  пообщаться  в  этом  неформальном  клубе.  Те,  у  кого 
накопилась необходимость, едут - Лукашенко едет, Кучма на месте остается, Воронин едет, Шеварднадзе едет. Есть о чем 
поговорить. А для остальных этот саммит просто не является так быстро после предыдущего саммита актуальным. Да и 
темы конкретной  нет.  Наверное,  все  бы явились  на  саммит,  если  бы было  открыто  и  прямо  провозглашено,  что  мы 
собираемся для того, чтобы определить, что нам делать вместе (СНГ именно) в условиях, когда американцы вот-вот ударят 
по Ираку. А когда повестка размыта и мало что изменилось за эти несколько месяцев, то о чем говорить?

- Создается впечатление, что СНГ вообще как-то слабо развивается. Нет?
- Если говорить честно, последнее время со странами СНГ у России часто возникают провалы.
- Даже в двухсторонних отношениях?
- Даже в двухсторонних. Ну, посмотрите, с Молдавией если всерьез разбираться, там очень плохо. Вроде бы 

поссорились с приднестровцами, но отнюдь не подружились с Ворониным. С Украиной - мы все минусы знаем. Их много. С 
Белоруссией - тоже. Вот убейте меня, но к 2005 году у нас не будет единой валюты. Не нужно им это! С Грузией - тоже все 
понятно, и опять минусы. С Туркменией - извините, мы же свою историю знаем, и вот так легко реагировать на фактический 
37 год в этой республике! Я понимаю, что там наши газовые интересы и все прочее, но все-таки на явный 37 год в этой 
республике нужно реагировать иначе. Куда ни кинь - клин. С американскими базами в Средней Азии совершенно не ясно: 
формат не определен, сроки не определены.

- На что же в плане СНГ нам остается надеяться?
- Дела в нашем окружении - это не личные дела стран окружения (стран СНГ) - это наши дела, и мы любыми 

способами  создаем  вокруг  себя  пояс  дружественных  государств.  Надо  вести  себя  так,  или  надо  от  них  полностью 
изолироваться,  создавать  нормальные границы,  нормальный  визовый  режим и  прочее.  Или  одно,  или  другое!  Но  вот 
находиться  в  таком  промежуточном  состоянии,  когда  у  нас  полностью  открытое  пространство  визовое,  и  при  этом 
неограниченный суверенитет этих стран, - это абсолютно взрывоопасная вещь для России, потому что она не имеет своего 
личного пространства. Тогда чем отличается, грубо говоря, та же самая Украина от Чечни? В том плане, что это тоже - 
пространство открытое, но при этом наши законы там не действуют.

Фаворитов трое, победит один. 
29.01.2003 г., Независимая газета

Эксперты "НГ" в один голос утверждают, что альтернативы Роберту Кочаряну на президентских 
выборах в Армении нет
19 февраля в Армении состоятся выборы президента страны. Борьбе за кресло главы государства на прошлой 

неделе был дан официальный старт. "НГ" обратилась к ряду видных армянских и российских политологов с одним и тем же 
вопросом:  "Кто  сегодня,  на  ваш взгляд,  входит  в  число  фаворитов  в  предвыборной  гонке  в  Армении  и  кто  из  них  в 
ближайшие  пять  лет  мог  бы  реально  оправдать  надежды  и  чаяния  армянского  народа,  в  том  числе  связанные  с 
дальнейшим развитием армяно-российских отношений?" Вот какие ответы были получены.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Геворг  Погосян,  президент Армянской социологической ассоциации,  директор Института  философии и 
права Академии наук Республики Армения (Ереван): 

-Из 11 зарегистрированных кандидатов реально могут побороться за президентское кресло трое. Это Кочарян, у 
которого на сегодняшний день самый высокий рейтинг, - согласно социологическим опросам, за него будут голосовать от 35 
до 40% избирателей. Затем следует руководитель партии "Национальное единство" и депутат Национального собрания 
Арташес  Гегамян.  Наконец,  на  третьем  месте  утвердился  Степан  Демирчян  -  лидер  Народной  партии  Армении,  сын 
погибшего в результате известного теракта в октябре 1999 года спикера парламента Карена Демирчяна. Хотя рейтинги двух 
последних  весьма  невысоки  и  значительно  проигрывают  Кочаряну,  личности  эти  тем  не  менее  весьма  популярны  в 
Армении. Правда, предвыборная кампания только началась, кандидаты получили доступ к телевидению, что в условиях 
Армении  весьма  существенно:  80%  населения  получают  информацию  именно  через  телеканалы,  и  только  для  12% 
доступна печать... 

Мы изучаем настроения во всех слоях населения,  и  со всей определенностью могу сказать,  что кандидатура 
Кочаряна устраивает всех. Несмотря на то что наблюдается и большое недовольство властью. Но отношение электората 
известно: люди с удовольствием слушают Гегамяна, как и других лидеров оппозиции, полностью с ними согласны в плане 
критики власти, но при этом спрашивают оппозиционеров: "А что вы можете сделать?" Так что население выступает за 
стабильное развитие и не хочет каких-то резких изменений курса, даже если слышит обещания об увеличении зарплаты в 3 
раза и пенсии в 8 раз (Гегамян). Население стало более практичным, оно доверяют лидеру, которого уже видело в работе, и 
именно с ним связывает свои надежды. 

Алексей Малашенко, член научного совета Российского центра Карнеги, профессор (Москва): 
- Полагаю, что, хотя у Кочаряна серьезных соперников в предвыбороной борьбе сейчас нет, один из его главных 

оппонентов Демирчян за счет объединения оппозиционных сил заставит Кочаряна поволноваться. 
Будущее Армении, конечно, за Кочаряном. В годы своего президентства он не наделал очень крупных ошибок, в 

том числе и касающихся проблемы Нагорного Карабаха, вокруг которого ему удавалось каким-то образом поддерживать 
относительный мир. И в этом смысле очень важно, чтобы и в дальнейшем этим занимался человек, который имеет опыт и 
который не допустит непредсказуемых шагов ни в ту, ни в другую сторону. Это, конечно, не Збигнев Бжезинский, но это тот 
человек, который, с моей точки зрения, ведет очень здравую, продуманную политику, о чем свидетельствует хотя бы его тур 
по Москве в ходе недавнего официального визита по приглашению президента Путина. Ясно, что Кочарян по-прежнему 
придерживается  промосковской  ориентации,  делая  это  достаточно  тактично,  неназойливо.  Армения  в  своих 
взаимоотношениях  с  Россией  сохранила  лицо,  хотя  там  экономическое  влияние  России  после  передачи  ряда  важных 
экономических объектов, безусловно, возросло. 

Александр Искандарян, проректор Кавказского института средств массовой информации (Ереван): 
-  Главным фаворитом президентской гонки является,  конечно,  ныне действующий президент Роберт Кочарян. 

Кандидаты от оппозиции в силу их скованности и неумения объединиться вокруг единого кандидата упустили время и в 
настоящий момент эффективно бороться с  Кочаряном уже не могут.  Разве что теоретически.  Это Арташес Гегамян и, 
пожалуй, незарегистрированный Раффи Оганесян, который сейчас продолжает отстаивать свое право на регистрацию в 
суде. 

Кто  бы  из  них  мог  бы  воплотить  надежды  и  чаяния  Армении,  односложно  ответить  вряд  ли  можно.  Среди 
кандидатов есть,  конечно, личности. Но этого мало.  Вспомните Бориса Ельцина: когда в свое время он шел к власти, 
личностью  он  был  куда  в  меньшей  мере,  чем  члены  его  команды,  которые  обеспечивали  ему  идеологическую  и 
пропагандистскую поддержку, экспертную базу,  что и вывело его на политический Олимп.  В Армении такого кандидата 
(кроме Кочаряна)  сейчас  просто  нет.  Даже  если  случится  невероятное  и  будет  избран не  Кочарян,  а  другой,  то  этот 
последний просто "повиснет в вакууме". Народ это интуитивно чувствует. А благо ли или худший вариант для Армении 
Кочарян… Думаю, и то и другое. С одной стороны, благо, поскольку Кочарян обладает структурой, о которой я только что 
сказал. С другой стороны, 5 лет - это огромный срок. И кредит доверия Кочаряну очень сильно был подорван за годы его 
правления (прежде всего по причинам социального порядка). И то, что Кочарян будет править еще пять лет, - это на самом 
деле  некий  риск,  опасность.  Срок  довольно  большой,  и  Кочарян  его  может  просто  не  выдержать.  Когда  президента 
выбирают оттого, что нет альтернативы, от безысходности, - это не очень хорошо для его дальнейшего правления. 

Константин Затулин, директор Института стран СНГ (Москва): 
-  Большинство  кандидатов  в  президенты  Армении  занимаются  лишь  самораскруткой,  ищут  возможности 

финансирования своих партий и организаций. Реальным же лидером предвыборной борьбы сегодня является господин 
Кочарян, и основной его проблемой скорее всего является вопрос: сможет ли он обойтись одним туром? Ведь у коалиции 
оппозиционных кандидатов остается возможность снятия одной кандидатуры в пользу другой (Степан Демирчан и Арташес 
Гегамян).  При  всем  моем  уважении  к  этим  кандидатам  они  не  кажутся  мне  сегодня  фигурами,  равновеликими 
действующему президенту. Просто на их популярность работает потенциал нерешенных в Армении проблем. Кочарян на 
две головы выше их. 

Думаю, Москва будущее Армении связывает именно с Кочаряном. Тем более что он только что был в Москве, его 
знают, с ним привыкли говорить. Правда, нельзя сказать, что Робертом Седраковичем всегда были довольны в Москве. 
Кочарян, наверное, сделал не все из того, что ждала от него Россия, но он может сказать, что для того и существует второй 
срок, чтобы эти обещания были выполнены. 

В самой Армении тоже по-разному можно относиться к Кочаряну,  но в одном нужно отдать ему должное - он 
удерживает власть, это руководитель кризисного типа, он доказал это, будучи президентом Нагорного Карабаха и лидером 
борьбы там. В любом случае он будет эту власть удерживать и удержит ее. Правда, еще одно пятилетнее правление 
Кочаряна может быть как периодом активных действий, так и почиванием на лаврах. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Амаяк Оганесян, президент Ассоциации политологов Армении (Ереван): 
-  Фаворитом предвыборной гонки является, конечно, действующий президент. Главным образом потому, что в 

этой борьбе ему удалось заручиться поддержкой целого ряда организаций, входящих в оппозиционный блок 16 партий. 
Кроме  того,  был  создан  блок,  в  который  вошли  партии  пророссийской  ориентации.  Прежде  всего  это  Компартия, 
идеологическая роль которой в условиях Армении сведена к минимуму, но ее удобно использовать во внешнеполитических 
интересах. 

Симпатии же протестного электората (по данным ООН, около 50% населения Армении находятся ниже уровня 
бедности)  достаточно четко обозначены в пользу Арташеса Гегамяна,  который обладает замечательными ораторскими 
способностями, склонен к постановке острых вопросов. Другой оппозиционный лидер Степан Демирчян, кроме протестных 
настроений  своих  избирателей,  использует  в  предвыборной  гонке  преимущества,  которые  дает  ему  ореол  трагически 
погибшего  отца,  который был политиком,  в  совершенстве владеющим искусством компромисса.  Других  кандидатов,  по 
мнению ряда наблюдателей, действующая власть использует для манипулирования избирательным процессом. 

Но  какими  бы  ни  были  итоги  выборов,  я  считаю:  если  они  пройдут  в  рамках  демократических  норм,  то  в 
дальнейшем это позволит консолидировать общество после выборов. Ведь в Армении до сих пор не было прецедента, 
чтобы смена президента произошла путем выборов, на основе которых зиждется демократический порядок. В 1996 году 
президент Левон Тер-Петросян, по сути дела, на штыках удержался у власти, когда в Ереван были введены войска, в 1998 
году была его отставка, после чего к власти пришел Кочарян. И если 19 февраля его вновь переизберут, то все равно это 
будет прецедент, и итоги голосования будут внушать людям уверенность, что все произошло честно, на законной основе. 

Александр  Храмчихин,  заведующий  аналитическим  отделом  Института  политических  и  военных 
исследований (Москва): 

- Все наиболее сильные альтернативные Кочаряну фигуры, которые могли бы реально побороться с ним сегодня 
за власть, были убиты в Армении во время теракта в парламенте 27 октября 1999 года. Сейчас же соперников у Кочаряна 
просто нет - хотя бы потому, что оппозиция чрезвычайно разрозненна. 

С  Кочаряном  надо  связывать  и  будущее  этой  страны.  Армения  в  постсоветский  период,  на  мой  взгляд, 
развивается достаточно успешно - это одно из немногих государств СНГ, которое состоялось, большинство ведь только 
названия имеют. Взять хотя бы соседей Армении. Грузия - государство только на бумаге, там президент контролирует в 
лучшем случае лишь Тбилиси; Азербайджан потерял 20% своей территории в карабахском конфликте и только с приходом к 
власти Гейдара Алиева стал чем-то похожим на государство. Или взять Таджикистан, который существует исключительно 
благодаря присутствию 201-й российской дивизии. А что такое Молдавия без Приднестровья? На мой взгляд, даже Украина, 
пока скажу так, государство "не очень". А армянская государственность выросла именно на карабахской идее, и Кочарян, 
который в свое время возглавлял эту автономию, является ее олицетворением. Военный фактор вообще очень силен в 
армянской  политике,  а  в  самом  Карабахе  построена  своеобразная  военная  демократия,  отчасти  напоминающая 
израильскую.  Конечно,  считается,  что  проблемы подобного  рода  необходимо  решать  мирным путем,  и  альтернативой 
Кочаряну может стать некто, кто готов пойти на компромисс по Карабаху. Но, может быть, народ Армении считает, что 
лучше как раз так, как есть сейчас - то есть "ни мира, ни войны", при том что именно Армения остается победителем. 

Сейран  Багдасарян,  политолог,  президент  общественной  организации  "Русско-армянское  содружество" 
(Москва): 

- Нынешняя предвыборная обстановка в Армении характеризуется постепенной поляризицией политических сил, 
которые участвуют  в  предвыборной  гонке.  С  одной  стороны,  очевидно,  что  один  из  этих  полюсов  составляет  Роберт 
Кочарян. Другой полюс - это люди, подразделяющиеся на тех, которые постоянно оппонируют властям, и на тех, кто пять 
лет назад был рядом с Кочаряном, но по различным причинам оказались по другую сторону баррикад. Последние - это 
политические наследники (в прямом и переносном смысле) погибшего в результате теракта в парламенте спикера Карена 
Демирчяна и премьер-министра Вазгена Саркисяна - брат последнего Арам Саркисян и сын погибшего спикера Степан 
Демирчян. Четвертый наиболее заметный политический деятель - это Арташес Гегамян. Назову еще бывшего премьер-
министра - известнейшего политика Вазгена Манукяна, который несколько особняком держится среди оппонентов Кочаряна, 
- его критика президента представляется мне более конструктивной. 

Очевидно, что расчет оппозиции следующий: большим числом кандидатов (сейчас их 11) оттянуть наибольшее 
число голосов у Кочаряна и не позволить ему победить в первом же туре. На втором этапе все объединятся вокруг того 
кандидата от оппозиции, кто вместе с Кочаряном пройдет во второй тур. Думаю, что это будут Демирчян и Гегамян. Между 
ними сейчас и разворачивается основная борьба. 

Например, недавний визит Кочаряна в Москву оппозиция расценила как попытку заручиться поддержкой Кремля 
на выборах. Кочарян же, в свою очередь, заявляет, что это его критики последние полгода не выходили из различных 
московских кабинетов (не самого высокого уровня) и пытались все это представить как "поддержку Москвы". Это я к тому, 
что российский фактор в Армении играет значительную роль. И избиратель не в последнюю очередь оценивает то, как и кто 
из кандидатов умеет вести дела с Москвой. Впрочем, в этом смысле ничего такого, что могло бы стать сенсацией с точки 
зрения  развития  этих  отношений  ожидать  не  приходится:  в  случае  победы любого  кандидата  он  как  минимум  будет 
продолжать тот курс, который ведет ныне действующий президент, а то и дальше пойдет. 

Важно  для  Армении  и  то,  чтобы ее  новый  президент  имел  возможность  выглядеть  достойно  в  карабахском 
урегулировании  и  разговаривать  с  международными  посредниками  как  демократически  избранный  глава  государства, 
лидер, которого поддерживает большинство населения страны.
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Крым в оккупации
№5 (629), январь 2003 г., Континент

Анна Яковлева
22 января в Российском фонде культуры в Москве состоялась презентация пятого и шестого томов "Крымского 

альбома". Представление ежегодного альманаха, содержащего очерки и мемуары о благополучных и трагических годах 
"Мекки  русской  культуры"  и  издающегося  подвижническими  усилиями  феодосийского  журналиста  Д.  Лосева,  главного 
редактора  издательского  дома  "Коктебель",  при  поддержке  Российского  Фонда  культуры,  Института  стран  СНГ  и 
Правительства Москвы, сопровождалось рассказами крымчан о нынешней печальной участи Русской Тавриды.

"Крым -  русский и должен оставаться таковым" - вот основной лейтмотив коллектива авторов. Между тем, по 
свидетельствам выступавших участников собрания, культурная жизнь Крыма чуть теплится. Будто подтверждая сентенцию 
о. Сергия Булгакова о  том,  что Крым -  святая земля,  где начинались наша государственность и наша вера,  и  он же - 
пропасть, которая поглотила и то, и другое.

Все главные памятники русской культуры в Крыму находятся в аварийном состоянии, некоторые - на грани или 
уже за гранью исчезновения. Это участь дома М. Волошина, Белой дачи А. Чехова, Ливадийского дворца и многих других. 
"Бегущая по волнам" - надгробие с могилы А. Грина - была срезана и продана за 3 доллара богатому татарину, семья 
которого,  как  потом выяснилось,  написала  в  свое  время  клеветнический  донос  на  жену  А.  Грина.  Этот  памятник  был 
восстановлен, но безвозвратно исчезли надгробия других выдающихся людей русской культуры, похороненных в Крыму...

Курортная жизнь здесь замерла - грязная экология и отсутствие современного сервиса отпугивают туристов. Даже 
с экономической точки зрения именно памятники русской культуры, находись они в приличном состоянии, сегодня только и 
могли бы привлечь их внимание, а следовательно, и денежные потоки для поддержания нормальной жизни на полуострове. 
Но украинские власти не понимают даже таких резонов.

Когда-то, будучи спрошенным о том, зачем он занимается древностью, которая вроде бы никакого отношения не 
имеет к живой жизни, один умный историк ответил: "Понимаете, пока эпохой кто-то занимается, она живет". По-видимому, 
то же можно сказать и о публикациях "Крымского альбома": пока о русской культуре Крыма думают, пишут, ее помнят и 
исследуют - она жива.

В пятом выпуске альманаха опубликованы слово митрополита Крымского и Симферопольского Лазаря, материалы 
о  христианстве  в  Крыму,  о  событиях  1920  года,  о  людях,  связанных  судьбой  с  историей  Крыма.  В  шестом  выпуске 
"Крымского альбома" вниманию читателя предлагаются материалы о Крыме 1837 года и начала XX века, о замечательных 
архитектурных памятниках Крыма, графике, старинных видовых открытках.

ПОСТСКРИПТУМ. 
Россия – Грузия в зеркале «Персонального дела»
В канун нового года грузинское агентство «Грузинформ» порадовало нас вниманием, приписав нашему директору, 

советнику мэра Москвы Константину Затулину не только титул заместителя мэра, но и громкие заявления о принадлежности 
Абхазии, которых он не делал.

Утка, запущенная «Грузинформом», стала главным персонажем последовавшей за тем кампанией обличений и 
Константина Затулина,  и  российской политики вообще.  Хотя,  казалось бы,  прием этот  достаточно известен в практике 
международных отношений (перестановка слов в т.н. «эмской депеше» привела к войне между Германией и Францией в 
1870  –  1871  гг.).  Новый  российский  посол  в  Тбилиси  В.Чхиквашвили  так  впечатлился  трудами  «Грузинформа»,  что, 
насколько  нам  стало  известно,  начал  новый  год  с  написания  гневных  телеграмм  в  Москву,  требуя  для  Константина 
Затулина бед и наказаний. 

Мы не в первый раз сталкиваемся и с утками, и с легковерными послами. Поэтому помещаем в этом разделе всю 
подборку  материалов  к  нашему  «Персональному  делу»:  подлинное  интервью К.Затулина  агентству  «Апсныпресс»,  его 
творческую интерпретацию из «Грузинформа», стенограмму эфира р/с «Эхо Москвы» 26декабря, где Константину Затулину 
впервые  пришлось  отвечать  творческим  людям  из  «Грузинформа».  Не  ограчиваясь  этим,  публикуем  выступление 
К.Затулина  24 сентября  2002  г.  по  абхазскому  телевидению,  прозвучавшее через  несколько  дней  после  нашумевшего 
заявления  президента  РФ  Владимира  Путина  11  сентября  (его  мы  тоже  публикуем  для  сравнения,  а  главное  для 
погружения в  подлинную атмосферу наших традиционных дружеских связей с Грузией Э.Шеварднадзе в  начале осени 
прошлого года).

Наконец,  нам показалось  не  лишним дать  в  этом разделе  стенограмму  новой  пресс-конференции К.Затулина 
«Накануне саммита СНГ: куда идет Грузия, куда едет Абхазия и другие темы» в пресс-центре газеты «Аргументы и факты» 
23 января 2003 г., и приложить к ней новый шедевр - статью Т.Григалашвили «Имперские амбиции – недуг хронический?», 
опубликованную агентством «Грузинформ» 26  января,  и  доказывающую,  что в  Тбилиси  нет  недостатка в  талантливых 
перьях, овладевших вершинами журналистского мастерства.

Мы надеемся, что все читатели получат настоящее удовольствие.

Заявление Президента Российской Федерации В.В.Путина 
11.09.2002 г., Сочи, Бочаров ручей

Сегодня, 11 сентября, когда весь мир говорит о прошлогодней трагедии в США и тысячах ни в чем неповинных 
людей,  погибших  тогда  в  результате  террористических  актов,  а  мы  здесь,  в  России,  вспоминаем  сотни  наших 
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соотечественников, ставших жертвами террористов в результате взрывов жилых домов и других преступлений, особенно 
уместно  и  своевременно  еще  раз  проанализировать  ситуацию  в  сфере  обеспечения  национальной  безопасности. 
Источником экстремизма и терроризма на территории нашей страны длительное время оставалась Чеченская Республика, 
в которой в полномасштабном формате развернули свою деятельность международные террористические организации, 
включая небезызвестную "Аль Каиду".

Конечно, в Чечне у нас и сегодня еще очень много нерешенных проблем и политического, и социального плана. 
Бандиты  еще  в  состоянии  действовать  и  наносить  удары  из-за  угла.  Но  бандформированиям  нанесен  сильнейший, 
ощутимый удар. Все инфраструктуры международного терроризма там уничтожены. 

Одной из причин, осложняющих эффективную борьбу с терроризмом, является сохранение в отдельных частях 
мира  территориальных  анклавов,  неподконтрольных  национальным  правительствам,  которые  в  силу  самых  разных 
обстоятельств не могут или не хотят противостоять террористической угрозе. 

Одно из таких мест, ситуация в котором вызывает особую тревогу в России - это Панкисское ущелье и другие 
участки сопредельных территорий по линии государственной границы между Грузией и Россией. Положение в этом регионе 
отравляет в  течение длительного времени отношения со страной,  с  народом которой нас связывает не только общая 
история и нравственные ценности, но и чувство взаимной симпатии и уважения. Иначе сотни тысяч грузин сегодня не жили 
бы и работали практически на постоянной основе, без преувеличения, во всех регионах России.

Начиная  с  1999  года,  когда  мы  предложили  руководству  Грузии  предпринять  совместные  действия  по 
недопущению проникновения боевиков из Чечни в Грузию, и заканчивая событиями последнего времени, Россия терпеливо 
и настойчиво пытается наладить взаимодействие с официальными властями Тбилиси по вопросам борьбы с терроризмом. 
За  это  время  в  оценках  и  подходах  наших  грузинских  коллег  произошла  значительная  трансформация:  от  полного  и 
абсолютного  отрицания  присутствия  на  их  территории  международных  террористов,  до  полного  и  безоговорочного 
признания этого факта. 

Сегодня  никто  не  может  отрицать,  а  нам  это  известно  абсолютно  точно,  и  подтверждается  иностранными 
источниками информации, что на территории Грузии окопались и те, кто причастен к подготовке терактов в США год назад, 
и  непосредственные  исполнители  взрывов  жилых  домов  в  Российской  Федерации.  Мы требуем  их  незамедлительной 
выдачи. Но не только их нам до сих пор не выдают, не выдают даже тех бандитов, которые были задержаны грузинскими 
властями с оружием в руках после неудавшейся в конце июля этого года попытки группы бандитов проникнуть в Россию. 

Мы также терпеливо ждали результатов так называемой антикриминальной операции.
Наличие на территории Грузии сотен террористов и незаконных вооруженных формирований, состоящих, кстати 

говоря, из граждан самых разных стран мира, не отрицается. Необходимость ведения спецопераций для наведения порядка 
признается. Но ни блокированных террористов, ни задержанных и преданных суду боевиков, ни выданных или хотя бы 
депортированных из Грузии бандитов нет. У нас возникает законный вопрос: "Где они?"

Ответ  известен  -  они  рассредоточились  по  другим  регионам  Грузии  вдоль  границ  с  Россией,  готовятся  к 
совершению новых преступлений.

Россия  твердо  следует  своим  международным  обязательствам,  с  уважением  относится  к  суверенитету  и 
целостности других государств, однако требует такого же отношения и к себе.

Если грузинское руководство не сможет создать зону безопасности в районе грузино-российской границы, будет и 
дальше игнорировать  резолюцию СБ ООН 1373  от  28  сентября  2001  года,  не  положат  конец бандитским вылазкам и 
нападениям на сопредельные регионы России, мы оставляем за собой право действовать в соответствии со статьей 51 
Устава  ООН,  закрепляющим  за  каждым  государством-членом  ООН  неотъемлемое  право  на  индивидуальную  или 
коллективную самооборону.

В этой связи прошу: Директора Федеральной пограничной службы, Министра обороны и Директора ФСБ доложить 
об исполнении моих прежних поручений по укреплению южных рубежей России. Прошу разработать и предложить меры по 
дополнительной  защите  госграницы.  Министерству  обороны  совместно  с  другими  силовыми  ведомствами  доложить 
предложения по разработке спецопераций, направленных на ликвидацию бандформирований в случае повторения попыток 
прорыва террористов на нашу территорию. 

Прошу  Генеральный  Штаб  доложить  предложения  о  возможности  и  целесообразности  нанесения  ударов  по 
достоверно разведанным базам террористов в ходе операции преследования.

Министерству  иностранных  дел  будет  поручено  проинформировать  о  наших  озабоченностях  и  нарушениях 
Грузией  антитеррористических  резолюций  Совета  Безопасности  ООН  и  генерального  секретаря  этой  организации, 
постоянных членов СБ и наших партнеров по антитеррористической коалиции. 

Буду также просить руководителей обеих палат Федерального Собрания провести соответствующую работу по 
линии межпарламентских связей, имея в виду, в том числе, и межпарламентские связи с самой Грузией. 

Очень рассчитываю на то, что нам удастся выработать конкретные совместные меры по борьбе с терроризмом на 
предстоящей встрече с Президентом Грузии Э.А.Шеварднадзе в Кишиневе в начале октября этого года. 

И  последнее.  Ничего  этого  не  потребуется,  никакие  меры и  спецоперации  не  будут  нужны,  если  грузинское 
руководство  будет  действительно  контролировать  свою  собственную  территорию,  выполнять  международные 
обязательства  в  сфере  борьбы с  международным  терроризмом  и  не  допустит  возможных  нападений  международных 
террористов со своей территории на территорию Российской Федерации.
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Интервью абхазскому телевидению директора Института стран СНГ 
Константина Затулина

24.09.2002 г.
ВЕДУЩИЙ. Здравствуйте, уважаемые телезрители, я рад представить вам нашего гостя - советника мэра Москвы, 

директора Института стран СНГ Константина Федоровича Затулина. Этого человека в Абхазии знают очень хорошо и давно.
ЗАТУЛИН. Здравствуйте.
ВЕДУЩИЙ. Добрый день, Константин Федорович. Нам очень приятно видеть Вас в нашей студии, но мы сразу 

перейдем к делу. Вы возглавляете делегацию мэрии Москвы в Абхазии. Какова программа вашего пребывания здесь?
ЗАТУЛИН.  В  первую  очередь,  я  хочу  высказать  благодарность  абхазскому  телевидению  за  возможность 

встретиться с телезрителями. В Абхазии я бываю часто. Конфликт и все события, происходившие после него, для меня 
никогда не были помехой, но в этот раз я приехал в Абхазию во главе московской делегации по поручению Ю.М.Лужкова. 
Делегация в составе 12 человек прибыла в Абхазию для того, чтобы нормализовать, а в ряде случаев установить новые 
хозяйственные отношения, помочь в восстановлении народного хозяйства Абхазии, наладить гуманитарное и культурное 
сотрудничество между Москвой и Абхазией. Поводом для поездки этой делегации стала встреча, состоявшаяся две недели 
назад между мэром Москвы и премьером Правительства Абхазии Анри Михайловичем Джергенией.

Сегодня  представители  департаментов  продовольственных  ресурсов,  здравоохранения,  Комитета  по  туризму, 
лечебно-санаторного  объединения  Правительства  Москвы,  МХК-Холдинга,  занимающегося  добычей  и  переработкой 
природного  камня  в  России,  представители  банка  Москвы  прибыли  сюда  для  того,  чтобы  наладить  сотрудничество, 
взаимовыгодное  партнерство.  Например,  перед  представителем  Департамента  транспорта  и  связи  стоит  задача 
внимательно изучить действующую транспортную систему в Ново-Афонской пещере и предложить наиболее современные 
решения.  Также  он  встретится  с  главами  администраций  для  обсуждения  вопросов  работы  городского  транспорта. 
Представители  МХК-Холдинга,  занимающегося  поставками  строительных  материалов  для  Москвы,  осмотрят  когда-то 
законсервированные или неразрабатывавшиеся месторождения абхазского известняка, мрамора, гранита. Я уже не говорю 
о  туризме  и  санаторно-курортном  бизнесе.  Абхазия,  несмотря  на  конфликт,  не  перестала  быть  для  московичей 
привлекательным куррортным регионом. До сих пор сиюда приезжают тысячи москвичей. Мы же хотим, чтобы в ближайей 
перспективе эти тысячи превратились в десятки тысяч, а может быть и в сотни тысяч.

ВЕДУЩИЙ.  Я  хотел  бы  задать  Вам  ряд  вопросов  по  политическим  моментам.  Россия  и  Грузия  достигли 
кульминации в своих отношениях. Не правильно будет думать, что все это произошло очень быстро и стихийно. Как Вы как 
политолог,  трактуете  события  вокруг  Панкисского  ущелья,  сегодняшние  российско-грузинские  отношения,  как  будут 
развиваться  события  в  дальнейшем  в  связи  с  озвученным  решением  о  нанесении  превентивных  ударов  по  базам 
террористов в Панкисском ущелье?

ЗАТУЛИН. На этот вопрос нужно отвечать исходя из двух возможных вариантов ответа. Как я считаю должно было 
бы быть, и как, на мой взгляд, произойдет. Одно с другим не всегда совпадает. 

Как  я  считаю.  Прежде  всего,  было  бы  странно  воспринимать  все  происходящее  в  Панкисском  ущелье  как 
единственную  занозу  в  российско-грузинских  отношениях.  Напротив,  все  происходящее  сегодня  вокруг  проблемы 
Панкисского ущелья и находящихся там чеченских боевиков – это как бы катарсис, выражаясь языком наших творцов, а 
проще – прояснение истины в российско-грузинских отношениях.

Заявление Путина 11 сентября не было каким–то неожиданным, из ряда вон выходящим, не было и сенсации – 
все к  этому шло с 1991 года.  Некоторые,  наверное,  меня поправят и скажут,  что еще раньше,  потому что грузинский 
политический класс, тбилисская политическая элита, представленная в Парламенте и Правительстве Грузии давно взяла 
курс отличный от России, а все свои планы строила на том факте, что интересы России и Грузии никак совпасть не могут. С 
какого-то времени она еще более определенно стала считать: все, что плохо для России, то хорошо для Грузии. После 
Хасавюрта,  неудачных  для  нас  итогов  первой  войны  в  Чечне,  в  Тбилиси  сочли,  что  с  Россией  можно  больше  не 
церемониться.  Поэтому  встречали  посланцев  из  Чечни,  предоставили  в  распоряжение  боевиков  Панскисское  ущелье. 
Затягивали и продолжают затягивать Запад, НАТО, США в события на Кавказе, рассчитывая, что удастся их столкнуть с 
Россией, и на этом пожаре каким-то образом построить свое отдельно взятое счастье. На мой взгляд, это очень близорукая 
политика, и результат этой политики – фактический распад Грузии как целостного государства. Ни одного дня с момента 
обретения независимости Грузия фактически не существовала как целостное государство в тех границах, на которые она 
претендует. Поэтому, на мой взгляд, Россия должна была бы сформулировать выводы. Всего несколько лет назад многие 
российские  граждане,  даже  в  моем  родном  городе  Сочи,  полагали,  что  Абхазия  являет  собой  некую  опасность  для 
курортного бизнеса, что интересы Абхазии и России не совпадают. На самом деле, все наоборот. Это один из выводов, 
который мы можем сделать.

Будучи  независимой,  Грузия  фактически  ни  одного  дня  не  проводила  политику,  учитывающую  и  уважающую 
интересы России. В свою очередь, мы могли бы подумать о признании фактически существующих и действующих все эти 
годы  правительств  Абхазии  и  Осетии.  Мы  могли  бы  продолжить  развивать  прямые  связи  с  дружественными  нам 
грузинскими  регионами,  такими  как  Аджария,  Джавахетия,  в  которой  проживают  армяне.  Они,  как  вы  знаете,  всегда 
выступали за то, чтобы сохранились российские базы и в Аджарии, и в Ахалкалаки. Не добившись успеха в сотрудничестве 
с действующим правительством Грузии, мы должны перейти к прямым связям с ее регионами. Это достаточно ясный намек, 
чтобы политика Грузии начала меняться. Тоже можно сказать об экономических мерах. Россия поставляет в Грузию газ и 
электроэнергию по привилегированным ценам. Однако грузинская сторона бесстыдно ворует электроэнергию из транзитных 
линий электропередач, ведущих избыточную российскую электроэнергию на продажу в Турцию. Когда подобным образом 
действовала  Украина  –  это  явилось  поводом  для  серьезных  переговоров.  Такими  действиями  Грузии  пока  что  никто 
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всерьез, кроме наших энергетиков, не озабочен. На мой взгляд, пора и об этом серьезно поставить вопрос. Это все вместе 
взятое – новое отношение к территориальной целостности Грузии, к факту Осетии, Абхазии, к наличию в ряде регионов 
Грузии  желания  напрямую  сотрудничать  с  Москвой,  экономические  проблемы  –  гораздо  более  весомый  пакет  для 
переговоров, чем военная операция в Панкиси, пусть даже успешная, пусть даже точечная.

Теперь о том, что может произойти. Конечно, у военных есть своя логика, свои резоны, в требованиях о нанесении 
решительных ударов по бандитам в Панкисском ущелье, представляющим угрозу нанесения ущерба нашим войскам и 
объектам на территории России. Я не военный, и не могу говорить, что мы не должны с ними соглашаться. Я только хочу 
обратить внимание на то, что если мы примем решение о нанесении таких ударов, мы должны учесть собственный и чужой 
негативный  опыт.  Подобного  рода  удары  не  должны  привести  к  консолидации  вокруг  враждебного  России  режима 
Шеварднадзе. Подобные удары не должны привести к долгосрочной военной операции, по мере развития и замедления 
темпов  которой  мы  будем  в  возрастающем  количестве  получать  претензии  от  Грузии  и  резолюции  со  стороны 
международного сообщества. Тем самым мы в очередной раз предоставим Шеварднадзе возможность с гордо поднятой 
головой свалить все мыслимые и немыслимые беды на Россию и ее присутствие. Мы уже были свидетелями тому, что 
даже за наводнениями и землетрясениями в республике видят руку Москвы. Поэтому сегодня мы не должны делать то, что 
может быть использовано властью Грузии для самооправдания в глазах собственного народа. Руководство республики 
привело Грузию на грань гибели, к расстройству существовавших веками особых отношений между русскими и народами, 
живущими в Грузии. В Тбилиси за это ответственны, но не хотят признавать эти ошибки. Поэтому мы не должны дать им 
возможность выскользнуть сухими из воды.

Когда Эдуард Шеварднадзе выступает на телеэкране, создается такое впечатление, что это король Лир, которого 
все обманули, все бросили и предали, а он честный…

ВЕДУЩИЙ.  Я  хотел  бы  обратить  Ваше  внимание  на  заявление  заместителя  министра  обороны  США  Пола 
Вулфовица,  которое  он  сделал  во  время  пребывания  в  Вашингтоне  российского  министра  обороны  Сергея  Иванова 
относительно наличия на территории Панкиси международных террористов. На таком высоком уровне американцы, по-
моему,  впервые об этом заявили.  Почему это произошло именно во время визита Иванова в Вашингтон? Как Вы это 
прокомментируете?

ЗАТУЛИН. Постоянная проблема грузинского политического класса, людей, которые заседают в Парламенте и 
Правительстве Грузии, да и самого Шеварднадзе – им все время кажется, что их проблемы самые главные, их нужды 
самые  важные.  И  к  ним  все  должны  относиться  как  к  малым  детям,  позволять  им  делать  все,  что  угодно.  Устроил 
карательную экспедицию против Абхазии, в результате которой погибло огромное количество людей и рассорились, по 
крайне мере, на долгий срок, два народа – ничего, пошалили, с кем ни бывает. Ровно тоже самое происходит с активностью 
грузинской стороны в отношениях с США. Дело в том, что заявление Вулфовица прозвучало в тот момент, когда Тбилиси 
абсолютно был уверен в том, что его поддержат. Выступление Путина 11 сентября, по их мнению, ничего не значило. Все 
разрешится, когда дядя Сэм стукнет кулаком по столу и поставит Россию на место.

Есть латинская поговорка:  «То,  что позволено Юпитеру,  не  позволено  быку».  Это  не обидная поговорка,  она 
реальная. Грузия никогда по своему потенциалу, возможностям, влиянию, авторитету в международных делах не может 
стать на одну доску с Россией. Если сегодня Россия ведет эту операцию, доказательно объясняет мотивы, по которым она 
обвиняет Грузию в пособничестве террористам,  то  никакие политические обстоятельства,  на которые любят  уповать в 
Тбилиси, не дадут возможность американскому президенту, правительству публично занять позицию потакания Грузии во 
всем, чтобы она ни делала. Сегодня американцы озабочены тем, чтобы на свою сторону перетянуть весь цивилизованный 
и  даже нецивилизованный  мир,  поскольку  они  готовятся  к  очень  важному,  с  их  точки  зрения,  вторжению в  Ирак  для 
установления  в  этом  регионе  своей  гегемонии.  Конечно,  в  такой  момент  они  не  будут  из-за  Грузии  создавать  себе 
осложнения в отношениях с Россией. Однако, пройдет эта операция в Ираке или нет, мы не должны считать это поводом, 
чтобы поставить себя в зависимость от поведения американцев. Во всяком случае, мы должны понимать: своеобразие 
момента в том, что американцам, как и нам, не хочется таскать «каштаны из огня» для Грузии.

В чем причины того, что Грузия в 1994 году дала согласие на пребывание российских миротворцев в зоне грузино-
абхазского  конфликта  (я  тогда  был  председателем  Комитета  Госдумы  РФ).  Шеварднадзе  в  тот  момент  находился  в 
сливочно-шоколадных  отношениях  с  окружением  тогдашнего  президента  России  Бориса  Ельцина.  В  кресле  министра 
иностранных дел России, можно сказать, сидел «делегат» от Грузии Андрей Козырев. Грузинские власти полагали, что они 
дадут согласие на ввод российских войск,  а дальше через окружение Ельцина, через МИД вынудят российских солдат 
выступить карателями  по  отношению к  Абхазии,  заставят их заниматься наведением порядка по-грузински,  и,  в  конце 
концов, вынудят Абхазию вернуться в Грузию. Когда выяснилось, что какими бы ни были отношения с Ельциным, Россия не 
готова к тому, чтобы ради Грузии брать на себя роль карателя в Абхазии и выдавать ее Грузии, наступили разочарования. 
Именно тогда заговорили о выводе российского контингента, его разбавлении украинцами и т.д. Тогда же стали искать 
возможность вступления в НАТО, пригласили американцев. Кстати, сегодня грузинская сторона приглашает американский 
военный контингент с той же целью - сами воевать, умирать в процессе этого реванша не хотят, должен быть кто-то другой 
- американцы, русские, кто за них решит их главную проблему.

ВЕДУЩИЙ. В связи с этим часто упоминается 7 Статья ООН о принуждении к миру и т.д. У меня следующий 
вопрос: что такое американский корпус в Грузии? В начале их анонсировали очень часто. Американские военные часто 
давали интервью грузинским и российским СМИ, сейчас они в тени. Они оснащают, обучают и т.д. Этот вопрос особенно 
значим  в  связи  с  последними  событиями  вокруг  Панкиси  –  Грузия  заявляет  о  начале  операции  по  ликвидации 
бандформирований в ущелье, а американцы не понятно где.

ЗАТУЛИН.  Прежде  хочу  сказать,  что  «на  каждого  мудреца  довольно  простоты».  И  когда  у  нас  в  СМИ 
преувеличивают  способности  Эдуарда  Амвросиевича  Шеварднадзе,  считают  его  гениальным  стратегом,  тактиком 
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международных отношений, мне кажется, это больше следствие его саморекламы. Больше ошибок, чем совершил он, во 
внешней политике своей страны,  да и во внутренней тоже,  трудно себе представить.  Фактически,  он привел Грузию к 
распаду. Приглашение американских военных инструкторов - это удостоверение факта раздела Грузии. Я могу ошибаться, 
но мне кажется, что здесь в Абхазии это особенно ощущают. Как только американские военные инструктора прибыли в 
Грузию, и наступила пора программы «Обучи и оснасти», с тех пор население Абхазии чувствует себя гораздо в большей 
безопасности. Россия с тех пор предприняла целый ряд шагов, которые явно свидетельствуют, что Россия просто так это не 
воспринимает,  и  не  считает  возможным  в  этом  районе  оставить  Абхазию  без  поддержки  перед  лицом  такой  явной 
демонстрации грузино-американских особых отношений. С другой стороны, американцы, как мне кажется, прибыв в Грузию, 
познакомившись  с  условиями,  выяснили,  что  это  государство,  где  все  разворовывается,  включая  и  военное 
обмундирование,  и  технику  –  так  что  «не  в  коня  корм».  А  во-вторых,  пришли  к  выводу,  что  грузинская  сторона  под 
аккомпанемент тостов, застолий, очень хочет втянуть американцев в такие конфронтационные отношения с Россией, куда 
американцы на сегодняшний день не готовы вступать.

В  известном произведении «Золотой  теленок»  в  городе  Черноморске  были  такие  пикейные  жилеты,  которые 
развлекали  себя  тем,  что  при  любом  раскладе  международной  политики  Черноморск  объявлялся  вольным  городом. 
Примерно тоже самое происходит в Тбилиси. США ввели своих инструкторов, значит, завтра они могут делать все, что 
захотят в отношении России, как угодно ее обманывать, дергать за хвост. Россия большая – ее не нужно так третировать. 
Это выйдет и выходит боком самой Грузии.

В 1994-1995 гг., лоббируя через своих людей в правительстве России решения о блокаде Абхазии, у Шеварднадзе 
был главный тезис – «Не было бы Абхазии, не было бы Чечни». Он и сейчас это повторяет, при этом сам обнимается, и 
предоставляет террористам базы и возможности перегруппировки на своей территории. Естественно, все это не иначе как 
двойным стандартом не  назовешь,  и  за  такого  рода  «союзников»  США,  на  мой  взгляд,  не  должны были бы идти  на 
серьезное противостояние с Россией, тем более в момент, когда сами США нуждаются в мировом общественном мнении, в 
том, чтобы Россия и другие поддержали их планы в отношении Ирака. 

ВЕДУЩИЙ. Я хотел бы услышать Ваш прогноз относительно перспектив нынешнего политического режима Грузии. 
На сколько будет сильна хотя бы декларационная поддержка действующего грузинского режима?

ЗАТУЛИН.  Во  многом,  это  зависит  от  происходящего  в  Абхазии,  от  поведения  России.  Если  в  России  будут 
проявлять разумную умеренность - настоящий художник от мазилы отличается чувством меры. Мне кажется, что угроза, 
нависающая над правительством Грузии в связи с тем, что оно поддерживает террористов, в силу особенностей характера 
народа,  будет гораздо более эффективно действовать на сознание политиков в Тбилиси.  Если же мы переступим эту 
границу, если мы направим в Грузию войска, то в ближайшее время мы увидим какую-то попытку консолидации вокруг 
правящего режима,  забвение его прежних ошибок и грехов,  потому что тогда появится внешняя угроза и возможность 
списать  на  Россию  все,  начиная  от  отсутствия  пенсий  и  кончая  конкретными  проблемами  Грузии,  Абхазии,  Осетии  и 
Аджарии. По-моему, мы не должны действовать однолинейно. Мы должны прогнозировать такую реакцию. Мне кажется, что 
достаточно изложенных мной мер по поддержке Абхазии, Осетии, развитию отношений с регионами Грузии, экономических 
мер воздействия, ограничений финансовой подпитки Грузии с территории России, ведь огромное количество населения 
Грузии, работающее в России, фактически содержит половину республики. Получается так, что Запад содержит государство 
Грузия, потому что две трети бюджета Грузии формируется за счет гуманитарной помощи Запада, а вот народ Грузии 
содержит Россия, потому что предоставляет людям, выезжающим из Грузии места для работы, возможность перечислять 
средства  обратно  своим  семьям.  Это  все  должно  быть  ясно,  из  этого  должны  быть  сделаны  выводы.  Что  касается 
политического режима, я думаю, что американцы сегодня лучше представляют этот политический режим, чем прежде. Хотя, 
если вы помните события 2000-2001 года, в Грузии уже появилась оппозиция гораздо более близкая американцам, чем 
Шеварднадзе – это Саакашвилли, Зураб Жвания и др.. Это более молодое поколение политиков, выросшее в условиях 
режима Шеварднадзе, от него получившее первый импульс во власти, но теперь пошедшие гораздо дальше. Американцы, в 
силу того, что очень любят мифы, считают, что на смену Шеварднадзе должны прийти более молодые, прогрессивные 
политики, которые ликвидируют коррупцию в Грузии. Они просто не знают, они не жили вместе с нами в Советском союзе, 
что коррупцию в Грузии искоренить невозможно. Более молодые будут просто более активно и более современно красть, 
чем это делали старые. Поэтому, что касается политического режима в Грузии – это вопрос, на самом деле, не столько к 
Грузии,  сколько  к  России,  Абхазии,  США.  Грузия  сегодня  превратилась  в  государство,  которое  политически  живет  на 
иждивении.  События,  которые  происходят  в  республике  сегодня,  связаны  исключительно  с  влиянием  разнородных 
политических сил, действующих из вне страны. Это лишнее свидетельство тому, что как государство Грузия находится в 
политическом тупике, который начал зарождаться во времена Гамсахурдиа, а Шеварднадзе продолжил дальше. Это самый 
главный приговор режиму Шеварднадзе.

ВЕДУЩИЙ.  Константин  Федорович,  если  разрешите  последний  вопрос.  На  днях  народ  Абхазии  отмечает 
очередную годовщину победы своей независимости. 30 сентября пройдут торжественные мероприятия. Ваши пожелания 
нашему народу?

ЗАТУЛИН.  Лучшим подарком,  как  мне  кажется,  будет скорейшая реализация тех планов  по сотрудничеству  и 
развитию отношений, которые возникли у правительства Абхазии и Москвы. Что касается самого дня – 30 сентября, я 
помню как я приезжал сюда, когда исполнялось пять лет независимости Абхазии. Я хочу лишний раз подчеркнуть, что для 
России Абхазия – это дорогая часть нашей общей истории. Отношения между русским и абхазским народом складывались 
по-разному, но мы помним, как Абхазия в свое время, в 1810 году, проявила желание войти в состав России. Мы знаем о 
том, что не всегда находили взаимопонимание между собой, но уж во всяком случае, не в чем упрекнуть дальнейшую 
историю,  потому что  и абхазы,  и  русские на  протяжении десятилетий,  всего двадцатого века,  были на  одной стороне 
баррикад, если эти баррикады возникали. И вряд ли сегодня мы должны разрушать эту тенденцию к объединению, которая 
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существует у абхазского и русского народов. Поэтому я желаю Абхазии, ее народу, несмотря на трудности сегодняшнего 
дня помнить о том, что свет в конце туннеля забрезжил. Ситуация в этом году, на мой взгляд, решительно поменялась, все 
друзья Абхазии в России, к которым я себя тоже отношу, ждали и готовили этот период, когда в России произойдет поворот 
в отношениях с Абхазией. Мне кажется, что мы этого дня дождались, и я всех нас с этим поздравляю.

ВЕДУЩИЙ.  Спасибо  Вам,  я  надеюсь,  что  Вы  к  нам  приедете  еще  не  раз  и  вновь  будете  гостем  нашего 
телевидения.

ЗАТУЛИН. Спасибо, до свидания.

Директор Института стран СНГ Константин Затулин дал эксклюзивное 
интервью агентству "Апсныпресс"

24.12.2002 г., "Апсныпресс"
Сегодня нет основания говорить о реальной возможности достижения согласия между Грузией и Абхазией по 

статусу Абхазии. Об этом в  интервью "Апсныпресс"  заявил директор института стран СНГ Константин Затулин. По его 
словам, вопрос о территориальной целостности Грузии можно было обсуждать в 1991 - 1992 годах, до того, как произошел 
конфликт. "А уже конфликт, и все то, что произошло после него, создало новую ситуацию", - сказал Затулин. По его мнению, 
после конфликта Грузия повела себя неразумно. "Грузинские власти должны были помочь встать на ноги, настаивать на 
том, чтобы гуманитарная помощь, поступающая из Грузии, принималась в Абхазии и использовалась для обустройства 
Гальского и Очамчирского районов, куда стали возвращаться беженцы, - считает Затулин. - Однако, вместо этого Грузия 
сделала из беженцев средство политического давления, поставив их в очень сложное положение, усилила антиабхазскую 
пропаганду и развернула против Абхазии диверсионно-террористическую войну". Все это, по словам Затулина, абсолютно 
разрушило всякую атмосферу для проведения серьезных переговоров по статусу Абхазии. 

"Абхазия является де-факто независимой страной уже почти 10 лет, хотя на сегодняшний день это не признано 
другими странами", - отметил директор института стран СНГ. Между тем, по его словам, "в мире есть много международно-
признанных государств, у которых нет и половины тех атрибутов государственности (госаппарат, Вооруженные Силы и т.д.), 
которые  есть  сегодня  у  Абхазии".  "Абхазия  не  признана,  но  ее  власти  полностью  контролируют  ситуацию  на  своей 
территории, (за исключением маленького района в верхней части Кодорского ущелья). Поэтому из этого надо делать вывод, 
что необходимы совершенно новые подходы", - заявил Константин Затулин. 

По словам Затулина, в Грузии есть часть политиков, в числе которых руководитель Аджарии Аслан Абашидзе, 
вице-спикер парламента Вахтанг Рчеулишвили, которые говорят о том, что сейчас необходимо восстанавливать доверие, 
развивать  сотрудничество,  и  прежде  всего  экономическое,  т.е.  надо  врачевать  раны,  нанесенные  конфликтом,  а  все 
остальное отложить на более позднее будущее. По мнению Затулина - это разумная позиция. При этом он с сожалением 
отметил, что такие политические деятели не имеют главенствующего положения в Грузии. "В Грузии правят балом другие. 
Это -  группа  Шеварднадзе,  которая пытается сохраниться у  власти,  и  которой выгодно  то,  чтобы Абхазия оставалась 
неурегулированным вопросом. Шеварднадзе так долго находится у власти именно потому, что абхазский и южноосетинский 
вопросы не решены", - сказал директор института стран СНГ. 

По мнению Затулина,  "сегодня у Абхазии есть больше оснований быть уверенными в  своем статусе и своей 
фактической независимости чем год-два тому назад".  "С того момента, как только, Грузия поняла, что Россия не будет 
силой принуждать Абхазию возвращаться в Грузию, (хотя со стороны России сделаны неправильные шаги - санкции и т.д.), 
Грузия  решила,  что  надо  искать  другие  пути  -  вступать  в  НАТО,  приглашать  американцев  и  т.д.  Они  думают,  что 
американцы будут  воевать ради Грузии за Абхазию.  Не будут!  По крайней мере в ближайшие годы совершенно этого 
ожидать не приходится. Те руководители Грузии которые пошли на приглашение американских военных специалистов, они 
везде не устают говорить о том, что они вступают в НАТО и т.д., они просто своими руками завершают раскол страны", - 
отметил Затулин. 

По мнению российского политика, американцев в Грузии проблема Абхазии не интересует, их интересует, чтобы 
Грузия была коридором в Азербайджан и среднюю Азию, а также коммуникации, связывающие трубопроводы и т.д. "По сути 
дела состоялся раздел бывшей Грузинской ССР на сферы влияния. Одна - очевидная, Российская - это Абхазия и Южная 
Осетия. У Южной Осетии ближайшие родственники в Северной, и она не позволит вырезать население Южной Осетии, и 
Россия не останется безучастной. А что касается Абхазии, то здесь 70-80% населения имеют российское гражданство. И в 
этой ситуации наивно предполагать, что Россия останется безучастной, если кто-то военной силой и методом реванша 
попытается решить проблему", - подчеркнул Константин Затулин.

Грузии мрачное будущее
24.12.2002 г., Грузинформ

Находящийся  в  Сухуми  с  визитом  заместитель  мэра  Москвы  Константин  Затулин  в  беседе  с  местными 
журналистами заявил, что Грузия проводит неправильную политическую линию в отношении России, поскольку Россия и 
Грузия не являются и никогда не будут равноправными независимыми государствами. По утверждению Затулина, Грузия 
как государство не существует и Россия должна продолжить борьбу за ее раздробление на регионы или путем отделения 
Абхазии, Южной Осетии, Аджарии и Ахалкалаки вынудить Грузию, чтобы она избрала угодный России путь развития. Что 
касается осуществляемой в Грузии американской программы “Обучение и оснащение”, по его мнению, Грузия та страна, где 
воруют и грабят военную технику. “Ошибаются Грузины, когда надеются, что с помощью американцев или русских смогут 
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вернуть потерянные территории. США не захотят ссориться с Россией из-за Грузии, поскольку они сами нуждаются в ее 
поддержке в вопросе Ирака.” В конце этой тирады Затулин заключил, что русские и абхазы жили вместе и Абхазия есть 
неотделимая часть России.

В прямом эфире радиостанции «Эхо Москвы» Константин Затулин – 
директор Института стран СНГ, советник мэра Москвы

26.12.2002 г., р/с «Эхо Москвы»
Эфир ведет Владимир Варфоломеев 
В. ВАРФОЛОМЕЕВ - Добрый день. Сегодня в гостях на "Эхе" Константин Затулин - директор института стран СНГ, 

советник мэра Москвы. Я знаю, что накануне Вы прилетели с юга, были на Кавказе, были в Абхазии, и было событие, 
которое послужило, наверное, непосредственным поводом к этой поездке и к тому, чтобы вновь поднять вопрос о грузино-
абхазской проблеме и российско-грузинской проблеме. Была пущена электричка, которая связала Сочи и Сухуми.

К. ЗАТУЛИН - Во-первых, еще раз здравствуйте. С Новым годом всех радио- и телеслушателей. Не странно ли, 
что  вопрос  о  том,  пущена  или  не  пущена  какая-то  пригородная  электричка  между  Сочи  и  Сухуми  сразу  заставляет 
вспомнить о том, что между Грузией и Абхазией не решены до сих пор проблемы. То есть, взаимоотношения между Грузией 
и  Абхазией  сохраняются  до  такой  степени  напряженными,  что  любое  событие,  самое  заурядное,  самое  житейское  и 
бытовое становится поводом к кризису.

В. ВАРФОЛОМЕЕВ - Казалось бы, заурядное, и казалось бы бытовое… 
К. ЗАТУЛИН - Что же все-таки происходит сейчас в Абхазии? В Абхазии уже почти десять лет,  - в будущем году 

будет десять лет, - как завершился военный конфликт, который принес этой части бывшего Советского Союза, этой части 
существовавшей в Советском Союзе Грузинской ССР, одно только разорение, беды и несчастья. И все прошедшее время 
было наполнено борьбой за то, чтобы Абхазия, наконец, начала жить более-менее нормально. Прежде всего, восстановила 
свою промышленность, восстановила курортный сезон, и позволено было жителям Абхазии жить по-человечески.

В. ВАРФОЛОМЕЕВ - Скажите, а почему это нас должно волновать? Абхазия - часть Грузинской Республики.
К. ЗАТУЛИН - Нас это должно волновать, во-первых, потому что в природе русского человека всегда волноваться 

по поводу бед и несчастий, тем более наших бывших сограждан. Если уж в 30-е годы мы хату покинули, пошли воевать, 
чтобы землю в Гренаде крестьянам отдать, то в данном случае до 1991 года это были наши общие территории, совместное 
государство. После 1991 года, к настоящему времени 70-80 процентов фактического нынешнего населения Абхазии - это 
граждане  России.  Такова  картина  на  сегодняшний  день,  хотя  население  Абхазии  сильно  уменьшилось.  В  результате 
конфликта  целые массы населения  покинули территорию Абхазии.  Среди этих  беженцев  есть  и  грузины,  и  абхазы,  и 
русские, и армяне. Но это естественное следствие конфликта, который был развязан в свое время грузинской стороной.

В.  ВАРФОЛОМЕЕВ  -  Насколько  я  понимаю,  процесс  принятия,  например,  гражданами,  жителями  Абхазии 
российского гражданства - такой обоюдно интересный процесс. То есть, с одной стороны, наверное, есть инициатива самих 
абхазцев, а с другой стороны поддерживаются и выдаются российские паспорта, что, в общем-то, довольно непростой 
процедурой является, федеральными властями, здесь в Москве.

К. ЗАТУЛИН - Нет, не здесь в Москве. В Сочи, в Адлере, на территории России. 
В. ВАРФОЛОМЕЕВ - Без санкции Москвы это вряд ли было бы возможно, чтобы 80 процентов жителей Абхазии... 

Агентство Грузинформ приводит одну из ваших цитат из выступления в Сухуми: "Россия должна продолжить борьбу за 
раздробление Грузии на регионы". И в частности, путем отделения Абхазии. Такое агрессивно-имперское заявление, если 
оно соответствует действительности. 

К. ЗАТУЛИН – Нет. Россия, во-первых, с самого начала не вела борьбу за отделение Абхазии. Это заявление 
передернуто. К сожалению, многое из того, что мы говорим при переводе на язык Грузинформа приобретает совсем иное 
звучание.

В. ВАРФОЛОМЕЕВ - Но, по сути, вы с этим скорее согласны?
К. ЗАТУЛИН - По сути, я хочу сказать первое, с чем я не согласен и с чем я никогда не смогу согласиться. Россия 

как  раз  не  вела  борьбу  за отделение  от  Грузии  Южной Осетии  или  Абхазии.  В  Грузии  в  1990 году  пришли к  власти 
националистические  силы,  в  1991  году  случился  распад  Советского  Союза  и  первое,  что  новые  грузинские  власти 
принялись  делать  -  они  принялись  перекраивать  Грузию и  ломать  те  очень  хрупкие  и  деликатные  межнациональные 
отношения,  которые  существовали  в  Грузинской  ССР  и  которые  были  гарантированы  сохранением  Юго-Осетинской 
автономии или Абхазской автономии. Они восстановили Конституцию 1921 года, по которой Грузия является единой и 
унитарной. Грузия для грузин. И своими собственными руками они разрушили эту целостность Грузии, на которую Россия в 
тот момент не претендовала.

В. ВАРФОЛОМЕЕВ - Давайте будем точны. Руки все-таки были другими. И тогда на стороне Абхазии воевали, 
извините, российские граждане.

К. ЗАТУЛИН - На стороне Грузии тоже воевали российские граждане. Тоже извините. Другое дело, что в 1992 году 
банды мародеров, которые назывались почему-то вооруженными силами Госсовета Грузии (а это на самом деле были 
отряды "Мхедриони", бывших уголовников), войдя в Сухуми и пройдя до Гагры, принялись без удержу грабить Абхазию. В 
тот момент я думаю, любые люди, кто там оказался - все равно граждане ли России, или граждане Грузии, Абхазии, - они 
просто вынуждены были защищать свою жизнь, собственность и свои семьи. Когда над головами у отдыхавших на пляжах 
семей военных в санаториях Министерства обороны Советского Союза, сохраняющихся в Абхазии до сих пор, засвистели 
пули в разгар курортного сезона, я думаю, здесь было не до выяснения гражданства…
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В. ВАРФОЛОМЕЕВ -  Тогда там было жарко действительно  во  всех  смыслах.  История последних  десяти лет 
Грузии, Абхазии довольно сложна, местами трагична. А вот что в будущем должно быть?

К. ЗАТУЛИН - Я, прежде всего, хочу сказать, что я приехал из Абхазии не потому, что я принимал участие в каких-
то переговорах…

В. ВАРФОЛОМЕЕВ - Просто как вам это видится?
К. ЗАТУЛИН - Я как раз к этому перехожу. Я действительно принимал участие в переговорах когда-то, когда был 

председателем комитета Государственной Думы по делам СНГ и связям с соотечественниками,  это было в  1993-1995 
годах. Я участвовал в разных переговорах и сейчас, как политолог, конечно, имею свою точку зрения. Но в данном случае 
делегация Москвы была в Абхазии потому, что Москва и Абхазия пытаются найти какие-то формы сотрудничества, потому 
что нуждаются друг в друге.  Конечно,  Абхазия в Москве больше,  чем Москва в  Абхазии.Но хочу заметить, москвичи с 
нарастающим  интересом  относятся  к  возобновлению  курортных  сезонов  Абхазии.  В  Москву  доезжают  абхазские 
мандарины, которые как раз в этот момент накануне Нового года поступают в столицу. Это и многое другое явилось темой 
нашей поездки. Никаких политических переговоров мы не вели. Мы интересовались тем, как нам закупать орех в Абхазии, 
как  мандарины  закупать,  как  вообще  в  условиях  отсутствия  самостоятельной  финансово-денежной  системы  нам 
расплачиваться за это. Вот такого рода вопросы были предметом интереса не только моего, а целой группы специалистов 
из московских департаментов.

В. ВАРФОЛОМЕЕВ - Как вам видится политическое будущее?
К.  ЗАТУЛИН -  Что  касается  политического  будущего  -  что  я  на  самом  деле  всегда  говорил  и  продолжаю 

утверждать. К большому сожалению, на первых этапах независимости Грузии было наделано столько ошибок, что теперь 
необходимо восстанавливать доверие между грузинской и абхазской стороной.

В  1992-1993  году  был  конфликт,  который унес  до  десяти  тысяч  жизней  с  обеих  сторон и  породил огромное 
количество  беженцев.  Ну,  каков  должен  был  бы  быть  ответственный  подход  после  того,  как  состоялось  это  военное 
поражение Грузии в Абхазии, после того, как вооруженные силы Грузии фактически развалились? Наверное, он должен был 
состоять в том, чтобы найти пути примирения, найти пути умиротворения. Вместо этого, с 1994 года мы видим кампанию 
запугивания,  угроз  по  отношению  к  Абхазии,  диверсионную  войну,  которая  развернута  в  Гальском  районе  Абхазии, 
пограничном с контролируемым центральным правительством Грузии Зугдидским районом. И конечно все это не создает 
никакого доверия.

Вот не так давно президент Шеварднадзе, попав в сложные внутренние обстоятельства, - он периодически в них 
попадает из-за внутренних кризисов в Тбилиси, - назначил вменяемого человека, руководителя Аджарии Аслана Абашидзе 
спецпредставителем на переговорах с абхазской стороной. И Абашидзе сразу же предложил – давайте наладим сначала 
экономические связи, вместо того, чтобы вести бесплодные сейчас политические переговоры о статусе Абхазии. Потому 
что далеко дело зашло, и поверьте, абхазы сейчас легче умрут, чем вернутся на роль подчиненной Тбилиси территории. На 
сегодняшний день это так. Россия, естественно, продолжает признавать территориальную целостность Грузии, мы нигде 
официально не меняли этой позиции и правительство Москвы, мэр Москвы уважают эту точку зрения. Но сейчас речь идет 
о том, как начать какой-то диалог, прежде всего экономический. Это и предложил Абашидзе.

В. ВАРФОЛОМЕЕВ - Какой итог, или какой результат должен быть при этом достигнут?
К. ЗАТУЛИН - При этом должна быть достигнута хотя бы возможность и способность грузин и абхазов за одним 

столом о чем-то разговаривать. Хочу заметить, мы такую попытку провели совсем недавно, 17-го декабря. В партии "Единая 
Россия" провели конференцию "Куда идет Грузия", и за одним столом сидели вице-спикер грузинского парламента Вахтанг 
Рчеулишвили, сидел министр иностранных дел Абхазии Сергей Шамба, сидел посол Грузии в Москве, уважаемый в Москве 
Зураб Абашидзе, сидел вице-спикер парламента Северной Осетии Дзугаев и другие. Мне кажется, что эти экономические 
меры в попытке залечить раны, помочь Абхазии восстановить свое хозяйство - это то, что было бы правильно там оценено.

В. ВАРФОЛОМЕЕВ - Конечная цель - с тем, чтобы Абхазская Республика была участником или членом Грузинской 
Федерации, например, или самостоятельным субъектом или частью Российской Федерации.

К.  ЗАТУЛИН -  На  этот  вопрос  в  самой  Абхазии  отвечают  таким образом:  "Мы независимое государство,  мы 
выстрадали свою независимость с оружием в руках и мы не намерены эту независимость на что-то менять".Так они сейчас 
так отвечают на этот вопрос.

В. ВАРФОЛОМЕЕВ - А как вы отвечаете?
К. ЗАТУЛИН - Я отвечаю таким образом: не надо сейчас этот вопрос задавать, потому что в течение десяти лет, 

де-факто,  Абхазия  -  действительно  независимое  государство.  Попытки  ее  подавить  экономической  блокадой 
предпринимались в  течение всех этих десяти лет.В том числе и с  российской территории -  по наущению руководства 
Грузии. Они ни к чему не привели. Люди в Абхазии достигли порога нечувствительности. О чем и говорил Абашидзе. Он же 
предложил вполне реальные вещи и не только он, а и некоторые другие грузинские политики.

Что  было  ответом со  стороны руководства  Грузии?  Ответом был всплеск  эмоций  и  происки,  интриги  против 
Абашидзе, совсем недавний кризис в отношениях между Батуми и Тбилиси. То есть нет подлинного понимания и желания 
со  стороны грузинской политической  элиты решать этот  вопрос мирно.  По крайней  мере,  во стороны правящей части 
грузинской политической элиты. Вместо этого, вы знаете, приглашают американцев, оснащают и вооружают силы реванша. 
Все это, к сожалению, может привести к дальнейшему обострению, как мы видели в прошлом году в Кодорском ущелье.

В. ВАРФОЛОМЕЕВ - Последний вопрос, завершая кавказскую часть нашей беседы. А как руководство России 
должно относиться к ситуации, если вдруг Грузия или Турция предложат жителям Чеченской Республики свое гражданство 
и они начнут в Грозном, в Надтеречном, в Итум-Кале постепенно переходить в гражданство другой страны.

К. ЗАТУЛИН - Я сомневаюсь в том, что Грузия или Турция смогут в Грозном, Надтеречном и Итум-Кале обеспечить 
прием в гражданство Грузии или Турции.
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В. ВАРФОЛОМЕЕВ - Это техническая проблема.
К.  ЗАТУЛИН -  Это  техническая  проблема.  Но  однажды Наполеон  проезжал через  город,  и  не  было салюта, 

маршал Бертье,  командующий штабом,  спросил коменданта: "Почему не было салюта?" Говорят: "Во-первых, не было 
пороха". Ну, раз нет пороха, тогда все остальные причины неважные. Это такая техническая проблема, которая не может 
быть решена Грузией и Турцией.

Второй момент. Те чеченские беженцы, которые оказались на территории Грузии, они вполне спокойно получали 
все это время грузинское гражданство. Разве не в этом корень проблемы Панкисского ущелья, представительства Ичкерии 
в  Тбилиси?  Его  возглавляет,  между  прочим,  чеченец  с  грузинским  паспортом.  Так  что  тут  власти  Грузии  никогда  не 
стеснялись идти навстречу руководству этой самопровозглашенной, как мы любим говорить, Чечни. 

Просто  надо  принять  всем такой  реальный взгляд на  вещи.  Грузия  и  Россия  совершенно  точно  государства, 
признанные в мире, имеют свои места в ООН.Правда, на разных сидят ступеньках - мы в Совете Безопасности, Грузия как 
один из членов Генеральной Ассамблеи.Но мы равноправные члены ООН. В международных отношениях равноправие - 
это принцип. Но есть и вторая сторона дела. Не надо воображать, что Грузия по авторитету, весу, возможностям своим 
абсолютно одинакова с Россией. Это в Грузии должны понимать и не мне надо было бы это говорить. Нужно было бы, 
наверное, спокойно поразмыслив, спокойно же прийти к этому мнению в Тбилиси. Между тем, вся политика сегодняшнего 
руководства Грузии состоит в том,  чтобы в Закавказье из-за Грузии втравить в  конфликт  между собой сверхдержавы, 
Россию  и  США.  Одну  -  мировую  сверхдержаву,  другую  -  региональную  сверхдержаву.  Россия  сегодня  региональная 
сверхдержава, для Грузии уж, по крайней мере. И все это в какой-то наивной надежде, что этот конфликт позволит решить 
какие-то проблемы территориальной целостности Грузии.

Если  хотите,  в  1994  году  Шеварднадзе  предлагал  России  ввести  своих  миротворцев  на  берега  Ингури  для 
разъединения Грузии и Абхазии, прежде всего потому, что он боялся, что Абхазия начнет экспансию и Грузия развалится 
дальше. Но абхазы воздержались от этого и правильно сделали. А во-вторых, потому что надеялся, что рано или поздно 
российские миротворцы вынудят абхазцев вернуться в Грузию, возьмут на себя функции принуждения. Когда он убедился, 
что мы, хотя мы много ошибок наделали, но на такую глупость не пойдем, вот тут и возникло в Грузии, в Тбилиси, во всяком 
случае, желание привлечь кого-то другого.  Американцев, Украину, кого-нибудь, для того,  чтобы чужими руками вернуть 
Абхазию. Я не думаю, что это возможно. Я не думаю, что в случае, если вновь возникнет какой-то конфликт, абсолютно 
безразличными останутся те же самые российские граждане, живущие в Абхазии.

В. ВАРФОЛОМЕЕВ -  Еще две темы, одна из которых близка вам.  Черноморский флот, Севастополь,  Крым в 
целом.  Кстати,  один  из  наших  слушателей  прислал  на  пейджер  слова  благодарности.  Cпасибо  за  сайт  в  Интернете 
"Крым.ру".

К. ЗАТУЛИН - Это не мой сайт. Наш сайт "Материк.ру".
В. ВАРФОЛОМЕЕВ - В любом случае Константин Затулин один и тех людей, который не оставляет вниманием 

Крым, Черноморский флот и тех людей, которые живут в Крыму. Пресса сегодня пишет о том, что Россия согласилась на 
постепенный вывод Черноморского флота из Крыма. Два министра обороны России и Украины встречались в Петербурге, и 
в итоге Сергей Иванов согласился на пересмотр договора о статусе флота в Крыму, который был подписан еще Ельциным 
в 1997 году. Вы что-то знаете об этом? Что это - газетная утка или действительно смена курса?

К. ЗАТУЛИН -  Я прочел об этом в "Новых известиях".  "Новые известия" - это оппозиционная правительству и 
президенту газета, и мне бы хотелось получить более твердые подтверждения этому из уст самого Сергея Иванова. Во 
всяком случае, если это действительно так, то это очень серьезная ошибка и повод для того, чтобы Федеральное собрание, 
чтобы президент РФ вмешались в эту ситуацию и поправили министра обороны. Если это действительно так.

В. ВАРФОЛОМЕЕВ - То есть, нельзя уходить из Севастополя?
К. ЗАТУЛИН - Просто некуда уходить из Севастополя. Такое обстоятельство почему никому не приходит в голову? 

Некуда уходить из Севастополя Черноморскому флоту. Черноморский флот, который выйдет из Севастополя, перестанет 
существовать. Ему негде базироваться.

В. ВАРФОЛОМЕЕВ - То есть несколько кораблей уйдут в Калининград, несколько во Владивосток, Мурманск.
К. ЗАТУЛИН - Если говорить о том, что корабли могут уйти в другие океаны, моря, наверное. Но тогда заведомо 

можем сказать, что в этом регионе, как мы только что выяснили, продолжают существовать неурегулированные конфликты, 
грузино-абхазские  или  напряженность  между  Грузией  и  Осетией.  Недалеко  регион,  где  мы  продолжаем  вести 
контртеррористическую операцию.  Я имею в виду Чечню.  Недалеко  Карабах,  где  неурегулированная ситуация.  В этом 
регионе, кстати говоря, наши корпорации пытаются вести активную экономическую политику,  прокладывают газопровод 
"Голубой поток" по дну Черного моря, и так далее.

В. ВАРФОЛОМЕЕВ - То есть там флот необходим?
К. ЗАТУЛИН - Там флот абсолютно необходим. У нас осталось 300 км, чуть больше побережья Черноморского 

Краснодарского края, где расположены основные наши курорты, в частности мой родной город Сочи и я хочу заметить, что, 
конечно, это все требует какой-то охраны. А базироваться флоту негде. Только что в Новороссийске в Цемесской бухте во 
время урагана два военных судна флота утонули. Потому что эта бухта не является заменой севастопольской, она очень 
подвержена стихийным бедствиям, ураганам, ветрам и так далее.

В. ВАРФОЛОМЕЕВ - Большое спасибо

Имперские амбиции – недуг хронический? 
26.01.2003 г., Грузинформ

Т.Григалашвили
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Постсоветское  пространство продолжает походить  на гигантский  котел,  в  котором все разом и в  отдельности 
пытаются  сотворить  задуманное  по  особому  рецепту  варево.  Занятие  это  весьма  хлопотное,  по  кольцу  упомянутые 
рецепты зачастую носят в себе взаимоисключающее содержание. А раз так, то понятно, что в этом самом некогда кроваво-
красном пространстве стоит такой галдеж, такое взаимное поношение с использованием всех мыслимых и немыслимых 
крепких выражений, что иной раз диву даешься: куда улетучилась та тотальная всеобщая и братская любовь, которой мы 
так хвалились в течение семидесяти лет?

Особенно удручает то, что в площадном сквернословии всех превзошли откуда-то взявшиеся и обосновавшиеся в 
белокаменной  столице  единоверной  России  красно-коричневые  субъекты,  пытающиеся,  кстати,  всучить  себя  русскому 
народу в качестве политиков. Впрочем, их претенциозность в этом плане имеет под собой правда, символическую, но все 
же какое-то основание, поскольку эти Затулины, Жириновские, Рогозины и примкнувшие к ним другие державники весьма 
успешно усвоили доставшиеся от  красных предков-ленинцев демагогию и  граничашую с патологией  и замешанную на 
четвероногом бесстыдстве лживость. Именно благодаря таким качествам, в свое время Владимир Ульянов и его кровавая 
банда  сумели не  только  захватить,  но  и  удержать  в  своих  руках  власть,  реанимировать  распавшую было империю и 
трансформировать ее в кошмарную тюрьму народов, подобной которой до того не знала история человечества.

В  дополнение  ко  всем  несчастьям,  тоталитарная  империя  с  особой  жесткостью  проводила  так  называемые 
усмирительные операции в Грузии после того, как осуществила ее аннексию в феврале 1921 года. Во что вылились для нас 
подобные “мероприятия”, это всем хорошо известно. Но упомянутые нами выше господа и их единомышленники в простоте 
своей душевной думают, что мы все поголовно лишены памяти и не помним учиненные имперскими лакеями кровавые 
вакханалии  в  Грузии  в  1924,1956,1989  годах.  Такой  вывод  напрашивается,  когда  знакомишься  с  продукцией  их,  с 
позволения сказать, интеллектуального труда на политическом поприще, поскольку выдаваемые ими рецепты конкретных 
мер  в  отношении  непомерно  строптивой  Грузии  представляют  собой  сплошной  плагиат  и  заимствованы  у  известных 
черносотенцев всех времен, орудовавших когда-либо на политической кухне империи.

Именно  на  этой  кухне  состряпали  десять  с  лишним  лет  назад  план,  согласно  которому  предписывалось 
наращивать  усилия  с  целью  территориального  расчленения  Грузинского  государства  и  доведения  ее  населения  до 
численности даже 200-летней давности.

Думаем, не надо напоминать, что положения этого плана – плод творчества до сих пор продолжающих злобно 
скрежетать зубами генералов тоталитарного розлива и мечтающих о возрождении красного загона политиков.

План, как нас учили в недалеком прошлом, подлежит непременному выполнению. Поэтому наши единоверные 
“братья” с завидным упорством и не выбирая средств, стараются претворить его в жизнь. Арсенал провокаций и лжи, слава 
богу,  не  иссякает.  Да  и  как  иссякнет,  если  хомосапиенс  в  одночасье  выбросил  на  помойку  и  совесть,  и  стыд,  и 
нравственность.  Вот,  например,  во  время  своего  недавнего  визита  в  Сухуми  довольно  известный  в  России  субъект, 
значащийся в домовой книге, как политолог Константин Затулин, со свирепостью рассерженного кабана пробрался через 
государственную границу суверенной страны и при этом, разумеется,  ни о какой визе (введенной во взаимоотношения 
России и Грузии не без его участия) не вспомнил. На встрече с гостеприимными хозяевами он высыпал перед ними такие 
перлы мышления, что те даже перестали улыбаться – уж слишком откровенно и во всеуслышание рассуждал московский 
гость о том, какую судьбу уготовили он и его единомышленники Грузии и его народу. Сей муж, который, я уверен, на мир 
смотрит через дыру в прохудившемся солдатском сапоге, считает что равноправных взаимоотношений между Россией и 
Грузией никогда не было, нет и не будет, поскольку грузинского государства, как такового, в природе не существует.

Каково, а? Не существует и все тут! Теперь сколько хочешь существуй, и даже в международных организациях 
заседай, нет тебя, поскольку так приказал великодержавный глашатай.

Не будем обижаться на этого и без того обделенного природой человечика, ну, откуда ему знать, что грузинское 
государство состоялось столь далеко во времени от его нечестивого рыла, что ему никак до его истоков не добраться, если 
даже вытянется в тонкую, невидимую нить.

Далее наш Константин Федорович уверял слушателей, что никакая американская помощь не спасет Грузию и ей 
не удастся создать более или менее боеспособную армию, поскольку это насквозь корумпированный народ, который любую 
помощь в виде вооружения и техники продаст на ярмарке. Поэтому дескать, не надо беспокоиться насчет силовых действий 
со стороны Тбилиси.

Тут  же  добавим,  что  при  этих  словах  новоявленный оратор  ехидно  хихикал,  проявляя  непонятную  в  данной 
конкретной ситуации радость. Непонятную потому, что сплошная коррумпированность и окончательное разложение какого-
либо народа никак нельзя считать отрадным явлением, если ты действительно не страдаешь недугом весьма прискорбного 
свойства.

Хотя тут же следует нам признаться, что упомянутый наставник абхазского народа отчасти справедливо говорил 
насчет коррумпированности, но относительно продажи оружия и других военных аксесуаров явно хватил через край или 
перепутал адрес, поскольку этим нехорошим делом изначально занимались советские генералы и офицеры. Одного из них, 
если память не изменяет, даже привлекли к уголовной ответственности за то, что имевшиеся на вооружении советских 
войск в Германии новейшие танки прямо оптом уступил эмиссарам какой-то заинтересованной страны.

Но это ничего по сравнению с тем, что делают офицеры в Чечне! Тут противнику сегодня продают крупную партию 
оружия, а завтра уже бросают в бой необстрелянных ребяn. Тут тоже кое-кого судили, но этим делу разве поможешь?

Мы, конечно, далеки от какого-либо злорадства и даже обидно до глубины души, что до такой степени пал офицер 
той армии, в которой, кстати, мы тоже служили, когда она называлась советской и ее, хотите верьте, хотите нет, тогда еще 
не разъедал червь коррупции и другие напасти. Да что там говорить, всем хорошо известно и в том числе, разумеется, 
господину Затулину, что коррупция и преступность наиболее характерное явление в  постсоветском пространстве и тут 
исключения нигде нет, так что для злорадства нет никакого основания.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Тем временем, московский гость, продолжая упражняться в словотворчестве под аккомпанемент морского прибоя 
слишком увлекся и выпалил то,  чего не следовало озвучивать, исходя из интересов тех же державников. Он допустил 
утечку  секретного  плана,  сказав,  что  нам  надо  наращивать  усилия  для  того,  чтобы  продолжить  процесс  дробления 
территории Грузии с тем, чтобы в конце концов от нее ничего не осталось.

Помните слова, которые приписывают Шах Аббасу? Напомню. Великий правитель Ирана сказал:
-Не приведи Аллах единства грузин, тогда их не победить никому!
Насчет подлинности этого высказывания говорить не будем, но почти идентичное изречение, как мы с вами уже 

убедились, недавно прозвучал из уст уж православного человека, имеющего современное воспитание, а не находящегося в 
плену  средневековых представлений,  когда  наивысшей доблестью считалось завоевание  чужих земель и  истребление 
тамошнего населения.

Что ж, цель имперских экспертов частично уже достигнута. Им удалось вбить клин между грузинами, абхазами и 
осетинами. Теперь мы, пронесшие сквозь века общий дух и традиции братства, с подозрением смотрим друг на друга.

Несмотря на столь целенаправленные потуги наших не очень-то многочисленных недругов в России, им так и не 
удалось посеять среди населения обеих стран взаимную неприязнь, не получится. Наличие самостоятельных государств 
тут  должно  наполнить  взаимоотношения  русского  и  грузинского  народов  новым,  подлинно  искренним  содержанием  в 
противоположность декларируемой в советский период дружбе, когда тем не менее существовал институт “старшего брата” 
или отношения строились по принципу хозяина и подчиненного.

Вот  это  стремление  к  равноправному  взаимоотношению  почему-то  вызывает  зубную  боль  у  российских 
державников  и  поэтому  они  всячески  препятствуют  развитию  нормального  партнерства  между  двумя  государствами. 
Свидетельство тому сюрприз, преподнесенный Грузии в канун нового года, когда государственную границу суверенного 
государства самовольно пересек не какой-то неграмотный в правовом отношении гражданин или пренебрегающий такими 
нормами деятель, а целый пассажи?neee iiaca ni anaie naieie, так сказать, атрибутами – пассажирами, начальником поезда, 
машинистом и его помощником.

Что это значит?
А ничего особенного (так нас уверяют господа Затулины, Рогозины, Жириновские и их дружина), просто налажено 

железнодорожное сообщение между Сочи и Сухуми, надо же помочь нуждающимся жителям Абхазии, жалко людей!
Разве повернется язык, чтобы возразить против столь гуманного замысла этих господ? Конечно, нет!
Мы тоже не возражаем, хотя ничуть не сомневаемся в совершенно противоположном намерении тех же самых 

господ. Однако как быть с территорией чужого государства, куда, оседлав электровоз, чуть ли не с гиканьем вторгается 
имперская ватага в форме железнодорожника и с рассуждениями о помощи нуждающимся.

Вспомнили? Ну, конечно же, такое уже было, когда в феврале далекого 1921 года в недрах 11-й красной армии 
спешно изготовили заявление о намерении оказать помощь трудящимся борчалинского уезда “против ненавистного режима 
грузинских меньшевиков”, потом тоже не раз звучали идентичные заявления о помощи рабочим завода “Праго-машина”, 
трудящимся Венгрии, Анголы, Никарагуа и Бог знает еще кому.

Верно сказано, что ничто не ново под лунным светом!
Кстати,  упомянутая “помощь”  на этот  раз  носит комплексный характер –  населению Абхазии спешно раздают 

российские паспорта и представители древних абхазских родов в одночасье становятся гражданами России, той самой 
России из-за которой были вынуждены податься на чужбину н только предки нынешних новоиспеченных подданых Москвы, 
но и полностью исчезнувшие с лица земли некоторые народы Кавказа.

Воистину, непредсказуемы пути господни и никто не ведает, куда направит он наши стопы завтра или послезавтра!
Цинизм не разметишь межой и потому он не имеет предела. Об этом свидетельствует возмущение, которое с 

завидным мастерством разыгрывают в Москве некоторые деятели в ответ на наш скромный вопрос – что происходит?
На  самом  деле,  вроде  удалось  внести  позитивный  перелом  в  наши  взаимоотношения  (имеется  в  виду 

межгосударственные отношения, а не между народами – тут проблем никогда не было и, слава Богу, не будет), даже стали 
поговаривать  об  отмене  пресловутого  визового  режима  и  других  шагах  навстречу  друг  другу  и  вот  снова  приходится 
выяснять  отношения  по  таким  вопросам,  что  даже  неудобно.  Разве,  например,  стоит  объяснять,  что,  прежде  чем 
перешагнуть через ограду в чужой огород, надо спросить хозяина, иначе получишь не очень лестное прозвище. 

Интересно,  какие  сюрпризы  заготовлены  для  Грузии  еще  у  наших  благожелателей?  Затулин  явно  знает  и 
поговорить он не прочь. Надо бы снова пригласить его приехать в Сухуми на той самой электричке, там у берега лазурного 
моря он до конца изложит план включения Грузии в состав Империи. Так будет честнее, а то как-то неловко слушать эти 
бесконечные разглагольствования насчет заботы о нуждающихся абхазах, ведь всем известно, что им никакого дела нет до 
их интересов.

Пресс-конференция директора Института стран СНГ Константина Затулина в 
пресс-центре газеты «Аргументы и факты» 23 января 2003 г. «Накануне 
саммита СНГ: куда идет Грузия, куда едет Абхазия и другие темы»
ВЕДУЩАЯ.  Сегодня в  гостях  у  «Аргументов  и  фактов» директор Института  стран СНГ Константин Федорович 

Затулин.  Темой  для  обсуждения  будет  предстоящий  саммит  стран  СНГ,  а  также  новый  кризис  в  грузино-российских 
отношениях.  В  частности,  камнем  преткновения  на  этот  раз  стала  электричка  Сочи-Сухуми.  Даже  спикер  грузинского 
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парламента Нино Бурджанадзе приезжала,  обсуждала этот  вопрос с  нашими парламентариями.  Я думаю,  что на этом 
процесс обсуждения не закончится.

Пожалуйста, Константин Федорович, Ваша позиция по этому поводу.
ЗАТУЛИН. Добрый день! Вы знаете, что на будущей неделе президент России собирается на Украину, или как 

говорят на Украине - в Украину, для того чтобы принять участие в двух важных событиях: в торжественном старте Года 
России в Украине и неформальном саммите глав государств СНГ, который в этот раз пройдет в Киеве. Хотя в программе 
этого саммита в основном экономические вопросы, не покидает ощущение, что, конечно, и сам выбор места проведения 
саммита и то, что может разыгрываться за открытыми или закрытыми дверями во время встреч с галстуками и без, носит, 
безусловно,  политический  характер.  Прежде  всего,  ни  для  кого  не  секрет,  что  именно  Киев  является  центром  акции 
украинской оппозиции, которая пытается заставить президента Леонида Кучму уйти досрочно. Безусловно, Владимир Путин 
хочет поддержать коллегу самим фактом своего приезда и проведения в украинской столице многосторонней встречи глав 
СНГ. Я не говорю уже о том, что в ходе этой поездки будет дан старт Году России в Украине.

Напомню,  что Год Украины в России закончился.  И хотя у  организаторов этого Года на высшем уровне есть 
основания  друг  друга  поздравлять,  глубинные  проблемы,  которые  омрачают  российско-украинские  отношения  на 
общественном уровне, остаются прежними. Я хочу обратить ваше внимание хотя бы на тот факт, что в эти дни публикуются 
результаты прошлогодней переписи населения на Украине. В соответствии с этими данными, число русских на Украине 
уменьшилось на 26,6%, т.е. на 4 миллиона по сравнению с 1989 годом, когда проходила Всесоюзной перепись населения. 
При этом, число жителей на Украине уменьшилось приблизительно на один процент. Безусловно, уменьшение русских на 
Украине связно не только с их переездом в Россию и другие страны, хотя и этот факт свидетельствует о недостаточном 
благополучии их жизни, но и с тем, что в целом ряде случаев в ходе переписи люди, на всякий случай, меняли свою 
национальность,  так же,  как меняют  перчатки.  Это тоже свидетельствует о том, что сегодня для русского человека на 
Украине не все дороги открыты. Особенно, когда дело касается государственной деятельности, образования,  особенно 
высшего и начального. Сам по себе этот факт является отражением того обстоятельства, что реальности современной 
Украины  за  один  или  два  года  преодолеть  очень  сложно,  тем  более,  что  Киев  продожает  проводить  политику  по 
выдавливанию русского языка, культуры, по ограничению сферы российского влияния.

Я не хотел бы сейчас приписывать эту политику одному лицу, скажем, президенту Украины, но совершенно ясно, 
что навязываемый ему имидж пророссийского деятеля не безгрешен. Обращу ваше внимание хотя бы на то, что совсем 
недавно, когда 180 депутатов украинских депутатов поддержали инициативу Леонида Грача по внесению в Верховную Раду 
законопроекта об официальном статусе русского языка, президент Украины на встрече со спикером Государственной Думы 
России Геннадием Селезневым заявил, что русский язык никогда не будет на Украине уравнен в правах с украинским. 
Хороший пророссийский политик! Я не буду приводить другие факты, но очевидно, что у Владимира Путина свои резоны, 
поэтому на предстоящем саммите, вероятно, продолжится обсуждение и возможности председательствования президента 
Украины на  заседаниях  Совета  глав  государств.  Такое  предложение,  как  вы помните,  было высказано  в  Кишиневе,  а 
включение этого вопроса в повестку нынешнего саммита говорит о том, что определенные сомнения некоторых участников 
удалось преодолеть. По крайней мере главный критик председательства Украины в СНГ Александр Лукашенко получил 
основания для удовлетворения, поскольку президент Путин во время визита в Минск публично отказался от своей очереди 
возглавить Высший совет союзного российско-белорусского государства.

Я поднял тему будущего саммита, хотя впереди еще несколько дней до его открытия, в течение которых многие 
мои коллеги будут комментировать сначала перспективы, а затем итоги этой встречи, но хочу отметить, что, конечно же, 
наибольшее напряжение на любых саммитах и встречах вызывают вопросы российско-грузинских отношений.

Пожалуй, Грузия сегодня – это единственная страна СНГ, которая проводит откровенно антироссийскую политику. 
Мы можем сомневаться в подлинных основаниях поведения Украины или Азербайджана, или Узбекистана, можем говорить 
о том,  что не все так  просто,  не лежит на поверхности в  наших отношениях  со странами СНГ,  но с  Грузией у нас,  к 
сожалению, все на поверхности.

Сейчас поводом для обострения отношений, как вы знаете, стали два факта: целому ряду жителей Абхазии было 
предоставлено российское гражданство, запросы на получение которого были отправлены многими жителями год назад. 
Второй  факт  связан  с  возобновлением  накануне  Нового  года,  25  декабря  после  девятилетнего  перерыва  работы 
электропоезда из Сочи в Сухуми. Пуск электрички был встречен в Абхазии с радостью, не меньшей, чем запуск первого 
космического  корабля.  До  какой  же  степени  нужно  было  довести  людей,  чтобы  они  сегодня  так  радовались  простой 
электричке, которая ходит с обязательной остановкой на границе, и в течение двух часов пассажиры проходят досмотр 
документов, таможню. Казалось бы, этот факт не представляет из себя чего-то из ряда вон выходящее. Однако ситуация 
накалилась до предела.

Пуск  электрички  вызвал  небывалый  всплеск  эмоций  в  грузинском  парламенте.  В  Тбилиси  даже  потребовали 
закрыть воздушное сообщение  для России.  Президент Грузии Эдуард Шеварднадзе  намерен этот  вопрос  обсудить на 
ближайшей встрече  с Владимиром Путиным в Киеве.  Почти неделю в Москве находится представительная делегация 
грузинского парламента во главе со спикером Нино Бурджанадзе, которая на всех проходящих встречах требует от России 
извинений, покаяния, а самое главное, запрета предоставлять жителям Абхазии российское гражданство и отменить эту 
самую злополучную электричку.

Мне  кажется,  что  при  Путине  в  России  пришли  к  совершенно  ясному  выводу,  что  продолжение  санкций, 
наложенных на Абхазию в 1996 году Советом глав правительств СНГ, глав государств СНГ, а до этого режима блокады, 
осуществлявшегося  Россией  по  наущению Грузии  с  конца  1994-го  года,  не  продвигает  разрешение  грузино-абхазского 
конфликта, а напротив, играет в его истории самую худую роль.
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Давайте  посмотрим,  что  за  эти  девять  лет  удалось  добиться.  В Тбилиси,  надеялись,  что  введенные санкции 
принудят Абхазию с поднятыми руками вернуться в лоно единой Грузии. Вместо такого решения абхазский народ еще 
более ожесточился. События прошлого года в Кодорском ущелье, на мой взгляд, реально это удостоверяют. Безусловно, за 
это время экономика Абхазии и так разоренная в результате конфликта, деградировала, люди оказались исключенными из 
цивилизованного общества. За эти девять лет Грузия не сделала никакой попытки найти иной тон в общении со своей 
бывшей  автономией.  Я  говорю  бывшей,  потому  что  в  Грузии  все  автономии  были  отменены.  После  достижения 
независимости  при  Гамсахурдиа  была  восстановления  конституция  Грузии  1921  г.,  в  которой  никаких  автономий  не 
присутствует.  Только  в  прошлом  году  парламент  Грузии  после  долгих  дебатов  принял  решение,  что  возможно 
федеративное  устройство  Грузии.  Таким  образом,  может  быть  очерчен  статус  Абхазии  и  Осетии,  или  Аджарии.  Но 
фактически, все эти годы возможности рассматривать Грузию в международно-правовом и внутреннем плане иначе, как 
унитарное государство, просто не было. В результате, не только не оправдались надежды на сдачу Абхазии на милость 
проигравшей войну Грузии,  по обе стороны реки Ингури была законсервирована ненависть обеих сторон друг  к  другу. 
Сегодня эта ненависть подогревается тем фактом, что, с одной стороны, в Грузии значительное число беженцев, которые 
не могут вернуться в свои дома. С другой стороны, те из них, кто вернулся, скажем, в Гальский район Абхазии, это около 60 
тысяч жителей, стали несчастными заложниками в политической игре. Потому что заложники и беженцы, чьим именем 
клянутся  в  Тбилиси,  сегодня  стали  средой,  в  которой  пытаются  развивать  свою  деятельность  диверсионные  отряды 
грузинских спецслужб, т.н. партизаны, белые легионы и т.д. 

Россия,  после приглашения ее миротворческого корпуса в Грузию, не пошла на поводу у последней, когда та 
различными путями пыталась добиться того, чтобы Россия развязала войну в Абхазии ради ее возвращения в Грузию.

Безусловно, Россия делала много ошибок в своем поведении по отношению к Абхазии. Она стала соучастником 
введения санкций и блокады Абхазии, но до развязывания войны с абхазами Россия не дошла, и что произошло в ответ?  
В ответ грузинской стороной были развернуты диверсионные действия, жертвами которых стали не только мирные  
жители  и  вернувшиеся  беженцы,  но  и  90  солдат  и  офицеров  российского  контингента.  Возможно  ли  одной  рукой  
поощрять  эту  диверсионную  деятельность,  а  другой  надеяться,  что  Абхазия  пойдет  навстречу  Грузии  или  ее  
требованиям восстановления территориальной целостности? Во всяком случае, санкции к этому не приводят, они  
морально устарели, даже если казались кому-то  актуальными в самое первое время. 

То, что сегодня вменяется России в вину, по поводу чего уже договариваются о создании парламентских комиссий 
с  обеих  сторон,  на  мой  взгляд,  свидетельствует  о  неадекватной  реакции  политического  класса  Грузии,  тбилисской 
политической элиты. Даже если все сто процентов жителей Абхазии обретут российское гражданство, из этого абсолютно 
не следует, что изменится статус Абхазии, ее принадлежность как территории. Если сегодня в каком-то из районов Грузии 
предоставлен земельный участок бывшему председателю комитета начальников штабов Соединенных Штатов, американцу 
грузинского происхождения г-ну Шаликашвили,  это же не означает,  что эта земля перестала быть грузинской,  а  стала 
американской. Что такое просьба о гражданстве Российской Федерации, что такое рассмотрение этой просьбы? Люди, 
которые обращаются к нам с этой просьбой, это апатриды с точки зрения международного права. Это люди, чье нынешнее 
гражданство не является признанным – в мире не признают абхазского гражданства. Но признанным является тот факт, что 
они происходят с территории бывшего Советского Союза и являются владельцами, обладателями советских паспортов. А 
раз так, то в соответствии с российским Законом о гражданстве их обращения должны быть приняты к рассмотрению. С 
этой точки зрения, оснований, на мой взгляд, для того чтобы считать это действием сугубо враждебным по отношению к 
разрешению грузино-абхазского конфликта, нет. Нам, конечно, жаль, что эти люди не попросили гражданства в Грузии, но, 
вероятно, таковы последствия той политики, которую Грузия проводила по отношению к Абхазии до конфликта, во время 
конфликта и после него. 

В  отношении электропоезда  я  вообще не  понимаю из-за  чего,  как  говорится,  сыр-бор?  Г-жа  Бурджанадзе  на 
встрече в Совете по внешней и оборонной политике сказала примерно так: вы запустили электричку, значит вы хотите 
аннексировать Абхазию. В таких случаях мне на ум ничего другого, кроме известной грузинской поговорки, не приходит – 
где ты, Кура, и где твой дом? Если поезд ходит через границу, на границе пассажиры проходят пограничные и таможенные 
процедуры, в чем принципиальная разница? Люди ездят через границу на электричке, на электропоезде или они ходят 
пешком, или едут на автомобиле? Все эти годы люди пересекали границу через пограничный таможенный пост на реке 
Псоу, предъявляя документы, подвергаясь очень жестокой проверке. Это не вызывало подобного рода демарши. Но то, что 
они ездят на электричке – это, конечно, очень серьезно разрушает российско-грузинские отношения. Это же просто смешно! 
Может быть, в Грузии принципиально против железнодорожного сообщения как средства коммуникаций? Я бы считал, что, 
напротив, с грузинской стороны должна быть инициатива по восстановлению сообщения не только с Сухуми, но и через всю 
территорию Абхазии, чтобы наконец-то пошли поезда, а не электрички через территорию России, Грузии, включая Абхазию, 
и дальше в Армению. Это то, чего давно хотят и в Грузии, и в Армении. Однако когда мы делаем первый шаг к этому, 
возникает то, что сегодня называется новым кризисом в российско-грузинских отношениях. У меня нет иного объяснения 
этим фактам, кроме двух.

Первое. В Тбилиси давно пришли к выводу, что все, что плохо для абхазов и Абхазии, хорошо для Грузии. И все, 
что хорошо, для абхазов и Абхазии, плохо для Грузии. Они имеют право сами приходить к этому выводу, но тогда я не 
понимаю,  причем тут  претензии  к  нам,  как  к  посредникам,  призванным разрешать конфликт.  Мы его честно  пытаемся 
урегулировать  и  ищем  новые  подходы.  Разве  не  очевидно,  что  если  Абхазия  из  такой  «черной  дыры»  хоть  немного 
вернется в цивилизацию, ее жители получат возможность зарабатывать, работать, обретут вновь какой-то достаток, (в силу 
этого у них будет что терять, они будут более сговорчивы, в том числе на переговорах с грузинской стороной), разве эта 
логика в данном случае не может быть испробована, по крайней мере, так же, как девять лет назад была испробована иная 
логика – конфронтации, диверсии, войны слов и настоящей войны.
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И второе объяснение тому, почему в Грузии так  переживают по этому поводу. Об этом прямо не говорят, но 
постепенно в ходе разговора к этому приходят. Увеличение числа российских граждан в Абхазии предоставляет России 
дополнительный  легитимный  фактор  заинтересованности  в  их  дальнейшей  судьбе.  Отказ  России  от  предоставления 
гражданства позволяет Грузии комфортнее, без оглядки на Россию, по-своему решать абхазскую проблему. По-своему, это 
значит  как  в  1992  году.  Думаю,  что,  находясь  в  здравом уме и твердой памяти,  ни  Президент  Российской Федерации 
Владимир Путин, ни его правительство, ни наши военные, ни наши дипломаты, желая всяческого укрепления отношений с 
Грузией, на такого рода самоубийственную по отношению к интересам России версию российско-грузинских отношений не 
пойдут. Они не будут своими руками демонтировать всевозможные факторы своей силы и влияния ради того, чтобы чьи-то 
амбиции были удовлетворены. 

К  этому  я  хотел  бы  присовокупить  только  одно  личное  добавление.  Среди  тех  документов  или  материалов, 
которые Вам розданы, есть несколько, нуждающихся в комментариях.

Одно из них мое интервью как политолога абхазскому агентству, в котором я делюсь своими впечатлениями о 
российско-грузинских отношениях, ситуации в Грузии и Абхазии и т.д.

Другое – это очень короткая, крайне грубая и провокационная интерпретация, которая была сделана накануне 
Нового года агентством «Грузинформ». В этой интерпретации присутствуют вещи, которых я не заявлял и не предполагал 
заявлять, в том числе очевидные глупости. Например, «заместитель мэра Москвы Затулин». Я не являюсь заместителем 
мэра,  я  являюсь  советником мэра на общественных началах.  Но дело даже не в  этом.  «Затулин сделал заявление в 
Абхазии, что Абхазия является неотъемлемой частью России», - я никогда не делал таких заявлений. Я вообще убежден, 
что после того,  что произошло с Советским Союзом, риторика о неотъемлемых частях России, Грузии, Абхазии и кого 
угодно, очень девальвировалась.

Я бы не стал на это обращать внимания, потому что мне пришлось отвечать на эти высказывания в прямом эфире 
радиостанции «Эхо Москвы» 26 или 27 декабря, но дело в том, что чудесным образом подобные вещи воспринимаются на 
веру некоторыми друзьями Грузии в Москве и предъявляются претензии не только ко мне, но и к Мэрии Москвы за то, что 
заместители мэра или его советники ведут  себя подобным образом.  Я хочу в данном случае использовать эту пресс-
конференцию для того,  чтобы лишний раз  сказать  –  я  бы очень  просил всех,  кто  будет  давать  сообщения  о ней,  не 
приписывать  мне  тех  слов,  которых  я  никогда  в  жизни  не  говорил,  и  не  проявлять  таким  образом  фобии,  которая 
присутствует, к сожалению, в этом затянувшемся деле, называемом «грузино-абхазский конфликт».

Спасибо.
ВЕДУЩАЯ. Спасибо большое. Мы, если не возражаете, перейдем к вопросам журналистов.
ВОПРОС. Вы не подскажете, какое количество российских граждан на сегодняшний день проживает в Абхазии, и 

есть ли среди абхазов принявшие грузинское гражданство. Есть ли такая статистика?
ЗАТУЛИН. Как вы понимаете, я не занимаюсь оформлением российского гражданства абхазским жителям. Думаю, 

эту статистику имеет смысл попросить в  Министерстве иностранных дел Российской Федерации.  Они,  вероятно,  могут 
представить данные о числе обращений, удовлетворенных просьб.

Но я знаю точку зрения руководства Абхазии, согласно которой число жителей Абхазии, обретших с 1991-го года 
российское гражданство, составляет приблизительно 70-80% от нынешнего населения. Хочу подчеркнуть - фактического 
нынешнего населения, потому что, как вы знаете, с территории Абхазии было много беженцев и по политическим, и по 
военным причинам, и по экономическим.

ВЕДУЩАЯ.  Может  быть,  стоит  повторить  эту  цифру,  что  значит  фактическое  нынешнее,  чтобы  посчитать 
проценты?

ЗАТУЛИН.  Я  воспользуюсь  этим  для  того,  чтобы  постараться  развеять  еще  один  миф.  Когда  мы  слушаем 
официальных представителей Грузии, не говоря уже о средствах массовой информации, все время звучит одна цифра – в 
Грузии находится 300 тысяч беженцев из Абхазии. 

Давайте  разберемся.  Вряд  ли  мы  можем  считать,  я  только  что  приводил  данные  украинской  переписи,  что 
население Абхазии с советских времен увеличилось. Если говорить о населении Абхазии до конфликта, по переписи 1989 
года в Абхазии жило 550 тыс. человек. В соответствии с итогами этой переписи, примерно половина из них – это лица 
грузинской  национальности.  Примерно  80  тыс.  человек  абхазов.  Остальные  -  русские,  армяне,  греки  и  др.  Никак  не 
получается, чтобы в Абхазии было 300 тысяч грузин в 1989 году, было приблизительно 260-270 тыс. грузин, может быть, 
чуть-чуть больше.

Из числа этого грузинского населения Абхазии, по данным абхазов, около 15-20 тыс. не участвовали в военных 
действиях и все время конфликта оставались на территории Абхазии.  Эта цифра нуждается в проверке, но абхазская 
сторона это утверждает. После конфликта и прихода российских миротворцев в 1994 г., по данным наблюдателей ООН и 
нашего миротворческого контингента, примерно 60 тыс. человек из числа жителей пограничного с рекой Ингур Гальского 
района Абхазии вернулись к местам своего привычного обитания.

Напомню, что до военного конфликта население Гальского района составляло примерно 80 тыс. человек. 90% 
этого населения были грузины. Большая часть их вернулась, потому что им просто негде было жить. В дальнейшем судьба 
этих людей оказывается достаточно трудной именно потому, что они стали заложниками политической игры. На словах 
грузинская сторона печется о них и о других беженцах. На деле она сознательно обостряет ситуацию, поскольку среди этих 
беженцев  действуют  не  добровольно,  а  по  приказу,  диверсанты,  которые  осложняют  отношения  этого  населения  с 
абхазскими властями, в результате, мы сталкивались в течение всего этого срока с событиями, когда в период обострения 
отношений часть населения снималась с места и переходила в соседний Зугдидский район, а потом возвращалась. Но во 
всяком случае, ясно, сегодня в Гальском районе живет примерно (это признает грузинская сторона) 40-50 тыс. человек. 
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Таким  образом,  если  провести  несложные  математические  действия,  получается,  что  беженцы  могут  составлять 
приблизительно в 150-200 тыс. человек, не 300 тыс. 

Однако  дальше  возникает  другой  вопрос:  что  все  беженцы  из  Абхазии  прибыли  на  территорию  Грузии? 
Значительная  часть  беженцев  проследовала  через  Краснодарский  край  и  рассеялась  по  России.  Сегодня  в  России 
проживает около миллиона граждан Грузии, некоторые из них, кстати, за это время успели поменять свое гражданство. По 
этому поводу никакого ажиотажа в Грузии не возникает. Никто в Грузии почему-то не кричит о том, что Россия выманила 
миллион граждан Грузии в Россию и таким образом вывела их из под прямого подчинения нынешним тбилисским властям. 
А люди бегут в Россию от того, что грузинские власти не могут справиться со своими проблемами. Нет, на эту тему и спикер 
грузинского парламента, и  президент, и все остальные молчат, потому что сегодня Грузия не в состоянии этих людей 
прокормить. Как вы знаете, бюджет Грузии на две трети формируется за счет гуманитарной помощи США, Европейского 
Союза и т.д. Таким образом складывается парадоксальная картина. Чиновники Грузии, депутаты, вооруженные силы– это 
предмет заботы Запада, а народ Грузии – это забота России, которая предоставляет отходникам из Грузии рабочие места в 
России. Миллион человек, а среди этого миллиона, по крайней мере, часть тех, кто был вынужден уехать из Абхазии в 
результате конфликта. Они нашли себе работу и пропитание в России. Их семьи, оставшиеся в Грузии, получают валютные 
поступления,  которые сравнимы по объему,  если  не больше,  с  теми доброхотными даяниями,  которые Грузии  делает 
Запад. Поэтому сегодня впору России говорить, что мы наиболее страдающая сторона оттого,  что благодаря политике 
Грузии  не  урегулированы  ее  отношения  с  Абхазией.  Между  тем  Грузия  на  всех  форумах  и  саммитах  устами  своих 
представителей,  бия  себя  в  грудь,  кричит,  что  она  пострадавшая  сторона  и  получает  гуманитарную  помощь.  Россия 
гуманитарную помощь на грузинских беженцев из  Абхазии не получает.  Грузия получает ее в полном объеме.  Если я 
правильно понимаю, преувеличенная цифра о числе беженцев нужна именно для того, чтобы получать ее на 300 тысяч 
несуществующих несчастных, якобы находящихся в Грузии. 

Я все это сказал, но хотел бы обратить ваше внимание, чтобы не было по этому поводу демагогии, судьба даже 
одного  беженца  – это  чрезвычайно острая человеческая проблема.  Даже если один или  десять человек беженцев из 
Абхазии останутся в Грузии – это уже ненормально. Но если мы серьезно относимся к проблеме беженцев, это подтвердит 
любой специалист по конфликтологии, мы должны создавать климат для их возвращения. Мы должны понимать, что одно 
дело – возвращение беженцев в места их компактного прежнего поселения, например, в Гальский или часть Очамчирского 
района Абхазии, а другое дело – это возвращение беженцев туда, где они жили вместе с абхазским и другими народами. 
Здесь гораздо больше сложностей, гораздо больше условий для того, чтобы какая-то искра пробежала и вновь начался 
новый конфликт. Здесь пока не созданы условия для возвращения этих людей, прежде всего экономические - нет работы, 
нет пенсий. На мой взгляд, заставлять людей возвращаться в этим районы – это просто провокация. Это еще один шаг к 
созданию нового очага, нового конфликта. Этими провокациями руководство Грузии занимается девять лет и хочет, чтобы 
мы продолжали в этом участвовать. Мне кажется, что это совершенно не оправданная надежда.

ВЕДУЩАЯ. Следующий вопрос, пожалуйста.
ВОПРОС. Как стало известно, после событий 11 сентября американцы перебросили свой воинский контингент в 

Центральную Азию. Даже в Грузии сейчас находятся сотни военных американских советников. Они туда приехали если не 
навсегда,  то  на  очень  долгое  время.  Ваше  отношение  к  американскому,  может  быть,  даже  к  натовскому  военному 
присутствию в этих районах. Это первый вопрос.

И второй вопрос. Какова сегодня политика России в отношении Средней Азией. Ваше видение? Спасибо.
ЗАТУЛИН. Спасибо большое. Мне легко отвечать, поскольку я не являюсь официальным лицом и могу выражать 

исключительно личную точку зрения или, может быть, точку зрения нашего института.
Я против пребывания американских военных советников или военных в Средней Азии и в Грузии. Суверенное 

право каждого государства приглашать тех военных, кого оно считает нужным. Наше же суверенное право оценивать факт 
этого  приглашения  и  весь  спектр  наших  отношений  с  этими  государствами.  Мне  кажется,  что  сегодня  пребывание 
американских советников в определенных странах Средней Азии не столько служит стабильности в этом регионе, сколько 
являет собой зерна будущих потрясений, конфликтов и переделов. Оно внушает владыкам некоторых из этих государств 
преувеличенное представление о своем политическом долголетии, о своем праве действовать так, как они считают нужным 
в отношении тех стран, на территории которых американцев нет. Условно говоря, возникает соблазн считать, что они самые 
большие американские друзья, и как бы они себя ни вели, американцы их всегда защитят.

Мне  кажется,  что,  во-первых,  это  не  совсем так.  Если  мы проанализируем поведение  американцев  в  других 
странах, где были проамериканские режимы, - например, в Южном Вьетнаме или в Южной Корее, - там диктаторы, которые 
стремились верой и правдой служить интересам Соединенных Штатов, тем не менее, в результате пали и оказались на 
скамье подсудимых. Поэтому сегодня пребывание американцев здесь важно не само по себе, а как повод к тому, что может 
произойти в результате. В определенном смысле факт их присутствия дезориентирует политические элиты и, конечно же, 
переориентирует  их,  в  том  числе  по  отношению  к  Российской  Федерации.  На  неофициальном  уровне,  на  уровне 
политических  и  общественных  деятелей  Казахстана,  мы слышим  высказывания  о  желании  «не  отстать  от  поезда»  и 
заполучить на своей территории какую-нибудь базу, например, военно-морскую на Каспии, для того, чтобы гарантировать 
каспийские казахские месторождения и т.д. Все это не внушает мне оптимизма.

Я считаю, что на данный момент времени есть очень серьезные основания беспокоиться о возможном грядущем 
пределе в Средней Азии, поскольку границы в Средней Азии не более или не менее исторические, чем любые другие 
внутренние  административные  границы времен  Советского  Союза.  Здесь  есть  потенциальный  фактор  напряженности, 
например, на территории Узбекистана живет примерно половина всего населения Средней Азии. При этом сам Узбекистан 
очень беден природными ресурсами и не имеет выхода к Каспийскому морю.  Я не исключаю, что не обязательно при 
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президенте Каримове, но при ком-то из его преемников, Узбекистан может исподволь начать борьбу за передел Средней 
Азии. Здесь фактор американского присутствия приобретает очень серьезное значение.

Что касается Грузии, то здесь примерно такая же ситуация. Сегодняшняя напряженность и всплески эмоций мне 
кажутся  совершенно  не  адекватными  самому  факту  события.  Скажем,  пустили электричку  -  чуть  ли  не  завтра  между 
Грузией и Россией война. Энтузиазм этим виткам напряженности придается тем фактом, что кто-то, вероятно, считает, что 
присутствие  американских  военных  советников,  демонстрация  в  этом  регионе  миру  американского  флага  является 
индульгенцией от любого поведения Грузии. Во-вторых, то, что это так воспринимается, является серьезным риском для 
самого государства, потому что никто не отменял и не отменит факта соседства Грузии и России, который складывался на 
протяжении столетий.

Теперь второй Ваш вопрос. Существует ли наша политика в Средней Азии и может ли быть официальна оценка 
того, о чем я сейчас говорил.

У меня впечатление, что у нас нет на официальном уровне желания публично обсуждать эту тему. Есть, очевидно, 
загнанное внутрь недовольство этим фактом, желание соблюсти хорошую мину при плохой игре, я имею в виду заявление о 
том,  что мы не против  присутствия американцев на  временный срок.  Но  никто  не мог  объяснить,  на какое время эти 
американцы туда пришли.  Второе,  известное заявление президента Путина о том,  почему бы американцам не быть в 
Грузии, если они уже в Средней Азии. Мне кажется, что это не очень удачное с точки зрения наших интересов заявление, не 
очень продуманное. Позже на эту тему перестали говорить, но я надеюсь, что не перестали работать в этом направлении, 
объясняя, что реально это беспокоит Россию. Вот на это я надеюсь.

В отношении политики России в Средней Азии. Долгое время эта политика была политика статус-кво. Это был 
период внутреннего развития как самой России, так и этих государств, т.е. признания сложившихся границ нерушимыми, 
невмешательства  во  внутренние  дела,  которое  доходило  до  того,  что  мы  абсолютно  бросили  на  произвол  судьбы 
диктаторских  режимов  в  Средней  Азии  русское  население,  и  оно  сегодня  ответило  массовой  миграцией  в  Россию  и 
протестами в отношении своего положения, которые были в ряде случаев жестоко подавлены. 

Я надеюсь, что будут делаться определенные выводы из этого, по крайней мере, в отношении соотечественников 
я вижу кое-какие подвижки. Возобновила свою деятельность правительственная комиссия по делам соотечественников, 
президент Путин встречался несколько раз  с  соотечественниками в  разных форматах,  в том числе во время визита в 
Казахстан в первый год своего президентства. Мне кажется, что этот вопрос о соблюдении прав человека все больше будет 
становится в центр нашей политики в Средней Азии. Наряду с этим возникают и прагматические вопросы. Мы столкнулись с 
тем,  что  вся  архитектура  создаваемых нами военно-политических  союзов  в  Средней  Азии  в  результате  прихода  туда 
американцев разрушена.  Вы знаете, что два государства из трех,  в которых находятся сегодня американцы, являются 
одновременно членами Договора о коллективной безопасности. Процедуры Договора не были соблюдены в момент, когда 
американцы туда приглашались. И это, конечно, серьезно влияет на многое. Я знаю, что наряду с публичным уровнем 
политики, есть непубличный уровень, где высказываются подобного рода озабоченности.

ВЕДУЩАЯ. Спасибо. Следующий вопрос.
ВОПРОС. Вчера на пресс-конференции г-жа Бурджанадзе говорила, что население Абхазии страдает от блокады, 

но блокада не так тяжела, как кажется. Например, Грузия все это время оказывала Абхазии гуманитарную помощь. Г-жа 
спикер говорила, что существуют определенные программы, по которым эта помощь оказывается, о лекарствах, которые 
туда поставлялись. Кроме того, она говорила о том, что якобы Грузия платит за электричество, которое потребляют Абхазия 
и Южная Осетия, и в бюджете Грузии даже существует специальная графа, а также что долги признаются. Это первый 
вопрос.

Второй вопрос, что Вам известно об объеме сотрудничества Абхазии с Турцией?
ЗАТУЛИН. Понятно. Я от Вас слышу слова, которые сам слышал в понедельник от г-жи Бурджанадзе. Однако я не 

советовал бы г-же  Бурджанадзе  то,  что она  говорила  в  Москве,  рассказывать  абхазскому телевидению.  Люди в  этом 
районе,  конечно,  отличаются  природным  юмором,  но  я  бы  не  стал  говорить  больному  о  лекарствах.  Даже  следов 
гуманитарной помощи, которая оказывается Грузией Абхазии, никто не видел. Я не исключаю, что кому-то персонально в 
Абхазии,  например,  беженцам,  вернувшимся  в  Гальский  район,  каким-то  образом,  какая-то  гуманитарная  помощь  и 
передается как условие их поддержки диверсионных и партизанских действий в этом районе. Но это не совсем то, что мы 
называем гуманитарной помощью. Попыток официально и легально завозить в Абхазию гуманитарную помощь, насколько я 
знаю, не было. Ежели они были, пусть г-жа Бурджанадзе это подтвердит цифрами и фактами. 

Что касается электроэнергии, здесь тоже хотелось бы разобраться. Я не специалист в грузинском бюджете, но я 
считаю, что этот литературный тип можно отнести к сказкам, мифам или сказаниям. Абхазия получает электроэнергию в 
основном благодаря существованию Ингури-ГЭС. Ингури-ГЭС находится на пограничной реке Ингури, причем аппараты 
станции  находятся  на  территории,  контролируемой  Грузией,  а  пульты  управления,  распределяющие  мощности 
вырабатываемой  электроэнергии,  на  территории  Абхазии.  По  договоренности  между  Абхазией  и  Грузией,  50% 
вырабатываемой Ингури ГЭС электроэнергии идет в Грузию, другие 50% - в Абхазию. И скорее от абхазского желания 
зависит  сотрудничество,  как  они  будут  переключать  этот  пульт.  По-моему,  в  данном  случае  неразумно  говорить  о 
благотворительности Грузии по отношению к Абхазии. 

ВОПРОС. А как Абхазия получает электроэнергию?
ЗАТУЛИН. Абхазия получает 90% электроэнергии, если не все сто (надо уточнить) от Ингури-ГЭС. И никакого 

другого  серьезного  источника  электроэнергии  в  Абхазии  нет.  Я  вам  открою  еще  один  страшный  секрет  –  часть 
электроэнергии  Ингури-ГЭС Абхазия продает  в  случае  необходимости Сочи,  находящемуся  на  российской  территории. 
Почему?  Если  вы  помните,  несколько  лет  подряд  зимой  случались  обрывы  линий  электропередач,  по  которым 
электроэнергия поступает из Краснодарского края. Когда это случается, для Сочи другого спасения, кроме как получать 
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часть абхазской электроэнергии, нет. Так было зимой прошлого и позапрошлого года. Грузинский бюджет к этому не имеет 
никакого отношения, а то, что они пишут в этом бюджете - на их совести. Поэтому говорить, что, послав медикаменты, 
которых  никто  не  видел,  записав  у  себя  в  бюджете  признание  каких-то  абхазских  долгов,  Грузия  вносит  вклад  в 
восстановление Абхазии, что это и есть рука помощи Абхазии, которую ей протягивает грузинская сторона после конфликта 
- просто насмешка и издевательство. Говорю это, несмотря на мое высокое уважение к г-же Бурджанадзе.

У Вас был еще второй вопрос: Абхазия - Турция? Здесь простой ответ. Это один из аргументов в пользу открытия 
железнодорожного движения. За годы блокады в Абхазии стали обосновываться частные турецкие компании, в абхазские 
порты – Очамчира, Сухуми, Гудаута и Пинцунда – стали заходить корабли иностранных государств, прежде всего турецкие, 
которые там получают: уголь, древесину, а взамен привозят нефть и продукты. Мы, участвуя в этих блокадных акциях, 
теряем эту часть рынка, теряем эти возможности. Грузия стучится в двери НАТО, одним из  членов которого является 
Турция. Поэтому никаких проблем в связи с тем, что турецкие корабли бывают в Абхазии, насколько мне известно, в Грузии 
не возникает. Так что упреки по поводу Абхазии звучат избирательно.

Я не против поддержки Абхазией торговых связей с Турцией, они позволяют ей выживать. Однако, оценивая это, я 
вижу, что мы поступаем против собственных интересов, предоставляя третьим странам, в данном случае Турции, решать 
проблемы, в то время как сами себя в этом ограничили. 

ВОПРОС.  Скажите,  пожалуйста,  как  Вы  оцениваете  политические  процессы,  которые  сейчас  происходят  в 
Туркмении?

ЗАТУЛИН. Вчера в газете «Россiя», где я периодически веду колонку,  в статье под заголовком «Туркменбаши 
приглашает на казнь журналиста России» была опубликована моя точка зрения. Речь идет об Аркадии Дубнове, которого, 
как известно, туркменские власти обвиняют в покушении на Туркменбаши.

Мне кажется, что все это «дежавю», - однажды нами виденное в 1937, 1936, 1934 и 1935 годах здесь, в Москве во 
время  показательных процессов  над  врагами  народа.  И  я  думаю,  что  эта  тема  уже  подробно  представлена  в  наших 
средствах массовой информации. Мое беспокойство связано с тем, что эта тема в основном волнует средства массовой 
информации и, может быть, часть общества, но публично пока не была предметом заботы властей России. Обвиняемые, 
задержанные  и  разыскиваемые,  в  том  числе  и  г-н  Дубнов,  это  граждане  России.  Г-н  Шахмурадов,  возглавлявший 
оппозиционное течение в Туркмении подвергнут, судя по всему, особым формам воздействия, иначе он вряд ли выступал 
бы по телевидению в том же духе, как выступали обвиняемые на процессах над врагами народа в 1937 году. Кстати, он 
тоже  гражданин  России.  Поэтому  со  стороны  России,  президента,  официальных  лиц  по  этому  поводу  должно  быть 
выражено свое отношение к происходящему. К сожалению, вместо этого, в разгар этих событий, мы были свидетелями 
визита Секретаря Совбеза Владимира Рушайло, который о чем-то там договаривался, но о результатах и договоренностях 
в ходе его поездки нашей общественности ничего не сообщалось. Не сообщалось и о том, стоял ли на его переговорах с 
властями Туркмении вопрос о процессах над участниками покушения.

Я считаю, что Россия обязана высказываться о проблемах прав человека не только на своей территории, но и на 
всей  территории  бывшего  Советского  Союза,  хотя  бы  потому,  что  затронуты  права  наших  граждан,  не  только  права 
человека, но и наших соотечественников. 

ВЕДУЩАЯ. Спасибо. Константин Федорович, можно Вас вывести немножко заявленную за тему? Мне интересна 
Ваша позиция как политолога по Ираку. Сейчас очень активно обсуждают объявленную дату начала войны. Действительно 
ли война начнется 20 февраля, и не слишком ли пассивна позиция России?

ЗАТУЛИН. Я свою точку зрения сегодня обязательно доведу до сведения зрителей, по крайней мере московского 
канала ТВЦ, потому что в 22.40 состоится очередная передача цикла «Материк», которую мы ведем вместе с Рустамом 
Арифджановым. Как раз вся передача посвящена Ираку и иракской проблеме. Предвосхищая сегодняшний показ,  могу 
сказать, что моя точка зрения вкратце сводится к следующему.

Подлинный интерес Соединенных Штатов к Ираку – это контроль над нефтяными ресурсами, который дает ключ к 
установлению контроля потребителя над нефтяным рынком. Главным потребителем нефти являются Соединенные Штаты. 
В  случае  установления  их  контроля  над  Ираком,  вероятно,  произойдет  серьезное  снижение  цен  на  нефть,  которое, 
безусловно, ударит по интересам Российской Федерации как одного из главных экспортеров нефти.

Сейчас я не вполне убежден, что военная операция обязательно состоится.  Она состоится, если американцы 
сочтут, что им не удается мирным путем, т.е. путем давления, но без применения военной силы, добиться такого контроля. 
Думаю, что для американцев существенно важно, чтобы ушел Саддам Хусейн или его ушли. Если это произойдет, то, 
конечно,  американцы  могут  обойтись  и  без  военной  операции.  А  если  этого  не  произойдет,  в  таком  случае  военная 
операция вполне вероятна.

Что  касается  поведения  России,  мне  кажется,  что  Россия  делает  довольно  много.  Публично  не  обостряя 
отношения с Соединенными Штатами, сотрудничая с союзниками Соединенных Штатов - Францией, Германией и др., мы 
говорим,  что  военная  операция  и  сам  подход  американцев  к  этой  проблеме  грешит  очень  многими  пробелами  и 
неточностями. Россия, как вы знаете, такую позицию занимает в Организации Объединенных Наций.

Конечно, я бы желал нам большей активности. Но большая активность принципиально связана оценкой нашего 
потенциала, потенциала нашего несогласия. Нашу внешнюю политику постоянно мучает боязнь закрытых помещений. Нам 
все время кажется, что мы такие слабые, мы потеряли Советский Союз и Варшавский Договор, значит мы должны и дальше 
уступать, ничего другого нам не остается, лишь бы нас оставили в покое. А в будущем, когда создадутся необыкновенные 
внутренние  условия,  произойдет  необычайный  взлет  российской  экономики,  тогда  на  этой  основе  мы,  возможно,  и 
восстановим свою прежнюю роль в международных делах. Пока же нашим главным кумиром остается канцлер Горчаков, 
который говорил в XIX веке: «Россия сосредоточивается», то есть не вмешивается никуда. На самом деле, опыт XIX века 
нуждается в серьезном осмыслении, и фигура канцлера тоже.
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Что касается нашего потенциала,  мы его недооцениваем.  Мы недооцениваем потенциала нашего несогласия. 
Наше несогласие с такими действиями, которые планируются в Ираке, являются, на самом деле, позитивным фактом. Оно 
принуждает к определенному компромиссу тех, кто настаивает на таком контроле и на военных действиях. Вот что, как мне 
кажется, слишком медленно проникает в лабораторию нашей внешней политики.

ВЕДУЩАЯ. Спасибо. Ваш вопрос.
ВОПРОС. Будут ли главы стран СНГ на предстоящем саммите обсуждать вопрос Ирака? Какой может быть их 

позиция?
ЗАТУЛИН. Во-первых,  в  повестке дня этого нет.  Во-вторых,  лидеры государств,  безусловно,  в неформальном 

порядке будут обсуждать эту проблему. Другое дело, что я не вижу сегодня оснований надеяться на какое-то формальное 
общее  решение  по  этому  поводу,  которое  бы  соответствовало  обеспокоенности  России.  Многие  страны  СНГ  сегодня 
претендуют  на  роль  троянского  коня  в  СНГ  –  они  против  того,  чтобы  связывать  себя  какой-либо  критикой  в  адрес 
американцев. Думаю, что Александр Лукашенко с удовольствием бы подписался под еще более жесткими определениями в 
адрес США. Но я уверен, что на такую роль как минимум не согласен президент Украины. Если говорить о государствах, 
которые сегодня пребывают в состоянии эйфории от развития своих отношений с Америкой – Грузия, Узбекистан или еще 
кто-то, уверен, они будут всячески уходить от обсуждения этого вопроса на официальном уровне. Поэтому СНГ как клуб 
единомышленников  в  отношении  проблемы  Ирака  вряд  ли  возможен.  Хорошо  было  бы,  если  в  рамках  СНГ  смогли 
договориться о чем-нибудь применительно к постсоветскому пространству. Но и в этом, по большому счету, необходимости 
нет. Я не думаю, что кто-то переоценивает реальный авторитет и международный вес СНГ.

ВЕДУЩАЯ.  Спасибо.  Это  был  последний  вопрос.  Мы  благодарим  Константина  Федоровича  за  интересное 
обсуждение. 

ЗАТУЛИН. Спасибо большое.
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
В январе стало известно, что на реконструкцию старейшего из действующих православных храмов Беларуси – 

Борисоглебской  церкви,  основанной  еще в  XII  в.,  отпущено 110 млн.  белорусских  руб.  из  средств  республиканского  и 
гродненского областного бюджетов. Храм числится в списке историко-архитектурных памятников, патронируемых ЮНЕСКО.

13  января. Президент  РБ  А.Лукашенко  подписал  закон  "О  военном  положении".  Целью  принятия  данного 
правового  акта  является  формализация  порядка  введения  и  отмены  военного  положения  на  территории  республики, 
действий и полномочий органов управления, местных советов обороны, регламентация правового положения граждан в 
период действия военного положения,  а также мер по обеспечению режима военного положения,  включая выполнение 
Беларусью взятых на себя международных обязательств.

Введение на территории страны военного положения обусловливается наличием нападения на РБ или угрозой 
такого  нападения.  Военное  положение  вводится  указом  президента  Беларуси,  утверждаемого  верхней  палатой 
парламента(Советом  Республики).  В  рамках  военного  положения  допускается  ограничение  прав  и  свобод  граждан  и 
организаций. 

15  января. Завершился  визит  в  КНР  генерального  директора  Минского  завода  колесных  тягачей  Геннадия 
Синеговского. 

Синеговский провел переговоры с руководством совместного белорусско-китайского предприятия по производству 
автомобилей  специального  назначения  «Сянцзян-Волат»(провинция  Хубэй),  а  также  китайской  компании  космической 
промышленности Сянцзян.

15 января. В Государственной Думе состоялось первое заседание российско-белорусской комиссии по подготовке 
проекта Конституционного акта Союзного государства. В состав комиссии вошли 32 члена (по 16 от Беларуси и России). Это 
управленцы, парламентарии и представители судебной власти, ученые-правоведы, а также функционеры рабочей группы 
по подготовке проекта и т.н.  экспертно-аналитического совета, которые ранее уже пытались создать данный документ. 
Предполагается, что проект Конституционного акта должен быть подготовлен к заседанию ВГС Союзного государства в 
марте с.г. 

15  января  . "Мобильные  ТелеСистемы"  (СООО  "МТС")  сообщило  о  заключении  50  000-ного  контракта  в 
Республике Беларусь. Рубеж в 50 000 был достигнут в рекордно короткий срок - всего за 6 месяцев. Пока белорусский 
потребитель делает выбор в пользу МТС; это приближает решение стратегической задачи компании - стать крупнейшим 
сотовым оператором в Республике Беларусь.

16  января.  В  Варшаве  провела  первые  заседания  смешанная  польско-белорусская  комиссия  по  торгово-
экономическому сотрудничеству РП и РБ. 

Белорусскую  делегацию  возглавлял  заместитель  премьер-министра  Беларуси-министр  экономики  Андрей 
Кобяков, а польскую – первый заместитель министра экономики, труда и социальной политики Польши Яцек Пехота. 

Комиссия,  в  частности,  рассмотрела  вопросы,  касающиеся  расширения  сотрудничества  в  области  сельского 
хозяйства, транспорта, энергетики, банковской деятельности и финансов, сертификации и стандартизации. 

На переговорах А.Кобякова с вице-премьером-министром инфраструктуры Польши Мареком Полем обсуждалась 
проблема, возникшая в результате введения польской стороной с 1 января 2003 года оплат за ввоз топлива из Беларуси в 
баках большегрузных автомобилей. Стороны договорились провести дополнительные консультации по данной проблеме. 

16 января.  С этой даты стал в полном объеме действовать запрет на ввоз в Беларусь курятины из  США по 
постановлению республиканской  ветеринарной службы. Поводом стала массовая гибель птицы в штате Калифорния от 
вируса «Ньюкасл», против которого не существует вакцины. 

16-17 января. В соответствии с Индивидуальной программой партнерства Республики Беларусь и НАТО на 2002-
2003  годы  представители  министерства  обороны  РБ  приняли  участие  в  симпозиуме  "Партнерство  ради  мира"  в 
г.Обераммергау (ФРГ).

На симпозиуме были рассмотрены вопросы безопасности в евроатлантическом регионе после Пражского саммита 
и их влияние на развитие программы.

Белорусские военные представители ознакомились с новыми тенденциями и направлениями развития в рамках 
программы, рассмотрели перспективы сотрудничества с альянсом в рамках планов действий по программе.

20  января. В  Минске  прошло  заседание  Высшего  государственного  совета  Союзного  государства.  Участники 
заседания под председательством Александра Лукашенко рассмотрели вопросы о выполнении программы действий по 
реализации Договора 1999 г.,  о ходе работы над Конституционным Актом,  приняли союзный бюджет на текущий год и 
директиву, в которой правительствам РФ и РБ поручено ввести меры по созданию условий для расширения взаимной 
торговли  и  завершению  формирования  единого  таможенного  пространства.  Была  достигнута  предварительная 
договоренность о том, что весной 2003 г. стороны согласуют необходимые шаги по введению с 1 января 2005 г. российского 
рубля в качестве единой платежной единицы на территории Союзного государства.

20 января. Пресс-служба посольства ФРГ сообщила о значительном пожертвовании немецкой стороны одной из 
детских  клиник  Беларуси.  По  мнению немецких  дипломатов,  это  очередной  раз  свидетельствует  об  активном участии 
многочисленных германских частных лиц, объединений и других учреждений в гуманитарном сотрудничестве с Беларусью. 
В последние годы значительная поддержка, например, оказывается именно этому  центру детской онкологии и гематологи, 
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который заслужил весьма высокую репутацию в лечении и уходе за детьми, пострадавшими от последствий Чернобыльской 
катастрофы. Поэтому посольство считает особой задачей помогать этой клинике. 

24 января.  Президент РБ Александр Лукашенко обсудил с членами общего собрания Национальной академии 
наук  Беларуси  проект  нового  устава  НАНБ.  Глава  государства  объявил  ученым,  что  подчинил  непосредственно  себе 
Высшую  аттестационную  комиссию(ВАК),  чтобы  «не  допускать  дискредитации  ученых  степеней  и  званий».  Он  также 
предостерег ученых от бездумного копирования чужого опыта, и подчеркнул, что ждет конкретных действий и предложений 
от правительства и Комитета по науке и технологиям при Совмине по дальнейшему реформированию науки. Внимание 
ученых,  по  мнению  президента,  должно  быть  постоянно  приковано  к  вопросам  повышения  конкурентоспособности 
белорусских товаров как на внутреннем, так и внешнем рынках, улучшения их качества и модернизации. Большую роль 
академия  наук  должна сыграть  в  решении проблем,  связанных  с  энергетической  безопасностью страны,  применением 
более дешевых, возобновляемых, местных топливных ресурсов, внедрением режима экономии и энергосбережения. Это - 
залог нашей независимости, заявил Лукашенко. 

24  января.  В  Женеве  завершился  очередной  раунд  переговоров  по  вступлению  во  Всемирную  торговую 
организацию новых членов, в которых участвовали и представители Беларуси. На переговорах, в частности, обсуждались 
вопросы экономического законодательства РБ, потенциальные обязательства республики по установлению максимальных 
ввозных  пошлин,  условий  работы  на  белорусском  рынке  услуг,  а  также  возможные  обязательства  в  области 
государственной поддержки сельского хозяйства.

24 января.  В Москве открылась выставка, подготовленная совместно Федеральной архивной службой России и 
Национальным центром по архивам и делопроизводству Республики Беларусь. Она посвящена общественной и культурной 
жизни российской и белорусской эмиграции в Чехословакии в 20-30-е гг.  ХХ в.  На основе архивных документов, ранее 
остававшихся недоступными историкам и общественности, организаторы выставки постарались показать жизнь эмигрантов 
из б.Российской империи в межвоенной Праге. Выставка не только результат успешного взаимодействия архивистов России 
и  Беларуси,  но  и  дань  памяти  нашим великим соотечественникам,  всем русским людям,  настоящим  патриотам своей 
Родины, волею обстоятельств оказавшихся на чужбине. Это и жест признательности чехословацкому правительству, за его 
многолетнюю программу помощи эмигрантам из России - «Русскую акцию». Это и глубокая благодарность самым активным 
общественным  деятелям Чехословакии,  постоянно  поддерживавших  русских  эмигрантов  в  их  нелегкой  жизни,  которых 
Россия никогда не забудет – Карелу Крамаржу и Надежде Крамарж(Хлудовой).

27 января.  После тяжелой  болезни ушел из  жизни  известный белорусский музыкант и композитор  Владимир 
Мулявин. В.Мулявин был лидером вокально-инструментального ансамбля «Песняры», популярного в 70-80-е гг. в СССР и 
за его пределами. В мае 2002 г. талантливый музыкант попал в автомобильную аварию под Минском, тяжелые последствия 
которой и привели к роковому исходу. Родился Владимир Мулявин в 1941 г. в Екатеринбурге, умер в Москве.

31  января.  В  г.Штраусберге  (ФРГ)  завершилась  рабочая  встреча  представителей  министерства  обороны 
Республики Беларусь и бундесвера по вопросам информационного обеспечения деятельности вооруженных сил.

В  ходе  встречи  белорусские  военные  специалисты  ознакомились  с  системой,  принципами  и  методами 
информационного обеспечения деятельности Вооруженных Сил ФРГ,  посетили академию информации и коммуникации 
бундесвера.

1 февраля. С этой даты российские граждане-владельцы личных автомобилей обязаны будут платить деньги за 
проезд в любом направлении по белорусской трассе Брест - граница России. Ранее это правило распространялось только 
на грузовые автомобили и транспортные средства иностранных граждан. 

Российско-белорусский конструктивизм
Александр Фадеев

 В  Минске  20 января  прошло очередное  заседание  Высшего  государственного  совета  Союзного  государства. 
Накануне, 19-го января президенты России и Беларуси на протяжении трех с лишним часов беседовали в неформальной 
обстановке  в  личной  резиденции Александра Лукашенко  «Дрозды».  На следующее утро Владимир Путин и Александр 
Лукашенко встретились снова для переговоров тет-а-тет, а затем приняли участие в заседании ВГС.

Следует сказать, что повышенного интереса встреча лидеров двух государств у активного политического сословия 
не вызвала. Ну, во-первых, все эксперты сходились во мнении, что президент 
России,  впервые попав в  гости к  своему белорусскому коллеге,  некие новые 
радикальные  инициативы  в  контексте  интеграции  выдвигать  не  станет.  Во-
вторых,  Владимир  Путин  приложил  немало  дипломатических  усилий  для 
сглаживания того весьма острого кризиса во взаимоотношениях с белорусским 
лидером, который возник летом прошлого года. Так, например, еще в декабре 
Путин,  фактически,  дезавуировал  свои  известные  предложения  по 
объединению, которые были им озвучены в Москве в середине августа 2002 г. 
Ранее он не стал активно реагировать на резкие высказывания и оценки, на 

которые не скупился в конце лета – осенью Минск, комментируя инициативы Кремля. Более того, российский президент 
демонстративно  отказался  от  своего  права  сменить  Александра  Лукашенко  на  посту  председателя  ВГС  Союзного 
государства в порядке ротации, что предусмотрено Договором 1999 г.(ст.36 п.1). Этим шагом, в известной степени, было 
купировано и кишиневское предложение Путина об избрании Л.Кучмы руководителем Совета глав государств, входящих в 
СНГ, что, как известно, тогда серьезно обидело белорусского президента. 
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Важным  результатом  встречи  в  Минске  было  подтверждение  российским  президентом  курса  на  создание 
Союзного государства,  который призван стать стратегическим в выстраивании российско-белорусского взаимодействия. 
Весьма  существенно  и  то,  что  Владимир  Путин,  пойдя  на  встречу  белорусской  стороне  и  отказавшись  от  варианта 
ускоренного перехода Белоруссии на российский рубль к 2004 г., т.е. от своего четвертого(самого, заметим, продуманного 
и реального)  предложения из пакета прошлогодних инициатив, довольно четко и недвусмысленно подтвердил желание 
России  видеть  союзную  республику  в  едином  российском  рублевом  пространстве  к  1  января  2005  г.  Назывались  и 
конкретные  этапы  продвижения  к  единой  валюте,  так,  например,  весной  этого  года  необходимо,  по  словам  Путина, 
проработать  и согласовать с  белорусским руководством все конкретные дальнейшие шаги  по  переходу  республики  на 
российский рубль. В противном случае переход Белоруссии на единую с Россией валюту в установленные сроки (до 2005 г.)  
не состоится.

Конечно,  заявления  высоких  российских  официальных  лиц о  том,  что  введение  единой  валюты с  2004  г.  не 
удалось  реализовать  по  техническим  причинам,  надо  рассматривать  как  дипломатическую  уловку.  Дело  в  том,  что 
Центральный банк России еще летом 2002 г. тщательно, до деталей разработал процедуру введения российской валюты на 
территории  Республики  Беларусь  и  сразу  после  встречи  В.Путина  с  А.Лукашенко  в  Москве  14  августа  передал  свои 
предложения Национальному банку Беларуси. Самое главное – в этом документе Центральный банк России брал на себя 
обязательства предоставить Белоруссии весь необходимый ей для обмена объем российских рублей, который поступит в 
Национальный банк Беларуси в качестве беспроцентного и бессрочного кредита. Таким образом, российское правительство 
единовременно  подносило в  дар  союзной  республике огромную сумму в  российских  рублях.  Это был бы не  имеющий 
аналогов  в  современной  мировой  банковской  практике  шаг  Москвы.  Белорусский  бюджет  с  помощью  союзника 
освобождался от всех тягот и основных затрат в процессе перехода на российский рубль, Белоруссии не надо было вообще 
возвращать этот гигантский кредит(кредит, как предусматривалось ЦБР, должен быть возвращен только в том случае, если 
республика вдруг решит снова вернуться к своей национальной валюте). О каких «технических» проблемах в таком случае 
речь? Они просто не возникают, кроме рутинной процедуры оперативного внесения необходимых поправок в ряд правовых 
актов Беларуси ничего и не требуется.

Почему же белорусскую сторону  не устроила  эта реальная,  благоприятная во  всех отношениях  и ускоренная 
программа движения к единой валюте? Ответ, как представляется, вполне очевиден, – властная элита Беларуси  испытала 
и продолжает испытывать опасение, что новое качество российского рубля как единой валюты будет способствовать утрате 
не  только  финансовой  самостоятельности  республики,  но  и  ее  государственного  суверенитета  и  экономической 
независимости. Поэтому на фоне всех других российских инициатив, прежде всего по включению РБ в  состав России, 
белорусское руководство предпочло максимально затянуть переговоры о порядке введения российского рубля на своей 
территории. 

Минская встреча лидеров двух стран добавила ясности в понимание того, что существует острая потребность в 
срочном разрешении проблемы перехода на единую валюту не в «технической», а в политической плоскости и на самом 
верху.  Александр  Лукашенко,  например,  очень  осторожно  комментировал  перспективы  перехода  Беларуси  на  новую 
валюту, подчеркнув, что введение российского рубля в качестве платежного средства на территории республики должно 
осуществляться в строгом соответствии с положениями Договора 1999 г. Напомним в этой связи, что в этом документе(ст. 
22)  про  российский  рубль  вообще  ничего  не  говорится,  а  речь  идет  о  некой  единой  денежной  единице  Союзного 
государства,  поэтапное  введение  которой  в  будущем  не  обусловлено  никакими  сроками.  Полномочия  же  единого 
эмиссионного центра, по Договору, ограничены не только Парламентом Союзного государства(который, как уже показала 
практика, никто в Кремле и Минске избирать в ближайшие годы не собирается) и ВГС, но и государственными органами 
стран-участниц.  В  понимании же  руководителей  Национального  банка  Беларуси  единый эмиссионный  центр  Союзного 
государства должен состоять из двух центральных банков (Беларуси и России) и осуществлять эмиссионную политику на 
паритетных правах. Непонятно, правда, в чем в таком случае состоит его единство.

Беларусь по политическим соображениям до сих пор отталкивала руку помощи, предложенную ей на исходе лета 
прошлого  года  Россией.  У  правительства  РБ,  вероятно,  есть  надежды  поправить  свое  незавидное  экономическое  и 
финансовое  положение  за  счет  иностранных  инвестиций  и  льготных  кредитов  других  государств  и  международных 
финансовых групп. Но республика на протяжении длительного периода времени не инвестировала значительных объемов 
средств в основной капитал, что уже привело к значительному износу(некоторые эксперты считают, что в промышленности 
износ достиг 92%)  и даже утрате части базового производственного фонда страны. Усугубляет дело отсутствие в Беларуси 
рыночных  институтов  и  национальной  программы  системной  трансформации  экономики,  включая  либерализацию  и 
осуществление  назревших  мер  по    макроэкономической  стабилизации.  Рост  импорта  в  прошлом  году  значительно 
опережал интенсивность роста экспорта белорусских товаров и услуг, несмотря на заявленный правительством РБ статус 
национальной экономики как экспортно-ориентированной. В последнее время самым негативным образом на экономику 
Беларуси  влияет  также  повышение  мировых  и,  соответственно,  российских  цен  на  нефть  и  нефтепродукты  и  другие 
энергоносители. В этих обстоятельствах ждать прямых и объемных иностранных инвестиций республике довольно сложно. 

Ко  всему  прочему  под  боком  Беларуси  расположена  Польша,  которая  является  безусловным  лидером  по 
привлечению  иностранных  инвестиций  на  постсоциалистическом  пространстве.  В  регионе  Центральной  и  Восточной 
Европы ее доля в совокупном объеме прямых иностранных инвестиций за 2000-2002 гг. достигала 46%. Польша добилась 
весьма значимых успехов в экономике: по объему ВВП Республика Польша превзошла уровень конца 80-х гг. более, чем на 
29%, средняя заработная плата польских граждан с учетом ППС, например, в 4,8 раза выше российской(при всей разности 
экономических и сырьевых потенциалов двух стран). Поэтому было бы странно надеяться, что Варшава будет спокойно и 
безучастно взирать на потенциальный  перевод потоков иностранных инвестиций в соседнюю Беларусь. Ее экономическая 
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и финансовая политика,  как  уже свидетельствуют предпринятые польской  стороной  меры ограничительного порядка  в 
отношении Беларуси, ориентирована на жесткое отстаивание собственных инвестиционных интересов.

Конечно, иностранные инвестиции и внешняя конъюнктура не оказывают на самом деле определяющего значения 
в  развитии  национальной  экономики.  Здесь  важен фактор  интенсивной  динамики  внутреннего  потребления.  Но  и  этот 
показатель  резко  снизился  в  Беларуси  в  прошлом году,  а  это  уже  тревожный сигнал.  Для  Беларуси  сегодня  главное 
исходить в определении финансово-кредитной политики, своих финансово-экономических отношений с Россией из  того 
непреложного обстоятельства, что она есть и останется price-taker, т.е. страной, зависящей от мировых цен на нефть, газ и 
т.п.,  импортирующей  в  значительных  объемах  сырье,  энергоресурсы,  из-за  отсутствия  в  достаточном  количестве 
собственных природных запасов. А сырье, энергоресуры выгоднее и проще получать по льготным ценам и в приемлемом 
порядке именно из союзной России. 

Владимир  Путин  в  Минске  еще  раз  подчеркнул  необходимость  создания  равного  положения  хозяйствующих 
субъектов России и Белоруссии,  закрепления его в  единых законах.  Вместе с  тем,  реализация последнего серьезного 
межправительственного соглашения о создании равных условий в политике и практике ценообразования, которое было 
заключено двумя странами еще 12 апреля 2002 г.,  все время откладывается. Правда, руководство Беларуси сделало в 
январе этого года пробный шаг в данном направлении. Что касается общего порядка налогообложения и взаимодействия в 
таможенной сфере, то и здесь пока есть значительные расхождения. Министерство экономики РБ, например, считает, что 
Россия в одностороннем порядке и без консультаций с белорусской стороной произвольно изменяет таможенные правила, 
а переход к взиманию косвенных налогов по принципу страны назначения наносит Беларуси ущерб до 150 млн. долларов в 
год. Правительство России, в свою очередь, заявило о готовности разрешить проблему косвенного налогообложения, но 
только с момента перехода Белоруссии на российский рубль. Такой метод давления вполне приемлем в двусторонних 
отношениях государств, и, возможно, такая увязка болезненного для белорусской стороны вопроса с графиком денежного 
сближения действительно даст эффект, будет способствовать переходу Белоруссии на российскую валюту в намеченный 
срок. Но тогда необходимо давать себе отчет - насколько столь жесткая политика правительства М.Касьянова отвечает духу 
союзных отношений и нужны ли такие меры внутри союза РФ и РБ именно сейчас. Одно ясно: подобные действия вряд-ли 
помогут установить отсутствующий пока режим доверия между Минском и Кремлем.

Православие и культура Беларуси 
Теплова В.А. (кандидат исторических наук,

Белорусский государственный университет) 
Православие пришло на Белорусскую землю вместе с  крещением всей Руси в конце Х века.  "В лето 990...  - 

говорится в Густынской летописи, — Владымер раздели Русскую землю на 12 княжений, сынам своим дванадесятим; во-
первых, посади на великом княжении Новгородском старейшаго сына своего Вышеслава, в Полоцке — Изяслава ... Посла 
же с ними и священники, заповедая сыном своим, да каждо по всей области своей повелевает учити и крестити людей, и 
церкви ставити; еже и бысть''.

Однако легенда связывает начало распространения слова Божия на Беларуси ещё с апостолом Андреем1.  Не 
исключено, что задолго до официального принятия новой религии уже во второй половине IX – середине Х вв. христианство 
было  известно  на  территории  древней  Беларуси.  Участвуя   вместе  с  дружинами  русских  князей  в  походах  на 
Константинополь, её воины не только знакомились с результатами византийской цивилизации, но и усваивали вместе с 
ними  основы  Православия.  Источником  знакомства  населения  древней  Беларуси  с  христианством  могла  быть  и 
Скандинавия, с которой она находилась в оживленных сношениях. Вполне вероятно, что полоцкий князь Рогволод и его 
семья с сочувствием относились к христианской вере, а в столице княжества имелись христианские храмы.

Прямых  свидетельств  первых  шагов  христианизации  Беларуси  нет.  Не  сохранилась  "Полоцкая  летопись" — 
важнейший  источник  по  истории  Полоцкой  Руси,  в  котором  могли  быть  сведения  о  её  крещении.  Таких  событий  как 
свержение языческих богов, крещение огнем и мечем, которые на первом этапе сопровождали принятие христианства в 
Киеве и Новгороде, в Беларуси неизвестны. Возможно, это объясняется тем, что характер полоцкого князя Изяслава, с 
именем  которого  связано  начало  распространения  христианства,  отличался  необычайной  для  того  сурового  времени 
мягкостью и терпимостью. "Бысть же сей князь тих и кроток, и смирен, и милостив, и любя зело и почитая священнический 
чин иноческий, и прилежаще прочитанию божественных писаний, и отвращаяся от суетных глумлений, и слёзен, и умилен, и 
долготерпив", — рассказывает Никоновская летопись о родоначальнике полоцких изяславичей2. По-видимому, в таком же 
духе действовали и прибывшие с ним епископы, которые, скорее всего, были представителями Болгарской Преславско - 
Охридской Патриархии.

     Уже в 992 г.  возникла Полоцкая епархия, третья по счёту после Киевской и Новгородской. Кроме неё на 
белорусских землях существовали Туровская, основанная в 1005 г. и Смоленская - в 1137 г. епархии, границы которых 
совпадали  с границами  этих княжеств. Можно утверждать, что к концу XI в. древняя Беларусь являлась православной, 
даже учитывая более медленные темпы утверждения христианства в среде сельского населения3 .

1 ПВЛ.1. С.12. Подробно см.: Филарет, митрополит Минский и Слуцкий, патриарший экзарх всея Беларуси. Установление 
Христианства на Руси / Тысячелетие крещения Руси. М., 1988. С. 39-61.

2 ПСРЛ. Т. 9. С.68.
3 Заяц Ю.А. Распространение христианства в городах Полоцкой земли (по материалам археологии) / Тэзісы навуковай канф., прысв. 

1000-ю Полацкай епархіі і Православнай цапквы на Беларусі. Мн., 1992. С. 22.
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Чем объяснить такое быстрое и мирное распространение христианства в древней Беларуси? Скорее всего, тем, 
что среди её правящих и просвещённых кругов, в той же степени, что и среди широких народных масс, было не мало 
людей,  чьи  умы и  сердца оказались покорёнными духовными и моральными доктринами Православия.  Возможно,  что 
многих из них вдохновлял пример первых апостолов христианства, последовавших указанию их Господа и отправившихся 
проповедовать Евангелие всем народам4.

Говоря о причинах принятия христианства по православному обряду, нельзя забывать, что Византийская империя 
в IX-XI вв. находилась в зените духовной жизни не только Востока, но и Запада. Константинополь имел тогда несомненное 
первенство в культуре. Ни один другой город не мог с ним соперничать. Его блеск оказывал сильное влияние на народы, 
живущие не только у границ империи, но и далеко за её пределами, в том числе и славян, которые считали Царьград 
центром мира. Рассказ летописца Нестора о том впечатлении, которое произвело на послов киевского князя Владимира 
великолепие Православной литургии в константинопольском храме Св. Софии, объективно передаёт это превосходство 
византийской культуры5.  

     Анализируя причины обращения Древней Беларуси к Православию нужно помнить, что в IX в. славянские 
народы оказались перед дилеммой культурного вступления в одну из двух частей христианского мира - в латинский Запад 
или греческий Восток.  В целом они почти все предпочли Восток.  Помимо уже упомянутого превосходства византийской 
культуры,  значительную  роль  сыграло  применение  константинопольскими  миссионерами  в  проповеди  и  богослужении 
славянского языка. Русь (Западная, Восточная и Южная) воспринимала христианство не просто от наиболее просвещённой 
страны, но и на своем родном языке.

Передавая христианство русскому народу, Константинополь заложил в его суть сильный унифицирующий фактор. 
До принятия христианства не было Руси единой политически и духовно. Этому разделению способствовали полиархия 
князей и языческий политеизм. Поэтому русские летописцы считали крещение князя Владимира не только началом истории 
Руси, но и началом её славы и величия. 

Русь обрела в христианстве элементы общности: общие догматы, общее литургийное предание, общий церковный 
язык  и  литературу,  общее  письменное  право,  социальные  реформы,  основанные  на  общих  заповедях  любви  и 
человеколюбия.  Единство  политического  и  церковного  управления  во  главе  с  великим  князем  и  митрополитом 
способствовали  единению  русского  народа.  Племенное  самосознание  постепенно  утрачивалось  (этноним  “дреговичи”, 
например, последний раз упоминается в летописи под 1149 г., “кривичи” – под 1162, “радимичи” – под 1169 г.) и возникало 
единое  этническое  самосознание  общее  для  всех  восточных  славян  –  Русь,  Русская  земля   с  общим  названием  ее 
населения – русские.

Единство Руси, её земель и населения – главная идея произведений всех известных древнерусских общественно - 
политических, церковных деятелей и писателей. Так, Даниил – уроженец Черниговщины, автор  “Хождения в Палестину”, 
которое было написано не позже 1113 г.,  называл себя игуменом “Русския земли”.  Он поставил лампаду над  “гробом 
господним” “за вся князя наши и за всю Русскую землю, за вся християна  Русския  земли”.  Среди русских князей, за 
которых молился Даниил,  назван и минский князь Глеб Всеславич (1101 -  1119 гг.)6.  Знаменитый проповедник Кирилл 
Туровский (около 1130 -  1185 гг.),  который согласно “Памяти”,  написанной неизвестным  автором вскоре после смерти 
святого, был “рождён и воспитан града та Турова в Русской стране и тако нарицаема”7. 

Гениальный автор “Слова о полку Игореве” с глубокой сердечной болью за народ рисует картины тех бедствий, 
которые причинила Руси междоусобная борьба князей за земли, за власть: “Черна земля под копыта костьми была посеяна, 
а кровью польяна: тугою взыдоша по Русской земле”8.  

В  «Хронике  Ливонии»  Генриха  Латвийского  встречаем  целый  ряд  сообщений  о  походах  полоцких  князей  и 
зависимых от них князей Герсике и Кукенойса на крепости и замки Ливонского Ордена. Во всех этих известиях полоцкие и 
их  вассальные  князья,  их  дружины,  городское  ополчение  и  просто  полоцкие  купцы  и  «военные  люди»  называются 
русскими9. Подобных  примеров можно привести множество10.

Приняв  Православие,  Древняя  Беларусь,  также  как  Русь  Восточная  и  Южная,  вошла в  экумену  византийской 
цивилизации,  полностью  восприняв  её  систему  культурных  ценностей,  верований,  интеллектуальных,  эстетических  и 
духовных достижений11. Однако наследие это наложилось на столь мощный пласт собственной славянской культуры, что 
византийский  духовный  вклад  сильно  трансформировался  в  этой  стихии,  дав  начало  близкому,  но  всё-таки  новому 
православно-русскому  цивилизационному  процессу,  на  формирование  которого  большое  влияние  оказала  и  древняя 
Беларусь (Западная Русь) X-XIII вв.

Важнейшей основой этого процесса стало не только образование молодого государства, объединённого единой 
династией Рюриковичей, но и духовного,   культурного единства, главная заслуга в создании которого принадлежит Русской 
Православной Церкви. Полочанин и Киевлянин, Новгородец и Псковитянин,  житель Владимиро-Суздальской и Галицко-

4 Евангелие от Матфея. XXVIII, 19.
5 Диль Ш. История Византийской империи. М., 1948.
6Палестинский сборник. Спб., 1885. Т. I. Вып. 8-9. С. 128-129. 
7 Епископ Евгений. Творение святого отца нашего Кирилла епископа Туровского... К. 1880. С. 296. 
8 Слово о полку  Игореве. М. - Л. 1950. С. 16.
9 Латвийский Генрих. Хроника Ливонии. М.- Л., 1938. С 73.
10 Петрухин В. Я. Начало этнокультурной истории Руси IX - XI веков. Смоленск. 1995.
11 Лотман Ю. М. Проблема византийского влияния на русскую культуру в типологическом освещении. Византия и Древняя Русь. 

М.1989. Вагнер Г. К. Духовной жаждою томим // Наше Наследие. V. 1990. С. 3. 
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Волынской Руси, приходя в православный храм на молитву и слушая поминовение митрополита Киевского и всея Руси на 
родном языке, безусловно, проникался чувством национального самосознания, принадлежности к единой культуре.

Общими для всей Руси были и  те глубокие внутренние процессы духовного возрождения, которые произошли в 
связи  с  принятием  православия.  Ещё  совсем  недавно  грубые  язычники  под  влиянием  учения  Православной  Церкви 
становились благочестивыми христианами. В сознании народа вырабатывались новые представления о жизни, новые идеи, 
новые понятия. В этом духовном самоусовершенствовании особенно выделялись религиозно-настроенные  люди, которые 
оставляли свои  дома и уходили в уединённые места для молитвы и подвижнической жизни. Они становились монахами. В 
числе их были как знатные, так и простолюдины. Монашеская жизнь привлекала многих своею нравственной строгостью и 
молитвенным подвигом, чего не было в мирской жизни. 

 Белорусский народ сохранил имена подвижников, прославившихся своей святостью, передавая память о них из 
поколения в поколение. Все они причислены Русской Православной Церковью к лику святых. Это – святые Евфросиния 
Полоцкая, три Полоцких епископа: Мина, Дионисий и Симеон, епископы Туровские – Кирилл и Лаврентий. В Туровском 
Борисоглебском монастыре  подвизался преподобный Мартин. В Смоленске прославились святостью своей жизни преп. 
Авраамий, преп. Ефрем, Св. Андрей, князь Смоленский. В Вильнюсе почивают мощи св. мучеников Антония, Евстафия и 
Иоанна.  В  Бресте  католиками  замучен  игумен  Симеоновского  монастыря   Св.  Афанасий,  в  Минском  Свято-Духовом 
кафедральном  соборе  сохраняются  мощи  св.  Софии,  княжны  Слуцкой.  До  сегодняшнего  дня  удивление  вызывает 
беспримерное мужество святителя Георгия Конисского,  поднявшего свой голос в защиту Православия в те трагические 
времена, когда, казалось, что дни его в Беларуси сочтены. 

Большую  роль  в  духовно-нравственном  становлении  белорусского  народа  играли  монастыри  –  рассадники 
культуры и просвещения.  Есть основания предполагать,  что число их было достаточно велико.  В каждом епископском 
городе был построен монастырь или несколько. Первым монастырем на территории Беларуси следует считать монастырь в 
Изяславле,  поставленный княгиней Рогнедой,  в  котором она и приняла  иночество под именем Анастасии12.  Почти  при 
каждом монастыре размещались школы и библиотеки, велось летописание, составлялись жития святых. Именно отсюда по 
всей земле русской расходилось слово Божие. С монастырями древней Туровской епархии были связаны и первое на Руси 
"Туровское Евангелие",  и "Поучения" Св. Кирилла Туровского. Неподалеку от Полоцка, в Спасском монастыре, в котором 
свершала свой молитвенный и просветительский подвиг преподобная Евфросиния, переписывались книги, в монастырской 
школе обучались дети13.

История  средневековых  русских  православных  монастырей,  в  том  числе  и  белорусских,  обнаруживает 
неукоснительную верность  византийским образцам.  И  всё-таки   нельзя  отрицать  того  факта,  что  с  течением времени 
византийское христианство приобрело на Руси отчётливую местную окраску. И не в результате произвольного отбора, а 
главным образом, благодаря сознательной склонности русских выделять определённую сторону византийской традиции, 
подчёркивать какие-то отдельные добродетели и образцы поведения как  заслуживающие особого восхищения.  Широко 
распространённый и популярный в народе на всём обширном пространстве Руси культ святых князей Бориса и Глеба, 
канонизированных  уже в 1072 г., основывался на убеждении, что невинная жертва убийства есть мученик. Этот культ не 
находит параллели в Византии и может служить примером того сочувствия людским страданиям, которые во всей русской 
православной истории было одним из качеств, особо высоко чтимых народом.  

Широкое  распространение  на  Руси,  в  том  числе  и  Белой,  получило  целование  Креста,  как  подтверждение 
обязательств, взятых на себя тем или иным лицом, в том числе и княжеского достоинства. Летописи сохранили интересные 
сведения современников об оценке  результатов народного восстания в Киеве 27 сентября 1068 г., когда великий князь 
Киевский  Изяслав  вынужден  был  бежать  из  города,  а  повстанцы  посадили  на  престол  освобождённого  из   “поруба” 
Полоцкого князя Всеслава. Киевляне восприняли  эти события как кару Божью за нарушение старшими Ярославичами 
крестного целования, имевшего место год назад под Оршой, когда поверивший клятве Полоцкий князь был арестован и взят 
в полон. Летописец подчёркивает, что Всеслав, находясь в тюрьме, обратился за помощью к кресту со словами: “О, Святой 
Крест,  так  я  верил в  тебя,  избавь  меня  от  этой  ямы”.  Бог  показал  силу  Креста,  освободив  невинного  из  неволи.  По 
убеждению летописца, крест избавляет от несчастий каждого, кто обращается к нему с верой.

На  территории  Беларуси  христианский  праздник  "Воздвижения  Креста  Господня”  приобрёл  особое  звучание. 
Приверженность почитанию креста подтверждается находкой уникальной каменной иконки с образами св. Константина и 
св. Елены, держащих перед собою большой крест14. В этой же  связи нельзя не упомянуть замечательное художественное 
изделие  XII в.  --  знаменитый крест  Евфросинии Полоцкой,  выполненный по  её заказу  гениальным мастером Лазарем 
Богшей  и  возвращённый  к  жизни,  по  благословению   Его  Высокопреосвященства  митрополита  Минского  и  Слуцкого, 
Патриаршего Экзарха всея Беларуси Филарета, нашим талантливым современником15.

Православие определило сущность средневековой культуры Беларуси и тем самым связало её с  культурным 
миром всего славянства и других христианских народов Востока и Запада. Нет ни одного вида искусства или направления 
культуры, которые бы не были одушествлены Православием. 

Школа,  книга  и  просвещение  на  протяжении  многих  столетий  (вплоть  до  XVIII в.)  оставались  исключительно 
церковными. Архитектура, живопись, декоративное искусство, шитьё, хоровая музыка, литература, политическая мысль и 
богословие древней Беларуси соответствовали  ценностям мирового цивилизационного процесса. Однако, во всех сферах 

12 Священник Феодор Кривонос. Рогнеда-Анастасия // Святая Русь. 2000. .№2. С. 58-64.
13 Повесть жития и преставления святыя и блаженныя и преподобныя Еуфросинии, игуменьи манастыря Святага Спаса и Пречистыя 

Его Матере…/ Кніга жыцій і хаджэнняў. Мн., 1994. С. 26-41; Мельников А. Преподобная Евфросиния Полоцкая. Мн., 1997. 
14Штыхов Г.В. Города Полоцкой земли (IX-XIII вв.). Мн., 1978; Киев и Западные земли Руси в IX-XIII вв. Мн, 1982. 
15 Алексеев Л.В., Макарова Т.И., Кузьмич Н.П. Крест – красота Церкви.  Мн., 1997.
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древнебелорусской  культуры  проявилось  такое  своеобразие,  которое  позволяет  говорить  о  существовании   местных 
традиций и школ.  Особенно отчётливо они проявились в  архитектуре.  Церковное  зодчество полоччины,  витебщены и 
гродненщины, вершинами которых явились София Полоцкая, Спасо-Преображенский, Благовещенский и Борисоглебский 
(Коложский)  храмы  свидетельствуют  о  появлении  новых  архитектурных  стилей,  новых  школ  зодчества,  которые 
сформировались  на  основе  принципиальной  переработки  византийско-древнерусских  традиций.  По-видимому,  через 
Смоленск, Новгород, Псков, Чернигов и другие города особенности этих архитектурных стилей осваиваются  всей Древней 
Русью,  а  с    XV в.  получают  своеобразное  развитие  в  Москве.  Об  этом  свидетельствует  архитектура  Спасо-
Преображенского собора  Андронникова монастыря (1427 г.) и Троицкого собора Троице-Сергиевой Лавры в Сергиевом 
Посаде (1423 г.). Апогеем развития полоцких архитектурных традиций на русской основе является церковь Вознесения в 
селе Коломенском под Москвой, построенная в 1532 г.16.  Таким образом, древняя Беларусь не только принадлежала к 
православно-русской цивилизации, но и являлась её колыбелью, оказывая заметное влияние на развитие культуры Южной 
и Восточной Руси.

Изучая  древнюю  Беларусь,  всё  больше  убеждаешься  в  существовании  своеобразной  и  великой  культуры. 
Древнебелорусская культура явилась той питательной средой, на которой выросла и сформировалась государственность и 
культура  Великого  княжества  Литовского.  Православная  Церковь  и  Православная  вера  не  утратили  своего 
культурообразующего  значения и  тогда,  когда  со  второй  половине  XIV-  XVI вв.  на  территории Беларуси  всё  большее 
влияние приобретают   новые западные культурные и духовные ценности. Именно Православие содействует консолидации 
белорусского    этноса, сохранению древней духовной традиции, осмыслению культурного и этнического своеобразия в 
сравнении  с ближайшими соседями – литовцами, евреями, татарами, поляками.

Православная  вера  и  в  новых  условиях  начавшихся  гонений   по-прежнему  способствует  распространению  и 
сохранению в Великом княжестве Литовском XIV-XVI вв. основного эндоэтнонима  “русин”, “русский”, “Русь”, “русские люди”. 
Неслучайно  в  подавляющем  большинстве  самых  разнообразных  источников  того  времени  Православную  Церковь 
называют   “русской”,  а  православное  население  “русским”.  Служению  этой  культуре  была  посвящена  деятельность 
великого Скорины и его последователей на поприще книгопечатания – И. Фёдорова и П. Мстиславца. Её развитию и защите 
отдана жизнь князей Острожских, Герасима Смотрицкого, иноков Супрасльского монастыря, одними из первых выступивших 
в защиту православных духовных и культурных ценностей.

Сфера  деятельности  православной  культуры  Белоруссии  сокращается   в  эпоху  контрреформации,  когда  в 
результате решений униатского Брестского церковного Собора Православие было поставлено вне закона. В это тяжёлое 
время,  когда  единственным  аргументом в  диалоге  двух  культур  зачастую становился  костёр,  когда  белорусский  язык, 
оставшийся  только  языком  народа,  теряет  свой  государственный  статус,  начинается  длительный  процесс 
денационализации Беларуси. В этих условиях Православная вера и Православная Церковь  становятся важным фактором 
национального  самосохранения,   духовного  и  культурного  развития,  одним  из  выражений  которого  стало   братское 
движение. Православные братства и действующие при них типографии и  школы, существовавшие во всех крупных городах 
Беларуси,  сыграли  выдающуюся  роль  в  сохранении  самобытности  белорусского  народа,  его  языка  и  культуры.  Они 
первыми стали печатать и использовать в учебном процессе печатные книги и учебники.  По ним изучались не только 
письмо, чтение и богословие, но и давались сведения по истории, географии, астрономии, риторике, диалектике и другим 
наукам. Среди этих книг были: “Библия Руска”,  “Псалтырь”,  ”Апостол” и “Подорожная книжица” Ф. Скорины, ”Евангелие 
учительное” П. Мстиславца и И. Фёдорова,  “Грамматика славянского языка” Мамоничей, ”Диалектика” А. Курбского и др. 
Выдающимися деятелями братского движения в Беларуси были братья Стефаний Зизаний, Мелетий Смотрицкий, Леонтий 
Карпович и др. Именно благодаря их деятельности православно-русская культура Беларуси создала шедевры и поныне 
удивляющие своей самобытностью. К ним несомненно относится православная полемическая и богословская литература, 
возникшая  в  острой  борьбе  с  католической  и  униатской.  Среди  блестящих  работ  особой  страстностью  выделяются 
“Послание до латинян из их же книг”, “На богомерзкую, на поганую латину, которыи папежи, хто что в них вымыслили в их 
поганой вере, сказание о том”, анонимно вышедшие из стен Супрасльского монастыря, “Казанье Св. Кирилла, патриархи 
Иерусалимского, о антихристе и знаках его, с росширением науки против ересей розных” Стефания Зизания, “Апокрисис” 
Христафора Филалета,  “Фринос,  или плач церкви  восточной” и  другие  полемические  сочинения Мелетия Смотрицкого, 
“Палинодия” Захария Копыстенского, большая часть которых была приговорена к уничтожению.

Глубина и сила древней православно-русской культуры Беларуси позволили ей не только сохраниться в сложных 
для её развития условиях  XVII-  XVIII вв., но и оказывать благотворное влияние на развитие культуры соседней России. 
Белорусские  мастера  золотых  и  серебряных  дел,  резчики  по  дереву  и  камню,  по  технике  рельефных  многоцветных 
изразцов –  были хорошо известны в Москве эпохи Алексея Михайловича17.  Учебная литература,  предназначенная для 
православных  школ  Беларуси,  выполняла  свою  просветительскую  миссию  и  в  православной  России,  а  опыт  работы 
православных  учебных  заведений,  в  том  числе  и  высших,  послужил  мощным  стимулом  для  развития  просвещения  в 
России.  Недаром М.  В.  Ломоносов даже в  cередине  XVIII в  “Грамматику славянскую...”  Мелетия Смотрицкого  называл 
“вратами моей учёности”  и опирался на неё при создании собственной грамматики.  И хотя западнорусское культурное 
влияние в Московской Руси, наряду с позитивными моментами, привело к расколу Русской Православной Церкви, тем не 
менее, взаимодействие Православной культуры Руси Белой и Великой  – свидетельство осознания культурного единства, 
принадлежности к одному цивилизацинному процессу. Особенно заметно эта связь проявилась в литературном творчестве 
св. Афанасия Брестского (Филлиповича).  

16 Селицкий А.А. Живопись Полоцкой земли XI-XII вв. Мн, 1992; Якімовіч Ю.А.  Полоцкая школа дойлідства і яе гістарычны лёс. 
Тэзісы навук. канф., прысв. 1000-ю Полацкай епархіі і Праваславнай царквы на Беларусі / Мн., 1992. С. 64-65; Лаврецкий Г.А. 
Православные храмы Белоруссии. Мн., 1995.

17 Абецедарский Л С. Белоруссия и Россия XVI-XVII вв. Мн., 1978.
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Православно-русская  культура  Беларуси,  которая,  казалось,  к  концу  XVIII в.  прекратит  своё  существование  в 
результате беспрецедентного давления, осуществлявшегося правящими римско-католическими кругами Речи Посполитой, 
получила возможность для развития после включения Беларуси в состав Российской империи. Деятельность архиепископа 
Георгия Конисского и круга лиц, связанных с ним,  прежде всего, протоиерея Иоанна Григоровича дали новый импульс её 
развитию. 

 Одним из наиболее плодотворных проявлений изучаемого культурного феномена в  XIX и начале  XX вв. стала 
историческая  наука  Беларуси.  Это  и  понятно,  ибо  именно  история  позволяет  проследить  временные  связи,  единство 
прошлого и настоящего. С именем Иоанна Григоровича была связана публикация произведений Георгия Конисского, с его 
же вступительной статьей, объясняющей значение жизни и деятельности Святителя18. Уникальным явлением в культуре 
Беларуси  стали  подготовленные  о.  Иоанном  сборники  документов  по  истории  Беларуси:  “Белорусский  архив  древних 
грамот”19 и первые четыре тома пятитомника “Акты Западной России”20. 

Предметом изучения представителей этой школы во второй половине  XIX-  начале  XX в.,  связанной с именем 
проф. М. О. Кояловича, стали, прежде всего, русско-православные цивилизационные процессы21. Не случайно именно М.О. 
Кояловичу принадлежит заслуга создания истории русского самосознания, труда, который в исторических условиях второй 
половины  XIX в.  явился не  простой  попыткой  изложения  развития русской  исторической  мысли,  сколько  стремлением 
уяснения  исторической  судьбы  русского  народа  в  контексте  всей  истории  восточных  славян.  Среди  историков  этого 
направления следует назвать Н.П. Жуковича, И.Я. Киприановича, К.Н. Харламповича, А.И. Шавельского, В. П. Сапунова и 
многих других.  Интерес к историческому прошлому Беларуси, свойственный работам  “западнорусов”,  вернул Беларуси 
после долгого забвения важные страницы её исторического прошлого, православные духовные и культурные ценности, 
осознание принадлежности к единому русско-православному этнокультурному процессу.   В этом и состоит  их главная 
историческая заслуга.  Православная культура Беларуси,  имеющая глубокие исторические традиции,  жива и поныне.  И 
забывать её особенности в процессе современного политического и культурного строительства не следует.

Белая Русь и ее национальная идея
«Народная газета», 15.01.2003.

Николай Сергеев
В республике уже довольно долго ведется разговор о необходимости разработки концепции национальной идеи, 

которая  в  дальнейшем  могла  бы  содействовать  сплочению  белорусского  общества  и  более  успешному  развитию 
государства.  Но  в  то  же  время  следует  понимать,  что  национальная  идея  не  может  быть  "изобретена"  какой-либо 
общественной или политической группой, так как она являет собой естественное мироощущение народа, которое присуще 
ему в течение всей его исторической жизни.

Национальная идея, государство и общество.
В истории многие народы и государства имели свои национальные идеи. Одни из них были удачны, другие -- нет. 

Удачная национальная идея, несомненно, способствует осуществлению иногда весьма грандиозных планов, а неудачная -- 
неизбежно заканчивается крахом. И хорошо, если фиаско касается только творцов идеи, а не всего общества и государства, 
как это было в СССР. 

Одной из наиболее удачных в истории воплощенных национально-государственных идей была выдвинутая при 
Иване  III,  великом  князе  Московском,  политическая  доктрина  "Москва  --  Третий  Рим".  Тогда  после  падения  Византии 
ответственность за православный мир перешла к Москве, и итогом претворения этой идеи стало превращение северо-
восточной Руси в мощнейшую державу, влияющую на развитие всего человечества. 

Национальная  идея,  даже  если  она  заявлена  одной  фразой,  --  это  целая  система  исторически  устоявшихся 
взглядов большинства народа на свое местоположение в пространстве и во времени, на свое этническое происхождение и 
самосознание и, наконец, на устройство своей внутренней жизни. Это основополагающие элементы национальной идеи, 
которые объединяют отдельные личности в единый народ. В то же время национальная, т.е. присущая данному народу 
идея далеко не всегда совпадает с государственной идеологией. Иногда они вступают в жесткое противоречие. И в этом 
случае государство неизбежно терпит крах. Пример тому -- судьба Речи Посполитой, которая в свое время на территории 
Белой  Руси  и  Украины  жестоко  подавляла  православное  западно-русское  начало.  Все  это  обернулось  глубоким 
отчуждением белорусов и украинцев от этого государства, и в итоге оно прекратило свое существование. Нечто подобное 
произошло и с Советским Союзом, в котором народ оказался фактически отстраненным от управления государством.

Когда же национальная идея и государственная идеология идут в одном направлении, то общество и государство 
начинают расцветать, так как в этом случае народ воспринимает государство не как аппарат насилия, а как свое общее 
дело.

Национальная идея как система.
Какие же составляющие входят в понятие "национальная идея"?
Во-первых,  это  пространство,  т.е.  территориальное,  культурное  и  этническое  местонахождение  народа. 

Исторически неоспоримо, что Белая или Западная Русь является частью Русского мира. Даже в те времена, когда после 
татарского нашествия и литовских, и польских завоеваний различные части Руси оказались в разных, враждебных друг 

18 Конисский Г. Собрание сочинений  Георгия Конисского, архиепископа белорусского с портретом и жизнеописанием. Спб., 1835. 
19 Белорусский архив древних грамот. [С предисл. И. Григоровича]. Ч. I. М., 1824.
20 “Акты Западной России”. Тт. !-4. Спб., 1846-1851.
21 Коялович М.О.  История русского самосознания. Мн., 1997; История воссоединения западнорусских униатов. Мн., 1999.
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другу государствах -- Московской Руси и Речи Посполитой, Русская земля как этнокультурная и территориальная общность 
белорусов, великороссов и малороссов (украинцев) в сознании нашего народа была едина. В самые тяжкие времена Речи 
Посполитой западнорусская Густынская летопись (ХVII век) писала: "Вестно есть всем, яко сии все -- Москва, Белая Русь, 
Волынь, Украйна, Подоля... единокровны и единородны, ибо суть и ныне общеединым именем Русь нарицаются". И чувство 
единства русских (восточных) славян и поныне является важнейшим элементом сознания современных белорусов. Именно 
поэтому наш народ последовательно выступает за единство с Россией. 

В  настоящее  время  понятие  Русский  мир  уже  является  не  только  этно-территориальным,  но  и  культурно-
цивилизационным и объединяет сотни миллионов человек, проживающих в разных уголках земного шара. 

Во-вторых, самосознание, т.е. осознание своей принадлежности к тому или иному народу и этнической общности. 
Самосознание  является  стержневым  элементом  национальной  идеи.  В  последнее  время  много  говорилось  о 
восстановлении  национального  самосознания,  которое  за  последние  десятилетия  действительно  было в  значительной 
мере искажено и размыто.

 После  разрушения  СССР процесс  искажения  национального  самосознания  белорусов  был,  к  сожалению,  не 
только не прекращен, но и принял совершенно болезненные формы, переходя в русофобию, т.е. ненависть к самим себе и 
своим предкам. А ведь восстановление национального самосознания означает в первую очередь не что иное, как вновь 
начать в полной мере осознать себя тем, кем осознавали себя наши предки, т.е. тот народ, который испокон веку проживал 
на  Белой  Руси.  И  здесь  ответ  однозначен,  о  чем  говорят  все  отечественные  и  зарубежные  исторические  источники. 
Коренной народ Белой Руси во все времена своей истории называл себя русским народом и никогда не отделял себя в 
этническом смысле от великороссов и малороссов. За долгие века нашей драматической истории неоднократно находились 
силы, которые направлялись извне и пытались (по выражению Ст. Шушкевича) дерусифицировать наш народ, т.е. лишить 
наш народ основы. 

Еще в 17-м веке польский хроникер писал: "Ну чего они хотят от этого благородного народа? Никаким образом я 
это понять не могу, чтобы Руси на Руси не было. Так это вещь невозможная, никакой разум, никакое насилие не могут 
заставить, чтобы Руси не было на Руси".

В первой половине ХХ столетия известный русский философ уроженец Витебщины Николай Лосский дал емкое 
определение национального самосознания белорусского народа как "органичного и естественного сочетания местного (т.е. 
белорусского) и общерусского сознания". И совсем не случайно классик белорусской литературы Максим Богданович писал, 
что мы, белорусы, третий народ русского корня. 

Третья составляющая национальной идеи -- это взгляд на устройство своей внутренней жизни. В последние годы в 
общественное сознание постоянно внедряется порочная мысль о том, что наш народ не имеет традиции демократического 
устройства общества, и ему якобы извечно присуща любовь к диктатуре и тоталитаризму. Это, конечно же, в корне неверно. 
Еще  домонгольская  Русь  в  политическом  отношении  являла  собой  союз  самоуправляемых  вечевых  земель,  которые 
находились в общем владении княжеского дома Рюриковичей.  Юридически Русь представляла собой единое правовое 
пространство со своим Основным законом "Русской правдой" (гражданский и уголовный кодексы того времен). "Русская 
правда" не знала телесных наказаний и тюрем. В качестве покарания использовались различные виры (штрафы) и изгнания 
(крайняя форма). Русское общество тех времен -- это сообщество свободных людей, где очень высоко ценилась личная 
свобода. Многие не знают, что слово "гражданин" (гражданин от слова "град, город") пришло к нам из тех былинных времен.

Вече просуществовало в северных русских землях -- Новгородской и Псковской республиках -- до конца 15-го--
начала  16-го  века.  Вечевая  традиция  была  настолько  сильна,  что  почти  без  изменения  воплотилась  в  казачьем 
самоуправлении, действовавшем вплоть до революции 1917 года. В Западной и Южной Руси вече было упразднено после 
литовских и польских завоеваний, а в Восточной -- после татарских.

 В западнорусских землях, подчиненных Литве в 14-м веке, вначале сохранялся старорусский вечевой порядок, 
однако после унии с Польшей литовско-русское государство стало перестраиваться по польскому образцу и со временем 
окончательно превратилось в чуждую белорусам Речь Посполитую, т.е. польско-литовское католическое государство. Так, 
например,  в  Полоцке  вечевые  порядки  были  отменены  в  1498  году  польским  королем  и  великим  литовским  князем 
Александром Ягеллоном.

В Московской же Руси,  начиная с Ивана IV Грозного,  принципы народоправства стали возрождаться в форме 
земских всесословных соборов,  которые пользовались высоким авторитетом и просуществовали до начала 18-го  века. 
Затем наступила эпоха абсолютизма, которая завершилась 1917 годом.

В нашем народе на протяжении всей его истории неистребимо живет стремление самому определять свою судьбу, 
непосредственно участвовать в решении важнейших вопросов государственной и общественной жизни. Вече и соборы -- 
это исконные традиции нашего народа.

Вечевая демократия и информационное общество.
Современная парламентская демократия имеет  ряд  серьезнейших недостатков,  которые способны привести к 

значительному отчуждению народа от участия в управлении государством. Так называемые предвыборные технологии, во 
многом основанные на прямом или косвенном обмане избирателей,  способствуют тому,  что депутатами парламента и 
других правительственных органов могут стать и становятся не наиболее достойные граждане, а лица, на которых делают 
ставку определенные финансовые, информационные или криминальные круги.

 Поэтому  в  современном  информационном  обществе  необходимы  государственно-общественные  институты, 
которые бы непосредственно выражали мнение народа по значимым вопросам жизни общества или территорий. Они не 
заменяют  собой  правительственные  органы,  парламент  и  местные  советы,  которые  занимаются  законодательной 
деятельностью,  а  представляют  собой,  как  говорили  в  старину,  "Совет  всея  Земли",  т.е.  непосредственный  совет 
руководства государства (территории) с лучшими представителями всех слоев общества. 
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Действующая  белорусская  Конституция  (ст.37)  создает  предпосылки  для  формирования  в  нашей  республике 
более совершенной общественно-политической системы, основанной на принципах вечевой демократии, необходимыми 
звеньями  которой  являются:  законодательные  органы  (парламент,  Советы),  народные  собрания  (республиканские  и 
местные) и общие голосования (референдумы) всех уровней. 

Таким  образом,  в  основе  национальной  идеи  нашего  народа  должны  лежать  принципы,  вытекающие  из  его 
истории и традиционного мировоззрения и которые можно кратко выразить следующей триадой: "Белая Русь -- Русский мир 
-- вечевая демократия".

(Беседовала Элла Чазова)

Обращение к Путину и Лукашенко Белорусского общественного 
объединения “Русь”
Председателю Высшего государственного Совета        Союзного государства Белоруссии и России, Президенту 

Республики Беларусь     Лукашенко А.Г.,
Президенту Российской Федерации  Путину В.В. 
Уважаемый Александр Григорьевич!
Уважаемый Владимир Владимирович!
Несмотря на разрушение в 1991 году нашего Великого Отечества и вопреки  всем стараниям антиславянских сил, 

белорусские и российские граждане всегда осознавали себя и осознают  поныне единым народом. 
Немалая заслуга в этом принадлежит таким российским (ранее союзным) радиостанциям как «Маяк», «Юность» и 

«Голос России», которые все  годы  после развала единой Державы  осуществляли вещание на территории Белоруссии  и 
тем самым реально сохраняли единство белорусско-российского информационного пространства.

И  вот  с  января  2003  года  под  надуманным  предлогом,  вещание  этих  радиостанций  на  территории  нашей 
республики  прекращено.  Этот  шаг  вызывает  серьезную  озабоченность  и  глубокое  разочарование,  т.к.  полностью 
противоречит   объединительным  усилиям  Президентов  Белоруссии  и  России   и  действующему  Договору  о  создании 
Союзного государства.

Белорусское общественное объединение «Русь» призывает Вас, уважаемые Александр Григорьевич и Владимир 
Владимирович,  принять  соответствующие  меры   и  восстановить  в  полном  объеме   вещание  радиостанций  «Маяк», 
«Юность» и «Голос России» на территории Белоруссии.

Считаем  также,  что  было  бы  целесообразно   восстановить  общесоюзный  статус   этим  радиостанциям.  Это 
явилось бы важнейшим вкладом в строительство общего белорусско-российского государства.

С глубоким уважением.

Перспективы отношений Беларуси с ЕС
13 - 19.01.2003 Белорусский рынок

Несмотря  на  откровенный  скептицизм  Европы  в  отношении  возможности  плодотворного  сотрудничества  с 
нынешней  белорусской  властью,  курирующий  в  белорусском  МИДе  вопросы  внешнеэкономической  деятельности  и 
отношений с Европой заместитель министра иностранных дел РБ А. Михневич полагает, что в наступившем году следует 
ожидать улучшения отношений между Беларусью и Евросоюзом. 

- Каковы, на ваш взгляд, основные итоги белорусской дипломатии в минувшем году на европейском направлении? 
- Основным достижением внешней политики в 2002 г.  можно назвать закрепление благоприятных тенденций в 

сфере  торгово-экономических  отношений  нашей  страны  с  партнерами  в  Европе.  С  целью  продвижения  интересов 
белорусских  экономических  субъектов  на  европейском  рынке  был  организован  целый  ряд  форумов  и  контактно-
кооперационных бирж,  дней белорусской экономики за рубежом. Состоялись визиты делегаций национальных деловых 
кругов в ФРГ, Венгрию, Австрию, Италию (Сицилия) и Бельгию. 

Сложнее протекал  процесс  по  нормализации политического  диалога  с  государствами -  членами Европейского 
Союза.  Наша  страна  традиционно  выступает  за  развитие  со  всеми  странами  -  членами  ЕС  равноправного  и 
взаимовыгодного сотрудничества во всех областях. Уже сегодня ЕС является вторым по величине торговым партнером 
Беларуси,  уступая  только  России.  После  расширения  его  доля  во  внешнеторговом  обороте  нашей  страны  возрастет 
практически в два раза. Очевидным представляется, что в ближайшем будущем роль ЕС в международных делах будет 
неуклонно возрастать. 

Однако последние шаги, предпринятые рядом стран - членов ЕС в отношении нашей страны, свидетельствуют о 
необъективности и непоследовательности их "белорусской" политики. Принимаемые в рамках ЕС решения диаметрально 
расходятся с ранее сделанными заявлениями о контрпродуктивности политики изоляции нашей страны и необходимости 
корректировки соответствующих подходов. 

В связи с этим белорусская сторона осуждает попытки использовать методы откровенного силового давления с 
целью принудить нашу страну к выполнению откровенно ультимативных требований. Эта ситуация приводит к тому, что 
стратегические перспективы партнерства между Беларусью и ЕС становятся заложниками конъюнктурных политических 
соображений. 

- Как вы можете охарактеризовать сегодняшние взаимоотношения Беларуси с международными организациями? 
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-  В 2002 г.  белорусские делегации участвовали в работе 57-й сессии Генеральной Ассамблеи ООН. Беларусь 
явилась  инициатором двух  проектов  резолюций:  "Интеграция  стран  с  переходной  экономикой  в  мировое  хозяйство"  и 
"Запрещение  разработки  и  производства  новых видов  оружия массового  уничтожения и  новых систем такого  оружия", 
которые были приняты на сессии. Работа белорусской делегации позволила добиться отражения национальных интересов 
в итоговых документах Генеральной Ассамблеи. 

В ходе Международной конференции по финансированию развития экспертам Беларуси совместно с коллегами по 
СНГ удалось включить в итоговый документ мероприятия положения, отражающие специфические интересы и потребности 
стран  с  переходной  экономикой.  Значительная  работа  была  проведена  белорусскими  специалистами  по  обеспечению 
принятия новых стратегий Всемирного банка и ЕБРР по Беларуси на ближайшие 2 года. Нам удалось снять имевшиеся в 
отношениях с ЕБРР противоречия и выработать взаимоприемлемые позиции по ряду спорных вопросов. 

Достижением является и то, что Республика Беларусь была избрана в Административный совет МОТ в качестве 
заместителя постоянного члена на период 2002-2005 гг. 

В  рамках  сотрудничества  с  международными  институтами  ставилась  приоритетная  задача  мобилизации 
международного  содействия для  решения  проблем преодоления  последствий  катастрофы на  Чернобыльской  АЭС.  Во 
время  визита  заместителя  генерального  секретаря  ООН,  координатора  ООН  по  международному  чернобыльскому 
сотрудничеству Кендзо Ошимы в Республику Беларусь в апреле 2002 г.  обсуждалась проблема перехода от  оказания 
гуманитарной  помощи  к  соци  ально-экономической  реабилитации  и  обеспечению  устойчивого  развития  пострадавших 
районов. 

Важным  направлением  деятельности  белорусской  дипломатии  в  2002  г.  стало  участие  нашей  страны  во 
Всемирном саммите по устойчивому развитию в Йоханнесбурге. Мы добились включения в итоговые документы саммита 
пункта о необходимости оказания международного содействия странам, пострадавшим в результате крупных техногенных 
катастроф,  что  является  важным  дополни-  тельным  фактором  для  привлечения  международной  помощи  в  целях 
ликвидации последствий чернобыльской катастрофы. 

В 2002 г. была одобрена программа технического сотрудничества Международного агентства по атомной энергии с 
Беларусью на 2003-2004 гг. с объемом финансирования более 1 млн. USD из бюджетных источников и 300 тыс. USD - из 
дополнительных. Кроме того,  по инициативе Беларуси для реализации в 2003-2004 гг. принят региональный (Беларусь, 
Россия, Украина) "чернобыльский" проект на сумму около 3 млн. USD. 

В конце прошлого года наконец был достигнут консенсус по поводу открытия в Беларуси нового офиса ОБСЕ. 
Решение вопроса по офису ОБСЕ станет в какой-то мере отправной точкой по нормализации отношений и с Парламентской 
ассамблеей ОБСЕ, и с Советом Европы, и с Европарламентом и, возможно, с Евросоюзом. Это наши следующие шаги. 

- Изменилась ли за прошлый год политика Беларуси в отношении США? 
- Я думаю, что в первую очередь США надо было бы более внимательно отнестись к Беларуси, к нашему месту в 

Европе, к нашему потенциальному союзу с Российской Федерацией. Мы не маленькая по европейским меркам страна, с 
нашим экономическим и политическим потенциалом нужно считаться. Я не считаю, что политика Беларуси в отношении 
США в прошлом году изменилась. 

Наши отношения с Америкой остаются стабильными. Мы не увидели новых мер, ограничивающих экономическое 
сотрудничество США с Беларусью. А в политическом плане договоренности с Европой в отношении присутствия ОБСЕ 
отразятся и на наших отношениях с США. 

Беларусь всегда заявляла, что мы поддерживаем движение человечества против терроризма как недопустимой 
формы решения каких-либо вопросов. 

- Какими вы видите перспективы белорусской внешней политики в 2003 г., учитывая предстоящее расширение ЕС? 
-  Белорусский МИД будет продолжать предпринимать усилия по нормализации отношений с ЕС по основным 

направлениям, включая восстановление полноценного политического диалога и обеспечение благоприятных условий для 
торгово-экономического сотрудничества. 

Сегодня в рамках самого Евросоюза существует консенсус относительно того, что будущее Беларуси, которая 
является частью европейской цивилизации, неразрывно связано с будущим единой Европы. Наша страна вносит важный 
практический  вклад  в  поддержание  политической,  экономической,  межэтнической  стабильности  в  регио-  нальном  и 
общеевропейском масштабе, обеспечивает бесперебойное функционирование ключевых транспортных и энергетических 
магистралей, способствует сдерживанию нелегальных миграционных потоков и трансграничного криминала. 

Именно  понимание  объективного  вклада  нашей  страны  в  поддержание  стабильности  и  сотрудничества  на 
континенте,  равно  как  и  соответствующей  роли других  государств-соседей  будущего  "ЕС-25",  подтолкнуло  Брюссель  к 
изучению  путей  поступательного  сближения  с  ними  в  рамках  концепции  так  называемой  расширенной,  или  "большой 
Европы". 

В  целом  мы  приветствуем  расширение  Евросоюза  и  включение  в  него  новых  членов.  ЕС становится  более 
сбалансированной организацией, законодательство которой достаточно интересно, и приближение этого правового поля к 
границам Беларуси воздействует на нас. Нам есть чему поучиться у Евросоюза, особенно его решению экономических 
проблем. Среди экономических плюсов будущего расширения ЕС то, что импортный тариф в ЕС ниже, чем в ряде других 
стран. Сегодня такой тариф в Латвии или Польше выше, чем в среднем по ЕС. В то же время в отношении Литвы и Эстонии 
положение будет явно ухудшено. На нас могут автоматически сказаться антидемпинговые санкции по пяти видам товаров. 
Наша  задача  сегодня  -  максимально  устранить  негативные  последствия  в  ходе  двусторонних  и  многосторонних 
переговоров. 

К сожалению, у нас ужесточился визовый режим со странами - кандидатами в ЕС. Тем не менее нам уже удалось 
договориться  с  Литвой  о  смягчении  визового  режима.  Бюрократически  процесс  выдачи виз  будет  более  сложным,  но 
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материально для большинства граждан он практически не изменится. Так, ходатайство о визе теперь нужно будет подавать, 
но эта виза будет бесплатной для лиц в возрасте до 16 лет, граждан 70 лет и старше, инвалидов 1-й группы, граждан обеих 
стран для посещения могил близких родственников и для других категорий лиц, предусмотренных статьей 9 Временного 
соглашения между правительством РБ и Литовской Республики. 

Этот же вопрос мы сейчас прорабатываем и с Польшей. Мы проводим интенсивные консультации с тем, чтобы 
облегчить получение виз, которые будут введены с 1 июля. Понимание по этому вопросу достигнуто. Например, в области 
транзитных виз мы обеспечим максимально благоприятный режим и для поляков, и для белорусских граждан. Стоимость 
виз будет минимальной. Порядок получения многократной и длительной визы - годичной и, возможно, даже пятилетней - 
будет упрощенным. Польша, как и Беларусь, очень заинтересована в решении этого вопроса, учитывая культурные связи 
между нашими странами. 

Тем не менее, несмотря на очевидную заинтересованность в поддержании и развитии контактов с Беларусью, 
Запад по-прежнему упорно игнорирует целый ряд наших инициатив, таких, как, например, налаживание взаимодействия в 
сфере борьбы с нелегальной миграцией. 

Замалчивание необходимости диалога с Беларусью может в конечном итоге привести к нагромождению большого 
числа нерешенных проблем на восточных границах расширенного ЕС, а в этом не заинтересована ни одна из сторон.
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УКРАИНА
Хроника 
20  января. В  марте  Правительство  Украины  представит  Программу  своей  деятельности  на  рассмотрение  в 

Верховную Раду. Об этом заявил 20 января в Донецке представитель правительства в парламенте Владимир Рыбак. По его 
словам,  Кабмин  работает  вместе  с  парламентом,  так  как  «депутаты  вместе  с  правительством  несут  солидарную 
ответственность за дела в нашей стране». Кроме того, сначала Программа будет направлена на обсуждение в регионы, 
представлена  учёным,  специалистам  и  после  апробации  её  вынесут  на  обсуждение  в  Верховную  Раду.  Говоря  об 
отличительных особенностях нынешнего Правительства, Рыбак отметил, что оно более выгодно смотрится по сравнению с 
предыдущим, сообщает «Остров». «Важна роль Януковича, который свой положительный опыт в регионе переносит на всю 
страну»,  –  сказал  он.  Положительным  фактором  Владимир  Рыбак  считает  также  тандем  премьера  и  первого  вице-
премьера: «пара Янукович-Азаров – это сильная пара. Сегодня Азаров очень серьезно подпирает премьер-министра как 
первый  вице-премьер.  Он  человек  очень  грамотный.  Если  премьер-министр  -  фигура  политическая,  он  больше  будет 
вырабатывать стратегические вопросы, определять политику, то осуществлять ее придется первому вице-премьеру. Это 
пара сильная». Также, «очень сильным вице-премьером» Владимир Рыбак назвал Виталия Гайдука. В то же время, экс-мэр 
Донецка отметил: «по-разному, по-разному воспринимают нас, представителей Донбасса в Киеве… Говорить, что нас все 
поддерживают, я думаю, это было бы неправильно и нечестно с моей стороны». 

24 января. Лидер блока партий ее имени Юлия Тимошенко откажется от выдвижения своей кандидатуры на пост 
президента в 2004 году в пользу лидера блока партий «Наша Украина» Виктора Ющенко в случае обещания назначить ее 
на пост премьер-министра.

Об  этом  сообщил  член  фракции  "Блок  Юлии  Тимошенко"  Александр  Турчинов,  выступая  в  эфире  радио 
«Свобода». «Мы не возражаем против схемы, когда, например, Ющенко - президент, Тимошенко - премьер-министр», - 
сказал Турчинов.

При этом он заявил, что пост председателя Верховной Рады может быть отдан лидеру Социалистической партии 
Александру Морозу, сообщают «Подробности». По словам Турчинова, для того, чтобы оппозиция могла победить, нужно 
выдвинуть  единого  кандидата,  и  вокруг  этого  кандидата  она  (оппозиция)  должна  объединиться.  По  данным 
социологического  опроса,  проведенного  Фондом "Демократические  инициативы"  и компанией  "Тейлор  Нельсон  Софрез 
Украина" в декабре прошлого - январе нынешнего года, Юлия Тимошенко вышла на второе место по показателю полного 
доверия - 18%. У Тимошенко, по словам социологов, больше всего вырос уровень доверия по сравнению с прошлым годом, 
когда ей полностью доверяли только 7% украинцев. Первое место по показателю полного доверия удерживает Виктор 
Ющенко - 27%. Подобная конструкция, безусловно, является угрозой для «партии власти».

24 января. России  не очень  понятно  стремление  Украины стать членом НАТО,  заявляет российский посол в 
Украине Виктор Черномырдин. «Что она (Украина) хочет взамен получить? Мы не понимаем этого», - сказал он в интервью 
журналистам 23 января в Киеве. Российский посол подчеркнул, что Россия не приветствует расширение НАТО. «Мы все 
никогда не будем вступать ни в какое НАТО. Мы сотрудничаем с НАТО - это совершенно разные вещи», -  подчеркнул 
Черномырдин.  «Мы знаем,  когда  НАТО создавалось,  и  для  чего  оно  создавалось  -  в  противовес  Варшавскому  пакту. 
Варшавского договора - нет, СССР тоже нет, и считаем, что мы уже демократические государства, или хотим быть такими. 
А у НАТО все как было, так и осталось, ничего не изменилось», - добавил он.  Посол подчеркнул, что НАТО - «это мощный 
военный блок с ядерным содержанием». «Так в чем суть этого расширения?», - спросил он.

При этом он выразил уверенность, что «пройдет время, изменится и НАТО». При этом посол подчеркнул, что «все 
разговоры, все отношения Украины с НАТО - это дело Украины», передает "Форум".

24  января. Президент  России  Владимир  Путин  подписал  Распоряжение  "О  проведении  Года  Российской 
Федерации на Украине". Об этом Стране.Ru сообщили в пресс-службе главы государства. В документе говорится, что Год 
России в Украине проводится в 2003 году "в целях дальнейшего развития российско-украинских отношений и расширения 
двусторонних  связей".  Президентским  распоряжением  предусматривается  образование  оргкомитета  для  координации 
деятельности в этой связи российских федеральных органов исполнительной власти.

24  января Председатель  Верховной  Рады  Украины  Владимир  Литвин  не  будет  принимать  участия  в 
президентской кампании в качестве кандидата. Об этом он заявил в пятницу на пресс-конференции. По словам Литвина, он 
не будет принимать участия в президентской гонке, учитывая много факторов, "которые я для себя определил, а потом 
сопоставил с реальными возможностями". Он отметил, что это не отвечает "его стремлениям и потребностям". 

В то же время Литвин напомнил, что ранее неоднократно заявлял о том, что не будет баллотироваться в ВР, но в 
результате ряда обстоятельств все-таки стал народным депутатом.

Литвин назвал  на пресс-конференции назвал шесть кандидатов на пост Президента Украины, а именно: Виктора 
Ющенко,  Петра Симоненко,  Юлию Тимошенко,  Александра Мороза,  Виктора Януковича и Виктора Медведчука.  Спикер 
считает,  что  "вряд  ли  появятся  новые  претенденты".  Спикер  также  скептически  оценивает  возможность  того,  что 
политические  силы,  входившие  в  блок  "За  единую  Украину!",  вновь  объединятся  и  выдвинут  единого  кандидата  на 
президентские выборы. По мнению Литвина, и на парламентских выборах политические силы,  входившие в этот  блок, 
"больше проиграли, чем выиграли, поскольку они представляли различные взгляды, и в этих политических силах было 
много ярких личностей, из которых тяжело создать оркестр".

24  января. Донецкая  областная  организация  Партии  Регионов  Украины  (ПРУ)  подписала  соглашение  о 
сотрудничестве  с  Днепропетровской  и  Запорожской  областными  организациями  ПРУ.  Такой  факт  имел  место  на 
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прошедшем в минувшую пятницу заседании президиума совета Донецкого отделения партии, где присутствовали гости из 
соседних областей,  передает “Остров”.  Лидер днепропетровской ячейки ПРУ Генадий Грозицкий так прокомментировал 
газете «Салон» идею сотрудничества: «В центральных областях Украины Партия Регионов пока не так популярна,  как 
здесь, и для нас очень важен «донецкий опыт» партийной работы».

Также  на  заседании  президиума,  заместитель  председателя  партии,  постоянный  представитель  Кабинета 
Министров в Верховной Раде Владимир Рыбак заявил о необходимости проведения чистки партийных рядов. «Нам нужны 
люди, которые способны выполнять свою работу качественно – от этого во многом зависит авторитет нашей партии в 
предстоящих президентских выборах» - цитирует газета Рыбака.

25 января. На съезде Украинского Народного Руха 25 января состоялось  объединение УНР и Демократической 
партии В работе самого съезда  приняли участие более 1100 делегатов из всех областей Украины, в том числе более 90 
представителей бывших структур ДемПУ.

Новое объединение получило название Украинской Народной Партии, ее лидером стал Юрий Костенко. Создание 
нового объединения получило разную оценку экспертов. Одни видят в нем  «мостик» между Кучмой  и Ющенко, другие 
-попытку растащить электорат «Нашей Украины»

К последним относится конкурирующий «РУХ» Геннадия Удовенко.
27  января. В  Киев  прибыл  Президент  России  Владимир  Путин.  В  этот  же  день  состоялась  торжественная 

церемония открытия «Года России на Украине». На церемонии президент Украины сделал ряд заявлений. Он  напомнил, 
что он проводится вслед за Годом Украины в России, и теперь, по его словам, инициатива в углублении дружбы между 
двумя народами переходит к Киеву. Украина, продолжал он, готова "распахнуть двери перед представителями российской 
культуры, науки, делового мира". "В экономическом сотрудничестве нельзя руководствоваться вчерашними стереотипами 
политической целесообразности, - считает Кучма. - Узкопонятые эгоистические политические интересы не должны мешать 
и сковывать экономику". "Сегодня мы можем с полной уверенностью утверждать, что стратегическое партнерство с Россией 
- это не просто дань геополитическим реалиям или долгому совместному прошлому, - продолжал президент Украины. - 
Развитие партнерских отношений наших стран - требование, продиктованное самой жизнью, процессами глобализации и 
интеграции, характеризующими современный мир".

27 января. Программу сотрудничества между министерствами культуры России и Украины подписали 27 января 
руководители этих ведомств Михаил Швыдкой и Юрий Богуцкий.  Министры также поставили подписи под протоколом о 
проведении фестиваля российского искусства в рамках Года Российской Федерации в Украине.Торжественная церемония 
открытия Года состоится сегодня вечером в Киеве при участии президентов Украины и России Леонида Кучмы и Владимира 
Путина. На пресс-конференции, посвященной этому событию, Швыдкой особо отметил, что "Год РФ на Украине проводится 
не  для  галочки.  Между  нашими  народами  очень  тесное  культурное  сотрудничество,  которое  мы должны сохранить  и 
обогатить вне зависимости от политической конъюнктуры". "Сейчас есть огромная потребность в российских артистах, кино, 
музыке на Украине и украинских - в России", - подчеркнул Швыдкой. "Главная задача культурных ведомств двух государств - 
создать  механизмы,  которые бы  позволяли нормально  развивать  двусторонние  культурные связи.  Для  этого  есть  все 
необходимые условия и главное -  желания обеих сторон",  -  отметил Швыдкой.  Он сообщил, что программа фестиваля 
российского искусства предусматривает,  в  частности,  кинонедели в  городах Украины,  в  июне -  июле пройдут гастроли 
Государственного  академического  хореографического  ансамбля  "Березка",  в  июне  -  Государственной  академической 
капеллы Санкт-Петербурга под руководством В.Чернушенко. В сентябре в Украине состоятся гастроли Государственного 
академического симфонического оркестра России под руководством М.Горенштейна

27  января. Около  300  человек,  сторонников  партий  национально-демократического  направления  пикетируют 
дворец «Украина», где сегодня пройдет церемонии открытие Года России в Украине. Как передает корреспондент ForUm’а, 
пикетчики  держат  флаги  УРП  «Собор»,  УНА-УНСО,  Украинской  национально-консервативной  партии  и  других  партий 
национально-демократического  направления.  Когда  перед  дворцом «Украина»  был  поднят  российский  флаг,  участники 
пикета встретили эту процедуру криками «Ганьба!»

Среди участников  пикета  распространяется  обращение  к  президенту  Путину,  которое  было  принято  еще  при 
пикетировании посольства Российской федерации в Киеве 20 ноября 2002 года. В обращении содержатся требования о 
прекращении вмешательства России во внутренние дела Украины. «Мы требуем компенсировать украинцам их рабский 
труд  на  российской  территории,  мы надеемся,  что  наконец-то  прекратятся  попытки  навязать  украинскому  государству 
русский язык в качестве государственного, мы требуем, чтобы в России власть открыла хотя бы одну украинскую газету, 
один театр,  один украинский  вуз,  одну школу»,  –  сказано в  обращении.  Требования пикетчиков  выглядят смешным.  В 
России издается и распространяется огромное количество украинской националистической литературы, имеются и театры, 
и институт, огромный культурный центр на Арбате. «Год Украины» придал мероприятиям украинских, в том числе довольно 
радикальных сил широкий размах. Ничего подобного русские на Украине не имеют. 

28 января. Парламентская ассамблея Совета Европы в принятой резолюции отметила влияние Администрации 
Президента Украины на украинские СМИ. За текст резолюции проголосовали 103 депутата из 119-ти, зарегистрировавшихся 
в зале. В принятой поправке к резолюции отмечается, что Администрация президента Украины дает прямые инструкции 
СМИ по поводу освещения основных политических событий в Украине. Кроме того, члены Совета отметили, что в Украине, 
как  и  в  ряде  других  европейских  стран  (в  частности,  Армении,  бывшей  югославской  республике  Македонии,  Грузии, 
Беларуси) отмечаются случаи насилия над журналистами. «Неприемлемо отсутствие заметного прогресса в расследовании 
преступлений,  совершенных  против  журналистов  — таких,  как  убийство  Георгия  Гонгадзе  в  Украине»,  — говорится  в 
рекомендациях, принятых ПАСЕ. 

28  января.  В  Вашингтон  прибыла  украинская  делегация  для  заседания  украино-американской  комиссии  по 
торгово-экономическому сотрудничеству. На повестке дня переговоров - санкции со стороны международной организации 
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FATF, которая следит за отмыванием грязных денег. Как сообщалось, FATF рекомендовала своим странам-членам ввести 
санкции против Украины, потому что она, по мнению организации, не достаточно борется с отмыванием грязных денег. 
Также  будет  обсужден  вопрос  членства  Украины  в  Мировой  Организации  торговли.  Возглавляет  делегацию  министр 
экономики Валерий Хорошковский. В интервью Украинской Службе Би-Би-Си министр заявил, что предыдущие переговоры 
в  Давосе  были конструктивными.  Но,  партнеры Украины,  по  его  словам,  указывали на  необходимость  продвижения в 
первую очередь в отношениях с США и ЕС. Что касается переговоров в Вашингтоне, Хорошковский отметил, что украинская 
сторона предлагает открытую позицию и хочет,  чтобы все ее действия были понятными и прозрачными.  Он высказал 
надежду, что переговоры помогут возобновить потерянное доверие к Украине. 

Первый вице-премьер правительства Николай Азаров не улетел в Соединенные Штаты - как было официально 
сообщено, из-за болезни. 

28  января.-  По  итогам  российско-украинских  переговоров  в  Киеве  в  присутствии  президентов  двух  стран 
подписаны пять межправительственных документов и 4 межведомственных.

По  сообщению   РИА  "Новости",  это  -  межправительственное  соглашение  о  создании  и  функционировании 
филиалов  российских  вузов  на  территории  Украины  и  украинских  -  на  территории  России;  межправительственное 
соглашение о сотрудничестве в области молодежной политики; межправительственный протокол о внесении изменений в 
соглашение о взаимном признании и эквивалентности документов об образовании и ученых званий от 26 мая 2000 года; 
межправительственный протокол о поставках товаров по производственной кооперации в 2003 году; межправительственное 
соглашение  о  сотрудничестве  в  области  предупреждения  распространения  заболевания,  вызываемого  вирусом 
иммуннодефицита человека. Минздравы России и Украины подписали два соглашения - о сотрудничестве по вопросам 
здравоохранения  и  о  взаимном  признании  санитарно-эпидемиологических  заключений.  Кроме  того,  два  соглашения 
подписаны в области СМИ, в частности, между РГРК "Голос России" и Национальной радиокомпанией Украины.

28  января. Подписание  договора  о  российско-украинской  границе  "не  означает  намерения  сторон  проводить 
демаркацию государственной границы". Об этом заявил источник в российском МИД. По его словам, речь идет о том, что 
"стороны согласны делимитировать границу, то есть определить линию ее прохождения на карте". В Москве рассчитывают, 
что  в  ближайшие  месяцы  будет  подписан  протокол  к  этому  договору,  содержащий  соответствующие  карты,  отметил 
источник. По его словам, наличие Договора о государственной границе является "непременным атрибутом в отношениях 
двух  суверенных  государств".  Принципиально  важным  моментом  договора  источник  назвал  статью  пятую,  в  которой 
зафиксирован статус Азовского моря и Керченского пролива, как внутренних вод России и Украины.

29 января. В Киеве прошла встреча глав государств СНГ на высшем уровне.  Президент Украины Леонид Кучма 
избран председателем Совета глав государств СНГ. Об этом сообщил по завершении работы саммита Владимир Путин. По 
его словам, за это решение голосовали все руководители стран СНГ, присутствовавшие на саммите.

29  января. Вопрос  о  доле,  которая  может  быть  предложена  Германии  в  газотранспортном  консорциуме, 
созданном  Россией  и  Украиной,  пока  не  обсуждался.  Об  этом  сообщил  журналистам  вице-премьер  российского 
правительства Виктор Христенко. По его словам, на сегодняшний день актуален лишь вопрос начала работы консорциума в 
составе России и Украины. Вице-премьер отметил, что на днях состоялась регистрация консорциума. В первой половине 
февраля  в  Киеве  пройдет  первое  заседание  его  наблюдательного  совета.  «Практически  процесс  функционирования 
консорциума  юридически  запущен»,  -  цитируют  Христенко  РИА  «Новости».  В  начале  марта  планируется  провести 
заседание  трехсторонней  рабочей  группы,  в  состав  которой  войдут  представители Министерства  экономики  Германии, 
министерств энергетики России и Украины, «Газпрома», «Нефтегаза Украины», германского «Рургаза». 

Христенко  напомнил,  что  созданный Россией  и  Украиной  консорциум предполагает  возможность  привлечения 
других  партнеров  за  счет  паритетных  уступок  России  и  Украины  своих  долей  участия.  Обсуждение  вопроса  о  доли 
Германии, по мнению российского вице-премьера, может проводиться только после заседания трехсторонней группы - то 
есть в конце марта. 

29 января. Начался визит Виктора Ющенко в Соединенные Штаты Америки. В его преддверие он  заявил: «Утрата 
доверия, которое мы ощутили в течение последних лет, отбросила нас назад к 1993 году, когда мы начали строить доверие 
и формировать важные экономические и политические связи». 

30 января. Одним из первых мероприятий начавшегося года России в Украине является  3-й Форум русистов, 
который  проходит   в Ливадийском дворце Ялты с 30 января до 2 февраля . Об этом, как передает корреспондент ForUm’a, 
сообщил журналистам в Симферополе инициатор Форума профессор Таврического национального университета Владимир 
Казарин. 

По его словам, Форум проходит  под патронатом главы Администрации президента Украины Виктора Медведчука, 
посла России на Украине Виктора Черномырдина, а также при содействии Совета министров АРК и Правительственной 
комиссии по делам соотечественников за рубежом РФ. На 3-й Форум русистов собрались  крупнейшие филологи и историки 
из всех вузов и академических центров Украины, а также филологи из Грузии, Армении, Греции, Венгрии, Польши, других 
стран. Кроме того, на Форум прибудут большие делегации литераторов из России, Украины и Белоруссии, возглавляемые 
лидерами писательских организаций этих стран Валерием Ганичевым, Владимиром Яворивским и Олесем Пашкевичем. 
Ожидается также большое количество официальных лиц – дипломатов, министров, депутатов.

29 - 31 января. Украинская военная делегации во главе с Министром обороны Украины Украины Владимиром 
Шкидченко  посетит  с  официальным  визитом  страны  Закавказского  региона  –  Азербайджанскую  Республику  и  Грузию, 
сообщила пресс-служба Минобороны.

30  –31  января.  Состоялся  визит  министра  обороны  Владимира  Шкидченко  в  Азербайджан  и  Грузию.Главы 
военных  ведомств  двух  государств  подписали   План  двухстороннего  сотрудничества  между  Министерствами  обороны 
Украины и Азербайджанской Республики на 2003 год.  Шкидченко провел рабочие встречи с президентом Азербайджанской 
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Республики  Гейдаром  Алиевим  и  премьер-министром  страны  Артуром  Расизаде.31  января,  в  ходе  визита  в  Грузию, 
Владимир Шкидченко   провел переговоры с  министром обороны этой  страны Давидом Тевзадзе.  В  ходе  переговоров 
стороны  обсудили   вопрос  состояния  и  дальнейшего  развития  двухстороннего  военного  и  военно-технического 
сотрудничества и сотрудничества Украина-Грузия-НАТО. 

Киевский визит Владимира Путина.
Кирилл Фролов

Непарадные нюансы
Важная деталь - на приеме в честь начала Года России на Украине не присутствовал Блаженнейший митрополит 

Киевский и всея Украины Владимир, зато был глава раскольничьего «Киевского Патриархата» Филарет Денисенко 
27-29  января  состоялся  визит  Президента  России  на  Украину.  В  результате  двусторонних  переговоров  было 

подписано несколько важных документов. Насколько успешным был визит? Что реально даст год России на Украине?  Кто, 
в  итоге, будет следующим президентом Украины и какова роль России в выборах главы украинского государства?

Церемония открытия года России на Украине началась с заявлений Президентов двух государств о многовековом 
духовном единстве. Эти речи вселяли оптимизм.  Российский президент Владимир Путин сказал , что тесное партнерство 
России и Украины «будет только прирастать и умножаться, что между российским и украинским народами «царит кровное 
родство, единство духа». 

Среди приоритетов двустороннего сотрудничества Путин назвал обмен информацией и взаимодействие в области 
науки, образования и культуры, а также «деловую инициативу регионов» России и Украины по развитию взаимовыгодных 
связей. 

Как  передает  РИА  «Новости»,  в  этой  связи  российский  президент  отметил  хорошие  связи  между  Москвой  и 
Киевом. Он с юмором заметил, что главная новогодняя елка в Киеве, как ему доложили, была на полтора метра выше, чем 
в Москве. С этим надо «разобраться», пошутил Путин. 

Возвращаясь к теме регионального сотрудничества, президент отметил, что в нем «больше всего заинтересованы 
приграничные  территории»,  взаимодействие  которых  является  «одним  из  действенных  и  многообещающих  резервов 
сотрудничества».  В  этой  сфере,  по  словам  главы  государства,  необходимо  привлечение  инвестиционных  ресурсов,  и 
руководство двух стран должны оказать этому политическое содействие.

В свою очередь, Леонид Кучма сказал, что Россия и Украина сегодня заново «ищут свое место в стремительно и 
неумолимо меняющемся мире». 

При этом Кучма подчеркнул, что русские и украинцы в этих поисках «стали нужнее друг другу, чем когда бы то ни 
было», и «должны помочь друг другу осознать себя в новом качестве…Россия и Украина вместе должны отвечать на 
вызовы «грядущих веков», прежде всего «постигать демократию и умение жить в свободном обществе…следующий вызов 
преподносит  нам  всепроникающая  глобализация…Зловещее  лицо  новейшей  угрозы  терроризма  показало,  насколько 
уязвимой может оказаться даже самая могущественная на планете гордыня, которую принято именовать сверхдержавой. 
Даже такой гигант оказывается беззащитным, если ему на помощь не придет мировое сообщество», - прозрачно намекнул 
Леонид Кучма на США.

По  его  словам,  Россия  и  Украина  «готовы  разделить  ответственность  за  коллективную  планетарную 
безопасность».  Говоря  о  международном  экономическом  сотрудничестве,  Кучма  подчеркнул  недопустимость 
руководствования  в  этой  сфере  «вчерашними  стереотипами  политической  целесообразности».  «Узкопонятые, 
эгоистические политические интересы не должны мешать и сковывать экономику», - отметил президент Украины. Вместе с 
тем, Кучма призвал, «открывая двери перед мировыми потоками ресурсов», сохранять «свою историческую идентичность и 
культурную  уникальность».  И,  наконец,  отметил  украинский  лидер,  России  и  Украине  необходимо  учиться  «жить  в 
добрососедстве»,  поскольку  даже  при  многовековом  сосущестовании  «опыта  совместного  суверенно-государственного 
бытия у нас очень мало». 

Россия и Украина сегодня заинтересованы в том, чтобы каждое из государств было сильно и стабильно, заключил 
Кучма.

Говоря о духовном единстве русских и украинцев, Президент России лицезрел в партере главу раскольнического 
«Киевского Патриархата» Филарета Денисенко, виновного в насильственном захвате сотен храмов Русской Православной 
Церкви. Через структуры Денисенко осуществлялась вербовка граждан Украины в «горячие точки» СНГ, в т.ч. Чечню, на 
стороне  международного  терроризма.  Глава  доминирующей  конфессии  Украины,  Украинской  Православной  Церкви 
Московского Патриархата, Блаженнейший митрополит Владимир (Сабодан) проявил принципиальную позицию и не пошел в 
зал, где находился Филарет. Приглашения на церемонию распространялись через Администрацию Президента Украины, 
возглавляемую Виктором Медведчуком. Впрочем, российское посольство было в курсе и не предприняло ничего. Затем в 
посольстве РФ состоялся Прием, на который не был приглашен ни один представитель русских общин Украины.

Как сообщает «Страна Ру», по результатам встречи Президентов Украины и России Леонида Кучмы и Владимира 
Путина  подписано  10  двухсторонних  документов.  В  часности,  президенты  двух  стран  подписали  договор  о  российско-
украинской государственной границе, который определяет границу от стыка трех государств (Украины, России и Беларуси) 
до  Азовского  моря.  Протяженность  сухопутной  украинско-российской  границы составляет  2  063  км.  Текст  договора,  за 
исключением некоторых деталей, был практически согласован в конце 2002 года. 

Несогласованной  оставалась  формулировка  о  водной  части  границы  (ст.  5.),  сообщает  «Обозреватель». 
Результатом переговоров о украино-российской морской границе, вероятно, станет документ - протокол или соглашение, - 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

60



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

который будет дополнением к подписанному Договору о государственной границе. Это- достижение российской стороны, 
позволяющее продолжить дискуссию о принадлежности косы Тузла. С другой стороны, подписание Соглашения о границы - 
еще один пропуск Украины в НАТО,

Кроме  того,  подписано  Соглашение  между  Кабинетом  Министров  Украины  и  правительством  Российской 
Федерации о создании и работе филиалов высших учебных заведений Российской Федерации на территории Украины и 
филиалов  высших учебных заведений  Украины на  территории Российской  Федерации».  Это-тоже достижение  Москвы, 
позволяющее наконец, легитимизировать Черноморский филиал МГУ в Севастополе.

Стороны подписали Протокол о  внесении изменений  в  «Соглашение  между Кабинетом Министров Украины и 
правительством Российской Федерации о взаимном признании и эквивалентности документов об образовании и ученые 
звания от 26 мая 2000 года». Протокол вносит изменения в статьи соответствующего соглашения с целью установления 
паритетности по требованиям к дипломам об образовании украинской и российской сторон. 

Также  подписано  Соглашение  между  Кабинетом  Министров  и  правительством  Российской  Федерации  о 
сотрудничестве в сфере молодежной политики. Соглашение заключено с целью оказания содействия сотрудничеству в 
области молодежной политики, в том числе развития связей между молодежными организациями, учебными заведениями, 
учреждениями  и  организациями,  которые  проводят  деятельность  в  отрасли  реализации  государственной  политики 
относительно детей и молодежи. 

Подписано  Соглашение  между  Министерством  здравоохранения  Украины  и  Министерством  здравоохранения 
Российской  Федерации  о  сотрудничестве  по  вопросам  здравоохранения.  Соглашение  будет  способствовать  развитию 
сотрудничества  в  области  здравоохранения  и  расширению  прямых  связей  между  заведениями,  которые  занимаются 
здравоохранением. 

Между  Кабинетом  Министров  Украины  и  правительством  Российской  Федерации  подписано  Соглашение  о 
сотрудничестве  в  сфере  предупреждения  распространения  заболевания,  которое  вызвано  вирусом  иммунодефицита 
человека (вич-инфекции). Это соглашение регламентирует предоставление медицинской помощи вич-инфицированным и 
больным СПИДом гражданам сторон и проведения мероприятий с целью обеспечения профилактики СПИДа.

Между  правительствами  двух  стран  также  подписан  Протокол  о  поставках  в  2003  году  товаров  для 
производственной кооперации. Этот протокол подписан во исполнение соглашения между Кабинетом Министров Украины и 
правительством РФ о производственной кооперации от 24 апреля 1998 года. 

Министерства  здравоохранения Украины и  России  подписали Соглашение  о взаимном признании заключений 
государственной санитарно-эпидемиологической экспертизы Минздрав Украины и Минздрав РФ. 

Также подписано соглашение между информационными агентствами «Укринформ» и Итар-ТАСС о сотрудничестве 
в сфере информации. Кроме того, подписано соглашение о сотрудничестве между Национальной радиокомпанией Украины 
и Российской государственной радиокомпанией «Голос России».

Отложенными  остались  вопросы о  зоне  свободной  торговли,  о  параметрах  участия  третьих  стран  (в  первую 
очередь, Германии) в газотранспортном консорциуме и о вступлении Украины в Евразийское Экономическое Сообщество. 
Последнее - важная победа украинской элиты, не желающей реальной интеграции с Россией.

И, наконец, политические итоги. Проведение саммита СНГ в Киеве, назначение следующего саммита СНГ в Ялте, 
разрывающие международную изоляцию Леонида Кучмы -инициативы Москвы. Избрание Леонида Кучмы главой Совета 
Глав  государств  СНГ,  выводящее его из-под угрозы международного преследования,  инициатива  Москвы.  Долг  Кучмы 
Москве огромен. Что взамен? В зале-Филарет, министр Шкидченко отправляется инспектировать ГУУАМ, подписывается 
план действий с НАТО, о государственном статусе русского языка –ни слова, вступление в ЕвроЗАЭС заматывается. Но 
возникает еще один вопрос-а требует ли Москва возврата политических долгов? Совершенно очевидно, ряд властных элит 
России, в первую очередь, связанных с главой Администрации Президента А.Волошиным, сделали свою ставку на Виктора 
Медведчука, который, не стесняясь лоббирует Филарета Денисенко, участвующего в войне с Россией. Не преждевременно 
ли?  Показательно,  что  контролируемый  партией  СДПУ  (о),  ориентирующейся  на  Медведчука,  «сайт  года  России  на 
Украине» с первых дней своего существования начал рекламировать создание т.н. «единой украинской поместной церкви»!

Кстати, «донецкий шахтер», какая-никакая, но русскоязычная  команда.
Итак,  воспользуется  ли  Россия  своим шансом на  Украине,  зависит  от  тех,  кто  делает  политику  в  отношении 

Украины в  Москве.  Те,  кто  довел  дело  до  появления  Денисенко,  до  того,  что  единственная,  по  настоящему,  фигура, 
олицетворяющая единство Украины с Россией, митрополит Владимир, не оказалась на открытии года России, что ни один 
представитель русских Украины даже не был приглашен на в российское же посольство, серьезно подвели Президента 
нашей страны. 

Обнародован план совместных действий Украины и НАТО 
24.01.2003. Кремль.орг.

Министерство иностранных дел обнародовало план совместных действий Украины и НАТО. План действий был 
разработан согласно решению Комиссии Украина-НАТО с целью углубления и расширения отношений Украина-НАТО; он 
отображает Стратегию отношений Украины с Организацией Североатлантического  договора  (НАТО).  Он базируется на 
Хартии об особом партнерстве, подписанной в Мадриде 9 июля 1997 г.,  которая остается основой отношений Украина-
НАТО.

Целью этого Плана действий является четкое определение стратегических целей и приоритетов Украины для 
достижения ее цели по полной интеграции в евроатлантические структуры безопасности и для создания стратегических 
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рамок  для  существующего  и  будущего  сотрудничества  Украина-НАТО согласно  Хартии.  В  этом контексте  План  будет 
периодически пересматриваться.

Согласно  Плану,  с  целью более  тесной  евроатлантической  интеграции  Украина  будет  продолжать  проводить 
внутреннюю  политику,  основанную  на  укреплении  демократии  и  верховенстве  права,  уважения  к  правам  человека, 
принципе  распределения  властей  и  независимости  судов,  демократических  выборах  в  соответствии  с  нормами 
Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе (ОБСЕ), политическом плюрализме, свободе слова, уважении к 
правам  национальных  и  этнических  меньшинств  и  недискриминации.  Это  будет  включать  обеспечение  адаптации 
действующего законодательства для воплощения указанной политики.

Важным элементом реформирования правовой системы является участие в конвенциях Совета Европы, которые 
устанавливают  общие  стандарты  для  европейских  стран.  Усилия  должны  быть  направлены  на  реформирование 
правоохранительных  структур,  усовершенствование  механизмов  обеспечения  соблюдения  и  выполнения  всеми 
государственными  и  общественными  структурами  принципа  верховенства  права,  усиление  роли  структур,  которые 
защищают гражданские права.

В плане определяются цели совместных действий Украины и НАТО. Среди них:
укрепление  гражданского  демократического  контроля  над  Вооруженными  Силами  и  сектором  безопасности  в 

целом;
борьба  с  коррупцией,  отмыванием  денег  и  незаконной  экономической  деятельностью  путем  экономических, 

правовых,  организационных и  правоохранительных мероприятий;  проведением необходимых  мер  по  выходу  из  списка 
FATF, в частности принятие и имплементация закона, отвечающего стандартам FATF;

обеспечение равновесия между тремя ветвями власти путем конституционных и административных реформ и 
обеспечения их эффективного сотрудничества;

утверждение  Украины как  ключевого донора  региональной  стабильности  и безопасности,  включая увеличение 
вклада Украины в международное сотрудничество по урегулированию конфликтов и поддержанию мира;

полное соблюдение международных обязательств по контролю над вооружениями.
Полная интеграция в евроатлантические структуры безопасности является приоритетом и стратегической целью 

внешней политики Украины. В этом контексте будущие процессы внутреннего развития страны будут осуществляться на 
основе  решений,  направленных  на  подготовку  Украины  для  достижения  ею  цели  относительно  интеграции  в 
евроатлантические структуры.

Украина и НАТО имеют общее видение объединенной и свободной Европы и общую решительность бороться с 
терроризмом, распространением оружия массового уничтожения (ОМУ), региональной нестабильностью и другими угрозами 
безопасности.

Украино-румынские проблемы
23.01.2003. Форум

21-22  января  в  Киеве  проходил  15-й  раунд  украинско-румынских  переговоров  по  проекту  Договора  о  режиме 
украинско-румынской государственной границы, сотрудничестве и взаимной помощи по пограничным вопросам и проекту 
Соглашения о делимитации континентального шельфа и исключительных экономических зон Украины и Румынии в Черном 
море.

Делегацию  Украины  на  переговорах  возглавлял  заместитель  Государственного  секретаря  МИД  Украины 
Александр Моцик, а делегацию Румынии - Государственный секретарь МИД Румынии Кристиан Дяконеску.

В  ходе  переговоров  стороны  продолжили  согласование  проектов  двух  документов.  Делегация  Украины,  в 
частности, представила переданный накануне переговоров румынской стороне проект Программы поэтапного завершения 
переговоров  о  Договоре  и  Соглашении,  реализация  которого  позволила  бы  подписать  Договор  и,  по  возможности, 
Соглашение до 1 июня 2003 года, как и договаривались ранее президенты Украины и Румынии.

Делегация  Украины  вела  активную  линию  для  достижения  окончательного  согласования  положений  статьи  1 
проекта  Договора,  в  которой  должно  быть  зафиксировано  подтверждение  существующей  линии  украинско-румынской 
государственной границы по всей ее протяженности от точки стыка границ Украины, Румынии и Венгрии до точки стыка 
территориальных вод Украины и Румынии в Черном море.

Как  сообщили  Центру  "ЛИГА"  во  внешнеполитическом  ведомстве  Украины,  в  ходе  переговоров  был 
продемонстрирован  определенный  прогресс.  Но,  к  сожалению,  зафиксировать  соответствующую  договоренность  в 
письменном виде не удалось.

Вместе с тем румынская делегация внесла на рассмотрение свой новый вариант проекта Договора, в котором 
содержится целый ряд новых элементов, ранее не обсуждавшихся и отличающихся от утвержденного текста документа. 
Эти предложения требуют дополнительного анализа и изучения. А это, бесспорно, затянет работу над Договором.

Делегации продолжили работу над Соглашением о делимитации континентального шельфа и исключительных 
экономических  зон Украины и  Румынии в  Черном море.  В частности,  они уточнили и  детализировали свои  подходы к 
делимитации в контексте действующих норм международного права.

Достигнута  договоренность  об  интенсификации  переговорного  процесса  как  в  формате  делегаций,  так  и  на 
экспертном уровне.
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Кучма в феврале 2003 года откажется от президентства ?
17.01.2003. Кремль.орг

Директор  Института  трансформации  общества,  глава  Украинской  национальной  консервативной  партии  Олег 
Соскин прогнозирует, что не позднее мая 2003 года в Украине состоятся досрочные президентские выборы. Об этом он 
заявил во время встречи с журналистами Луганской области.

Как передает УНИАН, по словам Соскина, Леонид Кучма в феврале 2003 года станет председателем Совета СНГ и 
"откажется  от  президентства",  Виктор  Янукович,  Владимир  Литвин  и  Виктор  Ющенко  договорятся  о  распределении 
властных кресел, и Ющенко "автоматически станет" Президентом Украины.

При  этом  Соскин  считает,  что,  априори,  2003  год  будет  для  Украины  неудачным.  Директор  Института 
трансформации  общества  прогнозирует  уменьшение  торгового  сальдо,  отсутствие  инвестиций  а  также  внешнего  и 
внутреннего  заимствования.  По  прогнозам  Соскина,  с  марта  начнутся  невыплаты зарплат,  пенсий  в  связи  с  тем,  что 
Украина в феврале-марте должна оплатить 2 млрд. грн. внешнего долга.

Кроме  того,  на  встрече  с  журналистам Соскин  сказал,  что  считает  ошибкой  сразу  проводить  изменения  и  в 
правительстве, и в Национальном банке Украины. По его мнению, в Украине "такого непрофессионального правительства" 
еще не было,  а причина этого -  субъективный подход к  его  формированию.  Соскин также считает,  что было ошибкой 
замещать  Владимира  Стельмаха  на  Сергея Тигипко,  потому  что  последний  "не  является  профессионалом системного 
уровня и является зависимым человеком".

Комментарий 
Кирилл Фролов

Заявления близкого к Ющенко и Тимошенко Олега Соскина не являются пустым звуком. План «мирного перехода 
власти» к Ющенко не оставлен. Дело не столько в конкретных  датах, сколько в пропаганде самой идеи. 

Что празднует Украина в День Соборности?
22.01.2003. Правда.Ru

Сегодня, 22 января, отмечается День Соборности Украины. 83 года тому назад, 22 января 1919 года в Киеве был 
торжественно  провозглашен  Акт  соединения  Украинской  Народной  Республики  и  Западно-Украинской  Народной 
Республики,  сообщает  Интерфакс-Украина.  В  январе  1918  года  была  создана  Украинская  Народная  Республика,  а  на 
территориях входивших в состав Австро-Венгерской империи, была образована Западно-Украинская Народная Республика.

В декабре 1918 года лидеры двух государств в Фастове подписали предобъединительный договор. 22 января 1919 
года этот договор, вошедший в историю как акт злуки - акт объединения украинских земель, был обнародован в Киеве на 
Софийской пощади.

12 лет тому назад, 21 января 1990 года сотни тысяч сторонников независимости Украины выстроились в "живую 
цепь" от Киева до Львова, отмечая День Соборности.

В  январе  2001  года  президент  Украины  поручил  Кабинету  министров  провести  конкурс  на  лучшие  проекты 
монументов Соборности Украины, сооружение которых предусмотрено в Киеве, а также Ужгороде, Луганске, Чернигове и 
Севастополе  -  географически  крайних  административных  центрах  страны  -  к  85-й  годовщине  провозглашения  Акта 
воссоединения 2204 года, напоминает Корреспондент.net. Пока конкурс не завершился ни в одном из этих городов.

Донецк и Львов против Киева? Плюсы и минусы.
Кирилл Фролов

Итак, часть окружения Ющенко ревнует  своего лидера к новосозданной  Украинской народной Партии, считает , 
что она способна расколоть электорат Ющенко. И второе. Ющенковцы пытаются привлечь на свою сторону «донецкий 
клан». Черновол-младший много говорит о связке Януковича с Львовским губернатором Янкивым. Это, безусловно, опасная 
для России тенденция. Куда лучше, если бы «донецкие» воспользовались конфликтом Медведчука с «Русским блоком». Их 
бы  больше  поняли.  Впрочем,  сотрудничество  Донецка  и  Львова  можно  использовать  и  на  благо-в  обоих  регионах 
значительная часть элит выступает за региональное  самоуправление. Вот, пусть и отстаивают эту идею, протестуя против 
киевских «душителей» регионального самоуправления.

Обращают на себя внимание и надежды «ющенковцев» на Тигипко.

Указ об отставке Медведчука уже подписан", полагает народный 
депутат, член фракции "Наша Украина" Тарас Чорновил

23.01.2003. ForUm
Александр Сырцов

22 января лидер "Нашей Украины" и, вероятно, - будущий кандидат в президенты Виктор Ющенко находился с 
визитом во Львове. Речь во время поездки шла и о проблемах бизнеса, и о политических раскладах в регионе. О ситуации 
на Львовщине и о "большой" политике в интервью "Контексту" рассказал член фракции ВР "Наша Украина" Тарас Чорновил. 
Сын  лидера  украинской  оппозиции  Тарас  Чорновил  пришел  в  политику  только  после  смерти  Вячеслава  Чорновола. 
Участник акций протеста 2000-2002 гг., он не утратил имиджа радикального оппозиционера и в парламенте. По результатам 
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экспертного опроса "Контекста", г-н Чорновил признан наиболее активным и успешным политиком Львовской области в 2002 
году. 

Игра Костенко наносит ущерб "Нашей Украине"
Корр.: Тарас Вячеславович, по результатам экспертного опроса, проведенного "Контекстом", Вы признаны самым 

успешным и наиболее активным политиком Львовщины в 2002 году. А как бы Вы лично подвели для себя итоги прошлого 
года? 

Т.Ч:  Успешным в 2002 году стало то,  что мне удалось выйти на нормальный уровень активности.  Я сам был 
удовлетворен своей работой,  причем даже по мелочам -  в решении неких коммунальных вопросов,  когда в Киеве мы 
отвоевывали интересы наших предприятий. Перед собой не было стыдно за то, что не пересидел в отеле в Киеве, а ощутил 
- надо ехать в Москву, где разворачивались события вокруг "Норд-Оста". Раньше мне не хватало этой инициативности, 
лишь постфактум я оценивал, что надо было сделать. 

Второй  момент успеха:  я  стал  компетентнее и  в  депутатской работе,  и  в  политических взаимоотношениях.  Я 
принадлежу  к  жесткой  оппозиции,  но  в  процессе  переговоров  с  противоположной  стороной  вижу,  что  не  утратил 
человеческого контакта с тем же большинством. Удалось научиться держать правильную политическую линию.

Еще одним достижением можно назвать победу на выборах. Хотя у меня была невероятно простая кампания, ее 
успех был заложен еще в 2001 году, когда я определился, что буду идти на выборы по округу. Успешными можно назвать и 
несколько экономических дел на Львовщине.

Неуспешных моментов,  как  мне кажется,  значительно больше.  Не удалось  наладить  нормальных контактов  и 
найти метод влияния на Виктора Ющенко. Сегодня я не удовлетворен системой принятия решений в "Нашей Украине", у 
меня есть свой взгляд на то, как это делать.

Серьезным проигрышем стали мои заявления по поводу начала избирательной кампании моего родного брата 
Андрея Чорновола и его дальнейшей политической карьеры во Львовской области под началом Сергея Медведчука. На это 
надо было реагировать как  на политический факт.  Однако после моих комментариев события начали трактоваться как 
межличностный конфликт. Считаю, что этот факт стал и политическим и моральным проигрышем, который надолго оставит 
свой след. Им будут спекулировать еще год-два.

Корр.: Недавно оба Руха выступили с инициативами о возможности их объединения. Насколько эти заявления 
искренни, ведь тема объединения Рухов эксплуатируется без видимого результата едва ли не с момента распада НРУ? Не 
кажется ли Вам, что недавняя идея г-на Костенко переименовать УНР окончательно делает невозможное объединение двух 
частей этой партии?

Т.Ч.: Тема объединения Рухов для меня больше не существует - я не являюсь членом ни одного из них. Но как 
человек, который был близок Руху, когда я слышу, что Рухи должны объединиться, ощущаю внутреннее негодование. Это 
дискредитированная  тема.  Если  лидеры  двух  партий  когда-то  выйдут  на  объединение,  они  должны  тихо  провести 
подготовительные работы и  за  день  до  события  "поднять  шум"  в  печати,  пригласить  всех  к  реальному  объединению. 
Каждый 45-й или 48-й дубль объединения Руха ощущается как удар по самой идеологии Руха, и косвенно по Виктору 
Ющенко.

Сегодня объединение Рухов происходит по принципу: каждый, кто заявил, что объединение может состояться, 
получает политические дивиденды. Все заявления об объединении партий делаются спекулятивно.

Что касается инициативы Юрия Костенко, то вопрос о переименовании еще не решен в самом УНР. Большинство 
руховцев Костенко - против переименования УНР в Украинскую народную партию; они понимают, что это удар по самой 
идее Руха. По моему мнению, идея переименования принадлежит самому Костенко. Он ведет "интересную" игру, которая с 
каждым днем наносит все больший ущерб "Нашей Украине". 

Я не в  восторге от состояния дел в  НРУ Удовенко,  но там меньше инициатив,  а  поэтому меньше оснований 
говорить об этой партии что-то негативное. Возникшая в их среде идея, которую я поддерживаю, заключается в том, что 
необходимо появление новой личности на должности руководителя Руха: это должен быть человек из неруховской среды. И 
это должен быть не я - меня уже несколько раз пробовали "загнать" на эту должность, но я хочу еще немного позаниматься 
политикой, а не становиться политическим самоубийцей.

В среде обоих Рухов позитивно воспринимается фигура Бориса Тарасюка. НРУ сейчас хотел бы видеть его своим 
председателем. Кстати, Удовенко стал руховцем за день до того,  как возглавил Рух. Так же может произойти и в этом 
случае. 

Корр.:  Между тем,  в  среде  УНР говорят,  что  переименование  партии  позволит  сразу  после  выборов  создать 
политическую силу „под Ющенко"...

Т.Ч.:  Вначале надо бы спросить Ющенко,  нужно ли это ему.  Создание Украинской национальной партии "под 
Ющенко"  будет  очень  сильным  ударом  по  позициям  главы  "Нашей  Украины".  Анатолий  Матвиенко  запустил  другой 
интересный механизм - он хочет запустить объединительные процессы между партиями - членами блоков Тимошенко и 
Ющенко, и через них постараться объединить два блока, после чего поставить Ющенко и Тимошенко перед фактом - что 
они  вынуждены  идти  вместе.  Я  тоже  работаю  в  этом  направлении.  К  сожалению,  Матвиенко  начал  сотрудничество 
непосредственно с УНР. Но я буду пытаться подключить к процессу и ПРП, и НРУ. Сейчас необходимо постараться свести 
их  в  тесную коалицию.  Мы должны осознать,  что  на  президентские  выборы оппозиция  выходит  с  одним кандидатом, 
скажем, Виктором Ющенко, но мы даем 100%-ные гарантии второму потенциальному кандидату в том, что он получит пост 
премьера. Для этого, впрочем, придется преодолеть серьезнейшее сопротивление Петра Порошенко...
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Корр.: Вследствие парламентского кризиса, который возник в декабре, оппозиция сохранила за собой должности 
председателей комитетов ВР, однако проиграла должность главы Национального банка. Ваша оценка последствий кризиса 
для оппозиции. Выиграла она или проиграла в ходе конфликта?

Т.Ч:  Национальный  банк  мы  проиграли  раз  и  навсегда,  он  больше  не  является  независимой  от  политики 
инстанцией. Есть другой момент. Сергей Тигипко хочет стать цивилизованным европейским политиком. Мне кажется, если 
не будет очень жесткого давления на него по поводу эмиссии или выкупа бумаг "Газа Украины", Тигипко должен удержаться 
от грязи. 

Во-вторых,  кто  Вам сказал,  что  мы выиграли  комитеты?  Что  мы там удержали?  Реально  нас  "развели",  как 
маленьких деток. Это был праздник торжествующих баранов, когда депутаты с воплем "Ура! Мы победили!" голосовали за 
все правительственные проекты,  поддерживали все,  чтобы их победу закрепить какими-то уступками.  Старая штучка - 
забирается  значительно  большее,  чем  хочется  взять,  потом,  если  поднимается  шум,  что-то  очень  меркантильное  и 
мучительное для отдельных людей возвращается, и те забывают про принципиальное, что было забрано. Нас, разыграв, 
вывели на уровень, где оппозиция оказалась морально ущербной. Поэтому нам всегда могут напомнить, что мы продались 
из абсолютно меркантильных соображений.

Сыграли  амбиции  отдельных  людей,  которые  хотели  иметь  телефон-"сотку"  (т.н.  правительственная  связь  - 
"Контекст"), машину, свой штат, кабинет, иногда - возможность влиять на процессы, которые приносят деньги. Это всего 
лишь спекуляция,  которая лишила оппозицию нескольких моментов, связанных с моралью и принципами. Оппозиция в 
определенный момент забыла, что она - не оппозиция к определенному человеку, Виктору Медведчуку с его партией СДПУ 
(о), а оппозиция к президенту Кучме и системе, которую он выстроил.

Фактически нас разгромили. Сейчас эсдеки это уже используют и будут использовать на выборах, где прозвучит 
тезис: "У нас в оппозиции только коммунисты, все другие при власти". Некоторые, дескать, более крикливые, как Мороз и 
Тимошенко, некоторые - более уступчивые, как Тигипко, Пустовойтенко, но все равно это - власть. Размыванием границы 
между злом и добром, правдой и ложью, оппозицией и властью мы много проиграли. Ну, "дали по морде" эсдекам. Если 
считать, что наша цель состояла только в этом, то мы одержали победу. В таком случае все, что говорит Леонид Кравчук, 
мне как елей на сердце. Но я не считаю, что мы больше выиграли, чем проиграли.

Корр.: Александр Волков вышел из фракции СДПУ (о) и заявил о желании сформировать собственную фракцию. 
По Вашему мнению, насколько это реально?

Т.Ч. Волков уже давно не является определяющим политиком. Он ныл, что хочет что-то получить. Ему сказали: 
"Ну, давай!". Но в смысле реальной власти не дали ничего. "Утешили": поработай, может, что-то и выкомбинируешь. Он 
сейчас не имеет рычагов для разрушения других фракций и притягивания к себе депутатов. Он не имеет финансового 
ресурса: ставки в ВР подскочили. Я когда-то вспоминал, что мне предлагали $2 млн. за переход в другую фракцию. Средняя 
же ставка за переход депутата ныне - $500 тыс.

Админресурс  для  перетягивания  людей  во  фракцию  Волкова  не  будет  использован.  Разве  что  когда  будет 
голосоваться  программа  действий  правительства,  если  премьер  найдет  с  Волковым  общий  язык.  Вот  тогда  начнется 
действительно  ад:  бросят  большие  деньги,  чтобы  получить  еще  одну  фракцию,  которая  гарантированно  будет 
поддерживать правительство, которая сможет заполнить нехватку депутатов у большинства, если эсдеки захотят играть 
свою игру.

Именно программа правительства является основным вопросом следующей сессии. Есть решение максимально 
оттягивать вынесение программы действий правительства на рассмотрение сессии. Она должна быть внесена в марте, но 
рассмотрение  постараются  дотянуть  до  мая.  Программа  правительства,  проголосованная  ВР,  на  год  обеспечит 
"неприкосновенность" Кабмина. И если в мае Янукович еще будет премьер-министром, он может серьезно рассматриваться 
как кандидат в президенты. Но если программа правительства будет проголосована в феврале или марте, Янукович может 
выпасть из основных раскладов. Через год он может быть спешно снят с должности, а на его место премьер-министром как 
прямого  наследника  Кучмы  выставят  кто-то  наподобие  Кирпы  или  Кравченко.  Или  же  это  может  снова  быть 
"реанимированный" в политическом смысле Медведчук... Состоится новый передел интересов. Поэтому нюанс с фракцией 
Волкова: с кем он договорится — с эсдеками или Януковичем - определяющий пункт в том, с кем придется бороться на 
выборах нашему кандидату (думаю, это будет Виктор Ющенко).

Корр.:  Если  говорить  о  фракциях,  которые  могут  возникнуть  в  Верховной  Раде,  то  стоит  вспомнить  и 
соответствующее заявление бывшего "нашеукраинца" Петра Дыминского. Насколько реально создание его фракции?

Т.Ч: Дыминский в моем понимании - персона нон грата. Я об этом говорил еще перед выборами. Он не является 
фигурой в политике и может быть только марионеткой. Я думаю, что ставки на него делать не будут, поскольку считают его 
весьма  одиозным.  Ставка  будет  делаться  на  кого-то  другого:  возможно,  Александра  Волкова,  а  может  -  Насалика, 
Барткива... 

Львов по-прежнему "дружит против Медведчуков"
Корр.: Г-н Дыминский является депутатом от дрогобычского мажоритарного округа. Насколько мощно его влияние 

в регионе? В частности, можно ли утверждать о его тесных контактах с городским председателем Дрогобыча Михаилом 
Лужецким? В свое время говорили и о непосредственной связи между Петром Дыминским и нынешним главой Львовского 
областного совета Михаилом Сендаком. Сохраняется ли эта связь?

Т.Ч.: Мне кажется, Михаил Лужецкий - достаточно независимый от Дыминского политик.  А вот Михаил Сендак 
начинал  как  стопроцентный  протеже  Дыминского.  Его  "вытягивали"  на  нынешнюю  должность,  считая,  что  он  будет 
марионеткой.  Но  Сендак  в  последнее  время  начинает  вырываться  из  объятий  Дыминского.  Он  видит  некоторые 
невыгодные как для его будущей карьеры, так и для Львовской области тенденции, и пробует против этого протестовать. 
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Корр.:  Не  были ли  все  эти  люди  союзниками,  когда  речь  шла об  общей  борьбе  против  бывшего  городского 
председателя Дрогобыча Алексея Радзиевского? 

Т.Ч.:  Вариант „против кого дружим" очень хорошо срабатывает в большой политике. На низшем политическом 
уровне фактор публичности играет меньшую роль, возникает больше семейных и бизнесовых связей. В какой-то момент эти 
люди оказались по одну сторону баррикад, но сейчас они могут разойтись.

Корр.: Возвращаясь к теме побед и поражений. В противостоянии с главой ГНА во Львовской области Сергеем 
Медведчуком можно признать поражение "Нашей Украины" - он остался на своей должности, а "Наша Украина" - при своих 
интересах. По Вашим прогнозам, как будут развиваться события?

Т.Ч:  "Наша  Украина"  проиграла  по  нескольким  причинам.  Основная  -  мы  не  сумели  убедить  львовских 
бизнесменов, что боремся за их интересы, а не за свой крупный бизнес. Акция оказалась неубедительной; вышло, что 
Ющенко приехал защищать Евгения Червоненко. Хотя идея, которую мы закладывали - "Наша Украина" и Виктор Ющенко 
защищает всех, кто его поддержал, кто с ним имеет моральную общность.

Остался  ли  Сергей  Медведчук  при  власти  или  нет  -  не  имеет  значения.  Уже  было  решение  о  том,  что  его 
переведут на  должность  председателя Житомирской  облгосадминистрации,  а  его  заместителя Тараса  Козака  назначат 
председателем Черновицкой областной администрации. Но в последний момент вмешались две группы влияния, которые 
сумели притормозить, однако не отменили эти решения. Указы подготовлены, подписаны, но не обнародованы: под ними 
нет  даты.  Виктор  Медведчук  как  лидер  одной  из  этих  групп  влияния  понимает,  что  его  брат  в  роли  житомирского 
губернатора - это не то, что председатель ГНА в Львове, где он переводил город и область под свое полное управление. 
Это  мой  единственный упрек  в  адрес  председателя Львовской  ОГА Мирона  Янкива,  которого  я  очень  уважаю.  Мирон 
Дмитриевич виновен в том, что дали возможность этому человеку контролировать область. 

И вторая группа, которая воспрепятствовала устранению Сергею Медведчука из Львова, — небольшие группки в 
„Единой Украине", которые пытаются защитить свои интересы в Житомирской и Черновицкой областях. Хотя их влияние 
значительно меньше. Я убежден, что Сергея Медведчука из Львова "заберут" на протяжении нескольких месяцев. Против 
него - и Николай Азаров, и нынешний глава налоговой Юрий Кравченко, и Виктор Янукович. 

Корр.:  Вы упоминали о председателе Львовской ОГА Мироне Янкиве.  Как оценивает его деятельность "Наша 
Украина"?

Т.Ч.: Не имеет смысла воевать с Янкивым, поскольку это - очень положительная, приемлемая для "НУ" фигура. 
Редчайший случай,  когда  интеллигентного  человека  назначают  губернатором.  Мне  очень  нравится,  как  он  занимается 
делами в Львовской области. Именно из-за этого он оказывается под ударом. 

Корр.: И все же периодически возникают слухи об отставке Янкива...
Т.Ч.: Оцениваю вероятность его отставки как достаточно низкую. У него может возникнуть проблема, если Виктор 

Медведчук "дожмет" Кучму и сможет пресечь влияние Януковича,  которого Мирон Янкив устраивает благодаря давним 
контактам с Донецкой областью. Г-н Янкив был одним из родоначальником процесса конструктивного сотрудничества между 
Львовщиной  и  Донетчиной,  есть  взаимоотношения,  которые  дают  Янкиву  определенные  гарантии  со  стороны 
правительства. Виктор Янукович - достаточно сильный премьер, который иногда может и ослушаться президента. Сейчас 
он  заинтересован  в  том,  чтобы  не  сдать  окончательно  западный  регион  эсдекам,  и  таким  образом  удержать  свое 
преимущество.  Поэтому  пост  Янкива  не  просто  административный,  но  и  политический.  От  того,  кто  будет  в  кресле 
председателя  Львовской  ОГА,  будет  зависеть  -  будет  ли  Янукович  иметь  влияние  на  западный  регион  и  попадет  ли 
Львовщина под влияние Виктора Медведчука окончательно.

Корр.:  Большой  резонанс  вызывает  деятельность  городского  председателя  Львова  Любомира  Буняка,  резкие 
заявления которого ставили мера в весьма неудобные ситуации.

Т.Ч.: Принципиально не хочу говорить ничего плохого о Любомире Буняке. Все отрицательное о себе он скажет и 
сам. Никто, даже злейшие его враги наподобие председателя ЛОО НРУ Ярослава Кендзера, не нанесут Буняку десятой 
части  того  вреда,  который  он  нанесет  себе  сам.  Это  очень  противоречивая  фигура,  он  не  подходит  к  должности 
руководителя  органа  местного  самоуправления.  Любомир  Буняк  и  местное  самоуправление  —  вещи  практически 
несовместимые.  Он  сделал  несколько  структурных вещей,  которые не  замечены,  разрушил  систему  взяточничества  в 
земельных вопросах. Но взяточничество продолжается, просто деньги дают реже, но суммы - крупнее. Ситуация загоняется 
в подполье, разрушаются старые правила, но на замену не приходят новые и прозрачные. 

Опыт работы Любомира Буняка как успешного менеджера на нефтепроводе "Дружба" свидетельствует,  что из 
"черной полосы" он выйдет. Убежден, что уже полгода спустя мы увидим эффективного во всех структурных вопросах мэра.

Пресс-релиз Учредительной конференции Всеукраинского 
объединения «Наследники Богдана Хмельницкого» 

04.01.2003. Киев
18 декабря 2002 г. в г. Киеве состоялась учредительная конференция Всеукраинского объединения «Наследники 

Богдана Хмельницкого». 
Делегаты  конференции  заслушали  и  обсудили  доклад  председателя  оргкомитета  Объединения  —  Леонида 

Ивановича Грача, утвердили Устав и Программу Объединения, избрали его руководящие органы. 
Докладчик акцентировал внимание на эпохальной роли Богдана Хмельницкого в деле освобождения украинских 

земель от западно-католической экспансии, укрепления православия и интеграции Русского Мира. При всей сложности и 
неоднозначности фигуры украинского гетмана, невозможно переоценить ее значение в бурных и судьбоносных событиях 
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освободительной  борьбы  народов  Украины  в  1648  –  1657  годах.  Деятельность  Б.Хмельницкого  в  корне  изменила 
отношения между Россией и Украиной и определила прогрессивное содержание нашего общего наследия и совместного 
пути на многие века. 

Восстановление  единства  Русского  Мира  явилось  фундаментом  последующих  достижений  объединенного 
государства во всех областях социально-экономической, научной и культурно-духовной жизни. Благодаря этому единству 
были  заложены  основы украинской  государственности,  достигнуто  единение  всех  народов  и  этносов,  проживающих  в 
Украине, положено начало формированию полиэтничной государственно-политической нации. 

Однако ускорение в последнее время процессов глобализации, которые используются прежде всего в интересах 
США и их союзников, ставит наше будущее под угрозу.  Запад стремился превратить весь остальной мир в зависимую 
периферию,  служащую для него источником дешевых природных, интеллектуальных и трудовых ресурсов. Главными и 
крайне опасными для нас инструментами нового порабощения мира выступают международные финансовые организации, 
ВТО и НАТО. Продолжающееся расширение НАТО на  восток  — это прямая угроза  самому существованию восточных 
славян и родственных нам тюркских народов Евразии. 

В этих условиях для Украины являются крайне важными активизация усилий по экономической и гуманитарной 
интеграции постсоветского пространства, вступление в Евразийское Экономическое Сообщество, развитие партнерских и 
союзнических  отношений  с  братскими  Россией  и  Беларусью,  налаживание  взаимовыгодного  сотрудничества  с 
государствами Востока, установление контактов с мировым антиглобалистским движением. 

Дальнейшее  укрепление  украинской  государственности,  развитие  украинского  языка  и  сохранение 
цивилизационной  идентичности  населения  Украины  тесно  связаны  с  необходимостью  решения  ряда  гуманитарных 
проблем. В первую очередь, речь идет о придании русскому языку статуса государственного. В стране проживает не только 
12,5 млн. этнических русских, являющихся гордостью ее науки и культуры, составляющие основу промышленных рабочих, 
инженерно-технического  персонала,  кадров  государственного  управления  всех  уровней.  В  стране  проживают  многие 
миллионы людей, родившихся от браков между украинцами и русскими, русскими и белорусами, украинцами и белорусами. 
Для них русский язык также является родным. Он давно стал вторым родным языком и для многих миллионов украинцев. В 
стране, где русским языком свободно владеет и пользуется подавляющее большинство населения, а 55% проживающих 
здесь понимают друг друга только с помощью русского, язык А. Пушкина и Л. Толстого, Н. Гоголя и Т. Шевченко должен и 
обязан обрести надлежащие ему по праву и в силу истории место и роль. Свободное и равноправное развитие двуязычия 
наших  братских  народов,  обеспечение  в  полном  объеме  норм  европейской  Хартии  региональных  языков  для  других 
народов,  проживающих  в  Украине,  явится  важным  вкладом  в  укрепление  стабильности  украинского  общества  и 
государства. 

Весомую роль в деле сохранения и приумножения традиционных ценностей нашей культуры, ее гуманистических 
морально-этических норм призвано сыграть каноническое украинское православие. Государство должно позаботиться о 
равных возможностях доступа всего населения к сокровищницам культуры восточных славян и всего мира, к образованию и 
науке, здравоохранению. 

Залогом успешного развития гуманитарных процессов должна явиться мощная экономика, построенная на основе 
плюрализма  форм  собственности  и  ведения  хозяйства,  сочетании  рыночных  механизмов  с  регулирующей  ролью 
государства. 

Объединение исходит из того, что экономика Украины должна быть социально ориентированной, иметь высокий 
инновационный и интеллектуальный потенциал, характеризоваться активной ролью государства. Она должна учитывать 
многовековые традиции восточных славян в области совместных форм жизнедеятельности и весь комплекс специфических 
для страны исторических и социокультурных факторов. 

В такой экономике уровень зарплаты должен обеспечивать мотивацию к интенсивному и производительному труду 
совокупного общественного работника, увеличение платежеспособности населения и расширение внутреннего рынка. Мы 
убеждены, что достойный уровень жизни всех граждан является важнейшим законом дальнейшей консолидации народа 
Украины и укрепления ее государственности. Только таким образом строя экономику и жизнь людей, можно искоренить 
разгул коррупции и бюрократии. Только на почве всеобщей занятости и обеспеченности можно реально гарантировать 
конституционные права и свободы граждан. 

Мы готовы реально содействовать усилению интеграционных процессов на территории разрушенного Союза ССР, 
восстанавливая оборванные хозяйственные, научные и культурные связи, устраняя искусственно возведенные барьеры и 
преграды на пути к единению братских стран. 

Председателем Совета Объединения избран Леонид Иванович Грач. 
По вопросам организации интервью, встреч, бесед или визитов 

обращаться в секретариат объединения Л.Грача «Наследники Богдана Хмельницкого»: 
т/ф 253-65-96; 253-90-71; i_sim@rambler.ru

Тарас Говдя (26/01/2003)
Позицию Украины в отношении Иракского конфликта Леонид Кучма изложил во время своего турне по странам 

Персидского  залива.  По  словам  главы государства,  Киев  твердо  убежден  -  необходимо  использовать  все  возможные 
дипломатические средства, чтобы избежать войны. 

Это мнение разделяют и лидеры Саудовской Аравии, Кувейта, Бахрейна и Объединенных арабских эмиратов, с 
которыми встречался Леонид Кучма. 
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Визиту украинского президента были посвящены передовицы наиболее влиятельных газет региона. "Араб Таймз", 
"Рияд Дэйли", "Ахбар аль-Араб" отмечают, что проведенные переговоры были полезны для обеих сторон. Ведь речь шла не 
только о геополитике. Результатом встреч стал ряд договоров о развитии торгово-экономического сотрудничества. 

Страны Персидского залива. Большинство из них - поставщики и владельцы крупнейших запасов "черного золота". 
Это - Саудовская Аравия, Иран и Кувейт, Объединенные Арабские Эмираты и Ирак. Их экономика напрямую зависит от 
добычи  нефти.  К  примеру,  в  Саудовской  Аравии  эта  отрасль  обеспечивает  около  75-ти  процентов  доходов  в 
государственную казну.

Но,  время идет и политика государств-владельцев мировых нефтяных запасов меняется. Большинство из них 
стараются более экономно расходовать свое достояние и замедляют темпы роста нефтедобычи. Одни попросту не могут 
переварить гигантские денежные потоки от продажи топлива. Другие - пытаются сохранить запасы энергоносителей "на 
потом". Третьи, как к примеру Кувейт, понимая, что залежи полезных ископаемых не бесконечны, ежегодно 10 процентов 
экспорта  "черного  золота"  откладывает  на  счетах  специального  "Фонда  будущих  поколений".  На  сегодняшний  день 
кувейтцы уже накопили более 50-ти миллиардов долларов.

Объединенные арабские эмираты. Историю их развития завистники описывают следующим образом: "Как то раз в 
пустыне выкопали яму и оттуда ударила струя 98-го бензина". Между тем, четвертый в мире поставщик "черного золота" 
уже давно не живет исключительно на доходы от нефтедобычи.

По прогнозам специалистов, запасы нефти в Эмиратах иссякнут к 2010-му году. О том, что нефтедолларовый 
фонтан  не  будет  бить  вечно,  здесь  поняли  давно.  Заработанные  деньги  вкладывают  в  образование  подрастающего 
поколения, высокие технологии и туризм. Практически все государства - Кувейт, Катар и Объединенные Арабские Эмираты 
- не первый год пытаются найти новые адреса для вложения многомиллиардных избытков нефтяных доходов. 

Леонид Кучма, президент Украины: "Ми останнiй час дивились в основному на Захiд i на Росiю. А, коли бiльш 
детально подивилися на арабський свiт в тому числi на Саудiвську Аравiю, то ми бачимо, що за останнi два роки товарообiг 
виріс  в  три  рази.  I  практично  в  три  рази  бiльше,  нiж  український  товарообiг  з  Канадою.  Чи  з  деякими  європейськими 
країнами. Я думаю, ми повиннi про це. Де iнтереси економiчнi, а значить - i полiтичнi України".

Об Украине в странах Персидского залива, если и знают, то больше - благодаря Валерию Лобановскому, который 
тренировал футбольную сборную Арабских эмиратов и Кувейта в  средине девяностых.  А вот  товарооборот Украины с 
Кувейтом и соседними Катаром,  Оманом и Объединенными арабскими эмиратами составляет всего 10 млн. долларов. 
Последний  украинский  экономический  десант  в  Персидском  заливе  стал  логическим  продолжением  прошлогоднего 
ближневосточного турне.

Леонид Кучма,  президент Украины:  "Всi  нашi  мiнiстри розiбранi  по вiдповiдним мiнiстерствам i  вiдомствам.  Це 
значить, що є тут зацiкавленiсть з українськими дiловими колами вiдповiднi стосунки".

Основная цель визита - проработка конкретных бизнес предложений. 
Георгий Кирпа, министр транспорта Украины: "Залiзниць планується побудувати в Саудiвськiй Аравiї бiля 3-х тисяч 

кiлометрiв. Перша черга - 940 кiлометрiв до Червоного моря. Проект буде готовий через два мiсяцi. Ми будемо брати участь 
в конкурсi. В лютому мiсяцi приїде до нас делегацiя для того, щоб в робочому порядку вже розглядати це питання".

Кроме  того,  в  Эр-Рияде  договорились  о  том,  что  специалисты  из  Саудовской  Аравии  будут  участвовать  в 
строительстве  украинских  автомагистралей.  Обсуждали  и  варианты  использования  терминала  порта  Южный  и 
нефтепровода Одесса-Броды для транспортировки топлива из Саудовской Аравии. 

В Абу-Даби украинцы подписали межправительственное соглашение о содействии и защите инвестиций, а также 
об  избежании  двойного  налогообложения.  Местные  политики  и  бизнесмены  подтвердили  свою  готовность  помочь  в 
организации регулярных выставок украинских товаров в Объединенных Арабских Эмиратах. 

Главное,  чтобы договоренности  на высшем уровне  не  превратились  в  декларацию о намерениях.  К  примеру, 
кувейтские бизнесмены жаловались, что их деловые предложения о многомиллионных инвестициях в украинскую экономику 
вот уже четыре года блуждают в недрах различных министерств и ведомств. 

Выступление Президента Украины Л.Д. Кучмы на торжественной 
церемонии открытия Года России на Украине 

Киев. 27.01.2003..(официальный сайт Президента Украины www.kuchma.gov.ua)
Вслед  за  Годом  Украины  в  России  начинается  Год  России  в  Украине.  С  сегодняшнего  дня  -  инициатива  в 

укреплении украино-российской дружбы принадлежит украинской стороне. 
Уделяя ныне особое внимание процессам взаимопознания и взаимопонимания, мы вправе задаться вопросом: 

почему  столь  своевременной  и  затребованной  оказалась  необходимость  взглянуть  друг  другу  в  глаза  двум соседним 
народам, сверить исторические часы двум суверенным государствам? 

Ведь, казалось бы, украинцы и россияне на протяжении многих веков имели возможность познать друг друга во 
всей многогранности наших национальных характеров. 

Однако новое время заставляет нас жить в новом измерении, и сами мы становимся иными, открывая в себе 
непознанные грани исторического самовыражения. 

Современность  кардинально  отличается  от  тех  веков  нашей  совместной  истории,  на  которые  мы  так  часто 
ссылаемся. 
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Именно в этом таится ответ на вопрос: почему столь пристально и вполне искренне мы желаем вновь и вновь 
присмотреться друг к другу. 

Каждый из нас осознает себя заново, ищет своё место в этом стремительно и неумолимо меняющемся мире. И в 
этих поисках мы, как никогда, нуждаемся во взаимопомощи. Я бы даже сказал, что мы теперь стали нужнее друг другу, чем 
когда бы то ни было. 

Мы должны помочь друг другу осознать себя в новом качестве. 
Нам нужно научиться читать послания грядущих веков, отвечать на вызовы, которые эти века готовят. 
Первый  из  этих  вызовов  -  постигать  демократию  и  умение  жить  в  свободном  обществе.  Не  к  этому  ли 

демократическому идеалу были устремлены чаяния великих просветителей - русских и украинцев - на протяжении двух 
последних веков? 

Когда  Россия  под  удары  колокола  Герцена  искала  пути  к  освобождению  народа  и  защите  человеческого 
достоинства, когда великий Толстой призывал к евангельской любви и отказу от насилия, - Украина устами гениального 
Шевченко  прославляла  русских  "споборників  святої  волі"  и  внимала  призыву  к  социальной  справедливости  одного  из 
наиболее светлых умов Европы Ивана Франко. 

Для  них,  национальных  пророков  и  пленников  самодержавия  и  деспотии,  это  было  лишь  постижение 
недосягаемого  идеала,  а  для  нас  -  созидание,  может  быть,  впервые  -  в  своей  истории  -  общества  народовластия  и 
гуманизма на наших исконных землях. 

Давайте  соревноваться,  поощряя  друг  друга  взаимными  успехами,  на  крутом  восхождении,  именуемом 
созиданием гражданского общества и демократического государственного устройства, эпиграфом которого станет мечта 
русского писателя "Человек -  это звучит гордо!" и бессмертный заповит украинца:  "Обніміться ж,  брати мої,  молю вас, 
благаю!".  Ведь  эти  извечные чаяния  наших  национальных  пророков  и  есть  тот  самый европейский  выбор  в  широком 
смысле. 

Ведь для нас здесь, в Златоглавом Киеве, стремиться к идеалам современной европейской цивилизации - значит 
возвратиться к самим себе, расчистить ключи, которые били на берегах Днепра еще с благословенных времен Ярослава 
Мудрого. 

Следующий вызов преподносит нам всепроникающая глобализация. Жить в глобальном мире и быть свободным 
от него невозможно - так можно выразиться, перефразируя известное изречение. 

Зловещее  лицо  новейшей  угрозы  терроризма  показало,  насколько  уязвимой  может  оказаться  даже  самая 
могущественная на планете гордыня, которую принято именовать сверхдержавой. 

Даже такой гигант оказывается беззащитным, если ему на помощь не придет мировое сообщество. Наши страны 
готовы разделить такую ответственность за коллективную планетарную безопасность. 

В  то  же  время  в  экономическом  сотрудничестве  нельзя  руководствоваться  вчерашними  стереотипами 
политической  целесообразности.  Узко  понятые,  эгоистические  политические  интересы не  должны мешать  и  сковывать 
экономику. 

С другой стороны,  открывая двери перед мировыми потоками ресурсов,  мы должны овладевать  сложнейшей 
способностью  сохранять  свою  историческую  идентичность  и  культурную  уникальность.  Российская  культура,  как  и 
украинская, входят в сокровищницу мировой цивилизации. 

Наконец,  третий  вызов -  простейший и в  то  же время сложнейший -  жить в  добрососедстве.  Ведь  даже при 
многовековом сосуществовании - опыта совместного суверенно-государственного бытия у нас очень мало. 

Россия в сегодняшних реалиях заинтересована в существовании сильного государства - Украина. Так же Украина 
заинтересована в том, чтобы Россия была крепка и стабильна. 

Мы живем в пору, когда знамением времени является вожделенное слово - сотрудничество. 
В  мире  много  примеров,  когда  страны  и  народы,  вышедшие  из  одного  государства,  прекрасно  строят  свои 

двухсторонние отношения - Норвегия и Швеция, Бельгия и Нидерланды, Чехия и Словакия... 
Я уверен, что Украина и Россия продолжат этот ряд. 
Сегодня у нас есть также прекрасный повод, чтобы воздать должное созидателям русского культурного наследия в 

Украине.  История  нашей  страны  немыслима  без  имен  великих  творцов  русской  культуры  Анны  Ахматовой,  Михаила 
Булгакова, Ильи Репина, Игоря Стравинского, Сергея Прокофьева, Максимилиана Волошина, Константина Паустовского, 
Александра Куприна. 

Культурное взаимообогащение России и Украины привело к тому, что многие выдающиеся сыны наших народов 
оказали  воздействие  одновременно  и  на  русскую,  и  на  украинскую  культуры.  Достаточно  вспомнить  имена  Николая 
Васильевича Гоголя, Николая Ивановича Костомарова и Владимира Ивановича Вернадского. 

А если говорить об украинской науке, разве можно не вспомнить имя академика Николая Михайловича Амосова, 
этого великого хирурга, родившегося в крестьянской семье на Вологодчине. 

Сотни тысяч россиян трудились над развитием индустриальных центров Украины - Харькова, Днепропетровска, 
Донецка, Николаева, Запорожья. Мы всегда будем им признательны. 

Наши соотечественники русского происхождения - это величайшее сокровище Украины. Они представляют собою 
неотъемлемую и прочно укорененную составляющую украинской гражданской нации. 

Дорогие друзья! 
Год России в Украине станет еще одним ярким подтверждением, что в Европе живут по соседству два великих и 

мудрых народа, которые обогащают друг друга своей самобытной культурой, учатся у прошлого строить будущее, готовы 
ответить  на  вызовы  нового  тысячелетия  и  продемонстрировать  миру  благородство  своих  помыслов  и  величие  своих 
устремлений. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Добро пожаловать, дорогие и всегда желанные соседи и друзья! 
Щоб у вас і в нас все було гаразд! 

Выступление Президента Украины Леонида Кучмы на 
неформальном саммите глав государств СНГ 

Киев. 29.01.2003.
Уважаемые друзья!
Как  я  уже  отмечал,  наша  сегодняшняя  встреча  является  логическим  продолжением  обстоятельного  диалога, 

состоявшегося на саммите в Кишиневе в октябре 2002 года. 
И - точно так же, как и Кишиневский саммит - наша сегодняшняя встреча свидетельствует: все без исключения 

государства-участники СНГ не удовлетворены общим состоянием многостороннего экономического взаимодействия - оно 
явно не соответствует потенциалу Содружества. 

Именно поэтому речь идет о переходе - от попыток всеохватывающей экономической интеграции - к политике 
конкретных мероприятий. Такой подход позволяет сконцентрироваться на главных направлениях, представляющих интерес 
для всех без исключения стран - участниц СНГ. 

В этом подходе  -  суть предложения Украины -  посвятить  2003 год  реализации конкретных планов  и задач  в 
Содружестве. 

Чем мотивирован именно такой подход? 
За годы существования Содружества было подписано великое множество соглашений. Как сейчас уже понятно 

всем - зачастую это были соглашения - с сомнительной, скажем так, степенью эффективности. 
Я не  предлагаю углубляться  в  прошлое -  и  могу  только  констатировать,  что  во многих  случаях  нам мешала 

историческая инерция, а - возможно - и излишние эмоции. 
Так или иначе, концепция воссоздания экономического пространства на основе хозяйственных связей бывшего 

СССР доказала свою несостоятельность. Но на то, чтобы это осознать, у нас ушло непозволительно много времени. 
Результат  налицо.  Объемы  взаимного  товарооборота  уменьшились  и  продолжают  падать.  Мы  стали 

импортировать друг у друга - за редким исключением - лишь энергоресурсы и сырье. И - при этом - предпочитали покупать 
готовую продукцию у третьих стран.

Я не хочу упрощать ситуацию: безусловно, в новых экономических условиях субъекту хозяйствования, теперь уже 
независимому от  государства собственнику,  -  не  прикажешь,  с  кем ему развивать  деловое  партнерство.  Но создавать 
условия для эффективного хозяйствования - в интересах каждого из наших государств.

Наша  главная  задача:  создать  такие  условия,  которые  бы  мотивировали  экономический  интерес  наших 
предпринимателей реализовывать свою активность в русле внешнеэкономических интересов нашего Содружества. 

Первым шагом в  создании таких условий должно стать согласование этих интересов -  общих для всех стран 
Содружества. Это позволит нам поставить органам СНГ конкретные задачи на текущий год. 

В связи с этим есть ряд соображений, которыми я бы и хотел поделиться.
Все  наши  страны  сделали  свой  выбор  в  пользу  всемирно  признанных  стандартов  развития.  Это  было 

зафиксировано и в Аналитическом докладе, посвященном 10-летию СНГ.
Наиболее примечательно, что ключевое в Содружестве государство - Российская Федерация - стало задавать тон 

в этом деле. Россия стремится приблизиться к единому европейскому экономическому пространству, к участию в ВТО - на 
разумных условиях. Это составляет прочную политическую основу для развития экономического сотрудничества в СНГ на 
новых рыночных принципах.

Нам следует брать пример из российского опыта, использовать его. Государства-участники Содружества могли бы 
совместно двигаться к намеченной цели. Я убежден: для этого необходимо согласовать свои действия на тех конкретных 
направлениях, которые представляют интерес не только для нас самих, но и для мирового сообщества. 

В первую очередь -  это формирование полномасштабной зоны свободной торговли СНГ.  Последовательность 
действий, направленных на достижение такой цели, позволит ускорить движение к единому экономическому пространству. 
Для Европейского Союза такое пространство давно стало реальностью. 

О едином экономическом пространстве идут разговоры уже много лет, но - как говорится - воз и ныне там. Эти 
разговоры могут продолжаться еще сколько угодно времени, но для меня очевидно другое: если мы действительно не 
хотим быть отброшенными на обочину мировых процессов - мы обязаны сделать все, чтобы зона свободной торговли 
начала действовать как можно быстрее. 

Это  и  будет  наш  общий  рынок.  Рынок,  который  позволит  нашим  государствам,  нашим  народам  уверенно 
держаться на плаву в бурном море глобализации.

Чем  сильна  Америка?  Прежде  всего,  огромным  рынком.  Посмотрите  на  процессы  в  Европе,  в  Азиатско-
Тихоокеанском регионе, в Латинской Америке - в любой точке мира.

Что  заставило  такие  сильные  европейские  страны,  как  Германия,  Великобритания,  Франция  объединяться  и 
привлекать  к  себе  соседей,  близких  и  далеких,  пусть  даже за  это  объединение  приходится  платить  немалые деньги? 
Необходимость - по имени рынок. 

Как  Вы  помните,  на  саммите  в  Кишиневе  украинская  сторона  внесла  ПЯТЬ  конкретных  предложений, 
направленных  на  скорейшее  и  окончательное  формирование  зоны  свободной  торговли.  В  том  числе  предлагается 
завершить ее правовое оформление на очередном саммите в Украине.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Мы приветствуем действия Грузии, которая недавно провела все внутригосударственные процедуры по введению 
в действие основополагающих документов зоны свободной торговли.

Следующим этапом должно стать повышение эффективности использования производственного потенциала и 
ресурсов всех стран - участниц Содружества.

Эпоху "необъятной производственной кооперации" на базе известного Ашгабатского соглашения 1993 года мы все 
прошли - не продвинувшись ни на шаг. Это была красивая иллюзия. 

Для развития  производственной  кооперации в  нынешних рыночных условиях  ключевое  значение  приобретает 
создание  транснациональных  корпораций.  Пришло  время  подумать,  какие  рычаги  государственного  регулирования  мы 
должны синхронно задействовать, чтобы такие корпорации стали активно создаваться на пространстве СНГ.

Необходимо  в  кратчайшие  сроки  решить  организационно-правовые  вопросы,  связанные  со  статусом 
транснациональных  корпораций  и  механизмами  их  функционирования  в  СНГ.  При  этом  целесообразно  использовать 
современный международный опыт, в частности разработки ООН.

Для развития кооперации важно также углублять специализацию. Согласованная специализация национальных 
производств  -  это  основа  экономии  средств  и  планирования  инвестиций.  Эти  вопросы  должны  стать  предметом 
долгосрочного многостороннего договора в рамках СНГ. 

Межгосударственному разделению труда должны быть предоставлены твердые гарантии.  Только таким путем 
удастся избежать искушения создания дублирующих производств - в разных государствах. 

Дублирование можно допустить только в том случае, если уровень производства аналогичной продукции у кого-то 
будет на порядок выше. Тогда и конкуренция даст положительные результаты, а не поводы для споров. Особенно это 
касается производства средств производства. 

Как же заинтересовать бизнесменов в приобретении нашего оборудования? Прежде всего, надо определить, ГДЕ, 
то есть на каком конкретно предприятии, и ЧТО именно производится в наших странах на уровне, способном выдержать 
конкуренцию ведущих мировых производителей. И - оказать такому производству государственную поддержку. 

В  дальнейшем  это  может  быть  освобождение  таких  предприятий  от  уплаты  таможенных  сборов  и  НДС  при 
поставках продукции в страны - участницы Содружества. 

Широкие  возможности  для  взаимодействия  наших  стран  имеются  в  транспортной  отрасли.  Эту  кровеносную 
систему государств СНГ необходимо экономически наполнить. 

В  первую  очередь  -  развивать  систему  межконтинентальных  транспортных  коридоров.  Они  пролегают  по 
территориям наших стран и являются единой системой международного значения в сообщении Европа - Азия. 

Необходимо  обеспечить  оптимальное  использование  производственно-технических  мощностей  национальных 
транспортных  систем.  Здесь  не  обойтись  без  согласованной  тарифной  политики,  в  том  числе  без  определения  и 
установления тарифных коридоров на главных направлениях международного транзита. 

Сегодня,  на  наш  взгляд,  не  всегда  экономически  оправданной  является  политика  направления  экспортно-
импортных потоков  только  через  собственные порты и  терминалы.  Это  увеличивает  стоимость  перевозок,  приводит  к 
нерациональным капитальным вложениям. 

Нашего  особого  внимания  требует  развитие  топливно-энергетического  комплекса.  Его  роль  в  обеспечении 
устойчивого экономического и социального развития государств - участников Содружества исключительно важна. 

Сейчас  мы  все  понимаем:  есть  необходимость  выработать  и  принять  согласованные  решения  в  области 
энергетической безопасности наших государств,  развивать национальные топливно-энергетические комплексы с учетом 
критериев  устойчивого  развития.  Особенно  -  принимая  во  внимание  ВЫЗОВЫ,  связанные  с  интеграцией  в  мировую 
экономику. 

Именно  поэтому  заслуживает  нашей  совместной  поддержки  инициатива  создания  межгосударственного 
координирующего органа в области ТЭК - Топливно-Энергетического Совета СНГ. Она выдвинута украинской делегацией на 
встрече министров энергетики стран Содружества в октябре прошлого года и одобрена всеми ее участниками. 

Общих решений требует и проблема создания общего продовольственного рынка. Первым конкретным шагом в 
решении этой проблемы -  в  чем,  я  уверен,  заинтересованы все государства  -  участники  СНГ -  может стать  создание 
системы  оптовых  продовольственных  рынков.  Они  успешно  функционируют  в  Европе  и,  на  мой  взгляд,  эффективно 
заработают и у нас. 

Если по названным направлениям будет достигнуто понимание, то остальное - как говорится - дело техники. Уже 
сейчас можно было бы поручить правительствам подготовить к октябрьскому саммиту проекты долгосрочных договоров по 
обсуждаемым темам. 

Кроме того, мы могли бы одобрить по результатам нашей встречи заявление, которое послужило бы политической 
платформой для конкретной работы. 

В заключение хотел бы сказать, что я с оптимизмом смотрю на перспективы Содружества. 
В основе нашего сотрудничества лежат объективные общемировые тенденции глобализации,  в  том числе на 

региональном и субрегиональном уровне. 
Но оптимизм будет оправданным лишь в том случае, если мы сумеем, наконец, перейти от слов и лозунгов к 

согласованному решению конкретных задач. 
Объединив усилия, создав прочную экономическую базу, мы имеем все шансы стать серьезной силой на мировой 

арене.
Благодарю за внимание. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Заявление Русской Общины Украины
04 января 2003г.

Константин Шуров, Председатель Русской Общины Украины 
Перепись: Русские — этностроительный материал?
В конце 2002 года были обнародованы первые результаты первой переписи населения независимой Украины, а в 

начале января 2003 года — уточненные. В самом факте обнародования результатов такого необходимого события в жизни 
любого государства как перепись нет ничего необычного. 

Однако на Украине и это событие имеет особенное политическое значение.  То,  что первые сообщения были 
подобны пробному  шару  запущены в  виде  сообщений,  появившихся в  Интернете,  равно  как  и  время,  выбранное  для 
появления  этих  сообщений  — накануне  Нового  года  — говорит  о  многом.  Расчет  делался  на  то  что,  большая  часть 
украинских СМИ и так единодушно на протяжении более десяти лет замалчивающих эту проблему, "дружно не заметит" 
результатов  переписи.  Основная  задача,  поставленная  перед  переписью  населения  на  Украине,  никогда  публично  не 
декларировалась,  потому  что  несла  в  себе  элемент  политического  строительства  и  принуждения,  что  совершенно  не 
характерно для любого демократического государства. Однако она была востребована, потому что должна подтвердить, 
что за десять лет независимости на Украине удалось создать моноэтническое — украинское государство. Этот "успех", и 
был "зафиксирован" в результатах переписи. 

Сами результаты переписи весьма сомнительны, а лукавая украинская статистика переплюнула даже советскую и 
сам товарищ Сталин, наверное, позавидовал бы статистическому ражу на Украине. Воистину неважно кто, как и кем себя 
считает. Важно, что "мы запишем то, что нам нужно". 

Вот по данным переписи на Украине имеется пять городов-миллионников: 
Киев — численность населения составляла более 2,6 млн. человек, из них 1,9 млн. — русскоязычных; 
Харьков — 1,47 млн., русскоязычных более 1,2 млн.; 
Днепропетровск — 1,065 млн., русскоязычных — 0,852 млн.; 
Одесса — 1,029 млн., русскоязычных — 0,8232 млн.; 
Донецк — 1,029 млн., русскоязычных — 0,812 млн. 
Что в  сумме дает уже около 5,58 млн.  человек,  считающих русский язык родным. А остальные 37 городов,  в 

которых проживает от 100 до 500 тыс. человек, и 9 — в которых проживает более 500 тыс. жителей — ведь не все они 
расположены на Западной Украине? 

А  если  сюда  приплюсовать  почти  поголовно  русскоязычные  Донецкую,  Запорожскую,  Луганскую,  Одесскую, 
Харьковскую и Крым с Севастополем, то отчетливо видно, что количество граждан Украины считающих русский родным 
явно превышает те 14 с небольшим миллионов носителей "великого и могучего", живущих на Украине, которых "заявили" 
украинские статистики. 

Сама организация переписи также не выдерживает никакой критики, ибо по нашим наблюдениям процент людей, 
которые не были опрошены переписчиками в крупных городах колеблется от 20 до 50 % граждан, а в сельских районах — 
это вообще неизвестная величина при всеобщем падении исполнительской дисциплины в органах государственной власти. 
Не сходятся концы с концами, панове. 

Со всей очевидностью ясно, что мы стоим перед фактом, когда "русский вопрос" предполагается решить путем 
насильственной украинизации, т.е. ассимилировать всех русских на территории Украины ("перепись" свидетельствует — 
численность русских сократилась на 26,6 %). 

И  этот  процесс  —  не  что  иное,  как  полное  растворение  русских  и  русскоязычных  граждан  в  создаваемом 
украинском  социуме,  где  граждане  Украины,  считающие  русский  язык  и  культуру  родными,  вне  зависимости  от 
национальности  —  не  более  чем  этностроительный  материал.  Это  отказ  от  цивилизованного  разрешения 
этнонациональных проблем. 

Такая недальновидная политика будет иметь только отрицательный результат: это искалеченные судьбы людей, 
это рознь вместо межнационального согласия в этот крайне трудный для Украины период. И приведенного достаточно, 
чтобы сказать: происходит самое страшное — разрушение единого русско-украинского духовного пространства. 

Русский  и  украинский  народы  —  братья.  Русский  и  украинский  —  близкородственные  языки,  и  отсутствие 
двуязычия как органичной и естественной среды существования человека, живущего на Украине, когда один язык является 
началом,  а  второй – продолжением его,  является фактом абсурдным, ограничивающим стремление народа Украины к 
свободомыслию. 

Уничтожение вертикали образования на русском языке по всей Украине, попытки ограничить любыми способами 
возможность получения информации на русском языке невозможно оправдать желанием освободиться от так называемой 
"имперской власти". 

Последствия  этого  антирусского  процесса  не  заставят  себя ждать.  Когда  нарушаются  права  человека  — это 
преступно. Когда нарушаются права народа — это самоубийство для любого государства. 

Сохранение  русского  языка  и  культуры  на  Украине  —  залог  национального  согласия,  духовного  единения  и 
экономического благополучия. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
13 января. Примэрия (мэрия) Кишинева санкционировала ходатайство Христианско-демократической народной 

партии (ХДНП) о проведении 19 января "встречи с избирателями" в центре столицы. Лидер партии Ю.Рошка заявил, что 
"ХДНП  начинает  готовиться  к  возобновлению  акций  протеста  в  режиме  нон-стоп,  которые  прекратятся  только  после 
окончательной отставки коммунистического правления и восстановления демократии в Республике Молдова".

15 января. Правительственная газета "Moldova Suverana" утверждает, что лидеры христианско-демократической 
оппозиции готовят  "государственный переворот.  В свою очередь, лидер ХДНП Ю.Рошка заявил,  что власти прибегли к 
очередной  кампании  дезинформации,  призванной  оправдать  "грядущие  политические  репрессии".  Правительственная 
газета утверждает, что отказ Центральной избирательной комиссии зарегистрировать инициативную группу по проведению 
консультативного референдума о присоединении Республики Молдова к НАТО и Евросоюзу (ЕС) стал лишь формальным 
предлогом для проведения митингов протеста ХДНП, которая,  по сути, преследует цель  свержения коммунистической 
власти.  "Moldova  Suverana"  пишет  также,  что  депутаты  ХДНП  руководствуются  не  "национальными  интересами",  а 
"выполняют  поступивший  из-за  Прута  главный  наказ  -  помешать  Республике  Молдова  обрести  абсолютную 
легитимность…".  Правительственная  газета  обвиняет  Ю.Рошку  в  том,  что  его  финансируют  определенные  исламские 
террористические группировки.

15 января.   Комитет Министров Совета  Европы принял 15 января новую резолюцию по Молдове,  в  которой 
руководству страны рекомендуется уделить особое внимание соблюдению прав национальных меньшинств, проживающих 
на  территории  РМ.  Рекомендации  были  приняты  в  ходе  заседания,  на  котором  обсуждалось  соблюдение  Молдовой, 
Германией и Арменией рамочной конвенция по защите национальных меньшинств. Комитет Министров СЕ рекомендует 
Молдове "вести взвешенную политику, учитывая законные интересы национальных меньшинств." Для обеспечения такого 
равновесия и принимая во внимание "недавнюю напряженность, связанную с некоторыми решениями, в том что касается 
русского языка", необходимо удвоить усилия для "устранения недочетов, в таких областях, как, например, использование 
языков". КМ СЕ отметил, что самым ущемленным национальным меньшинством в Молдове являются цыгане.

16  января. Правительство  РМ  приняло  постановление,  способное  ускорить  возобновление  ретрансляции 
румынского  телеканала  TVR-1  на  территории  Республики  Молдова.  Согласно  постановлению,  в  пятидневный  срок  с 
момента опубликования этого документа министерству транспорта и связи надлежит обеспечить оформление контракта 
между государственным предприятием "Радиокоммуникации" и министерством финансов о предоставлении телевизионных 
услуг. Финансирование ретрансляции телеканала TVR-1 на территории Республики Молдова будет осуществляться в счет 
долга Кишинева перед правительством Румынии.  Молдавской стороне не удалось возместить кредит в 14 млн. USD в 
установленные  сроки,  и  Бухарест  принял  предложение  Кишинева  о  конвертировании  части  долга  в  фонд  оплаты 
ретрансляции.

17 января. Президент В.Воронин и Митрополит Молдовы ЕВП Владимир выступили с совместным заявлением, в 
котором призвали граждан Республики Молдова оказать содействие в реставрации Кэприянского монастыря (около 25 км к 
западу от Кишинева) -  памятника религиозной культуры особого исторического значения. Как отмечается в обращении, 
Церковь Успения Богородицы, построенная господарем Александру чел Бун в молдавском классическим архитектурном 
стиле, и Церковь Св.Георгия, воздвигнутая в 1903 году, оказались в плачевном состоянии. "Если не принять срочных мер по 
их  спасению,  Кэприянский  монашеский  комплекс,  этот  символ  единства  нашего  народа,  нашего  государства  и  нашей 
православной веры, может исчезнуть как памятник истории и культуры. Наши потомки никогда не простят нам этого".

18 января. Визит  президента  Болгарии Г.Пырванова в  Молдову "является событием огромного  значения для 
нашей страны и открывает новый политический год в Молдове, связанный с надеждами на европейскую интеграцию, более 
тесное  сотрудничество  с  государствами  ЕС",  заявил президент  РМ В.Воронин.  В  состоявшейся  сегодня  беседе  главы 
государств обсудили проблемы укрепления двустороннего сотрудничества в области образования,  науки и культуры,  а 
также   проблемы   регионального  экономического  сотрудничества.  Отдельной  темой  обсуждения  стало  нынешнее 
положение  и  перспективы  этнокультурного  развития  болгарской  диаспоры  в  Молдове.  Г.Пырванов  поблагодарил 
руководство Молдовы за "политику толерантности по отношению к проживающим в республике болгарам". В ходе визита 
президента Республики Болгария в Молдову  стороны подписали  Соглашение о сотрудничестве в таможенной области и 
Соглашение о сотрудничестве министерств юстиции Республики Молдова и Республики Болгария. 

18  января.  В Министерстве  иностранных  дел  Российской  Федерации  17  января  состоялась  встреча  первого 
заместителя  министра  иностранных  дел  РФ  В.Трубникова  со  специальным  представителем  Государственного 
департамента США  Р.Периной. Как сообщила пресс-служба МИД России, были обсуждены некоторые вопросы российско-
американского  взаимодействия,  в  том  числе  в  решении  приднестровской  проблемы.  Информационное  агентство  ПМР 
"Ольвия-пресс" полагает, что визит в российский МИД Р.Перины может быть вызван интересом США к тому, насколько 
успешно идет процесс вывода российских военных и вывоз вооружений из Приднестровья после продления на заседании 
СМИД ОБСЕ сроков этой операции до конца 2003 года.

18  января. -  Участники  манифестации,  организованной  19  января  Христианско-демократической  народной 
партией (ХДНП) в центре столицы, поддержали ее обращение к международному сообществу "принять энергичные меры по 
декоммунизации Республики Молдова и восстановлению демократии в нашей стране".

20  января. Глава  государства  В.Воронин  встретился  с  заместителем  министра  иностранных  дел  Украины 
А.Чалым.  На  встрече  молдавский  президент  и  украинский  вице-министр  обсудили  вопросы,  касающиеся  продвижения 
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общей  линии европейской  интеграции:  объединение  усилий  в  этом направлении,  разработка  совместных  инициатив  и 
проведение двусторонних консультаций по ряду проблем, представляющих общий интерес. Стороны отметили, что важную 
роль в этом играет продолжение открытого диалога, создание стабильной зоны на юго-востоке Европы, окончательное 
решение приднестровского конфликта. В.Воронин и А.Чалый коснулись также нынешнего этапа двусторонних молдавско-
украинских  отношений,  выступив  за  оптимизацию экономических  и  торговых  связей  и  новые  формы  взаимовыгодного 
долгосрочного сотрудничества, разработку конкретных проектов в различных сферах деятельности.

20 января. Начальник Генерального штаба Вооруженных сил РФ А.Квашнин приостановил на полгода действие 
своей директивы о ликвидации Оперативной группы российских войск (ОГРВ) в Приднестровье.  Россия  в соответствии с 
обязательствами, взятыми на себя на Стамбульском саммите ОБСЕ в 1999 г.,  должна была вывести из региона все свои 
части и их вооружение до 31 декабря 2002 г..  Однако, поскольку на заседании СМИД ОБСЕ 7 декабря 2002 г. принято 
решение  о  продлении  этого  срока  на  один  год,  Министерство  обороны  России  отменило  прежние  распоряжения 
относительно ликвидации ОГРВ.

20  января. Российское  ОАО  "Стройтрансгаз"   начало  переговоры  с  молдавской  стороной  о  строительстве 
магистрального  газопровода  Дрокия-Унгены-Яссы.  Генеральным  подрядчиком  строительства  данного  объекта  станет 
российская  компания.  Предполагается,  что  газопровод  соединит  населенные  пункты  севера  Молдовы  с  Румынией  и 
позволит увеличить экспортные поставки российского газа в эту страну. Общая стоимость данного проекта оценивается 
примерно в 50 млн. долл. США. Газопровод Дрокия - Унгены - Яссы позволит Молдове газифицировать ряд населенных 
пунктов севера страны, а также получать от "Газпрома" деньги за обеспечение транзита газа через свою территорию. При 
этом российскому газовому холдингу ввод нового газопровода позволит увеличить на 1,7 млрд. кубометров в год объемы 
природного газа, поставляемого сейчас в Румынию по другим газопроводам, проходящим через север и центр  страны.

21  января. Либеральная  партия  (ЛП)  обратилась  ко  всем  демократическим  и  реформаторским  партиям  с 
призывом  создать  ввиду  предстоящих  местных  выборов  политический  альянс  под  названием  "Объединенный 
демократический центр".  Либералы предлагают в основу будущего "Объединенного демократического центра" заложить 
принцип поддержки демократических реформ и рыночной экономики, интеграции в Евросоюз как политический приоритет 
Республики Молдова, а также проведение политики децентрализации государственной власти и расширения компетенций 
местных органов управления. 

21 января.  Президент РМ В.Воронин встретился с вице-министром иностранных дел РФ В.Чижовым.  В ходе 
встречи стороны обсудили перспективы расширения Европейского союза,  вопросы сотрудничества  между Республикой 
Молдова и Российской Федерацией в контексте политики европейской интеграции. Достигнута договоренность о постоянном 
сотрудничестве министерств иностранных дел двух государств как  в вопросах европейской интеграции,  так  и в рамках 
Совета Европы и ОБСЕ.  В.Воронин отметил значение двусторонних консультаций между РМ и РФ в рамках европейских 
структур в целях интенсификации усилий наших стран по окончательному урегулированию приднестровского конфликта и 
реинтеграции Республики Молдова. 

21 января. Президент В.Воронин встретился с послом США П.Смит и обсудил с ней вопросы внешней политики 
РМ в области европейской интеграции, механизмы достижения этой цели. Стороны еще раз подчеркнули необходимость 
объединения  усилий  международных  организаций,  европейских  структур,  США  и  государств-посредников  для 
окончательного урегулирования приднестровского конфликта и территориального объединения Молдовы.  П.Смит передала 
президенту Воронину письмо главы Белого дома, в котором Дж.Буш еще раз   подчеркнул, что США поддерживают линию 
Молдовы на европейскую интеграцию,  утверждение демократических ценностей и мирное и окончательное разрешение 
приднестровской проблемы. 

22 января. Государственная служба по проведению приватизации в ПМР составила новую Программу продажи 
государственных объектов на 2003-2004 г.г.,  в  которую было включено 68 объектов.  По словам руководителя службы 
В.Емельянова, программа уже одобрена сессией Верховного Совета ПМР в первом чтении. Госслужба по приватизации 
составила также перечень не подлежащих продаже объектов,  который в ближайшее время будет направлен в Верховный 
Совет.   Предлагается  запретить  продавать  около  200  объектов.  В  их  число  входят  объекты  министерства  обороны, 
госбезопасности, внутренних дел, здравоохранения,  более 40 объектов министерства сельского хозяйства, 18 объектов 
министерства промышленности и 7 -министерства информации и телекоммуникаций.

23 января.  Сегодня ночью в Российскую Федерацию отправлен третий в этом году железнодорожный состав с 
военным имуществом бывшей 14-й армии, сообщил представитель пресс-службы Миссии ОБСЕ в Республике Молдова 
М.Сидорофф. Эшелон состоит из 14 вагонов с инженерным оборудованием. Всего из Приднестровья за 2002 год было 
отправлено 4 железнодорожных состава, из них  два - с вооружением и боеприпасами. 

24  января. Информационное  агентство  ПМР  "Ольвия-пресс"  публикует  комментарии  командующего  Южным 
направлением пограничных войск Украины генерала А.Яворского по поводу высказываний официальных лиц Кишинева 
относительно якобы имеющей место  контрабанде оружия на украино-приднестровской границе  Он заявил: "Мы проводили 
и проводим значительную работу по контролю всех транспортных средств, которые следуют из Молдовы в Украину, из 
Приднестровья в Украину, а также транзитом из этих регионов через Украину. Проверяется как железнодорожный, так и 
автомобильный транспорт. На протяжении этого года из Приднестровья следуют, в основном, составы с вооружением и 
средствами  тылового  предназначения  ОГРВ.  На  сегодняшний  день  прошло  уже  семь  таких  составов.   Все  они  были 
тщательно проверены как пограничными войсками, так и таможенными службами.   Никаких запрещенных к вывозу, провозу 
через территорию Украины видов вооружения обнаружено не было. Исходя из  этого,  я не нахожу разумных, нормальных 
объяснений высказываниям президента Республики Молдова".

25 января. В Кишиневе с 25 по 28 марта намечено провести первую международную выставку "Сотрудничество-
2003",  на которой свою продукцию представит  ряд московских  предприятий.  Свое  участие в  кишиневской выставке  до 
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настоящего времени подтвердили более 30 московских производителей, работающих в пищевой промышленности и других 
отраслях.  Во  время  работы  выставки  планируется  также  провести  бизнес-форум  для  предпринимателей  Молдовы  и 
столицы России, семинары и конференции по интересующим обе стороны торгово-экономическим вопросам. Инициативу 
Торгово-промышленной палаты Республики Молдова об организации первой международной выставки "Сотрудничество-
2003" поддержал мэр Москвы Юрий Лужков.

27  января.  Доверие  жителей  ПМР  к  приднестровскому  рублю  крепнет  год  от  года,  -  отметил  председатель 
Приднестровского Республиканского Банка Э.Косовский. 

По его словам, если три года тому назад  приднестровцы предпочитали обменивать приднестровские рубли на 
доллары,  теперь ситуация кардинально изменилась.  Сейчас,  благодаря проводимой банком политике  по стабилизации 
приднестровского рубля, население отдает предпочтение местной валюте, потому что «обменивать приднестровские рубли 
на  доллары  США  стало  невыгодно».  Председателя  ПРБ  сообщил,  что  со  2  по  5  февраля  в  Вашингтоне  состоится 
международная  банковская  конференция  глав  Центральных  банков  из  всех  стран  мира,  и  на  днях  ПРБ  получил 
приглашение на участие в работе столь престижного форума от председателя Центрального банка США  А.Гринспэна. 
Э.Косовский расценил этот факт как «немаловажный шаг к признанию ПМР мировым сообществом». 

27 января. На состоявшемся внеочередном заседании Постоянно действующего "круглого стола" оппозиционные 
партии договорились провести в феврале ряд совместных акций протеста с целью заставить коммунистическое правление 
отказаться в канун местных выборов от антидемократического, по их оценкам, курса. За исключением Партии социалистов, 
оппозиционные  формирования  выразили  готовность  содействовать  проведению  таких  мероприятий.  Окончательное 
решение  в  этом  вопросе  будет  принято  в  ближайшие  дни,  после  соответствующих  консультаций  между  партийными 
лидерами. 

28  января.  Процесс  демаркации  молдавско-украинской  границы стартовал  на  погранично-пропускном участке 
Крива-Мэмэлига,  где  состоялась  церемония  с  участием  заместителя  министра  иностранных  дел  РМ  В.Слоновского  и 
заместителя  госсекретаря  Украины  А.Моцека.  В  присутствии  военнослужащих  пограничных  войск  они  установили  два 
маркировочных пограничных столба. В тот же день руководители делегации Молдавии и Украины подписали положение о 
порядке демаркации молдавско-украинской границы. 

28  января.  Парламентская  группа  Социал-демократического  альянса  объявила  о  решении  бойкотировать 
пленарные заседания законодательного органа в знак протеста против самоуправных действий мажоритарной фракции, 
наложившей вето на ряд инициатив депутатов от социал-демократов, в частности, на инициативу по пересмотру системы 
выборов депутатов, в поддержку которой высказались более 210 тыс. избирателей. 

28  января.  Президент  Республики  Молдова  В.Воронин  встретился  с  президентом  Российской  Федерации 
В.Путиным в Киеве в рамках неформального саммита глав государств СНГ. Они обсудили, в частности, экономические 
проблемы, а также вопросы, связанные с решением приднестровского конфликта. 

На встрече В.Воронин сообщил своему российскому коллеге об успехах Республики Молдова в экономической 
области, в том числе о бесперебойном обеспечении населения электроэнергией, о ситуации в теплоэнергетическом секторе 
страны и др. 

Отвечая на вопросы В.Путина, молдавский президент заявил, что хотя диалог между Кишиневом и Тирасполем 
ведется, но "никаких сдвигов в этом плане пока не наблюдается". 

28 января. Президент РМ В.Воронин встретился в Киеве в ходе саммита СНГ с президентом Украины Л.Кучмой. 
Во  время  беседы  он  отметил,  в  частности,  возможности  установления  более  короткого  пути  для  транспортировки 
приобретаемого Молдовой у России природного газа, который проходит транзитом через Украину. Это позволит сократить 
стоимость газа. 

В  плане  двусторонних  отношений  президенты  с  удовлетворением   подчеркнули,  что  в  последнее  время 
значительно активизировался политический молдавско-украинский диалог. Позитивным шагом в этом смысле было названо 
начало процесса демаркации государственной границы между Украиной и Молдовой. 

Президенты  обсудили  и  некоторые  аспекты,  касающиеся  сотрудничества  в  области  таможенного  контроля  и 
охраны границы. Л.Кучма еще раз подтвердил поддержку его страной территориальной целостности РМ. Стороны вновь 
выразили твердое намерение добиться урегулирования приднестровского конфликта мирным путем. 

29 января. Партия коммунистов не отказывается ни от одного из пунктов своей предвыборной программы, в том 
числе  касающегося присоединения Республики  Молдова  к  Союзу  Россия-Беларусь,  заявила  председатель  парламента 
Е.Остапчук на состоявшейся пресс-конференции по случаю визита в Кишинев белорусской парламентской делегации. во 
главе со спикером нижней палаты белорусского законодательного органа. Спикер уточнила, что молдавское руководство 
внимательно  следит  за  диалогом  между  Москвой  и  Минском  и  надеется,  что,  когда  Союз  Россия-Беларусь  примет 
конкретные формы, к нему смогут присоединиться и другие государства.. Е.Остапчук подчеркнула, что нынешнее правление 
выступает  как  за  европейскую  интеграцию,  так  и  за  интеграцию в  СНГ,  считая,  что  это  может  способствовать  более 
быстрому преодолению экономического кризиса, который переживает в настоящий момент Республика Молдова. 

29 января. Объем внешней торговли Молдовы увеличился в 2002 г. на 22% и составил порядка $1,788 млрд. Об 
этом  свидетельствуют  предварительные  данные  Министерства  экономики,  составленные  на  основании  таможенных 
деклараций. Заместитель министра экономики, директор департамента внешнеэкономических связей М.Лупу сообщил, что 
экспорт достиг $687,8 млн. (20,4%), импорт - $1,1 млрд. (23%). Наименьшее отрицательное сальдо в торговле со странами 
СНГ - $36,2 млн.

«Приоритетным  направлением  деятельности  в  2003  г.  станет  расширение  торговли  с  Россией,  которая 
традиционно является основным торговым партнером республики», - сказал Лупу. По  его  словам,  введенные 
Украиной в одностороннем порядке изъятия привели к тому, что импорт из соседней страны втрое превысил экспорт в нее 
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молдавских товаров. Барьеры, чинимые Украиной во внешней торговле, будут подняты в феврале в Женеве на очередном 
раунде переговоров по вступлению Украины Всемирную торговую организацию", - сказал Лупу. 

30 января. На встрече в верхах СНГ в Киеве президент Молдовы В.Воронин высказался за установление "более 
короткого маршрута по транспортировке природного газа из России по украинской территории, что позволило бы сделать 
его более дешевым для Молдовы". Молдова закупает природный газ у российского концерна "Газпром" по $80 за тысячу 
кубометров. В ноябре 2001 г. подписано молдавско-российское соглашение, в соответствии с которым Молдова оплачивает 
в 2003 г. газ по цене $60 за тысячу куб.метров, а по остальным $20 дается трехлетняя отсрочка под 7% годовых. Однако это 
соглашение до сих пор не вступило в силу.

Компания "Молдова-газ" импортирует в 2003 г. из России 2,7 млрд. кубометров газа, включая 1,1 млрд. по линии 
компании "Газэкспорт" по цене $61,5 за тысячу кубометров и 1,6 млрд. кубометров через концерн "Газпром". Из общего 
объема газа  более 780 млн. кубометров поступят в приднестровский регион.

Приднестровская проблема во внешней политике Молдавии
Геннадий Коненко

После  прекращения  в  1992  году  вооруженного  конфликта  между Молдавией  и  Приднестровьем в  результате 
энергичного вмешательства России и подписания при участии тираспольского руководства соответствующего соглашения 
(21 июля 1992 г.)  приднестровский вопрос, оставаясь ключевым звеном внутренней политики страны, становится также 
одним из основных направлений внешнеполитического курса Республики Молдова.

Приднестровская     проблема     приобрела     международный     аспект  в  силу  того,  что  инициатором 
внутриполитического диалога между Кишиневом и Тирасполем и ведущим участником миротворческой операции в регионе 
стало  иностранное  теперь  для  Молдовы  государство  –  Россия,  а  также  потому,  что  вскоре  к  ее  урегулированию 
подключилась Организация по безопасности и сотрудничеству в Европе (1993 г.), а затем в 1995г. и Украина.

Некоторые  российские  эксперты  в  области  молдавско-приднестровских  отношений  полагали  и  полагают,  что 
Москва явно поторопилась тогда давать согласие на прямое участие в переговорном процессе ОБСЕ, не просчитав все 
возможные для себя последствия от этого посредничества. Видимо, «горячее» желание находившихся в то время в России 
у  власти  политиков,  в  т.ч.  мининдел РФ А.Козырева,  побыстрее  «слиться  с  дружной  западной  семьей»  и  обусловило 
принятие решения о сотрудничестве с ОБСЕ и др. международными организациями и странами в деле урегулирования 
региональных конфликтов на постсоветском пространстве.

Позднее к урегулированию присоединились, так сказать, в добровольном порядке США, а из европейских структур 
– Совет Европы и Евросоюз. Американцы на первом этапе занимались как бы изучением проблемы и обстановки в регионе 
в целом, а также поисками путей более эффективного воздействия на происходящие здесь события, и не только связанные 
с урегулированием. СЕ и ЕС предложили переговорщикам, главным образом молдавской стороне, консультативные услуги.

Делегации США и делегации СЕ и ЕС во время своих поездок в Молдавию и Приднестровье считали необходимым 
обсудить  с  властями,  а  также  с  представителями  ОБСЕ  и  России  в  Кишиневе  все  аспекты  отношений  между  РМ  и 
непризнанной ПМР, ход переговорного процесса и особо проблемы вывода российских войск и вывоза из Приднестровья 
военного имущества, прежде всего, боевой техники, вооружений и боеприпасов.

При  посещении  Москвы  представители  Госдепартамента  США  и  названных  европейских  организаций   также 
довольно часто инициировали обсуждение этих же вопросов  в МИД РФ.

Особенно активно Молдавия стремилась использовать внешний фактор в решении вопроса Приднестровья при 
президенте П.Лучинском. Практически на всех региональных и международных форумах молдавские представители в свои 
выступления в обязательном порядке включали приднестровскую тематику,  в т.ч. вопрос нахождения в регионе российских 
военных,  и  стремились  к  тому,  чтобы  их  точка  зрения  находила  отражение  в  принимаемых  на  форумах  документах. 
Предварительных консультаций с Россией по этим вопросам, которые ее непосредственно касались, молдаване старались 
всячески избегать. Такая картина наблюдалась и на заседаниях ОБСЕ и ее подразделений в Вене, и на саммитах и СМИД 
ОБСЕ, на встречах в рамках  Совета Европы, Пакта стабильности в Юго-Восточной Европе и даже Центрально-европейской 
инициативы.

В ходе различных переговоров и встреч на двустороннем уровне эта тематика также присутствовала постоянно. 
Она  звучала в  беседах и с  представителями  крупных мировых и региональных держав,  и  с  представителями   малых 
государств, например, таких, как Словения, Македония или Киргизия.

В 1999 году США, Молдова и группа «ее друзей» в ОБСЕ объединенными усилиями вынудили Россию взять на 
себя обязательство вывести свои войска и вывезти вооружения из Приднестровья до конца 2002 года (на СМИД ОБСЕ в 
Португалии в декабре прошлого года этот срок был продлен до 31 декабря 2003 года  -  прим. автора).  

Это означало, что Москва окончательно отказалась от прежнего принципа увязывания процесса политического 
урегулирования  с  военным  присутствием  России  в  регионе.  Нам  остается  теперь  только  участие  в  миротворческой 
операции  в  Приднестровье  вплоть  до  подписания  документа  об  окончательном  и  всеобъемлющем  урегулировании 
конфликта и соглашения относительно гарантий в постурегулировочный переходный период, предусматривающего также 
военные гарантии, к обеспечению которых Россия надеется быть приглашенной.

Во  время правления П.Лучинского  в  1999-2001г.г.  Молдавия активно  прорабатывала  с  ОБСЕ и  ее  миссией  в 
Кишиневе идею реформирования и изменения формата ныне действующей миротворческой операции.

В  предлагавшихся  ОБСЕ  вариантах,  с  которыми  Кишинев  был  полностью  согласен,   предусматривалось 
следующее: -  проведение операции в соответствии с мандатом, выданным ОБСЕ или ООН (в этой связи напомним, что 
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российский проект соглашения по нормализации отношений между Молдавией и Приднестровьем, переданный сторонам в 
июле  2000  года  и  известный  больше  как  «примаковский»,  уже  предусматривал  проведение  будущей  операции  по 
поддержанию мира в регионе под эгидой ОБСЕ);

-  подключение  к  институту  военных  наблюдателей  военнослужащих  из  стран-участниц ОБСЕ,  не  являющихся 
членами НАТО (т.е., учитывалось возможное  отрицательное отношение приднестровцев к этой организации);

-  изъятие  института  военных  наблюдателей  из-под  контроля  Объединенной  контрольной  комиссии  и 
Объединенного военного командования Совместными миротворческими силами (СМС) и переподчинение его специально 
создаваемой структуре ОБСЕ;

-  возможное включение в  состав СМС военных контингентов стран-участниц ОБСЕ (тогда назывались страны 
Словакия,  Финляндия,  Австрия  и  др.).  При  этом  и  молдаване,  представители  ОБСЕ  уверяли  Россию,  что  ее  роль 
(виртуальная?)  в  осуществлении  миротворческой  операции  сохранится.  Нынешние  власти  РМ,  хотя  и  делают  иногда 
заявления о том, что проблема Приднестровья является чисто внутренней, все же  надеются найти выход из создавшейся 
ситуации в деле ее урегулирования на путях  дальнейшей интернационализации. И их внешнеполитические шаги на этом 
направлении  мало, чем отличаются от действий прежних руководителей.  Официальный Кишинев, привлекая к  решению 
приднестровской проблемы других, кроме России, участников, всегда рассчитывал на ослабление или, по крайней мере, 
нейтрализацию российских позиций в переговорном процессе.  Даже сейчас, когда молдавское руководство заявляет о 
необходимости развивать стратегическое партнерство с Россией, настойчивое подключение США и европейских структур к 
проблеме объединения страны, сознательно или нет, объективно служит этой  цели. До сих пор в Молдавии, и не только в 
рядах оппозиции, немало тех, кто считает Москву союзником  Приднестровья, а присутствие российских войск в регионе – 
одним  из  факторов,  мешающих  урегулированию.  Подобного  рода  точка  зрения  высказывается  порою  и  некоторыми 
официальными лицами.

Сегодня речь идет о стремлении в решении приднестровского конфликта наладить тесное и координированное 
сотрудничество,  прежде  всего,   с  США.  Использование  потенциала  уже  существующего  пятистороннего  механизма  в 
переговорном процессе, включающего, как известно, кроме самой Молдавии, Приднестровье, Россию, Украину и ОБСЕ, 
отходит  как  бы на  второй  план.  Отныне  Кишинев,  как  кажется,  решил сделать  ставку  на  Вашингтон.  Еще до  своего 
официального  визита  в  США  В.Воронин  подчеркивал,  что,  хотя  США  не  являются  гарантом  урегулирования 
приднестровской проблемы, именно они придали переговорному процессу особую динамику. А после визита представитель 
президента  РМ на  переговорах  по  приднестровскому  урегулированию В.Стурза  уже  заявляет  о  том,  что  американский 
фактор будет играть в этом деле решающую роль.

В  последнее  время  представители  США,  наряду  с  призывами  к  Кишиневу  проявлять  больше  гибкости  на 
переговорах  по  урегулированию,   стали  все  чаще говорить  о  том,  что  в  политике  «кнута  и  пряника»  по  отношению к 
Приднестровью следует перейти  к  ее  первой составляющей,  оказывая на  него давление  с помощью мер как  торгово-
экономического,  так  и  политико  -  дипломатического  характера.  По  некоторым  сведениям,  спецпредставитель 
Госдепартамента США Р. Перина  недавно вновь говорил об этом  в ходе своих переговоров в МИД России.

Молдавское  руководство,  которое  практически  всегда  уповало  на  помощь  посредников  в  решении 
приднестровской  проблемы,  будучи  не  в  состоянии  пока  предложить  собственную  цельную  концепцию  нормализации 
отношений с Приднестровьем, с радостью ухватилось за эту «спасительную» идею и стало все больше действовать в этом 
ключе. 

Началось, как известно, с принятия новых дискриминационных таможенных правил для Приднестровья и введения 
импортных пошлин на ввозимые в Молдавию из Приднестровья товары. Затем последовало правительственное обращение 
к иностранным официальным и деловым кругам воздержаться от участия в приватизации приднестровских предприятий. 

В  политической  и  дипломатической  областях  Кишинев  также  ужесточил  свою  позицию.  Буквально  накануне 
заседания СМИД ОБСЕ в Португалии (6-7 декабря 2002 г.) молдаване отказались подписать т.н. Декларацию о намерениях, 
одобренную всеми остальными участниками  переговоров,  которая закрепляла положение Киевского проекта соглашения 
об урегулировании от 3 июля 2002 года относительно федеративного устройства будущего молдавского государства. 

И  в  Португалии,  и  в  Чехии  (на  заседании  Совета  Евро-атлантического  партнерства)  молдавская  делегация 
призывала к принятию жестких мер к Приднестровью за его неконструктивную позицию на переговорах по урегулированию, 
а также в силу того, что «тоталитарный и криминальный» режим в ПМР якобы угрожает стабильности в регионе. В г.Порту 
на СМИД ОБСЕ, несмотря на алармистское выступление представителя Молдовы, все же были приняты относительно 
мягкие формулировки в отношении Тирасполя, хотя и осуждающие его действия в вопросах урегулирования, а также в 
вопросе вывоза российского военного имущества из  Приднестровья.  Это можно объяснить тем,  что т.н.  резолюция по 
Молдавии принималась в контексте общего документа, где затрагивалось большое количество других проблем, решение 
которых  требовало  консенсусного  подхода,  а  нагнетание  обстановки  могло  повлечь   непринятие  итогового  документа 
вообще. 

Призыв в Праге к вмешательству во внутримолдавский диалог и переговорный процесс в целом также пока не дал 
Кишиневу ожидаемых результатов (там обсуждались и решались, как известно, другие задачи). 

Несколько  другой  подход  к  политике  Приднестровья  был  продемонстрирован  в  ходе  визита  президента 
В.Воронина  в  Вашингтон  (16-20  декабря  2002  г.).  В  совместном  заявлении  президентов  США  и  РМ,  подписанном  по 
завершении молдавско-американских переговоров на высшем уровне, речь шла о возможном применении к Тирасполю 
адресных  мер,  если  он  будет  по-прежнему  занимать  неконструктивную позицию на  переговорах  по  урегулированию и 
препятствовать вывозу российского оружия.

Ужесточение позиции Кишинева в его приднестровской политике после вашингтонской поездки В.Воронина нашло 
свое подтверждение в последующих действиях молдавского правительства. В конце декабря Министерство иностранных 
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дел РМ направило всем аккредитованным в Кишиневе дипломатическим миссиям и представительствам международных 
организаций ноту, в которой излагалась просьба не выдавать визы официальным представителям ПМР, осуществлять все 
контакты с  тираспольской администрацией с  разрешения министерства,  совершать  поездки  в  регион в  сопровождении 
молдавских представителей. Глава молдавской делегации на переговорах по урегулированию В.Стурза,  в свою очередь, 
заявил,  что  в  Приднестровье  без  ведома  МИД  РМ  не  должно  проводиться  никаких  мероприятий,  не  связанных  с 
переговорным процессом.

К  сожалению,  российская  сторона  также  внесла  вклад  в  осложнение  обстановки  вокруг  Приднестровья  –  25 
декабря 2002 года Госдума приняла решение о прекращении деятельности своей комиссии по содействию урегулированию 
политической и экономической ситуации в Приднестровье. Сама комиссия, естественно, была упразднена.

Представляется,  что  последние  антиприднестровские  по  сути  акции  молдавских  властей,  предпринятые 
фактически  с подачи США, ведут к обострению отношений между Кишиневом и Тирасполем, препятствуя тем самым поиску 
взаимоприемлемых  решений.  Запланированная  на  январь  встреча  политических  экспертов  Молдавии,  Приднестровья, 
России, Украины и ОБСЕ вновь может окончиться безрезультатно, если она, конечно, вообще состоится в намеченные 
сроки. 

Вектор дружбы - приоритет молдавской действительности
Декабрь 2002 года. Интеграция

По  случаю  11-летней  годовщины  создания  СНГ  редакция  обратилась  к  нескольким  государственным  и 
общественным деятелям с просьбой высказать свой взгляд на проблему дальнейшего развития Содружества. Василий  
Матвеевич ИОВВ, первый вице-премьер Республики Молдова, любезно согласился высказать свою позицию по этим 
вопросам.

Как  ни  парадоксально,  развитие  современной  независимой  Молдовы  за  последние  одиннадцать  лет 
сопровождалось порой неоправданно многими негативными тенденциями. Радость и надежда людей на лучшую жизнь в 
начальном периоде независимости угасала из года в год, и вскоре стало понятно, что отдельно жизнь не построишь, что 
десятилетние связи между народами бывшей огромной страны не отрубишь одним махом. В начале девяностых годов 
бывшие советские республики занимали более 90% внешнеторгового оборота Молдовы. Импорт из этих стран покрывал 
все  национальные  потребности  нефтетоваров,  угля  и  природного  газа,  85%  химической  промышленности,  60% 
машиностроения и.т.д. В то же время молдавский экспорт осуществлялся на девяносто процентов в обратном направлении. 

Но в скором времени эти отношения стали таять без  того чтобы правители "реформаторы" заботились бы о 
приобретении новых. Помимо других ошибок руководства страной, это также могло стать одной из причин постоянного 
снижения экономических показателей страны и, в конечном счете - падения уровня жизни людей.

Не стоило  труда  убедиться,  что провозглашение независимости еще не критерий успешного развития какого- 
нибудь государства. Тем более что Запад и не думал создать какую-нибудь нишу на европейском рынке для молдавских 
товарах.

Таким  образом,  вступление  Молдовы  в  1994  в  Содружество  Независимых  Государств  отразил  объективную 
реальность и выразил стремление молдавского народа возобновить недавно потерянные связи в восточном направлении. 
Это был выбор дальнейшего развития с учетом новой политической модели государства, в соответствии с национальной и 
геополитической спецификой Молдовы. 

За короткое время объемы и ритмы взаимосвязей со странами СНГ пошли в гору. В принципе, экономические 
агенты страны и не собирались терять выгодные связи в восточном направлении. Молдавский продукт полей не перестал 
являться в Москве, Минске и других столицах (и регионах) СНГ. Даже в особенно трудное время днестровского конфликта, 
когда Тираспольские незаконные формирования блокировали железную дорогу или перекрывали магистрали природного 
газа, откровенно преграждали пути молдавских продуктов на восток - наш производитель находил испытанную дорогу для 
реализации своего товара, на радость многим россиянам, белорусам, казахам, украинцам... 

Все это так, но только после вступления Молдовы в СНГ взаимный товарооборот с партнерами по Содружеству 
получил программный возрастающий характер. Ныне Молдова участвует во всех Комиссиях и Советах Исполкома СНГ, за 
исключением военных, является также и членом Межпарламентской ассамблеи Содружества. Мы подписали и соблюдаем 
более  двухсот  документов  многостороннего  интеграционного  характера.  Подтверждением  нашего  стремления  к 
дальнейшей интеграции со странами Содружества, стал недавний октябрьский саммит СНГ в Кишиневе. 

Экономические связи с нашими восточными партнерами находятся в росте уже третий год подряд. Товарооборот 
со странами СНГ занимают больше половины коммерческих операций Молдовы. Ожидаем, что они будут развиваться в 
более высоких ритмах, если учесть, что только в этом году, на молдавских полях появились несколько сот, а то и тысяч, 
новых единиц сельхозтехники из Украины, Белоруссии и России. На их основе была создана дюжина машино- тракторных 
станций, что стало хорошим подспорьем для молдавских тружениках полей. 

Конечно, такой сложный процесс как создание сообщества государств на экономической основе нелегкое дело. 
При вех приложенных усилий, трудностей общего развития остаются немало. Одним из главных недостатков я бы назвал 
то, что до сих пор в рамках Содружества нам не удалось построить эффективный таможенный союз. Да, мы имеем общую 
зону свободной торговли, но изъятия отдельных товаров из этой зоны, для молдавской торговле, может быть иногда очень 
существенной. 

К примеру, Российская Федерация изъяла из режима свободной торговли несколько товаров, которые в общем 
объеме экспорта Республики Молдова на российский рынок занимают около 50%. (Идет речь о сахаре, табачных изделий, 
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спирте и водке.) Остановлюсь только на примере с экспортом свекловичного сахара. Как известно, свекловичный сахар в 
Молдове является стратегическим товаром. То есть, успех или неуспех в этой отрасли может оставить существенный след 
в развитии благополучия страны. В былые годы наши хозяйства экспортировали в два-три раза больше товара, чем его 
потреблялось на внутреннем рынке. Основная часть экспорта шла в Россию. Но из-за дополнительных тарифов в этом 
направлении, молдавский сахар, с отличными вкусовыми и экологическими качествами, к сожалению ныне чаще продают в 
каких-нибудь арабских государствах, скажем, чем регионах нашего огромного партнера по Содружеству. Похожая ситуация 
по отдельным позициям и в отношениях с некоторыми другими партнерами по СНГ. 

Ясно, нам предстоит еще много работы по решению проблем в этом направлении. Отрадно, что переговоры в 
данной области всегда проходят заинтересованно, с желанием идти навстречу друг другу. Таким образом, надеемся найти 
решение и этим вопросам. По сахару и остальным изъятым позициям, мы с Россией скоро подпишем соглашение, которое 
позволит-таки  молдавским  товарам  найти  свое  место  на  рынке  этой  страны.  Это  и  станет  примером  углубления 
интеграционных процессов на основе паритетного развития двухсторонних отношений. 

Нет сомнения, что в постоянной ежедневной работе по сближению наших народов как раз кроится перспектива 
Содружества Независимых Государств. Нам кажется, также, что в этом благородном деле должны участвовать не только 
государственные органы. Неправительственные общественные организации обладают достаточной силой и компетенцией 
для посильного вклад в деле развития нашего Содружества. Поэтому, мы задумали создать в Кишиневе Центр развития 
СНГ, который силами общественности мог бы претворить в жизнь разные проекты интеграционного характера. 

Нужно усилить и поощрять связи на культурном,  научном,  молодежном,  да просто на обычном человеческом 
уровне.  Ведь  мы,  народы составляющие  СНГ  -  не  только  партнеры,  мы в  первую очередь  -  испытанные  друзья.  На 
дружественной ноте нам и следует создавать свое совместное будущее. 

Молдавский тупик переговорного процесса
20.01.2003. Ольвия – пресс

Игорь Петров
В  последнее  время  усилиями  гарантов  и  посредников  переговорный  процесс  по  молдо-приднестровскому 

урегулированию,  сведенный  на  уровень  экспертов  и  представителей  сторон,  с  трудом,  но  движется.  17-18  декабря 
минувшего года в Москве прошли консультации между участниками переговорного процесса. Консультации продолжатся в 
январе  2003  г.  в  Кишиневе.  Сегодня,  когда  международное  сообщество  заявило  о  необходимости  скорейшего 
урегулирования отношений Приднестровья и Молдовы, представляется актуальным еще раз отметить главные барьеры на 
пути переговоров и ситуацию, в которой приходится их преодолевать. 

Сложности в развитии переговорного процесса молдавская сторона традиционно связывает с неуступчивостью 
руководства Приднестровской Молдавской Республики. Но на современном этапе разрешение приднестровского вопроса 
менее всего зависит от властей ПМР. Сейчас позиция приднестровской стороны как никогда близка к позиции гарантов и 
посредников.  Приднестровье  согласно  строить  «общее государство»  с  Молдовой  с  учетом собственных  национальных 
интересов и нашло в этом стремлении поддержку России, Украины и ОБСЕ.

Внутриполитическая нестабильность в Молдове, связанная с принципами унитаризма и монолингвизма, является 
одним из основных барьеров на пути урегулирования отношений между Молдовой и Приднестровьем. Нельзя забывать, что 
основы современной молдавской государственности  были заложены прорумынскими элементами по румынскому образцу и 
с перспективой присоединения к Румынии, и послужили главной причиной возникновения в начале 90-х гг. приднестровского 
конфликта.  В  таком  многонациональном  крае  как  Молдавия,  веками  ориентировавшемся  на  Россию,  румынский 
монолингвизм в совокупности с унитаризмом являются абсурдом, самим своим существованием грубо нарушающим права 
человека. Порочные государственные основы, заложенные национал-радикалами в эпоху крушения Советского Союза, и 
сегодня  продолжают  дестабилизировать  обстановку  в  РМ.  Приднестровью приходится  строить  «общее  государство»  с 
весьма нестабильным образованием, не имеющим твердых перспектив своей государственности.

Политическая нестабильность в государстве, по форме не соответствующем содержанию, вполне закономерна. На 
протяжении  всей  своей  новейшей  истории  Молдова  сотрясаема  перманентным  политическим  кризисом.  Недолгая 
стабилизация в политической и экономической жизни в 1994-1998 гг., была связанна с приходом к власти левоцентристов. 
Однако парламентские выборы 1998 г. стали реваншем правых радикалов, левые были дезорганизованы и расколоты.

На парламентских выборах 2001 г. Воронин пожал плоды деструктивной политики правых. Народ проголосовал за 
«коммунистов»,  поскольку  альтернативы  слева  им  уже  не  было.  Конгломерат  мелких  предвыборных  формирований, 
претендующих на политическое наследство Аграрной партии и блока «Социалистическое Единство», по сути, отдал голоса 
избирателей сохранившей политическую устойчивость ПКРМ. 

ПКРМ пришла к  власти  в  Республике  Молдова  на  фоне  масштабного  политического кризиса,  обусловленного 
трехлетней  деятельностью  правого  парламента.  Но  надежды  избирателей  на  позитивные  политические  реформы  и 
стабилизацию после прихода к власти ПКРМ оказались напрасными. Напротив, новая власть после недолгих заигрываний с 
Москвой  продолжила  движение  в  тупик.  Выступления  правых  радикалов  дали  возможность  молдавскому  руководству 
отступить от выполнения своих предвыборных обещаний и спокойно заняться переделом собственности и укреплением 
своей  власти  на  местах.  Именно  в  этом  контексте  руководство  Республики  Молдова  рассматривает  и  решение 
приднестровской  проблемы.  Вопрос  собственности  –  главный  фактор,  обуславливающий  позицию  Кишинева  по 
приднестровскому  вопросу.  Можно  поспорить,  что  Кишинев  согласится  на  любой  вариант  урегулирования,  который 
позволит молдавским властям «наложить лапу» на приднестровскую собственность.
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Приднестровская проблема – единственное  предвыборное обещание,  которое  не  дает  покоя руководству  РМ. 
Проект федерализации, предложенный посредниками еще в июле 2002 г., несмотря на бурное обсуждение в обществе, не 
нашел поддержки официального  Кишинева.  Посредникам приходится прибегать  к  всевозможным рычагам давления на 
молдавскую  сторону  для  того,  чтобы  переговорный  процесс  не  замирал  на  мертвой  точке.  Процесс  стоит  на  месте 
постольку,  поскольку  он  всегда  зависел  от  готовности  молдавской  стороны  к  изменению  собственной  политической 
системы. Но в РМ никто не согласится реформировать структуру власти с учетом интересов Приднестровья.

Складывается ситуация, когда прогресс в переговорном процессе никак не может быть связан с сегодняшним 
политическим  режимом  в  Кишиневе.  Надежды  нет  и  на  то,  что  позитивные  перемены   будут  связаны  с  изменением 
политической ситуации. Правые радикалы уже показали свою позицию, которая не претерпела изменений с 1992 г. Левые, 
напуганные активностью правых радикалов, молчат. Центристы теряют свою социальную базу. Молдавские бизнесмены 
вполне  удовлетворены  социально-экономической  программой  ПКРМ  и  не  видят  необходимости  ставить  на  другую 
«лошадку».  Тем  временем  молдавские  власти  продолжают  «закручивать  гайки»,  в  парламенте  РМ  обсуждается 
направленный  против  Приднестровья  закон  «О  противодействии  экстремистской  деятельности».  Молдова  оказалась  в 
политическом тупике.  Парадоксально,  но «коммунисты»,  не  имеющие конкурентов слева,   действуют в  соответствии  с 
программой правых радикалов. Альтернатив нет.

Другим фактором, тормозящим переговорный процесс, является экономическая разруха соседнего государства. 
Не секрет, что Молдова одно из беднейших государств мира. Легко можно понять озабоченные интересами собственного 
народа приднестровские власти, которые стремятся к независимости. Небольшое государство, сохранившее свой богатый 
экономический  потенциал,  не  намерено  объединяться  с  насквозь  коррумпированной,  имеющей  миллиардные 
задолженности «черной дырой». 

Однако говорить, что сегодня нет шансов на прогресс в переговорном процессе, нельзя. Посредники и гаранты 
переговорного процесса начинают занимать все более активную и жесткую позицию по приднестровскому вопросу. Прежде 
всего,  выделяется позиция украинской стороны,  которая на последних совещаниях  в  Москве выдвинула сенсационную 
инициативу,  согласно  которой  всем  сторонам  и  участникам  переговорного  процесса  предлагается  признать 
Приднестровскую республику во всех ее проявлениях вплоть до окончательного урегулирования проблемы.

Более  внятную  позицию  начинает  занимать  и  Москва.  Согласно  последним  заявлениям  российского  МИДа, 
военное  присутствие  России  в  Приднестровье  сохранится  как  минимум  до  окончательного  разрешения  конфликта. 
Реализация этих намерений исключает силовой вариант развития событий, который, по-видимому, готовится Кишиневом.

Предстоящая  встреча  в  Кишиневе  может  и  не  стать  серьезным  этапом  в  процессе  урегулирования 
приднестровской  проблемы,  хотя сюрпризы и  не  исключены.  Интрига  сохраняется:  продолжится  ли  эволюция позиции 
России, будут ли иметь продолжение последние украинские инициативы? Ясно, что только усилия гарантов и посредников 
смогут  повлиять  на  развитие  процесса.  Независимо  от  содержания  предстоящих  переговоров  сами  консультации 
необходимы,  ведь  гаранты  и  посредники  давно  поняли  что  ключ  к  урегулированию  –  договорной  характер  будущих 
отношений.  Возможно,  переговорный  процесс  движется  слишком  медленно,  но  пока  он  движется,  мир  на  Днестре 
сохраняется, а плохой мир лучше хорошей войны.

О "европейском векторе" и непризнанном государстве
22.01.2003. Российско-приднестровский информационно-аналитический центр

В.Журавлев
В последние годы стало модным среди политических руководителей государств бывшего советского блока, а то и 

бывших советских республик говорить о западной ориентации и европейском векторе своей политики. Вот и президент 
Молдовы В. Воронин, подводя политические итоги минувшего года, отметил в качестве значимого политического факта 
открытое признание европейского вектора развития для Молдовы. 

Можно было бы напомнить лидеру компартии Молдовы,  что на выборы ПКРМ шла под другими лозунгами, в 
которых главной задачей провозглашалась ориентация внешней политики страны на союз России и Беларуси. Но пусть это 
будет  возможной  темой  для  идеологической  внутрипартийной  дискуссии.  В  конце  концов  марксистский  "призрак 
коммунизма",  активно  бродивший  когда-то  по  Европе,  пришёл туда  не  из  Сибири.  Кто  знает,  может  быть  молдавские 
европейцы инициируют теперь неокоммунистическое движение в объединённой Европе и всё таки осуществят идею победы 
коммунизма.

Интереснее отметить объективные причины, побуждающие В. Воронина, как и других политиков, делать подобные 
заявления.  Президент  Молдовы  мыслит  процессами:  "Европейский  выбор  Молдовы  -  это  процесс.  Процесс 
долговременного и поэтапного реформирования нашей страны". 

Однако  далее  выясняется,  что  развитие  процесса  "европеизации  Молдовы"  он  ставит  в  зависимость  от  … 
Национальной комиссии по европейской интеграции. 

В своё время известный русский путешественник и этнограф Миклухо-Маклай, исследуя южные острова где-то в 
районе Новой Гвинеи, вступил в контакт с местными аборигенами. История не сохранила точных сведений, имелись ли 
среди папуасов сторонники проведения референдума о присоединении к Европе, проводились ли по этому поводу митинги 
и круглые столы и принял ли совет старейшин решение о создании соответствующей комиссии. 

Известно другое, что все европейские государства, владевшие колониями, создавали департаменты и комитеты 
по управлению заморскими территориями. Деятельность этих колониальных комитетов явилась прообразом современных 
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мониторинговых  комиссий  Совета  Европы,  которые  рассматривают  широкий  круг  вопросов,  в  том  числе  выполнение 
Молдовой своих обязательств перед СЕ, а также двух резолюций по РМ, принятых ПАСЕ в прошлом году.

Что же такое "европеизация"  в начале XXI  века? Чем она так  привлекательна для молдавского,  и  не только, 
истеблишмента? По всей видимости, как всякий глобальный исторический процесс, а здесь с молдавским президентом 
трудно не согласиться, "европеизация" имеет две стороны: позитивную и негативную. Позитивная заключается в том, что 
политическое руководство провинциального государства попадает в элитный западный клуб. В нём оно будет, естественно, 
находиться на  глубокой  периферии,  но  зато  получит  определённый статус,  который позволит  укрепить  его  положение 
внутри страны. А для всех новоиспечённых государственных руководителей это весьма актуально. 

Но  на  фоне  "европеизации"  политической  элиты,  происходит  массовая  "папуасизация"  остального  населения 
страны.  Сокращение продолжительности жизни,  социокультурный шок,  рост  преступности,  массовая миграция,  падение 
уровня жизни большинства народа - все эти явления являются неизбежной платой за вестернизацию и характерны для всех 
без  исключения  стран,  подвергаемых  этой  процедуре.  Прагматичному  западу  необходимы  дешёвое  сырьё,  дешёвые 
рабочие  руки,  контроль  над  политическими  процессами,  обеспечивающий  политическую  стабильность  и  комфорт  для 
самого  запада.  Все  западные  международные  институты  и  условия  ими  выдвигаемые  направлены  на  наиболее 
эффективное выкачивание ресурсов новой Латинской Америки, которой стали страны восточной и южной Европы бывшего 
советского блока. В этом, собственно, и состоит глобализация по европейски.

Впрочем,  молдавское  руководство  надеется  в  процессе  "европеизации"  одновременно  и  решить  задачу 
"объединения страны", как оно называет политику поглощения Приднестровской республики. Молдова на приднестровской 
проблеме пытается нажить себе даже некоторый политический капитал. По словам В. Воронина: "Задача объединения 
Молдовы стала основой для конструктивного и беспрецедентного сотрудничества нашей страны и с Европейским союзом, и 
с Россией, и с Украиной, а теперь и с Соединенными Штатами". 

Действительно,  не  было  бы  Приднестровья,  волею  судьбы  и  своего  народа,  ставшего  государственным 
образованием,  о  чём стали бы говорить  молдавские  президенты с  трибун всевозможных форумов  и  конференций?  О 
коррупции в собственном государстве, о разворованной экономике, о деградирующем населении? О своём стремлении 
перейти на "европейские стандарты" и стать частью Европы?

А так, по словам В. Воронина, "Молдова обретает известность не только как зона хронического территориально-
политического конфликта и нищеты, но как страна, способная пережить этот конфликт,  объединиться, показать пример 
выхода из подобных кризисов на основе самых современных стандартов." 

Приднестровский  вопрос  для  Молдовы  стал  хорошим  средством  проведения  как  внутриполитических,  так  и 
международных  PR-кампаний.  Вот  уже  и  представитель  молдавского  президента  В.  Стурза  на  переговорах  по 
Приднестровью подчёркивает международное значение урегулирования приднестровского вопроса:  "Мы, шаг за шагом, 
пытаемся убедить международное сообщество в необходимости правильного и незамедлительного решения проблемы. 
Хочу отметить, что постепенно международное сообщество осознает это".

Нельзя  не  согласиться  с  представителем  молдавского  президента,  что  к  вопросам  приднестровского 
урегулирования, как и вообще к проблемам непризнанных государств надо относиться более ответственно и объективно, 
чем это сегодня принято в "международном сообществе". 

Как известно, вся мировая история состоит из возникновения, развития и упадка одних государств и появления на 
их  месте  новых  государственных  образований.  Обычно  это  происходит  либо  вследствие  войны,  либо  в  результате 
внутренних политических процессов. Остановить этот процесс невозможно, однако ему можно придать, по возможности, 
предсказуемый и неконфликтный характер,  на  что и направлена  существующая система международных отношений и 
международное право. К сожалению, на практике со стороны международного сообщества часто приходится сталкиваться с 
практикой двойных стандартов, когда есть "сепаратисты" и есть "борцы за независимость". Во многом это объясняется тем 
фактором, что мировое сообщество всё более превращается в мировую систему, имеющую единый управляющий центр. 
Сегодня сложно сказать,  приведёт ли нынешняя эволюция системы международных отношений к появлению мирового 
правительства,  однако  появление  мировой  сверхдержавы  в  лице  США,  обладающей  колоссальной  информационной, 
военной,  политической и финансовой  мощью является политическим фактом.  Как следствие,  международное право из 
инструмента  объективного  согласования  интересов  суверенных  государств  всё  больше  превращается  в  инструмент 
реализации интересов политических элит США и их союзников.

Вообще, термин "сепаратизм" приобрёл в настоящее время настолько абстрактное значение (выхода из состава 
государства части территории), что утратил своё позитивное содержание. Автоматически противопоставляются принцип 
территориальной целостности государства как условие политической стабильности и сепаратизм как фактор политической 
нестабильности.  При  этом не  рассматриваются  параметры и  условия политического  конфликта,  не  анализируются  его 
причины и последствия. Конкретные обстоятельства конфликта, а соответственно его суть и характеристики приносятся в 
жертву абстрактной схеме территориальной целостности и нерушимости границ. Однако эти принципы, появившиеся как 
следствие равновесия двуполярной политической системы эпохи Хельсинских соглашений, утратили свой первоначальный 
смысл  и  значение  после  краха  социалистического  лагеря  и  появления  на  мировой  карте  новых  государств  взамен 
прекративших  своё  существование.  В  новых  условиях  уже  давно  назрела  необходимость  поиска  новых  подходов  к 
процедуре легитимации новых государственных образований как способу разрешения конфликтных ситуаций.

На  наш  взгляд,  при  этом  необходимо  сочетать  право  народов  на  самоопределение  с  этическим  принципом 
справедливости, экономическим прагматизмом и обеспечением национальной безопасности всех заинтересованных сторон.

В этой  связи следует обратить  внимание  на  публикацию в "Финансовых Известиях"  от  26 декабря 2002 года 
прогноза, составленного Фондом перспективных исследований и инициатив совместно с Институтом мировой экономики и 
международных  отношений.  В  нём  содержатся  интересные  и  актуальные  мысли,  связанные  с  "угрозой  появления 
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параллельной  системы непризнанных  государств,  причем в  условиях  углубляющегося  кризиса  международно-правовой 
системы".

Нельзя не согласиться с авторами прогноза в том, что "получила распространение практика двойных стандартов: 
одним народам, по не вполне понятным основаниям, позволяют реализовать свое право на самоопределение, а другим в 
этом отказывают". В тоже время утверждение авторов, что "на исходе ХХ века система существующих в мире государств 
стала подвергаться эрозии в результате появления значительного числа самоуправляемых территорий, претендующих на 
статус государства, но не признаваемых в этом качестве международным сообществом" представляется спорным. Причину 
и результат, на наш взгляд, следует поменять местами. Скорее непризнанные государственные образования возникли в 
результате эрозии системы существующих государств на исходе ХХ века. Примеры Приднестровья, Абхазии, Нагорного 
Карабаха и других территорий говорят именно об этом. Предлагаемый же в прогнозе подход не учитывает объективные 
причины их возникновения, сводя тем самым суть проблемы возникновения непризнанного государства к субъективному 
фактору.  На  наш   взгляд,    при   рассмотрении  вопроса  о  признании  самопровозглашенного  государства,  наряду  с 
указанными  в  прогнозе  критериями  (жизнеспособность,  нанесение  ущерба  безопасности  государству-донору,  наличие 
границ с третьими странами или выхода к морю, согласие на отделение большинства населения территории),  следует 
также  учитывать:  стабильность  контроля  над  территорией;  наличие  легитимных,  то  есть,  созданных  в  соответствии  с 
демократическими  процедурами  органов  власти;  готовность  к  соблюдению  норм  международного  права.  По  нашему 
мнению, все эти критерии выполнены в условиях Приднестровской республики. Кстати, пикантный факт состоит в том, что 
Республика Молдова, по терминологии авторов прогноза "государство-донор", является крупный должником России и США. 
Жаль,  в  прогнозе  не  рассматривается  ситуация,  когда  экономически  не  благополучное  "государство-донор",  пытается 
присоединить к себе независимую республику с целью присвоения себе её хозяйственного потенциала. 

Надо отметить, что 2003 год будет во многом ключевым для определения дальнейшей судьбы Приднестровья. 
Уход российских войск создаёт новую геополитическую ситуацию в регионе, контуры которой просматриваются уже сейчас. 

США продолжают делать ставку на укрепление ГУУАМ как альтернативе российскому влиянию. Госдепартамент 
США одобрил инициативы по созданию информационного центра ГУУАМ в Киеве, созыву межпарламентской ассамблеи 
стран  ГУУАМ и  формированию региональной  зоны свободной  торговли.  Теперь  в  Вашингтоне  согласована  "рамочная 
программа" совместных действий Америки и стран ГУУАМ в торгово-транспортной и правоохранительной областях. 

Стоит  сопоставить  это  с  тезисом о  необходимости  ликвидации  российского  военного  присутствия  в  регионе, 
содержащимся  в  декларации,  подписанной  в  ходе  визита  президента  Молдовы  в  Вашингтон  и  с  провозглашением 
"европейского вектора" развития Молдовы и картина становится ясна. Молдова всё более втягивается в проамериканский и 
во  многом  альтернативный  России  геополитический  блок,  а  российско-американское  сотрудничество  в  решении 
конфликтных ситуаций на постсоветском пространстве всё чаще соседствует с фактическим выдавливанием России из этих 
регионов  и  установлением  там  американского  влияния.  Партнёрство  с  дядей  Сэмом  со  стороны  России  всё  больше 
напоминает джентльменское соглашение пастуха с волком об охране овечьего стада.

Закономерно,  что  и  Приднестровье  начинает  активизировать  свои  европейские  контакты.  Потенциальных 
возможностей в этом у него не намного меньше чем у Кишинёва. Примечательно, в этой связи, появление в Приднестровье 
новой  общественной  организации  "За  Европу,  взаимопонимание  и  сотрудничество"  (ЕВС),  основной  целью  которой 
является  содействие  интеграции  Приднестровской  Молдавской  Республики  в  Европейский  союз.  Для  Приднестровья, 
имеющего  серьёзный  интеллектуальный,  экономический  и  культурный  потенциал,   найти  свою  нишу  в  европейском 
сотрудничестве  объективно  легче,  чем  Кишинёву,  с  его  преобладанием  аграрного  сектора  и  социокультурным 
провинциальным комплексом.

Есть и ещё один аргумент в пользу европейской ориентации Приднестровья. Активно идущие в Европе процессы 
интеграции предполагают появление и укрепление наднациональных органов и ослабление роли национальных государств. 
Будущее  Европы -  это  будущее  европейских  регионов,  а  не  национальных  государств,  тем  более  унитарных.  В  этих 
условиях,  при  соответствующей политической и  экономической  ориентации Приднестровья,  логично  предположить,  что 
ОБСЕ  поддержит  конфедеративную  модель  решения  приднестровского  вопроса,  что  вполне  соответствует  концепции 
договорной  федерации,  содержащейся  в  киевском  проекте  соглашения  между  Кишиневом  и  Тирасполем  выдвинутым 
ОБСЕ.

Тем временем правительство Молдовы создало новое министерство реинтеграции с целью сосредоточить усилия 
на  окончательной  доработке  статуса  восточных  районов  Молдовы и  вопросах  общественно-экономической  интеграции 
республики. Дело благое. 

Однако, как показывает практика, в том числе и урегулирования приднестровского вопроса, созданием очередной 
бюрократической структуры политические проблемы такого рода не решаются. 

Встреча президента и кабинета министров ПМР с представителями 
общественных организаций

24.01.2003. Ольвия-пресс
B.Крамаренко

Наиболее  крупное  за  последнее  время  публичное  выступление  Президента  ПМР  и   членов  правительства 
состоялось 24 января в рамках их встречи с представителями общественных организаций  республики. Встречи такого рода 
стали традиционными,  предыдущая состоялась в  августе прошлого года.  Цель подобных мероприятий –  в  увеличении 
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эффективности  работы  министерств,  что  достигается  путем  открытого  диалога  представителей  общественности  и 
исполнительной власти, совместного обсуждения  наболевших проблем.

В этот раз во Дворце Республики делегаты от 22 общественных организаций  были подробно проинформированы 
о  процессах,  происходящих  в  различных  сферах  республики  с  учетом  последних  событий  в  мире,  на  постсоветском 
пространстве,  в Молдове. И президент, и каждый из выступавших членов правительства говорил о прошедшем  2002  годе 
как о времени, проведенном республикой в условиях непрекращающейся блокады со стороны Молдовы.

Заместитель министра иностранных дел В.Янковский,  рассказывая о состоянии дел во внешней политике ПМР, 
отметил,  что  с  сентября  2001  года  переговорный  процесс  по  урегулированию  отношений  Приднестровья  и  Молдовы 
практически  остановлен  ввиду  нежелания  молдавской  стороны  искать  точки  соприкосновения  по  данной  проблеме. 
Молдова принципиально избегает   таких понятий, как «федерация», «общее государство», активно добивается тотального 
давления на ПМР мирового сообщества путем применения экономических санкций, причисления республики к «оси зла». 
Широко ведется антиприднестровская  пропаганда, устанавливаются новые таможенные посты. В последнее время резко 
изменился политический вектор Молдовы – от России к Западу. И все-таки, по словам В.Янковского, Молдова не добилась 
главного – смены руководства  ПМР, срыва  приватизации, начавшейся в республике. Более того, в МИДе считают, что в 
недалеком будущем у приднестровской стороны    появится возможность для политического маневра. Это может  произойти 
перед выборами в Молдове, когда она всецело обратится к своим внутренним проблемам.

О том, как блокада повлияла на экономику Приднестровья, представителям общественных организаций сообщила 
министр экономики Е.Черненко. По основным показателям в народном хозяйстве  произошел откат к уровню 1999 года. 
Вследствие  экономического  «вредительства»  Молдовы  потери  республики  составили  174  млн.  долл.  США.  Наиболее 
сильно пострадали Рыбницкий  металлургический завод, мощности которого простояли два месяца и только во II квартале 
начали набирать обороты,  а также предприятия легкой и  электротехнической  промышленности, потерявшие основные 
рынки сбыта за пределами республики.

5-6 млн. долл. недополучил пенсионный фонд Приднестровья, на 13 млн. меньше было выплачено зарплаты. Тем 
не менее, министерство экономики изыскало внутренние резервы, благодаря чему удалось несколько восполнить потери  и 
уменьшить падение ВВП до 10%. Е.Черненко выделила и ряд положительных тенденций в экономике 2002 года – более 
низкий уровень инфляции, чем планировалось, увеличение розничного товарооборота, отсутствие дефицита продукции. 

Предвидя,  что  Молдова  и  впредь  будет  продолжать  экономическое  противодействие,  прогноз  на  новый 
экономический год министр делает осторожно: доход бюджета останется на уровне 2002 года, рост инфляции составит 
примерно 12%, на столько же могут увеличиться коммунальные платежи и заработная плата.

 Министр  промышленности  и  экономики  А.Блашку  сообщил  собравшимся   о  том,  что  республика  в  целом 
благополучно вступила в зимний период. Отопительная система выдержала сильные морозы, а социальная сфера в этом 
году на 100%    обеспечена теплом. Министерством было принято решение не повышать существующие тарифы на газ.

Подводя итог встречи, президент И.Смирнов определил приоритеты развития республики в наступившем году. 
Признание  Приднестровья,  выход  из  кризиса  представляется  главе  государства  возможным  только  при  условии 
постоянного экономического роста в республике и расширения хозяйственных связей с Украиной, Белоруссией, Россией. 
(Например, только с Белоруссией Приднестровье в 2002 году увеличило товарооборот на 28,3 %).

Экономическому развитию Приднестровья, по мнению президента, должна способствовать приватизация: каждое 
предприятие, каждый гектар земли, которые используются по-хозяйски, обязательно принесут пользу государству.

Кроме того, республике теперь нужно научиться защищать себя в отсутствии российского военного контингента в 
регионе.

Оценивая  итоги  2002  года,  И.Смирнов  выразил  уверенность,  что  опыт  выживания  в  блокадных  условиях, 
накопленный приднестровским народом, поможет ему и в будущем, а в процессе урегулирования позиция официального 
Тирасполя все больше находит понимание как стран-гарантов, так и международных организаций.

Между Кишиневом и Тирасполем
27.01.2003. Независимая газета

Наталья Приходко
Посол  России  в  Молдавии  к  скорому  решению  проблемы  урегулирования  на  Днестре  относится  с  

пессимизмом.
Приоритеты российской политики в отношении Молдавии были сформулированы Владимиром Путиным примерно 

год назад - это защита прав соотечественников и поддержка российского бизнеса. В международном аспекте в российско-
молдавских  отношениях  ярче  прочих  выделяется  проблема  скорейшего  урегулирования  приднестровского  конфликта. 
Россию в последнее время критикуют (и небезосновательно) за то, что она почти отстранилась от решения этого вопроса, 
отдав его на откуп США. Об этом и о других аспектах взаимоотношений Москвы и Кишинева - в интервью Чрезвычайного и 
Полномочного Посла Российской Федерации в Республике Молдова Павла Петровского.

То,  что  Москва  проигрывает  в  политическом  влиянии  в  Молдавии  даже  не  самой  популярной  здесь  ПАСЕ, 
отмечают многие наблюдатели. Может быть, это затишье перед каким-то кардинальным политическим шагом Кремля?

Такие шаги уже сделаны: за последние два года мы приняли ряд основополагающих документов. Главная цель 
здешней нашей политики - иметь в лице Молдавии дружественное России государство. Что же касается "конкурирования" с 
ПАСЕ, то договорами это не предусматривается. Кстати сказать, Совету Европы и его Парламентской ассамблее самим 
еще  предстоит  определить  свое  место  в  новой  европейской  политической  системе.  В  отличие  от  Евросоюза, 
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объединяющего богатые страны континента, Совет Европы сегодня вынужден в основном играть на пространстве бедных 
бывших советских республик. А те, в свою очередь, пытаются через него интегрироваться в Европу. И Молдавия здесь не 
исключение.  К  тому  же  ожидается,  что  в  мае-ноябре  этого  года  Молдавия  будет  председательствовать  в  комитете 
министров иностранных дел Совета Европы. Очевидно, Кишинев хочет уладить все проблемы, в том числе и поднятые в 
известных рекомендациях ПАСЕ. Москва, конечно, с уважением относится к праву дружественного молдавского государства 
отстаивать собственные интересы, в том числе и в европейском направлении.

Кишинев  уже  заявил  о  том,  что  в  проблеме  приднестровского  урегулирования  решающим  может  стать 
американский  фактор.  Это,  по  мнению  наблюдателей,  стало  возможным  вследствие  стратегии  уступок  Москвы  и 
тактических ошибок вроде ставки на "большую Молдову"  в ее противостоянии с "маленьким Приднестровьем".  Что вы 
скажете на это?

Москва  изначально  сделала  ставку  на  мирное  урегулирование  приднестровского  конфликта  в  рамках 
территориально  целостной  Молдавии,  поскольку  на  правом  берегу  Днестра  проживают  400  тысяч  наших 
соотечественников,  а  на  левом  -  200  тысяч.  Это  означает,  что  в  рамках  целостного  молдавского  государства 
Приднестровью  следует  предоставить  необходимый  и  достаточный  правовой  статус.  И  в  этом смысле  предложенный 
посредниками так называемый киевский федеративный проект представляется вполне перспективным. По моему личному 
мнению, для здешних условий наиболее приемлем вариант асимметричной (разноуровневой) 3-4-субъектной федерации. 
Помимо Приднестровья, определенный самостоятельный статус возможно было бы предоставить самому Кишиневу (так же 
как в России такой статус имеет Москва) и, скажем, исторически сложившемуся северному региону страны.

Но любые варианты и проекты будут бессмысленны до той поры, пока стороны сами не захотят  выработать 
взаимоприемлемую формулу.  А  сегодня  подобной  политической  воли я  не  вижу ни  в  Тирасполе,  ни  в  Кишиневе,  где 
устремления высшего руководства по-прежнему не встречают понимания на среднем управленческом уровне. Похоже, и 
сейчас  еще  в  сохранении  непризнанного  приднестровского  образования  и  урезанной  Республики  Молдова  многие 
заинтересованы на обоих берегах. И потому к вопросу о вероятности в ближайшем будущем подвижек в урегулировании я 
отношусь с пессимизмом.

Американцы же в соответствии с прошлогодней декларацией Путина-Буша выразили готовность сотрудничать с 
Москвой и в приднестровской проблематике. Но, как мне кажется, представители США, непосредственно пообщавшись со 
сторонами, тоже поняли, что не так все здесь просто. Ну не будут же они вводить сюда войска НАТО!

Кстати, после вступления в НАТО Румынии границы альянса продвинутся до Молдавии. Почему в этих условиях 
Россия добровольно отказывается от своего исторического военного присутствия в регионе, вновь обязавшись, теперь уже 
к 2004 году, вывести оставшиеся в Приднестровье подразделения своей Оперативной группы войск?

О каком военном присутствии России в Молдавии может идти речь?! Сейчас здесь осталось менее чем полторы 
тысячи военнослужащих ОГРВ, которые в основном несут караульную службу - охраняют склады с боеприпасами. Правовой 
статус  Оперативной  группы остается неопределенным.  И по  мере  вывоза  и  утилизации вооружения,  чему до  сих  пор 
активно препятствовал Тирасполь, ее функции будут завершены.

Еще здесь  находятся  российские  миротворческие  силы,  участвующие  в  поддержании режима безопасности  в 
соответствии  с  соглашением  1992  года.  По  достижении  урегулирования  (если,  конечно,  когда-нибудь  это  случится!) 
необходимо  будет  прописать  новый  юридический  статус  российских  миротворцев.  Вот  и  все.  Реального  военного 
российского присутствия здесь давно нет!  Да и не оправданно оно в современных условиях. И удивительно, что некое 
общественное мнение в России всерьез считает его необходимым. Кроме того, наличие иностранной базы на территории 
Молдавии противоречит Конституции, провозгласившей нейтральный статус республики. Или, может, кто-то хочет, чтобы 
Москва, как в старые советские времена, заставила Кишинев Основной закон государства изменить?

Вопреки  здешнему законодательству и пророссийским декларациям нынешнего руководства  пространство для 
русского языка в Молдавии по-прежнему сужается.  В Кишиневе сегодня на русском нельзя защитить диссертацию или 
оформить свидетельство о рождении ребенка, да и имя его запишут на румынский манер - без отчества. В этой связи 
резонно спросить: здешняя 30-процентная русская диаспора обретет ли когда-нибудь политическое влияние, равное хотя 
бы тому, каким обладают 7 процентов молдавских румын? И почему до сих пор этого не произошло?

Российские представители постоянно обращают внимание молдавских руководителей на подобные проблемы. Но 
лично я думаю, что они автоматически оказались бы сняты с повестки дня с урегулированием приднестровского конфликта, 
поскольку тогда русский должен был бы стать вторым государственным языком.

Кроме  того,  в  последнее  время  российской  стороной  много  делается  для  закрепления  и  расширения  поля 
практического  использования  русского  языка.  В  прошлом  году  Россия  впервые  отправила  в  Молдавию  (включая 
Приднестровье)  около 400 тысяч учебников,  организовала переподготовку преподавателей-руссистов,  конкурсы русской 
словесности и т.п.  Мы планируем открыть в Кишиневе российский центр науки и культуры.  Московское правительство 
намерено открыть здесь "Русский дом", и, возможно, это произойдет уже в текущем году.

Что же касается русской диаспоры в Молдавии, то она и правда не слишком влиятельна, как, впрочем, и в других 
государствах Содружества, - прежде всего по причине своей разобщенности. При содействии нашего посольства большую 
часть  здешних  русских  общин  удалось  консолидировать  в  координационном  совете.  И  сейчас  ведутся  переговоры по 
подготовке  соглашения  о  сотрудничестве  правобережного  координационного  совета  с  Союзом  русских  общин 
Приднестровья, сформированном также при участии посольства. 
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Грузинский темперамент остудит холодная Москва

21.01.2003 г., Независимая газета
Игорь Плугатарев

К встрече спикера парламента Грузии российская сторона выработала тактику сдерживания эмоций
Сегодня - второй день официального визита в Россию председателя парламента Грузии Нино Бурджанадзе. Она 

прилетела  в  Москву  вчера  утром  по  приглашению  спикера  Совета  Федерации  РФ  Сергея  Миронова  во  главе 
представительной делегации грузинских парламентариев. Визит продлится целых пять дней, и его программа выглядит 
весьма  напряженной.  Нино  Бурджанадзе  планирует  встретиться  не  только  со  спикерами  обеих  палат  российского 
парламента, но и с другими высокопоставленными столичными чиновниками, включая представителей московской мэрии. 

Сразу  по  прилете  делегации  корреспонденту  "НГ"  удалось  связаться  с  пресс-секретарем грузинского  спикера 
Софьей Гвалия, которая сказала, что Бурджанадзе чувствует себя прекрасно и готова к плодотворной работе в ходе визита, 
в рамках которого предстоит обсудить весь комплекс двусторонних отношений. 

В "боевом настрое" Нино Бурджанадзе сомневаться не приходится. В России хорошо известны ее довольно резкие 
высказывания как в отношении Кремля, так и персональные в адрес некоторых российских политиков. Напомним, что на 
прошлой неделе, то есть как раз в преддверии своего визита, Бурджанадзе заявила, что в Тбилиси болезненно реагируют 
на то, как Москва действует в отношении Абхазии. Речь, в частности, шла о возобновлении железнодорожного сообщения 
между Сухуми и Сочи. Россия, по мнению Тбилиси, должна была согласовать этот вопрос с грузинским руководством. В 
грузинском парламенте расценили это как нарушение суверенитета страны. 

Кроме того,  по сведениям источников "НГ",  перед поездкой спикера лично "инструктировал" президент Грузии 
Эдуард  Шеварднадзе.  Поэтому  проблема  пуска  упомянутого  электропоезда  Сухуми-Сочи  (против  чего  Шеварднадзе 
выступал  лично)  наверняка  будет  поднята  на  переговорах  грузинской  стороной.  Скорее  всего  во  время  пребывания 
делегации в  Москве  непосредственно  из  Тбилиси будет  оказана моральная поддержка.  К  тому же вчера  в  грузинской 
столице  началась  работа  районного  суда,  который  приступил  к  повторному  рассмотрению  иска  троих  чеченцев, 
задержанных в августе прошлого года за нарушение российско-грузинской границы. 

Однако,  похоже,  что  в  Москве  решили  сходу  остудить  "горячий  пыл"  грузинской  гостьи  и  настроить  ее 
соответствующим  образом.  Поэтому  вчера  председателю  грузинского  парламента  предложили  сначала  посетить  храм 
Христа Спасителя и организовали встречу с Патриархом Московским и всея Руси Алексием Вторым. 

Для  столь  благодушного  начинания  есть  объективные  причины:  так,  спикер  Государственной  Думы Геннадий 
Селезнев вчера находился в Минске в рамках поездки президента Владимира Путина в Белоруссию. Да и большинство 
кремлевских деятелей находились в белорусской столице, другие же внимательно следили за ходом российско-белорусских 
переговоров из Москвы. Министр иностранных дел Игорь Иванов, с которым Нино Бурджанадзе также должна встретиться в 
Москве, вообще улетел в дальнее зарубежье. 

Вчера  состоялся  диалог  с  председателем  президиума  Совета  по  внешней  оборонной  политике  Сергеем 
Карагановым.  Правда,  первым  пунктом  визита  было  все  же  посещение  Театрального  центра  на  Дубровке,  где  Нино 
Бурджанадзе возложила цветы в память жертв теракта. 

И только сегодня, под впечатлением вчерашнего дня и, как, видимо, полагают организаторы встречи, успокоенная, 
она сможет протянуть руку для пожатия Сергею Миронову. Спикер Совета Федерации уже высказался в том смысле, что в 
рамках "нормального рабочего процесса и без нагнетания эмоций мы будем обсуждать в рабочем режиме все спорные 
вопросы, которые волнуют грузинскую сторону". Очевидно, по прямой телефонной линии, которая в постоянном режиме 
работает между Мироновым и Бурджанадзе, сильных эмоций не всегда удается избежать. 

Сегодня  члены  грузинской  делегации  проведут  ряд  встреч  и  в  Государственной  Думе.  Запланирована  также 
встреча с секретарем Совета безопасности Владимиром Рушайло. 

Геннадий Селезнев примет Нино Бурджанадзе только завтра. В этот же день состоится и ее встреча с Игорем 
Ивановым,  а  затем  -  с  вице-премьером  правительства  Виктором  Христенко.  В  пятницу,  24  января,  Бурджанадзе  и 
возглавляемая ею делегация планируют вернуться в Грузию.

Грузия в ожидании денег. Спикер парламента Грузии Нино 
Бурджанадзе разъясняет, почему Тбилиси раздражает Москву 

23.01.2003 г., Независимая газета
Отношения между Москвой и Тбилиси прошли за последний год все стадии от относительно добрососедских до 

близких к войне. Чтобы предотвратить очередной конфликт и донести до российского руководства официальную позицию 
Тбилиси, в начале недели в Москву прилетела спикер грузинского парламента Нино Бурджанадзе, которая в первые дни 
своего визита дала интервью "НГ".

-  Госпожа  Бурджанадзе,  Грузия  за  последний  год  продемонстрировала  жесткую  и  недвусмысленную 
переориентацию на Запад.  Считаете ли вы, что ухудшение отношений между нашими государствами -  следствие этой 
политики? 
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-  Самый  большой  раздражитель  в  российско-грузинских  отношениях  -  это  то,  что  мы  пытаемся  вести 
самостоятельную  политику,  строить  наши  отношения  с  западными  государствами  и  с  НАТО.  Но  давайте  зададимся 
вопросом: почему это раздражает Россию? Разве Россия не на Запад смотрит, не в сторону НАТО? Отношения России и 
НАТО намного более продвинутые, чем Грузии и НАТО, - и в правовом, и в политическом плане. Мы, конечно, понимаем,  
что Россия - великая держава, однако постоянно действовать по принципу - что позволено Юпитеру, не позволено быку - не 
может. 

У нас нормально продвигаются отношения с НАТО, и мы пытаемся использовать эти отношения в целях нашей 
безопасности. Поскольку мы считаем, что НАТО - это та структура, которая пытается поддержать мир и стабильность во 
всех регионах, где она присутствует. 

У России жив еще синдром бывшей империи. Нам не раз говорилось, что, пожалуйста, дружите, но через Москву. 
Естественно, это никого не устраивает. Мы пытаемся выстраивать самостоятельные отношения и с Россией, и с нашими 
западными партнерами. И другой вопрос: почему Грузия решила дружить с Западом? Прежде всего у нас общие ценности, 
которых  мы  бы  хотели  достигнуть,  -  демократия,  свобода  слова,  тот  стиль  жизни,  который  позволил  европейским 
государствам процветать и жить достаточно благополучно. 

Есть еще один политический момент. У нас с  Россией складывались только отрицательные отношения после 
развала Союза.  Когда нам перекрыли кислород со всех сторон,  мы стали искать поддержку. Поддержка пришла не со 
стороны России, а со стороны наших западных друзей. Американцы нам выдали миллион долларов для охраны границы, а 
у России не нашлось даже 10 биноклей ночного видения. Грузия - единственная страна, которая не получила от военного 
советского имущества ничего. Нам отказали даже в ржавых катерах для охраны морских рубежей. Их подарили греки, турки, 
американцы. Они помогают создавать нашу армию. 

- Как ориентация на Запад соотносится с полной энергетической и газовой зависимостью от России? 
- В определенном смысле мы, конечно, зависим. Но, с другой стороны, делаются ложные заявления, будто Россия 

продает Грузии газ по неимоверно низким ценам. Это неправда. С "ИТЕРОЙ" у Грузии обычный коммерческий договор, и 
мы покупаем газ за ту же цену, что и другие государства СНГ. Да, эта цена ниже европейской. Естественно. Поскольку в 
Европу газ идет через Украину, и туда уже входит надбавка за транзит. Это попытка показать, будто Россия дает газ Грузии, 
чуть ли не бесплатно, а Грузия такая неблагодарная... Спасибо не говорит. 

Мы  бы  хотели  с  Россией  строить  нормальные  добрососедские  отношения.  Мы  против  отношений  хозяин-
подчиненный. 

-  Перед вашим приездом в Москву президент Шеварднадзе заявил, что потенциал урегулирования российско-
грузинских взаимоотношений далеко не исчерпан. Можно ли ожидать потепления? 

-  Мы на это  очень надеемся.  Поскольку  состояние,  в  котором находятся российско-грузинские отношения,  не 
соответствует интересам ни грузинского, ни российского государств. Поэтому мы должны искать серьезные пути выхода из 
этого тупикового состояния,  в котором оказались наши отношения. Что же касается потенциала,  то,  безусловно, он не 
исчерпан. Очень часто нет не только взаимопонимания,  но нет даже желания прийти к взаимопониманию.  Президенты 
встречаются,  договариваются,  а  затем эти договоренности где-то "замерзают".  Так было после кишиневского саммита, 
который проходил на фоне довольно тяжелых российско-грузинских отношений. Вроде бы президенты обоих государств 
заявили, что нашли взаимопонимание. Однако события, произошедшие в последнее время, вновь загнали нас в тупик. 

-  Разногласия между Москвой и Тбилиси  возникают  по  поводу сроков  пребывания российских  военных баз  в 
Грузии. Кроме того, грузинская сторона требует возместить многомиллионный ущерб, который, как полагают в Тбилиси, 
нанесло длительное пребывание российских военных в республике. Как будет решаться этот вопрос? 

- Этот вопрос решить можно. Не скажу, что очень легко, но при желании вполне реально. Во-первых, российская 
сторона в 1999 году во время стамбульского саммита ОБСЕ взяла на себя обязательства, что выведет до июля 2000 года 
две военные базы - Вазианскую и Гудаутскую. Однако выполнила свое обещание лишь частично. Вазианская военная база 
закрыта. Что же касается Гудаутской, то утверждают, что она также закрыта, хотя документального подтверждения у нас 
пока нет. Следующий пакет обязательств по тому же стамбульскому соглашению предполагал, что до конца декабря 2001 
года должны были завершиться переговоры о сроках вывода двух других баз - в Ахалкалаки и Батуми. Не только в декабре 
переговоры не были закончены, но и до сих пор. Мы считаем принципиально важным их продолжить. Россия просит 14 лет 
для  вывода  двух  военных  баз,  на  которых  работает  не  более  тысячи  человек,  -  это  невозможно.  Поймите,  это  не 
экономическая, а чисто политическая причина. Может быть, три года, которые мы просим, для России неприемлемые сроки, 
но и для нас неприемлем вариант 14 лет. Нужно садиться за стол переговоров и конструктивно говорить о том, что же все-
таки  делать.  По  поводу  оплаты...  Я  понимаю,  что  никто  не  любит,  когда  просят  деньги,  но,  с  другой  стороны,  это 
элементарная логика. Российские военные базы в течение долгого времени находятся на территории Грузии и не платят 
ничего - ни за аренду земли, ни за коммунальные услуги, ни за пользование нашей территорией. Практически они там 
находятся как  на своей территории. Ведь нигде в мире такого нет.  И почему надо в  штыки принимать наше законное 
требование оплатить присутствие баз на территории Грузии, тогда как такое же соглашение Россия подписала, например, с 
Азербайджаном.  Вы знаете,  там находится Габалинская РЛС.  Получается двойной стандарт -  с  Азербайджаном можно 
договариваться, вести конструктивный диалог и платить за станцию, а с Грузией - нет. Мы просим то же самое. Так принято 
в международной практике. Естественно, мы не просим миллиардов. Но требования - это одно, а другое - какая сумма 
реальна  и  на  что  на  данном  этапе  экономического  развития  способна  Россия.  Для  этого  необходимо  сесть  за  стол 
переговоров. 

Я считаю, что излишне драматизируют ситуацию с военными базами в Грузии, потому что эти базы России не 
нужны. Это говорю не я, потому что я не специалист, а говорили многие российские военные специалисты. Эти базы несут  
чисто политическую нагрузку. И я могу сказать однозначно - отрицательную нагрузку. В Грузии все прекрасно помнят, какую 
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негативную роль  сыграла  в  абхазском конфликте  Гудаутская военная база,  которая  снабжала сепаратистов  не  только 
оружием, но и живой силой. Практически мы тогда проиграли войну не абхазам, а России - чеченцам и Гудаутской военной 
базе. И такую же отрицательную роль играют другие базы, находящиеся на нашей территории. 

Я уверена, без российских баз наши отношения с Россией приобрели бы более конструктивный и позитивный 
характер. 

- А о какой сумме идет речь? 
- Сейчас я не могу назвать цифру, поскольку этим вопросом занимается Министерство финансов. Когда будут 

первые результаты, тогда я смогу ответить на ваш вопрос. Могу заверить, что эти суммы берутся не с потолка. 
-  Не  секрет,  что  становлению  и  укреплению  грузинской  государственности  мешает  неурегулированность 

отношений  Центра  с  мятежными  автономиями  -  Абхазией,  Южной  Осетией.  Усилия  международных  посредников  по 
разрешению этих конфликтов пока безрезультатны. Можно ли надеяться, что в ближайшее время эта проблема сдвинется с 
мертвой точки? 

- Проблема Абхазии и Южной Осетии достаточно серьезная, поскольку это не только внутригрузинское дело. Это 
стало  проблемой  отношений  Грузии  и  России.  Если  бы  не  серьезная  поддержка  с  российской  стороны  абхазских  и 
южноосетинских сепаратистов, то мы бы уже давно сами справились с этой ситуацией. Поскольку у них не осталось бы 
иного  выхода,  чем диалог с  нами.  Они были бы вынуждены пойти  на  уступки.  С одной  стороны,  Россия говорит,  что 
поддерживает территориальную целостность Грузии, а с другой - жителям Абхазии, грузинским гражданам, предоставляет 
российское гражданство. Или без уведомления центральной власти открывает железную дорогу в Абхазию. На правовом 
языке это называется аннексией территории. Кроме того, в Абхазии идет полным ходом приватизация собственности, часть 
которой  принадлежит  грузинским  беженцам.  Российские  физические  и  юридические  лица  становятся  собственниками 
объектов на территории Абхазии. Причем в Абхазии в обиходе российский рубль, а не грузинская или другая национальная 
валюта. Практически идет русификация населения. Предоставляется поголовно российское гражданство. По заявлению 
абхазской  стороны,  80  процентов  населения  уже  стали  российскими  гражданами.  По  нашей  информации,  близ  Сочи 
строится  станция  связи.  Кроме  того  адлерский  аэропорт  необходимо  закрыть  на  реконструкцию,  для  чего  придется 
восстановить и расширить сухумский аэропорт, откуда будут летать российские внутренние самолеты. Нужно быть очень 
наивным,  чтобы  не  понять,  что  это  значит.  Как  бы  вы  отреагировали,  если  бы  немцы,  не  спросясь  у  центральных 
российских властей, предоставили бы в одностороннем порядке для жителей Калининграда немецкое гражданство? То же 
самое, например, Курильские острова - Япония предоставила бы жителям островов свое гражданство без ведома Москвы. 

Но, несмотря на все эти трудности, мы хотим за круглым столом прийти к компромиссу. Для этого и приехала в 
Москву наша делегация, чтобы найти пути выхода из этой ситуации. И мы постараемся, чтобы нас услышали. Россия - 
большая страна, которая может создать массу проблем маленькой Грузии. 

- Как вы оцениваете итоги визита? 
- У нас была встреча в Совете Федерации, где был подписан ряд документов. Было принято решение возобновить 

переговоры  по  рамочному  договору,  базам.  И  сенаторы  согласились  рассмотреть  нашу  просьбу  изучить  вопросы 
паспортизации в  Абхазии и об открытии железной дороги, чтобы найти выходы из  этого тупика. Я надеюсь, что наша 
делегация вернется домой не с пустыми руками.

Каким будет 2003 год для Азербайджана? 
24.01.2003 г., 525-я газета

Мубариз АХМЕДОГЛУ, директор Центра политических 
инноваций и технологий

2003-й год в Азербайджане должен стать одним из решающих в новейшей истории страны. В наступившем году 
будут продолжены важные дела,  начатые в 2002-м.  В минувшем году решены две важнейшие проблемы, но осталась 
карабахская. Хотя, естественно, возникнут и новые вопросы, и только от нас зависит, перерастут ли они в проблемы.

Основными  политическими  чертами  наступившего  года  будут  стабильность  и  единый  сценарий  деятельности 
властей и оппозиции.

В 2003 году состоятся президентские выборы. Помимо этого, должны быть продолжены экономические реформы. 
Наконец, наступивший год будет ознаменован 80-летним юбилеем президента республики Гейдара Алиева, что вызовет к 
жизни различные иництативы и  предложения о  максимально широком праздновании этой даты.  Однако Г.Алиев таких 
вещей не любит, и поэтому можно предположить, что юбилей не перерастет в проблему для страны.

Вероятность  снижения  в  2003  г.  темпов  экономических  реформ  до  критической  черты  можно  связать  с 
несколькими  факторами,  и  в  первую  очередь  это  возможность  возобновления  военных  действий  с  Арменией  и  их 
затягивания. Краткосрочные же военные действия не окажут на ход экономические реформы серьезного влияния. Другим из 
этих факторов можно считать возможную смену власти в результате президентских выборов, однако и эта вероятность 
крайне  низка,  поскольку  оппозиция  в  Азербайджане  очень  слаба  и,  кроме  того,  не  имеет  опыта  участия  в 
широкомасштабной избирательной кампании. Победа на выборах в Турции Партии справедливости и развития является не 
столько  ее  заслугой,  сколько  следствием  настроя  общества  против  закостеневшей  политической  системы,  расцвета 
коррупции и политических интриг. Даже если допустить возможность смены власти, то и тогда замедление экономических 
реформ маловероятно.
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Другой  фактор,  способный повлиять  на  ход  экономических  реформ -  нестабильность,  которую могут  вызвать 
возобновление войны, обострение взаимоотношений властей и оппозиции. Ныне стабильность в Азербайджане на таком 
уровне, что не может нарушиться случайно, а лишь в результате целенаправленной работы.

Таким образом, можно сказать, что впервые за период независимости азербайджанское общество и Гейдар Алиев 
стоят лицом к лицу с единственной проблемой, и все сделанные Г.Алиевым шаги свидетельствуют о его намерении начать 
серьезную, отличную от предыдущей работу в этом направлении. К тому же события на международной арене создают для 
этого определенные предпосылки. Россия считает, что конфликты на Кавказе препятствуют ее успехам в этом регионе, а 
США заявляют даже, что их утомили застарелые конфликты мира. По их мнению, удачным периодом для урегулирования 
карабахского  конфликта  станет  период после  президентских  и  парламентских  выборов  в  Армении,  то  есть  до  начала 
избирательной кампании в Азербайджане. Если бы Россия и США были настроены в пользу президента Р.Кочаряна, то он 
уже  довел  бы  это  до  сведения  армянской  общественности.  До  выборов  19  февраля  Кочарян  совершит  всего  один 
зарубежный визит - в Украину, где примет участие в очередном саммите СНГ. На этом саммите возможна и его встреча с 
Гейдаром  Алиевым.  Возможны  также  встречи  Кочаряна  в  других  форматах  в  связи  с  урегулированием  армяно-
азербайджанского  конфликта.  Неразглашение  вариантов  урегулирование  можно  считать  величайшим  содействием 
посредников  Кочаряну.  Хотя  мы  не  считаем,  что  эти  варианты  соответствуют  интересам  Азербайджана,  однако  они 
однозначно во вред армянской стороне.

Таким образом,  с  большей вероятностью можно ожидать,  что 2003 год станет годом урегулирования армяно-
азербайджанского конфликта. Что же может воспрепятствовать этому? В первую очередь нерешительность руководства 
Азербайджана,  однако  признаков  этого  не  заметно.  Выступление  Г.Алиева  на  пражском  саммите  НАТО,  позиция 
Азербайджана  относительно  маршрута  нефтепровода  Баку-Тбилиси-Джейхан,  работа  в  сфере  военного  строительства 
подтверждает этот вывод. Напротив, в Армении и в особенности в Грузии может возникнуть ситуация, которая вынудит 
Азербайджан предпринять резкие шаги.

Другой фактор - препятствия со стороны международной общественности, посредников и ведущих держав. Но и 
такие симптомы не просматриваются. Год начинается обсуждением карабахской проблемы в Совете Европы, позиций США 
и России мы уже коснулись. Можно с большой мерой вероятности предположить, что международная общественность не 
согласится на военный вариант и в случае надобности помешает этому.  Здесь с  ней будет солидарен и Иран,  о  чем 
говорить дают основание нерешенные вопросы между ним и Азербайджаном. Препятствие войне предполагает меры по 
обострению  внутриполитических  процессов  в  стране,  то  есть  создание  для  Азербайджана  дополнительных  проблем. 
Наиболее удобным средством для этого могут стать выборы.

Сегодня положение азербайджанской оппозиции весьма сложно. Выборы превратились для ее лидеров в вопрос 
жизни и смерти, тем более что перед глазами пример соседней Турции, где лидеры проигравших партий подали в отставку. 
В такой  обстановке  очень  важны взаимные уступки  властей  и  оппозиции:  власти  должны дать  гарантии  политической 
долговечности лидеров опппозиции, а последние - обязаться не обострять обстановку в стране. Как ни проблематичным это 
представляется в нынешних условиях, это не труднее, чем решение карабахской проблемы. Нынешняя сила оппозиция 
недостаточна для победы над Г.Алиевым, но ее хватит для дестабилизации положения в стране. Тем важнее добиться 
прогресса в обеспечении открытости и демократичности предстоящипх выборов.

Таким  образом,  панораму  2003  года  будут  определять  взаимоотношения  властей  и  оппозиции.  Самое 
желательное  -  чтобы  нашла  свое  решение  карабахская  проблема,  и  здесь  свой  вклад  может  внести  оппозиция. 
Представляется, что, как и в мае 1997 года, полезна постановка вопроса о соглашении между проправительственными и 
оппозиционными партиями.

У Баку свои стандарты. 
27.01.2003 г., Независимая газета

Ариф Усейнов
Азербайджан отказывается от "клонированной стратегии" МВФ
Сложные отношения Международного валютного фонда и азербайджанского правительства в последнее время 

переросли  в  холодную  войну.  По  крайней  мере  на  завершившейся  на  прошлой  неделе  в  Люцерне  (Швейцария) 
международной конференции, где рассматривалась стратегическая программа по сокращению бедности (PRSP) для семи 
государств СНГ с переходной экономикой, руководство МВФ оценило позицию Азербайджана как "неприемлемую". По сути, 
это  означает,  что  Фонд  не  намерен  размораживать  приостановленную  в  конце  2002  года  трехлетнюю  программу 
кредитования республики по линии PRSP. Азербайджан получил по этой программе только два транша кредита, общая 
сумма которого должна была составить 100 млн. долл. Но сегодня МВФ рассматривает возможность полного отказа от 
сотрудничества с Баку. 

Причина противостояния кроется в отказе азербайджанских властей выполнять требования МВФ. Поначалу Фонд 
потребовал поднять внутренние азербайджанские цены на энергоносители до уровня мировых. Правительство возразило, 
что такой шаг приведет к социальному взрыву, поскольку 49% - это люди, уровень жизни которых не позволяет оплачивать 
электроэнергию  и  газ  по  мировым  ценам.  Поэтому  правительство  продолжило  практику  искусственного  удержания 
минимального уровня цен за счет дотирования ТЭК. Удорожание энергоресурсов планируется осуществить постепенно, в 
течение 3-7 лет. 

Второе  требование  МВФ касается Нефтяного  фонда  Азербайджана,  средства  которого,  по  мнению  экспертов 
фонда, не должны использоваться для финансирования строительства трубопровода Баку-Тбилиси-Джейхан. Иностранные 
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эксперты указывают на то, что проект является коммерческим, а посему никто не имеет права тратить на него "накопления 
для грядущих поколений". Также МВФ выступает против выделения средств данного фонда на реализацию социальных 
программ, в частности, строительство жилья для беженцев. 

Еще  одним  яблоком  раздора  послужило  принятое  в  Азербайджане  в  декабре  прошлого  года  обновленное 
налоговое законодательство, в котором были дифференцированы налоги для предпринимателей: в Баку ставки выше, на 
периферии - ниже. Руководство Валютного фонда потребовало отменить нововведение и вернуться к старому порядку. Но 
азербайджанские законодатели отказались подчиниться, ссылаясь на необходимость возродить промышленность и бизнес-
активность в провинции. 

Диалог между руководством МВФ и азербайджанским правительством оказался на редкость непродуктивным и 
затяжным, что побудило премьер-министра Артура Расизаде выступить с резким заявлением: "В конце концов Азербайджан 
может обойтись и без МВФ". Сегодня золотовалютные запасы республики превышают 1,3 млрд. долл., за последние годы 
экономика республики окрепла, что, по мнению властей, позволяет игнорировать советы и рекомендации МВФ. 

Более того,  азербайджанское правительство  обвинило МВФ в нежелании учитывать  специфику национальной 
экономики  и  попытках  насильственно  "клонировать  собственную стратегию"  в  Азербайджане.  Президент  Гейдар  Алиев 
считает  недопустимым сотрудничество на  такой  неравноправной  основе.  С другой стороны,  о  равноправии говорить в 
любом случае затруднительно, ибо долг Азербайджана перед МВФ значительно превышает 1,3 млрд. долл.

«Вашингтон пост» признает равносубъектность Азербайджана и 
Нагорного Карабаха

30.01.2003 г., "PanARMENIAN News"
Влиятельная американская газета считает, что сторонами карабахского конфликта являются Баку и Степанакерт. 
12-го января газета «Вашингтон Пост» опубликовала статью о царящих в Азербайджане авторитарных методах 

правления и недопустимо лояльном отношении Вашингтона к алиевскому режиму, попирающему демократические нормы. 
Публикация  вызвала  возмущение  бакинских  властей.  Посольство  Азербайджана  потребовало  дать  возможность 
представить  свое  видение  темы,  затронутой  автором  статьи.  Такая  возможность  послу  Хафизу  Пашаеву  была 
предоставлена.  Однако  осознавая,  что  азербайджанский  дипломат  в  своем  комментарии  коснется  и  темы  Карабаха, 
редакция  сочла  обязанной  дать  право  на  изложение  своей  версии  и  противоположной  стороне.  Это  привело  к  еще 
большему озлоблению бакинских правителей.

/PanARMENIAN.Net/  Статья корреспондента «Вашингтон Пост» Сьюзн Глассер была озаглавлена «Непокорный 
поселок  -  неожиданное  испытание  для властей Азербайджана».  В  ней  речь в  основном шла о ситуации,  возникшей в 
находящемся недалеко от Баку поселке Нардаран, в котором уже почти пол года продолжаются акции неповиновения в знак 
протеста  против  политики,  проводимой  властями.  «Правительство  Азербайджана  называет  себя  демократическим,  но 
правит  страной  авторитарными  методами.  Многомесячная  акция  в  Нардаране  стала  для  него  очень  серьезным 
испытанием»,-  пишет  журналист.  Сьюзн  Глассер  отмечает,  что  «Азербайджан  –  это  место,  где  Соединенным Штатам 
особенно  трудно  балансировать  между  приверженностью  приоритету  прав  человека  и  стратегическими  интересами». 
«После терактов 11-го сентября 2001-го года Америка стремятся найти новых союзников и часто заключает партнерские 
соглашения  с  бывшими  советскими  республиками,  в  которых  нарушаются  права  человека  и  принципы  демократии»,- 
утверждает автор статьи, приводя в пример случай с Азербайджаном.

Публикация в «Вашингтон Пост» затрагивала и тему 907-ой поправки к Акту в поддержку Свободы. По мнению 
корреспондента,  стремление  американской  администрации  добиться  хотя  бы  временного  приостановления  санкций  в 
отношении Азербайджана стало результатом новых подходов Вашингтона, не достаточно разборчивого в последнее время 
в выборе партнеров. Глассер отмечает, что «Соединенные Штаты пошли на определенные уступки Алиеву, сняв введеный 
в начале девяностых запрет на оказание некоторых видов помощи Азербайджану». 

Неудивительно, что такие оценки вызвали негодование в МИД Азербайджана. Едва ли во внешнеполитическом 
ведомстве могли ожидать, что требуя от редакции «Вашингтон Пост» опубликовать «опровержение», создадут для себя 
еще больше проблем. Дело в том, что предоставив азербайджанскому послу возможность высказать свое мнение по поводу 
статьи Сьюзн Глассер, редакция решила сохранить баланс и дать слово также его карабахскому коллеге – постоянному 
представителю Нагорно-Карабахской Республики в Вашингтоне Вардану Барсегяну.

Карабахский  дипломат  прежде  всего  приветствовал  объективность  газеты,  сумевшей  дать  четкую  оценку 
состоянию демократии в Азербайджане. Вардан Барсегян подчеркнул, что «Гейдар Алиев и его окружение, грозя Нагорному 
Карабаху  новой войной и ставя под  угрозу стабильность  всего региона,  используют  милитаристскую риторику  в  целях 
усиления своего диктаторского режима». «Экономическое развитие, транспортировка энергоносителей, мир и стабильность 
в стратегически важном регионе Южного Кавказа в значительной степени зависят от признания всеобщих ценностей и 
дружбы  между  соседями  в  регионе,  включая  и  фактически  непосредственных  соседей  -  Азербайджан  и  Нагорный 
Карабах»,- говорится в комментарии постоянного представителя НКР в Соединенных Штатах. Господин Барсегян выразил 
надежду  на  то,  что  «при  содействии  США  приверженность  демократии  и  уважение  прав  человека  станут  общими 
руководящими принципами на этом пути».

Опубликовав рядом с письмом чрезвычайного и полномочного посла Азербайджана послание постпреда НКР, 
«Вашингтон Пост» по сути признала, что именно Степанакерт, а не Ереван является стороной карабахского конфликта. 
Кроме  того,  солидное  американское  издание  дает  понять,  что  рассматривает  Нагорный  Карабах  и  Азербайджан  как 
государства,  имеющие  одинаковый  статус.  Таким  образом,  издатели  газеты  подтверждают,  что  воспринимают  два 
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кавказских государства, образовавшихся в результате распада Азербайджанской ССР, в качестве равных субъектов. А это 
весьма  знаменательный  факт,  если  иметь  в  виду  степень  влиятельности  «Вашингтон  Пост»,  в  свое  время  сумевшей 
добиться смещения президента. 

Мандат преткновения 
30.01.2003 г., Труд

Ищенко Сергей
Вчера секретарь Совета национальной безопасности Грузии Тедо Джапаридзе не исключил, что Тбилиси может 

принять "драматическое решение" о выводе российских миротворцев из Абхазии. 
По его словам, грузинское руководство не продлит мандат миротворческих сил в зоне конфликта, если не будет 

приостановлен  процесс  выдачи  жителям  этой  республики  российских  паспортов  и  не  прекратится  начатое  в  декабре 
минувшего года железнодорожное сообщение между Сочи и Сухуми. В настоящее время, добавил Джапаридзе, наступает 
решающий этап, когда Грузия должна быть "готова ко всему". 

К чему нужно готовиться Грузии в  случае такого оборота дела,  накануне намекнул президент страны Эдуард 
Шеварднадзе: 

- Я откровенно говорю, что не знаю, что будет завтра, что потом произойдет, если миротворцы уйдут... 
Из Сухуми слова Шеварднадзе прокомментировал первый заместитель главы внешнеполитического ведомства 

непризнанной республики Даур Аршба: в регионе вспыхнет новая кровопролитная война. 
В Тбилиси проблему пребывания российских миротворческих подразделений в зоне грузино-абхазского конфликта 

давно  сделали  излюбленной  внутриполитической  темой.  Летом  минувшего  года  парламент  страны  даже  принял 
специальное  постановление  о  выводе  из  Абхазии  наших  "голубых  касок".  Правда,  иных  реальных  шагов  за  этим  не 
последовало. Тем временем президент России Владимир Путин откровенно заявил: любой ценой мы не будем держать в 
Абхазии миротворцев. Попросит Грузия,  решит Совет глав государств СНГ -  уйдем.  Наверное, Путин мог  бы добавить 
фразу, сказанную им же, правда, по другому поводу: "Но тогда кто не спрятался - я не виноват". 

По поводу якобы повальной российской паспортизации жителей Абхазии Путин высказался так: "Мы не имели 
права  этого  не  делать  по  российским  законам.  Россия  приняла  миллион  грузин,  из  них  более  600  тысяч  получили 
гражданство. Если мы можем сделать это для грузин, то почему этого нельзя сделать и для абхазов?" По сведениям из 
Сухуми,  заявления с просьбой  о  приеме в  гражданство  России  подали пока  не менее  120 тысяч  из  трехсоттысячного 
населения непризнанной республики. 

По  поводу  так  раздражающей  Тбилиси  электрички  Сочи-Сухуми  Путин  пояснил,  что  это  в  известной  степени 
антикоррупционный шаг. Ездят на ней главным образом те, кто и раньше торговал на сочинском рынке. Только раньше они 
платили мзду  за пересечение  границы,  а  теперь  делают  это  легально.  И  вообще,  считает  Путин,  создавать  "какие-то 
анклавы и гетто - бессмысленное дело... Не удастся сделать экономическую блокаду и для Абхазии".

Нино Бурджнадзе: нормализация отношений с Россией приоритет 
№1 

30.01.2003 г., интернет-журнал "Civil.Ge"
28  января  2003  года  председатель  Парламента  Грузии  во  время  краткого  перерыва,  объявленного  на 

внеочередном заседании законодательного органа,  обсуждавшего бюджет на нынешний год,  председатель парламента 
Нино Бурджнадзе согласилась дать интервью интернет-журналу "Civil.Ge". Большая часть наших вопросов была связна с 
недавним визитом грузинской парламентской делегации в Москву, и личным осмыслением будущего российско-грузинских 
взаимоотношений председателя Парламента Грузии.

Нино Бурджанадзе заявила, что улучшение российско-грузинских взаимоотношений должно  стать приоритетом 
номер один для Грузии, но, в то же время грузинские политические деятели не должны забыть, что эта проблема лишь 
второстепенная  или  даже  третьего  разряда  для  их  российских  коллег.  Бурджанадзе  сказала,  что  она  видит  дефицит 
общения грузинских и российских лидеров и что дефицит контактов между сторонами является главным препятствием для 
продвижения сотрудничества между двумя странами.

Председатель парламента также отметила, что взаимоотношения с Россией улучшатся, если будут выполнены 
некоторые условия по отношению к Абхазии, мандата российских миротворческих сил в зоне конфликта. 

По  поводу  политического  пейзажа  в  Грузии  накануне  парламентских  выборов  Нино  Бурджнадзе  сказала,  что 
существует опасность дестабилизации обстановки. Она призывает политические партии более ответственно относится к 
своим действиям с точки зрения интересов государства. Бурджанадзе пока еще не решила, с какой политической силой 
будет сотрудничать перед выборами. 

Вопрос: 20-24 января парламентская делегация Грузии во главе с вами, провела переговоры с представителями 
законодательной и исполнительной власти России. Какие тенденции и настроения заметны у российских властей, особенно 
в исполнительной ее части, по отношению к Грузии?

Ответ: Встречи с представителями исполнительной власти были более позитивными и плодотворными,  чем в 
Госдуме,  где  по  отношению  к  Грузии  звучали  более  радикальные  и  резкие  заявления.  У  представителей  российской 
исполнительной власти я таких настроений не заметила.
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Наоборот,  прозвучали  заявления,  что  все  должно  быть  сделано  для  улучшения  российско-грузинских 
взаимоотношений. Хотя, трудно сказать, насколько искренне такое расположение исполнительных властей России.

Но, считаю, что есть люди в высших эшелонах российских властей, которые прекрасно понимают, что продолжать 
взаимоотношения между Грузией и Россией в существующем виде уже нельзя. Они понимают, что для России не выгодно 
иметь под боком слабого и раскромсанного на кусочки соседа в лице Грузии. Такие настроения можно было увидеть четко.

Но  остаются  темы,  в  связи  с  которыми  трудно  получить  согласие  представителей  российских  властей  на 
компромисс. Например, все тот же вопрос о российских военных базах, остающихся на территории Грузии, для вывода 
которых Россия настойчиво требует срок в 11 лет, тогда как мы твердо убеждены, что 3 лет вполне достаточно.

Я глубоко уверена, что можно уладить все существующие проблемы. А для этого нужен серьезный и глубокий 
диалог между сторонами. Естественно есть вопросы, по которым позиции России и Грузии могут и не сблизиться, но также 
есть целый ряд проблем, по которым можно снять напряжение и договориться.

На  сегодняшний  день  в  любой  сфере  во  взаимоотношениях  России  и  Грузии  везде  проблемы  трудности. 
Необходимо, чтобы по всем вопросам между Тбилиси и Москвой были налажены активные контакты.

Считаю, что в этом смысле мой визит в Москву имел позитивные результаты, но было бы заблуждением считать, 
что одним этим визитом можно было решить все проблемы. Результаты моего визита, скорее всего, покажут себя позднее.

Существующее на сегодняшний день напряжение во взаимоотношениях Грузии и России, в определенном смысле, 
является следствием сильного влияния на политические круги России людей с имперским менталитетом, которые считают, 
что с Грузией можно говорить на языке силы, что, по моему мнению, никак до прогресса не доведет.

С  другой  стороны,  налаживанию  взаимоотношений  с  Россией  мешает  и  некоординированность  действий 
грузинских властей. Грузинские власти сами пока что четко не смогли определить, что являются нашими приоритетами, по 
каким вопросам может Грузия сотрудничать с Россией, и по каким вопросам мы ни в коем случае не пойдем на компромисс 
перед Россией.

Улаживание  взаимоотношений  с  Россией  для  нас  проблема  №1,  так  как  Россия  может  и  создает  нам  уйму 
серьезных проблем.

Но, а для России отношения с Грузией вовсе не являются первостепенной проблемой. Для многих российских 
политиков, которые во время переговоров в Москве уделили нам много времени и слушали нас со вниманием, проблема 
взаимоотношений с Грузией стоит на втором, а то и на третьем плане.

Поэтому у нас должны быть ежедневные, постоянные контакты с российскими властями, и мы должны сообщать 
им  наши претензии.  К  сожалению,  мы не  делаем этого.  Пойдите  и  спросите   представителей  наших исполнительных 
властей, спросите министров, сколько раз они побывали за последние 2-3 года в России? А потом спросите, сколько раз 
бывали в других местах.

Я не хочу, чтобы меня поняли так, будто бы я призываю их ездить только в Москву, а не на Запад. Для нас также 
важны западные приоритеты и также важны визиты в Страсбург,  Брюссель и Вашингтон.  Но это не означает,  что про 
Москву должны забыть. Еще раз повторю, что необходимо вести активные контакты, активный диалог с Москвой.

В: Какую позицию должны занять власти Грузии в связи с российскими миротворческими силами, размещенными в 
зоне абхазского конфликта под эгидой МНГ? Власти Грузии не раз обвиняли миротворцев в бездействии.

О: Я уверена, что главной проблемой во взаимоотношениях Грузии и России остается абхазский конфликт. Если 
Россия  сделает  конкретные  позитивные  шаги  на  пути  урегулирования  абхазской  проблемы,  фон  российско-грузинских 
отношений сразу же измениться в лучшую сторону и об этом я не раз заявила российским политикам во время визита в 
Москве.

Что  касается  российских  миротворческих  сил,  должны  быть  выполнено  три  условия,  чтобы  их  мандат  был 
продлен. Среди них: зона безопасности должна быть расширена на весь Гальский район Абхазии, чтобы вынужденные 
переселенцы смогли вернуться хотя бы в Гальский район. Второе - должна быть прекращена выдача российских паспортов 
населению,  проживающему на территории Абхазии. Между прочим,  представители российского правительства обещали 
мне,  что  выдача  российских  паспортов  в  Абхазии  будет  приостановлена.  И  третье  -  должно  быть  прекращено 
железнодорожное сообщение между Россией и Абхазией,  которое Россия восстановила в одностороннем порядке,  без 
согласования с грузинской стороной, что еще раз подтверждает агрессивные действия сто стороны России.

Если все  эти  условия  будут  выполнены,  я  не  вижу  никакой  причины,  по  каким можно  отказать  в  продлении 
мандата российским миротворческим силам. Между прочим, когда я об этом сказала в парламенте, со стороны депутатов я 
не заметила никаких возражений. Я уверена, что, несмотря на принятое парламентом постановление о выводе российских 
миротворцев  из  Абхазии,  в  случае  выполнение  вышеперечисленных  условий  депутаты  не  станут  возражать  против 
продления мандата российским миротворцам в Абхазии.

О неэффективности существующего формата миротворческой операции свидетельствует и то,  что со времени 
ввода российских миротворцев в зону конфликта (1994) до сегодняшнего дня погибло 1700 мирных жителей.

В:  Как  вам  представляется  территориальное  устройство  Грузии?  Какое  место  должна  отводиться  Абхазии  в 
будущей модели территориального устройства Грузии?

С:  Это  вопрос  тесно  связан  с  урегулированием  абхазского  конфликта.  Мы  должны  знать,  каково  будет 
территориальное устройство нашей страны, чтобы соответственно предложить абхазам статус в рамках Грузии.

В принципе, я разделяю идею федерального устройства,  за чем должно последовать создание двухпалатного 
парламента, что мне кажется, будет позитивным шагом.

Мы готовы дать Абхазии максимально широкую автономию, какая бы модель этого в мире не существовала, чтобы 
эта нация (абхазы) смогли обеспечить сохранение своей самобытности. Грузия к этому готова. О каком максимуме может 
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идти речь - это уже предмет переговоров. Мы, грузины и абхазы должны сесть вместе и решить совместно только лишь с 
абхазами, как подойдет этот максимум грузинской реальности, грузино-абхазским взаимоотношениям.

Но проблему создает тот факт, что абхазы настаивают на позиции - "мы выиграли войну и почему мы должны идти 
на какие-то компромиссы", и вследствие этого даже попытки вести переговорный процесс натыкаются на тупик.

Я не раз говорила абхазам, что эту войну выиграли не абхазы. Войну выиграли русские, а абхазы и грузины 
проиграли.

В:  После  местных выборов,  проведенных в  2002  году,  во  время  которых противостояние  между различными 
партиями  достигло  кульминации,  во  время  которых  было  зафиксировано  бесчисленное  количество  нарушений,  перед 
приближением парламентских выборов оппозиционные партии были вынуждены создать Кодекс действий, который, по их 
мнению,  будет  способствовать  нормальному проведению выборов.  Как  вы относитесь  к  этой  идее,  и  как  вы думаете, 
существует ли опасность, что перед выборами в стране обстановка может накалиться чрезмерно?

О: Если учесть опыт прошлогодних местных выборов, очевидно, что перед приближением парламентских выборов 
в стране правда существует опасность дестабилизации.

Я разделяю то беспокойство, которое часто высказывается, когда речь идет о возможной дестабилизации перед 
выборами.  Не  исключено,  что  и  внешние силы попытаются  использовать  создавшуюся  ситуацию для провоцирования 
беспорядков в стране.

Власти  должны  сделать  все,  чтобы  избежать  этого.  Но,  и  политические  силы со  своей  стороны не  должны 
способствовать дестабилизации. Нельзя, чтобы партийные интересы превалировали над государственными интересами.

Сказать честно, я скептически смотрю на Кодекс по этике действий, который подписали оппозиционный партии, 
хотя полностью разделяю идеи, зафиксированные в этом документе. Просто я уверена, что никто не будет следовать этому 
кодексу.

В: Вы решили уже, с какой политической партией будете сотрудничать перед приближающимися выборами?
О: Нет, пока нет.

Лужков опять построил дом
31.01.2003 г., "Московский Комсомолец"

Грузия опять обиделась на Россию. Точнее, Тбилиси — на Москву. Еще точнее — на московского мэра Юрия 
Лужкова. Дело в том, что Лужков на днях посетил Аджарскую автономную республику, а оттуда вылетел в столицу Армении 
— Ереван. Грузия сочла это за игнорирование. 

В местной прессе даже появились заметки о том, что московский мэр заехал в автономию покупать земельный 
участок  для  дачи  —  по  версии  одной  из  газет,  посмотреть,  как  идет  строительство  этой  самой  дачи  недалеко  от 
таможенного пункта Сарпи, — по версии другой. Юрий Лужков и впрямь вчера утром заложил камень нового дома в Батуми. 
Правда, домик этот — не частный. А элитный многоэтажный комплекс “Батус”,  общей площадью 15,8 тыс. кв. метров, в 
котором будет 140 квартир и паркинг на 100 машино-мест. Строит его московская строительная компания. И, как уверяет 
Лужков, этот комплекс будет не единственным, их планируется сотворить с десяток. В знак дружбы между двумя народами.

В  Батуми  на  раздраженные  реплики  Тбилиси  отреагировали  спокойно:  “Почему  тбилисские  власти  так 
раздражены, пригласили бы и сами?!” — заметили в представительстве Аджарии. Но поскольку в Тбилиси Лужкова никто не 
приглашал, он вчера днем вылетел в Ереван. Там его ждала обширная программа. Опять же — закладка камня, но уже в 
фундамент памятника российскому воинству возле храма Покрова Пресвятой Богородицы.  Кроме того,  мэр российской 
столицы  посетит  новое  здание  русской  средней  школы  номер  21,  затем  в  офицерском  клубе  состоится  встреча  с 
военнослужащими  102-й  российской  военной  базы,  ветеранами  Великой  Отечественной  войны  и  соотечественниками, 
живущими в Армении. А уже совсем вечером, вместе с мэром Еревана Робертом Назаряном будет подписана программа 
сотрудничества двух столиц...
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
15  января. По  сообщению  Туркменистан.ру,  состоялся  телефонный  разговор  президенты  Туркменистана  и 

Российской Федерации Сапармурат Ниязов и Владимир Путин,  «обсудивших ряд вопросов,  представляющих взаимный 
интерес».

Как  передает  Туркменистан.ру,  «Сапармурат  Ниязов  проинформировал  Владимира  Путина  о  завершении 
расследования  имевшего  место  25  ноября  минувшего  года  теракта  и  попытки  государственного  переворота.  Глава 
Туркменистана предложил передать России четверых ее граждан,  причастных к  этой преступной акции.  Президент РФ 
сообщил, что даст поручение генеральному прокурору России и секретарю Совета безопасности принять этот вопрос к 
исполнению  в  ближайшее  время.  В  свою  очередь,  туркменская  сторона  в  кратчайшие  сроки  передаст  вместе  с 
преступниками материалы расследования.

Собеседники  договорились,  что  в  скором  времени  будут  подготовлены  комплексные  соглашения  по 
сотрудничеству  в  области  безопасности  двух  стран.  В  этом  контексте  Сапармурат  Ниязов  предложил  дополнить 
действующее  между  Туркменистаном  и  Российской  Федерацией  соглашение  о  двойном  гражданстве  пунктом, 
предусматривающим ответственность лиц,  имеющих двойное гражданство и совершивших преступление на территории 
одной из двух стран. В частности, должны быть зафиксированы обязательства сторон по содействию в розыске и выдаче 
преступников,  независимо от  их  местонахождения».  Это  «предложение  встретило  понимание  и  поддержку  российского 
руководителя».

В ходе разговора была «достигнута договоренность о подготовке к ближайшей двусторонней встрече, намеченной 
на  первое  полугодие  текущего  года,  соглашений  по  сотрудничеству  в  области  безопасности,  топливно-энергетической 
сфере, а также о внесении дополнительного пункта в туркмено-российское соглашение о двойном гражданстве».

15 января. Налоговое законодательство в отношении нефтяных компаний, осваивающих казахстанский шельф 
Каспия, может быть изменено. Такое заявление было сделано на пленарном заседании мажилиса парламента министром 
финансов Зейнуллой Какимжановым.

Обсуждение  законопроекта  "О  государственном  регулировании  производства  и  оборота  отдельных  видов 
нефтепродуктов" велось без перерывов с весьма эмоциональной дискуссией. Несмотря на то, что представленный проект 
закона  был,  по  признанию  министра,  направлен  на  развитие  «косвенных,  не  прямых  методов  государственного 
регулирования с целью недопущения всплесков цен на рынке ГСМ», в стане народных избранников нашлись и его критики.

Особо критически была оценена тема нормы, обязывающей нефтеперерабатывающие предприятия РК принимать 
на  переработку  «давальческое»  сырье  от  третьих  лиц.  Согласно  обоснованию  разработчиков,  норма  направлена  на 
достижение  минимальных  объемов  загрузки  НПЗ  в  случае,  если  основные  поставщики  -  крупные  компании  -  будут 
испытывать дефицит сырой нефти. Это поможет насытить рынок нефтепродуктами. Кроме того, с ее введением ссылки 
нефтепереработчиков на недостаточность загрузки будут отвергаться как безосновательные.

Отвечая  на  вопросы  депутатов,  касающиеся  нефтяных  проблем  страны,  З.Какимжанов  довольно  сдержанно 
упомянул о возможности введения мер, ограничивающих экспорт сырья. Он заверил, что в новых контрактах, заключаемых 
с инвесторами, будут предусмотрены их обязательства по насыщению внутреннего рынка страны. Кроме того, в Минфине 
прорабатывается возможность введения единой налоговой ставки в зависимости от объема добычи нефти, которая должна 
сменить роялти и прочие платежи.

15 января.  Представитель пресс-службы иранской Каспийской судоходной компании Мохаммад Ахани заявил: 
«Первая транзитная партия товаров доставлена из северных портов Ирана на юг страны». Эта партия, состоящая из груза 
узбекского  хлопка,  перевезена  из  казахского  порта  Актау  в  иранский  порт  Бендер  Амирабад,  а  после  проведения 
таможенной очистки переправлена в южный порт Бендер Аббас. Он, в частности, добавил: «Морская перевозка этого груза 
осуществлена контейнеровозом «Иран кабир».

Ахани также подчеркнул:  «перевозка этой партии проведена в целях укрепления возможностей транспортного 
коридора Север - Юг и его активизации в кратчайшие сроки». Он сказал: «Согласно достигнутой договоренности Каспийская 
судоходная  компания  должна  в  общей  сложности  доставить  в  Бендер  Энзели  200  00  тонн  транзитного  хлопка  из 
Узбекистана».

Каспийская  судоходная  компании  располагает  шестью  собственными  судами  водоизмещением  25000  тонн,  а 
также арендует еще семь судов. Официально деятельность этой компании на Каспии началась 10 лет назад. 

16.января. Президент  Туркменистана  Сапармурат  Ниязов  назвал  точную  дату,  когда  будут  исчерпаны 
углеводородные ресурсы республики. Выступая по национальному телевидению, Туркменбаши заявил, что нефти и газа в 
республике хватит еще на 600 лет - по триста лет на подземные запасы и залежи нефти на шельфе Каспийского моря.

В  связи  с  такой  ограниченностью ресурсов  официальный Ашхабад не  собирается отдавать  месторождения  в 
концессию иностранным компаниям, которые будут отправлять сырье на зарубежный рынок.

Вместе  с  тем,  по  прогнозу  туркменского  руководства,  ко  времени  исчерпания  ресурсов  Туркменистан  будет 
обладать развитой сетью других отраслей промышленности, эффективная работа которых продлит "золотой век" туркмен 
навечно.

16.января. Закрытие  казахстано-узбекской  границы  является  чисто  техническим  вопросом.  Такое  мнение 
высказал журналистам первый вице-министр иностранных дел РК Кайрат Абусеитов в Алматы.
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К. Абусетов напомнил, что по официальной версии причиной прекращения пропуска граждан через пограничные 
переходы с узбекской стороны является обнаружение в казахстанских продуктах инфекции, опасной для людей и животных. 
После разрешения этой проблемы, сказал вице-министр, граница, может быть, будет открыта.

Как  сообщалось  ранее,  28  декабря  2002  года  правительство  Узбекистана  в  одностороннем порядке  вынесла 
решение о закрытии на неопределенное время своей границы с Казахстаном. По информации зарубежных СМИ, причиной 
такого  решения правительства  Узбекистана  является,  по  непроверенным данным,  попытка  прекратить  отток  наличных 
денег в Казахстан и поддержать отечественного производителя. Согласно принятому правительством РУ постановлению 
"Об упорядочении ввоза товаров физическими лицами на территорию РУ", с 1 июня 2002 года таможенные сборы при ввозе 
продуктов питания предпринимателями составляет 50% от их стоимости, и 90% при ввозе промышленных товаров.

В  результате  этого  решения  значительная  часть  жителей  республики  регулярно  совершали  поезки  в  Южно-
Казахстанскую область РК  и Кыргызстан для приобретения необходимых товаров и продуктов.  По  оценкам экспертов, 
граждане РУ закупали в РК товаров на сумму около $4 млн. ежедневно. 

16  января. Народный  Совет  Туркменистана  принял  решение  объявить  трех  организаторов  покушения  на 
президента республики 25 ноября "предателями Родины". Бывшие министр иностранных дел Борис Шихмурадов, глава 
Центрального банка Худайберды Оразов, посол в Турции Нурмухаммед Ханамов "предали великие устремления нашего 
государства,  посягнув  на  священную  жизнь  Великого  Сапармурата  Туркменбаши",  -  подчеркивается  в  постановлении 
парламента, опубликованном в газетах страны.

Высший представительный  орган власти  признал всех  троих  "виновными  в  совершении  преступлений  против 
государства, покушении на жизнь президента Туркменистана, в сговоре с целью вооруженного захвата власти, попытке 
насильственного изменения конституционного строя, подрыва общественной безопасности государства".

Народный совет утвердил вынесенные им приговоры - 25 лет лишения свободы. При чем Оразову и Ханамову 
приговор вынесен заочно, так как они находятся за пределами Туркмении.

Однако после признания их "предателями" Народный совет решил "в качестве особой меры наказания применить 
к ним пожизненное заключение ".

Пожизненное  заключение  с  конфискацией  имущества  -  такой  приговор  вынес  в  среду  Верховный  суд 
Туркменистана  для  троих  основных  организаторов  и  непосредственных  участников  покушения  на  жизнь  президента 
Туркменистана.  Это  наказание  суд  определил  Гуванчу  Джумаеву,  Аннадурды  Аннасахатову  и  Нурмухаммеду 
Оразгельдыеву.

Народный Совет Туркмении в случае признания виновными в ходе судебных слушаний" других участников этого 
"террористического злодеяния", предоставил Верховному суду полномочия "объявить их предателями Родины и применить 
к ним в качестве особой меры наказания пожизненного заключения".

Как сообщают информированные источники в Ашхабаде, в ходе открывшегося в понедельник судебного слушания 
над  организаторами  и  участниками  покушения,  еще  трое  -  Гуванч  Джумаев,  Аннадурды Аннасахатов  и  Нурмухаммед 
Оразгельдыев признаны "предателями Родины" и приговорены к пожизненному заключению.

18 января. Еще 10 подсудимых приговорены на 20-25 лет лишения свободы по делу о покушении на президента 
Туркменистана  Сапармурата  Ниязова.  Приговор  им был вынесен в  субботу,  сообщили сегодня  в  правоохранительных 
органах республики.

Кроме того, как отмечается, к пожизненному заключению приговорен известный в Туркмении бизнесмен Ыклым 
Ыклымов. Он обвинялся в организации покушения на Ниязова и участии в преступлении.

Первым иностранцем, осужденным по делу попытки покушения, стал в субботу гражданин Узбекистана - Сафаров 
Хорсаид.  Он осужден  на  20 лет.  Такой  же  срок  наказания  вынесен и для  бывшего  председателя  парламента  страны 
Тагандурды Халлыева.

По делу о покушении на президента Туркменистана 25 ноября прошлого года уже осужден 21 человек.  Так,  к 
пожизненному заключению приговорен бывший вице-премьер Борис Шихмурадов. Заочно аналогичный приговор вынесен 
экс-вице-премьеру Худайберды Оразову и бывшему послу в Турции Нурмухаммеду Ханамову. Они находятся за пределами 
Туркменистана.

Всего, по данным Ниязова, арестовано 61-65 человек, из них 16 граждан других государств, в том числе пятеро из 
Российской Федерации, шестеро из Турции. 20 человек, заявил президент, будут осуждены, а 12 отправлены на поселение 
в отдаленные районы Туркмении, всего определено пять населенных пунктов. "Пусть своим трудом искупают преступление. 
Вот таким образом надо крепить правопорядок в стране", - заявил Ниязов.

Планируется,  что  все  иностранцы будут  переданы правоохранительным органам,  представляющим страны их 
гражданства.

20 января.  Министр обороны Казахстана генерал армии Мухтар Алтынбаев на брифинге в Алматы заявил о 
начале  глубокого  реформирования  вооруженных  Сил  страны.  Схема  реформирования  утверждена  президентом  РК 
Н.Назарбаевым.  По словам М.Алтынбаева,  в  казахстанской  армии будет  постепенно  происходить  разделение  функций 
Минобороны и Генерального штаба. Помимо этого, начался переход на трехвидовую структуру ВС. После реформирования, 
которое продлится 5 -  6  лет,  в казахстанской армии останутся Силы воздушной обороны /СВО/,  Сухопутные войска и 
Военно-морские  силы.  М.  Алтынбаев  провел  брифинг  после  очередного  заседания  военной  коллегии  с  руководящим 
составом Минобороны и Генштаба ВС, командующими СВО и мобильных сил, военных округов. Министр подчеркнул, что у 
ВС республики есть хорошие результаты в вопросах боевой подготовки и мобилизационной готовности, что впервые в 
истории государства был отработан мобилизационный план для всей страны, президентом утвержден план стратегического 
применения ВС.
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20 января. Меджлис (парламент) Туркменистана принял постановление, согласно которому 2003 год объявлен 
годом матери президента страны Сапармурата Ниязова. Основанием для принятия данного решения стало ходатайство 
Союза женщин имени Гурбансолтан Эдже – матери первого и бессменного президента Туркмении. В принятом документе 
депутаты особо отметили "заслуги матери президента в деле преданного, образцового служения Отечеству и туркменскому 
народу".

20 января. Чрезвычайный и Полномочный Посол США в РК Л.Нэппер передал министру обороны Казахстана 
М.Алтынбаеву  первый из  39  армейских  вседорожников  «Хаммер»,  которые в  течение  двух  лет  обязуется поставить  в 
Казахстан правительство США.

- Эта поставка является частью двустороннего военного соглашения между США и Казахстаном по оснащению 
современным оборудованием американского  производства  Казбата  и других  подразделений  Министерства  обороны по 
борьбе с терроризмом, - сказал на церемонии передачи техники Ларри Нэппер.

20-23 января. Группа генералов и офицеров ВВС РФ во главе с заместителем главкома военно-воздушных сил РФ 
генерал-лейтенантом  Анатолием  Наговицыным  посетили  Бишкек.  Делегация  ВВС  России  обсудила  с  военным 
руководством Киргизии вопросы размещения в киргизском городе Кант (20 км от Бишкека) российской авиабазы.

В министерстве обороны Киргизии, в ходе встречи в Бишкеке стороны обсудили детали пребывания российских 
военных летчиков и вопросы связанные с открытием авиабазы на территории Киргизии. В том числе проблемы размещения 
около трех сотен летчиков и техников, хранения боеприпасов, обеспечения контингентатранспортом и другие вопросы. В 
состав  российской  авиагруппировки,  которая  будет  дислоцироваться  на  аэродроме  Кант,  войдут  истребители  Су-27  и 
штурмовики Су-25, а также вертолеты Ми-8.

Российская  сторона  после  достижения  соответствующих  договоренностей  планирует  установить  в  Канте 
навигационное оборудование для ночных полетов.

В  ходе  визита  российская  военная  делегация  провела  переговоры  с  министром  обороны  Киргизии  Эсеном 
Топоевым и начальником Главного штаба вооруженных сил республики Аликом Мамыркуловым, а также посетила Кантский 
аэродром.

Окончательное  решение  по  вопросу  создания  российской  базы  должны  принять  президенты  государств-
участников Договора о коллективной безопасности.

23  января. Статс-секретарь,  первый  заместитель  министра  иностранных  дел  России  Валерий  Лощинин  в 
интервью газете "Время новостей" отметил, что МИД РФ призывает прессу деликатнее относиться к возникающим в той или 
иной стране СНГ сложностям, обострениям внутриполитической обстановки.

"Подлинная демократия, - сказал высокопоставленный дипломат, курирующий в МИД РФ отношения со странами 
СНГ, - создается путем кропотливой, ответственной и очень тщательной работы. Европа шла к ней более двухсот лет, и в 
период  ее  становления  были  всякие  повороты.  В  конечном  счете,  даже  в  России,  наиболее  продвинутой  в  плане 
демократии на всем постсоветском пространстве,  немало изъянов.  Демократические устои не могут  в  одночасье стать 
атрибутом повседневной жизни без изменения менталитета людей".

Как заметил Валерий Лощинин, "мы просим СМИ проявлять максимум сдержанности, все делаем, чтобы эмоции в 
тонкие материи отношений России со странами СНГ не привносились".

Отвечая на вопрос корреспондента о якобы инкриминированном обозревателю газеты Аркадию Дубнову участии в 
покушении на Туркменбаши, первый замглавы МИД РФ подчеркнул: "Кто-то что-то сказал, и на этой основе развернулась 
довольно  шумная  кампания,  в  том  числе  и  в  наших  СМИ.  Хочу  вам сказать,  никакого  уголовного  дела  в  отношении 
уважаемого журналиста газеты "Время новостей" не заводилось, не было и никаких обращений о его выдаче туркменским 
властям. Мы, разумеется, будем отстаивать и защищать интересы наших граждан".

24 января. Помощник Госсекретаря США по делам Европы и Евразии Элизабет Джоунс посетила Узбекистан для 
встреч с членами правительства республики.

Как  собщили  в  Посольстве  США  в  Ташкенте,  Джоунс  встретилась  с  Президентом  Исламом  Каримовым, 
заместителем Премьер-министра Рустамом Азимовым, министром иностранных дел Абдулазизом Камиловым, министром 
внутренних дел Закиром Алматовым и министром обороны Кадыром Гулямовым.

Целью  визита  помощника  Госсекретаря  США  является  «обсуждение  широкого  спектра  вопросов,  касающихся 
экономики, прав человека и безопасности». Это ее второй визит в Узбекистан с января 2002 года. Э.Джоунс указала главе 
Узбекистана на имеющиеся в  РУ несоблюдение прав человека,  «отсутствие открытой рыночной экономики и открытой 
демократической системы».

Высокопоставленный представитель госдепа напомнила Каримову о том, МВД и СНБ Узбекистана применяют к 
подследственным  пытки,  а  перемещение  населения  внутри  республики  и  за  ее  пределы  сознательно  ограничивается 
властями. 

Оставив  открытой  вероятность  притока  в  Узбекистан  кредитов  МВФ,  (прямо  увязав  ее  с  демократическими 
преобразованиями в РУ), Джоунс подтвердила обоюдную приверженность двух государств "в установлении стабильности и 
безопасности в Центральной Азии".

27 января. Вице-премьер Киргизии Дж.Оторбаев заявил, что расходы базы Антитеррористической коалиции в 
Манасе достигли 60 млн. долларов США. Размещение базы Антитеррористической коалиции (АТК) с экономической точки 
зрения он охарактеризовал как "очень положительное".

Кроме экономической выгоды повысилась безопасность страны. По его словам, «уменьшился поток наркотиков в 
связи  со  стабилизацией  обстановки  в  Афганистане».  Самое  главное,  по  словам  вице-премьера,  «снять  вопрос,  что 
размещение вооруженных сил США противоречит национальным интересам России».
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Дж.Оторбаев  заявил,  что,  «год  назад  Россия  сама  была  заинтересована  в  стабилизации  соседнего 
Центральноазиатского региона и создание российской военной базы стало продолжением той логики, которая началась год 
назад». «В тот момент, я уверен, уже была стратегическая договоренность между Россией и западными партнерами по АТК 
о совместной работе», добавил вице-премьер.

Дж.  Оторбаев  назвал  однозначной  влияние  размещения  базы  АТК  на  позицию  международных  финансовых 
институтов и инвестиционный климат в целом. Так как главными акционерами МВФ, Всемирного банка и других институтов 
являются те же страны, которые размещают свои войска на территории Кыргызстана. 

27 января. На Всемирном экономическом форуме в Давосе Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев заявил, 
что в ближайшие 10 лет в страну поступит около 100 млрд. долларов США в виде иностранных инвестиций и пояснил, что 
такой объем инвестиций обеспечат уже подписанные контракты.

В ходе переговоров с Президентом Польши Александром Квасьневским два президента обсуждали возможность 
использования морских портов Польши для транзита казахстанской нефти. 

Президент Польши отметил, что "считает Казахстан явным лидером в регионе по проведению политических и 
экономических реформ". В этом же ключе прошла встреча Президента Казахстана с руководителем крупнейшей российской 
нефтяной компании "Лукойл" Вагитом Алекперовым. 

По словам Алекперова, на встрече обсуждались перспективы дальнейшей работы "ЛУКОЙЛа" в РК. Достигнута 
договоренность,  что  в  феврале  делегация "ЛУКОЙЛа"  во  главе  с  Алекперовым отправится  в  Казахстан,  где  вместе  с 
казахстанскими экспертами разработает предложение правительству республики о проведении геологоразведочных работ 
на шельфе Каспия в той его части, которая принадлежит Казахстану.

Как  отметил  Алекперов,  по  оценке  возглавляемой  им  компании,  в  этом  районе  шельфа  Каспия  может  быть 
открыто  новое  месторождение  нефти.  Поэтому,  сказал  он,  "ЛУКОЙЛ"  заинтересован  провести  в  этом  районе 
геологоразведочные  работы.  Они  будут  проводиться  совместно  с  казахстанскими  партнерами.  На  проведение 
геологоразведочных работ в течение около 5 лет потребуется примерно 150 млн долларов, сообщил Алекперов. По его 
словам,  после  завершения  переговорного  процесса  с  казахстанской  стороной  будет  подписано  соответствующее 
соглашение.

Алекперов сообщил, что "ЛУКОЙЛ" является одним из самых крупнейших инвесторов в Казахстане - компания 
участвует в пяти крупнейших проектах в сфере освоения месторождений энергоресурсов и транспорта. 

Главной темой беседы Н.Назарбаева с Генеральным директором Всемирной Торговой Организации Супачаем 
Панитчпакди был вопрос вступления Казахстана в ВТО. Глава ВТО заявил, что «на сегодняшней день принципиальных 
проблем между Казахстаном и  ВТО не  существует».  Президент Казахстана сделал акцент  на необходимости дать  его 
стране льготный период сроком на 5-7 лет, в особенности в вопросе отказа от субсидирования сельского хозяйства, что 
является правилом Всемирной Торговой Организации.

Казахстанская  сторона  намерена  ускорить  принятие  законов,  касающихся  либерализации  торговли  налогов 
таможенных сборов, что является одним из условий вступления Казахстана в ВТО. 

27 января.  Руководители правоохранительных органов Туркмении вчера через прессу обратились к "духовному 
светочу  всех  туркмен,  первому  и  пожизненному  Президенту,  Верховному  главнокомандующему  вооруженными  силами 
Туркменистана, генералу армии, навеки Великому Сапармурату Туркменбаши". Как сообщает ИТАР-ТАСС, в преданности 
Ниязову  поклялись  генпрокурор  Курбанбиби Атаджанова,  председатель  Верховного  суда  Ягшигельды Эсенов,  министр 
национальной безопасности Батыр Бусаков и министр внутренних дел Аннаберды Какабаев. Все они получили недавно 
орден "Туркменбаши" за "выполнение особого задания" - успешное расследование так называемой попытки покушения на 
туркменского президента 25 ноября минувшего года. По официальным сообщениям туркменской генпрокуратуры, в ходе 
следствия арестовано около 60 человек, на пожизненные и длительные сроки заключения уже осуждены около 20. Еще до 
суда  Ниязов заявил,  что "около 20 злоумышленников ждет наказание  -  длительное тюремное  заключение,  а  косвенно 
замешанные в это дело, будут отправлены на поселение".

27 января. В ближайшее время в Туркменистане будет радикально реорганизована структура Государственной 
пограничной  службы.  Об  этом  во  время  встречи  с  руководящим  составом  силовых  ведомств  сообщил  президент 
Туркменистана  Сапармурат Ниязов.  "Мы фактически создадим новые туркменские пограничные войска,  -  заявил глава 
государства.  -  Будут  сформированы  туркмено-узбекская,  туркмено-афганская,  туркмено-иранская  и  туркмено-казахская 
пограничные службы".

По словам Ниязова, эти четыре службы, дислоцированные на местах, обновленные по численности и составу, 
будут  отвечать  за  конкретные  оперативные  направления,  имеющие  свои  особенности.  Главная  Пограничная  служба, 
координирующая действия своих подразделений,  расположится в Ашхабаде. Туркменский лидер считает,  что подобная 
структура будет способствовать укреплению внешних рубежей страны.

28 января. Премьер-министр Киргизии Николай Танаев подписал постановление "Об установлении 23 февраля – 
Днем защитника Отечества".

Как  отмечено  в  Постановлении,  этот  день  установлен  в  соответствии  с  рекомендациями,  изложенными  в 
постановлении  Законодательного  собрания  Жогорку  Кенеша  КР  и  в  целях  военно-патриотического  воспитания 
подрастающего поколения, создания условий для оказания почета и достойного уважения ветеранов войны и Вооруженных 
сил КР.

28 января. На встрече в Киеве президенты России и Таджикистана обсудили проблему контрабанды наркотиков 
из Афганистана.

В ходе переговоров Владимир Путин высказался за необходимость усиления координации спецслужб двух стран. 
"Сейчас  мы в России  думаем,  как  лучшим образом выстроить  эту  работу  и  в  административном,  и  в  оперативном,  и 
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финансовом плане, - заявил глава российского государства. - Нам не обойтись без поддержки Таджикистана". Путин также 
отметил, что ранее выделялись средства на сокращение посевов наркосодержащих растений в Афганистане, "но ничего не 
сократилось".

Как передает ИТАР-ТАСС, по мнению Эмомали Рахмонов, с этой проблемой "нужно бороться не на границе, а в 
самом  Афганистане".  "Какой-то  альтернативы  антитеррористическая  коалиция  предложить  не  может",  -  убежден  он. 
Президент Таджикистана отметил, что объемы контрабанды наркотиков из Афганистана все увеличиваются. Он сообщил, 
что обсуждал эту проблему с президентом США. "Кроме того, Англия, Франция поддержали наши опасения и готовы оказать 
помощь", - добавил он.

В ходе встречи двух президентов Владимир Путин также интересовался итогами года в экономике Таджикистана. 
Эмомали  Рахмонов  сообщил,  что  "год  завершили  не  плохо".  "По  промышленности  мы  вышли  на  уровень  52%  от 
показателей 1991 года", - отметил Рахмонов, добавив, что экономический рост составил около 10%. 

29 января. Начальник Главного штаба Федеральной пограничной службы генерал-полковник Николай Резниченко 
вручил группе в Республике Таджикистан переходящий вымпел директора ФПС. Выступая на церемонии, он подчеркнул, 
что  российские  пограничники  в  Таджикистане  несут  службу  в  условиях  сложной  военно-политической  и  социально-
экономической обстановки в Центрально-азиатском регионе и в сопредельном Афганистане. Пограничной группой, сказал 
Резниченко, поставлен надежный заслон преступной деятельности наркомафиозных структур, эффективно пересекаются 
попытки транспортировки наркотиков через государственную границу на территорию республики Таджикистан. Об этом, 
отметил  генерал,  красноречиво  свидетельствуют  итоги  2002  года.  Задержано  и  уничтожено  4  тонны  22  килограмма 
наркотических веществ, предотвращено 87 попыток нарушения госграницы, пограничная группа более 35 раз вступила в 
боевые столкновения с вооруженными нарушителями границы. Родина, сказал Резниченко, высоко оценивает ратный труд 
личного  состава  пограничной  группы.  За  мужество  и  высокий  профессионализм,  проявленные  при  охране  и  защите 
государственной  границы,  270  военнослужащих  в  прошлом  году  награждены  государственными  наградами  России. 
Минувший год, сказал в ответном слове командующий пограничной группой ФПС России в Таджикистане генерал-лейтенант 
Александр Маркин,  был предельно сложным, насыщенным порой сопряженной с риском для жизни боевой службой.  В 
текущем  году,  отметил  генерал,  снижения  напряженности  в  служебно-боевой  деятельности  пограничной  группы  не 
предвидится. Уже в январе на таджикско-афганской границе задержано более 400 килограммов наркотиков, из них свыше 
200 кг героина, и 14 нарушителей государственной границы. 

29.января. Карасайский  районный  суд  Алма-Аты  приговорил  журналиста  Сергея  Дуванова,  обвиненного  в 
изнасиловании несовершеннолетней девушки, к 3,5 годам общего режима

Государственный обвинитель по этому делу настаивал на признании вины Сергея Дуванова по статье 120 часть 2/
пункт  "д"  Уголовно  процессуального  кодекса  Казахстана  (изнасилование  заведомо  несовершеннолетней)  и  требовал 
осудить его на 7 лет. Однако суд решил применить к обвиняемому часть 1 120 статьи УК РК (изнасилование). Процесс по 
его делу начался 24 декабря прошлого года. Оглашение приговора проходило за закрытыми дверями.

- Я считаю, предъявленное обвинение в ходе предварительного следствия полностью нашло свое подтверждение 
в ходе судебного следствия. Однако суд счел необходимым перейти на ч.1. Я полностью уверен, что вина его доказана, - 
говорит Габит Миразов, государственный обвинитель.

Потерпевшая сторона и адвокаты Дуванова не согласны с приговором. В ходе расследования было сделано около 
18 экспертиз как несовершеннолетней Капелюшиной, так и самого Дуванова.

- Мы еще раз утверждаем, что с «изнасилованием несовершеннолетней» не согласны, - заявил Евгений Жовтис, 
адвокат осужденного.

- По делу было проведено 18 экспертиз, в том числе и молекулярная экспертиза. Я считаю, всесторонне полно и 
объективно было проведено судебное следствие по делу. Но с приговором, конечно, потерпевшая сторона не согласна, - 
отмечает Василий Мартыновский, адвокат потерпевшей.

Обе стороны будут подавать апелляционные жалобы в вышестоящий суд в срок до 10 дней.
30.января. Правительство США приветствуют сделанное 25 января 2003 года заявление о том, что вторая стадия 

проекта расширения ТенгизШевройла (ТШО) в Казахстане была одобрена. Об этом корреспонденту KZ-today сообщили в 
пресс-службе посольства США в Казахстане.

По информации пресс-службы, правительство США поздравляет правительство Казахстана и компании-партнеры 
ТШО с их достижениями и надеется, что вскоре они придут к устраивающему все стороны соглашению по оставшимся 
пунктам проекта расширения в рамках контракта, заключенного ТШО.

По данным пресс-службы, проект расширения, оцененный в $3 млрд., является одним из крупнейших иностранных 
инвестиционных проектов на территории бывшего Советского Союза. Он будет играть важную роль в развитии Каспийского 
бассейна, и способствовать разнообразию мировых поставок нефти.

В течение последнего десятилетия ТШО и ЭксонМобил осуществили первую стадию ТШО, что стало флагманом 
иностранных инвестиционных проектов в Казахстане, обеспечив добычу свыше 200 тысяч баррелей нефти ежедневно.

Проект расширения ТШО продемонстрирует американские технологии, обеспечит создание семи тысяч рабочих 
мест и поможет развитию казахстанской экономики, говорится в сообщении.

31  января. Как  сообщает  корреспондент  Turkmenistan.Ru,  в  Ашхабаде  проходят  туркмено-украинские 
межправительственные переговоры.  Украинскую делегацию на  встрече  возглавляет  председатель  правления  компании 
"Нефтегаз Украины" Юрий Бойко, туркменскую – вице-премьер страны Еллы Гурбанмурадов, курирующий нефтегазовый 
комплекс Туркменистана.

Главная  тема  переговоров  –  долгосрочное  сотрудничество  между  двумя  странами  в  сфере  экспорта  газа  из 
Туркмении. В частности, обсуждаются возможности увеличения объемов дальнейших поставок туркменского газа в Украину. 
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Русский исход. Почему этнические россияне продолжают покидать 
ЦентрАзию

20.01.2003. No 9 (3123) Российская газета
Элла Таранова, Владимир Березовский, Юрий Киринициянов 

(Алматы - Бишкек – Ташкент)

Почему продолжается миграция наших соотечественников из Азии
НА КОНТЕЙНЕРНОЙ площадке - не протолкнешься. Русские по-прежнему уезжают из Центральной Азии. На этом 

построен целый бизнес. За мзду легче оказаться перед заветным окошечком без давки в очереди, за "зеленый" стольник 
таможенник с пограничником закроют глаза на содержимое контейнера.

- Надо ехать, - вздыхает Нина Рыжова, проектировщица одного из ташкентских институтов. -  Дети оканчивают 
школу, в России у них больше перспектив выйти в люди.

Нина Рыжова родилась и выросла в Узбекистане, считает его своей родиной, в России - ни друзей, ни родных. По 
дешевке продала родительский дом, две квартиры. Знает, что впереди - море проблем, жизнь придется начинать с нуля

Похожую картину можно наблюдать в Киргизии. Из Туркмении и Таджикистана уже попросту некому уезжать: там 
фактически  остались  лишь одинокие  старики.  В более  благополучном Казахстане этот  процесс  сейчас не  носит  столь 
острого характера. Но и без того масштабы переселения русских из республик Центральной Азии поистине эпохальные. 
Причем,  если  заселение  в  этот  регион  проходило  на  протяжении нескольких  веков,  длительность  обратного  действия 
укладывается в последнее десятилетие.

Начало  миграции  положил  распад  Союза,  вызвавший  практически  во  всех  образованных  здесь  государствах 
межэтническую  напряженность.  Даже  бытовые  ссоры  на  транспорте,  на  базаре,  случающиеся  во  все  эпохи,  на  заре 
независимости превращались в разборки на национальной почве. Появился на свет ряд других государственных актов, 
подчеркивающих суверенность республик, но психологически давящих на некоренное население.

Поднимались  не  только  семьями  -  целыми цехами  и  селами.  В  Кузбасс  уезжали  шахтерскими  бригадами.  С 
Ташкентского авиационного завода в Смоленск и Самару перебрались большие группы специалистов. Сибирь заметно 
пополнилась русскими "киргизами".

Бурные волны миграции не прошли бесследно и для самих центральноазиатских республик. Уже подсчитано, что 
тот  квалифицированный  кадровый  потенциал,  который  потеряла,  скажем,  Киргизия,  мог  произвести  валовой  продукт, 
равный по своему размеру нынешнему годовому бюджету этой страны.

По  данным  из  различных  источников,  с  1989  по  1999  год  численность  русских  в  Казахстане  с  6  миллионов 
сократилось до 4,4 миллиона, из Узбекистана за десять лет на историческую родину выехали свыше 300 тысяч, Киргизию 
покинули полмиллиона человек. Специалисты в области межнациональных отношений утверждают, что реальные цифры 
значительно превышают официальную статистику.

Существует мнение, что по большей части люди уезжают не от обид, а,  что называется, за длинным рублем, 
найден даже термин на этот  случай -  "экономическая миграция".  Но  не  стоит  все-таки  сбрасывать  со счетов  влияние 
правовых и психологических факторов. Мотивацией к отъезду были и потеря престижной работы, и опасение за будущее. А 
сегодня уже появилось новое "научное" определение происходящему - синдром потери друга и родственника. Оставшиеся 
начинают испытывать чувство одиночества. Они задаются вопросом: что делать, если рядом не осталось дорогих мне 
людей? Свое влияние оказывает высокий уровень безработицы, при которой многие оказались не у дел.

Озабоченность складывающимся положением вызвала появление в той же Киргизии указов президента Аскара 
Акаева  о  регулировании  миграционных  процессов.  Наиболее  значимыми  в  них  были  позиции,  связанные  с  кадровой 
политикой,  которая  во  многом не  соответствует  демографическому  раскладу.  К  примеру,  в  Чуйской  долине,  наиболее 
"продвинутом" регионе этой республики, состав населения делится в пропорции 50 на 50. Между тем среди первых лиц в 
хозяйственных и управленческих структурах русских практически нет.

В Казахстане законодательные нормы позволяют президенту республики утверждать кандидатов в депутаты от 
национальных меньшинств. Вместе с тем телеканалы теперь обязывают занимать не менее половины эфирного времени 
передачами на казахском языке. Именно знание (вернее, незнание) государственного языка становится для многих русских 
специалистов шлагбаумом, который закрывает им дорогу к государственной службе.

Год назад Киргизия в законодательном порядке приняла русский язык как второй официальный, затвердив де-юре 
то, что фактически существовало все это время - русскоговорящее общество. Конституционный статус русского языка - 
явление  отнюдь  не  лингвистическое.  Он  должен  стать  сигналом к  тому,  что  русские  люди на  равных  могут  занимать 
должности, чувствовать себя комфортно. Но много воды утекло, пока произошло утверждение роли языка. За это время 
разного рода аттестационными комиссиями по госязыку деликатно вымыто с руководящих должностей 70-80 процентов 
русскоязычного состава.

Русских  в  Узбекистане  вообще  никто  не  удерживает:  ни  правительство,  ни  парламент,  ни  общественность. 
Подтекст очевиден: своего народа девать некуда. А тут задаром сотни тысяч квартир, рабочих мест.

Несколько уверенней держат себя люди бизнеса, особенно в компаниях с российским капиталом. Но барьеры и на 
их  пути  немалые.  Поскольку  налоговые,  таможенные  службы,  прокуратуры  в  основном  мононациональны,  человеку, 
открывшему свое дело, начавшему успешно раскручиваться, легко чинят препятствия. Но выдвигать обвинение по поводу 
"ущемления прав русского меньшинства"  себе дороже.  Да и доказать его весьма непросто.  Вот  и остается голосовать 
ногами.
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На собственные политические движения русские в республиках не отваживаются. Очень слабо они представлены 
в выборных органах, республиканских парламентах. Вот как объясняет это положение председатель Славянского фонда, 
под крышей которого объединились проживающие в Киргизии этнические россияне, Валерий Вишневский:

- Мы не раз предлагали найти механизмы, которые позволят иметь адекватное число достойных политиков разных 
национальностей в депутатском корпусе, чтобы активно участвовать в законотворческой деятельности. Но не находили 
поддержки  у  местного  истеблишмента.  Нам  часто  советуют:  создавайте  партию  -  и  вперед,  на  выборы.  Но  путь 
политического объединения по национальному признаку сомнителен и вряд ли приведет к хорошим результатам.

А стоило десятку вполне законопослушных граждан Казахстана зарегистрировать Русскую партию, как их тут же 
одернули обидевшиеся депутаты. Русскую партию срочно переименовали в "Соотечественников" и выдвинули лидера с 
"правильной"  фамилией.  Общественные  организации  русских  диаспор  по  большей  части  ограничиваются  культурной 
проблематикой, выступлениями ансамблей песен и плясок.

Публичная критика в такой деликатной сфере, как положение русских, здесь не в ходу. Да и обижаться вроде 
особо не на что, если сравнивать "азиатских" русских с "прибалтийскими". Ни одному русскому не отказали в республиках 
Центральной Азии в гражданстве только потому, что он русский. Ни одного не посадили в тюрьму только за то, что тот 
сражался за "российскую империю".  И все же народ русский утекает из  региона.  Главная причина -  увеличивающийся 
разрыв в комфортности жизни. И хотя теперь на восточном базаре уже не услышишь: "Не хочешь, не бери, уезжай в свою 
Россию", а, наоборот, кричат: "Брат, сестра, возьми, уступка будет", есть что-то такое, что заставляет бронировать билет на 
север

Тем  временем  из  Каракола  (бывшего  Пржевальска),  что  расположен  на  берегу  Иссык-Куля,  обращаются  в 
Славянский  фонд:  помогите,  пожалуйста,  с  учителями  русского  языка,  мы  дадим  им  квартиры,  хорошую  зарплату  - 
требуются живые носители языка. В самом отдаленном городе Киргизии - Нарыне - в единственной русской школе осталось 
всего семь русских учеников. Зато две тысячи киргизских семей перевели сюда своих детей на обучение. В детских садах 
Ташкента вновь срочно открывают русские группы - так хотят узбекские мамочки.

Да  и  для  администраций,  переполненных  местными  чиновниками,  страдающими  родоплеменными  нравами, 
русские управленцы - благо. Хотя они держатся на вторых ролях и понимают, что министром иностранных дел, главой 
парламента  представителю  "некоренной"  нации  стать  не  светит.  Президентом  по  закону  не  изберут.  Но  русские  - 
благодарный электорат. Они в большинстве поддерживают официальную власть.

Русские в национальных республиках - сильная опора государству Российскому. Здесь они во сто крат большие 
патриоты,  чем  под  отчей  крышей.  По  правде  говоря,  в  первые  годы  суверенизации,  когда  повсюду  полыхали 
националистические лозунги, люди не особо ощущали, что находятся под защитой своей исторической родины. Поворот в 
российской  политике  наметился  в  1999  году,  когда  появилась  строчка  в  федеральном  бюджете  на  поддержку 
соотечественников за рубежом. Цифра поначалу была скромная, но она потихоньку увеличивается и сейчас составляет 200 
миллионов  рублей.  Причем действует  не  только  федеральная  программа,  но  появляются  и  региональные  программы 
поддержки соотечественников, благодаря которым поступает благотворительная помощь некоторым неимущим пожилым 
людям, молодежи из слабообеспеченных семей предоставляется возможность бесплатно обучаться в российских вузах. Но 
ценнее этой благотворительности могло бы стать более активное участие России в реанимации оставшихся на территории 
республик бывших союзных предприятий, где по большей части трудились русские. Теперь, понятно, такие производства 
должны  преобразоваться  в  совместные,  на  паритетной  основе.  Причем  не  только  предприятия.  Примером  удачного 
соединения усилий двух стран в области образования для русскоязычной молодежи может служить Киргизско-Российский 
Славянский университет. В сфере экономики пока таких примеров маловато.

Между тем включение "производственной составляющей" в российскую политику,  направленную на поддержку 
наших соотечественников в ближнем зарубежье, сыграло бы решающую роль в снижении миграционного накала, который 
не  остановит  никакое  устрожение  законодательства  по  этой  части.  И  главное,  русские  люди,  не  в  первом  поколении 
приросшие  к  Центральноазиатскому  региону,  остаются  здесь  форпостом,  более  надежным,  чем  любое  военное 
присутствие.

Совместная резолюция № 3, выражающая мнение Конгресса США 
по поводу ситуации в области прав человека в Центральной Азии

Представлена сенаторами Джоном Маккейном (респ., Аризона)  
и Джозефом Либерманом (дем., Коннектикут)

Принята 14 января 2003 г.
- Принимая во внимание, что центрально-азиатские страны Казахстан, Кыргызстан, Таджикистан, Туркменистан и 

Узбекистан оказали Соединенным Штатам существенную помощь в войне в Афганистане: предоставление военных баз и 
воздушных коридоров для содействия поставкам гуманитарных грузов;

-  принимая  во  внимание,  что  победа  Америки  над  движением  Талибан,  в  свою  очередь,  пошла  на  пользу 
центрально-азиатским странам: был низложен режим, угрожавший безопасности региона, ослаблено Исламское движение 
Узбекистана, прежде организовывавшая вооруженные вторжения на регион с территории Афганистана;

- принимая во внимание, что Соединенные Штаты постоянно призывали и призывают государства Центральной 
Азии открыть свои политические и экономические системы и уважать права человека, как до,  так  и после событий 11 
сентября 2001 г.;

- принимая во внимание, что Казахстан, Кыргызстан, Таджикистан, Туркменистан и Узбекистан являются членами 
ООН и ОБСЕ, взяв на себя обязательства в области соблюдения прав человека;
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-  принимая  во  внимание,  что,  согласно  отчетам  Государственного  департамента  о  ситуации  в  области  прав 
человека,  правительство  Казахстана  контролирует  деятельность  независимых  средств  массовой  информации  и 
правозащитников,  а  также  преследует  их,  ограничивает  свободу  собраний  и  политическую  деятельность  оппозиции  и 
допускает безнаказанное применение службами безопасности незаконных методов расследования, пыток и произвольных 
арестов;

-  принимая  во  внимание,  что,  согласно  данным  Государственного  департамента,  правительство  Кыргызской 
Республики производит произвольные аресты и задержания, ограничивает деятельность членов политической оппозиции и 
религиозных организаций, считающихся "экстремистскими", правозащитников и неправительственных организаций, а также 
осуществляет дискриминацию в отношении национальных меньшинств;

-  принимая во внимание,  что,  согласно  данным Государственного  департамента,  правительство Таджикистана 
остается  авторитарным,  ограничивая  свободу  слова,  собраний  и  объединений,  а  силы  безопасности  в  этой  стране 
применяют незаконные методы расследования, похищения, исчезновения людей и пытки;

-  принимая  во  внимание,  что,  согласно  данным  Государственного  департамента,  Туркменистан  является 
однопартийным государством советского типа, сконцентрированном на восхвалении своего президента, где допускаются 
серьезные нарушения прав человека, в том числе произвольные аресты и задержания, существенные ограничения права 
человека  на  частную  жизнь,  репрессии  против  политической  оппозиции,  ограничения  свободы  слова  и  деятельности 
неправительственных организаций;

- принимая во внимание, что, согласно данным Государственного департамента, правительство Узбекистана по-
прежнему допускает серьезные нарушения прав человека, в том числе произвольные аресты, содержание под стражей и 
пытки  задержанных  (особенно  в  отношении мусульман,  совершающих  религиозные отправления  вне  государственного 
контроля),  существенные  ограничения  свободы  слова,  прессы,  религии,  независимой  политической  деятельности  и 
деятельности неправительственных организаций, а также содержит под стражей более 7000 человек по политическим или 
религиозным мотивам;

- принимая во внимание, что Комиссия Соединенных Штатов по свободе религии в мире выразила озабоченность 
по поводу преследований по религиозным соображениям в этом регионе и рекомендовала присвоить Туркменистану статус 
страны, требующей особого внимания в соответствии с Законом о свободе религии в мире (1998), а Узбекистан занести в 
особый "контрольный список";

- принимая во внимание, что дальнейшие нарушения прав человека и лишение населения возможности выражать 
свои взгляды мирным и демократическим способом в странах Центральной Азии могут способствовать усилению поддержки 
вооруженных и экстремистских движений среди широких масс населения, тем самым сводя на нет все достижения войны с 
терроризмом;

-  принимая  во  внимание,  что  Президент  Буш  назвал  "защиту  человеческого  достоинства,  правопорядка, 
ограничение власти государства, соблюдение прав женщин, частной собственности, свободы слова, равенства всех перед 
законом и религиозную терпимость" стратегическими целями внешней политики США в исламском мире, придерживаясь 
того мнения, что "по-настоящему сильное государство предоставит законные пути для выражения альтернативных точек 
зрения всем группам, придерживающимся ненасильственных методов достижения своих целей";

и
- принимая во внимание, что в своих резолюциях и законодательных актах Конгресс США выражал пожелание о 

проведении более  глубоких  преобразований  в  Центральной  Азии,  а  совсем недавно  установил помощь Узбекистану  в 
зависимость  от  успешности  выполнения  им  своих  обязательств  в  области  прав  человека  и  демократии  перед 
Соединенными Штатами

Конгресс США постановляет:
Конгресс считает, что
1.  Правительствам  Казахстана,  Кыргызстана,  Таджикистана,  Туркменистана  и  Узбекистана  следует 

активизировать проведение ими демократических реформ и выполнить свои обязательства в области прав человека, в том 
числе:

освободить  из-под  стражи  всех  арестованных  за  мирную  политическую  деятельность  или  выражение  своих 
политических убеждений и религиозных верований ненасильственными методами;

провести полномасштабное расследование всех вероятных обвинений в применении пыток и наказать виновных;
обеспечить  свободное  и  беспрепятственное  функционирование  независимых  средсв  массовой  информации, 

независимых политических партий и неправительственных организаций, как официально зарегистрированных, так и нет;
разрешить  свободное  совершение  религиозных  отправлений  и  прекратить  преследование  членов 

незарегистрированных религиозных групп и конфессий;
обеспечить проведение свободных, конкурентных и честных выборов;
предать гласности данные о своих доходах и наказать виновных в коррупции;
2. Президенту Соединенных Штатов, Государственному секретарю и Министру обороны следует:
продолжать обсуждать с государствами Центральной Азии на самых высоких правительственных уровнях каждый 

случай  преследований  по  политическим  или  религиозным  мотивам  и  требовать  большего  уважения  прав  человека  и 
демократических свобод при любой дипломатической возможности;

принимать  во  внимание  положительные  сдвиги  в  отношении  целей,  обозначенных  в  параграфе  1,  при 
определении уровня и частоты дипломатических контактов Соединенных Штатов с правительствами центрально-азиатских 
государств, предоставления помощи и характера военного сотрудничества Соединенных Штатов со странами региона;
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обеспечить неукоснительное соблюдение Закона о выделении средств на операции за рубежом для гарантии, что 
помощь Соединенных Штатов не пойдет финансирование сил в Центральной Азии, нарушающих права человека;

последовать рекомендациям Комиссии Соединенных Штатов по свободе религии в мире, присвоив Туркменистану 
статус страны, требующей особого внимания в соответствии с Законом о свободе религии в мире от 1998 г., и дав ясно 
понять Узбекистану, что страна также подвергается в этом отношении риску, если ситуация там не улучшится;

оказывать  давление  на  правительство  Туркменистана  с  тем,  чтобы  оно  обеспечило  соблюдение  права 
арестованного лидера оппозиции Бориса Шихмурадова на справедливое судебное разбирательство и освободило из-под 
стражи демократических активистов и членов их семей, а также призвать правительство России не подвергать экстрадиции 
в Туркменистан членов оппозиции этой страны;

работать с  правительством Казахстана над созданием в  стране такого  политического климата,  где  нет  места 
запугиваниям и  преследованиям,  включая освобождение  политических  заключенных  и  разрешение  вернуться в  страну 
политическим ссыльным,  в первую очередь –  Акежану Кажегельдину,  а  также над снижением уровня коррупции среди 
правительственных чиновников, в том числе призвать правительство Казахстана сотрудничать с Департаментом юстиции 
США в проводимом им расследовании;

использовать программы помощи Соединенных Штатов для поддержки частных лиц, НПО и СМИ в Центральной 
Азии,  которые  способствуют  большей  открытости  общества,  поддерживают  жертвы  злоупотреблений  в  области  прав 
человека и вскрывают факты коррупции.

Возросшие объемы помощи Соединенных Штатов правительствам стран Центральной Азии, ставшей возможной 
благодаря их сотрудничеству в войне в Афганистане, могут предоставляться в дальнейшем только в случае значительного 
прогресса и последовательного продвижения по направлению к целям, обозначенным в параграфе (1).

 

Закипающий Юг. 
24.01.2003. Новое поколение.№03 (243)

Талгат Калиев (Астана)
Приграничные  недоразумения  с  Узбекистаном  на  неделе  обсуждались  за  закрытыми  дверями  в 

парламенте.  Судя  по  накалу  страстей,  поиски  компромисса  по  спорным,  но  принципиальным  позициям 
затягиваются

Осторожно - двери закрываются!
Железный занавес на южной границе Казахстана был опущен братским Узбекистаном аккурат в канун новогодних 

праздников.  Официальной  причиной  был  объявлен  карантин  по  случаю  бушующего  на  юге  республики  гриппа. 
Одновременно правительство Узбекистана предложило закрыть рынки в приграничных районах нашей страны и прекратить 
прием узбекской валюты. По-видимому, узбекские экономисты посчитали, что такие меры предотвратят отток валюты из 
республики и будут способствовать поддержке отечественного производства.

Одновременно  Узбекистан в  одностороннем порядке  закрыл рынки  на  своей  территории,  что  стало  причиной 
массовых  шопингов  жителей  соседнего  государства  в  наши южные  районы.  А  после  закрытия  границы узбеки  пошли 
контрабандными тропами. Таким образом, предпринятые официальным Ташкентом меры не только не исправили ситуацию, 
но и в какой-то мере способствовали ее обострению.

На сегодняшний день ситуация такова, что из-за высоких пошлин на импорт и низкого качества узбекских товаров 
большинство граждан этой страны предпочитают отовариваться у нас. При этом официальный курс валюты в Узбекистане 
разительно отличается от реального, в результате чего обладатели валюты стараются обменять ее в теневом секторе.

Для  переговоров  по  вопросам  создания  пограничных  переходов  была  создана  специальная  комиссия, 
руководителем которой с казахстанской стороны стал вице-премьер Карим Масимов.

Маловероятный конфликт
Достаточно откровенно и остро высказался на эту тему вице-министр внутренних дел Иван Отто, предрекший 

резкие  негативные  последствия  сложившейся  ситуации.  По  его  мнению,  в  случае  невозможности  остановить  падение 
уровня жизни узбеков, Казахстану может грозить миграция нескольких сот тысяч узбекских казахов.

Тем  временем,  выступая  перед  депутатами  мажилиса  парламента,  вице-премьер  Карим  Масимов  в  среду 
сообщил о полном отсутствии проблем между нашими странами и нормальном течении переговорного процесса. По его 
мнению, вся проблема заключается исключительно в упорядочении приграничной торговли и приеме узбекского сома на 
казахстанской территории. Ни одно из этих требований не противоречит казахстанскому законодательству, в связи с чем их 
соблюдение не содержит принципиальных уступок.

Вместе с тем, отвечая на вопрос о возможности вооруженного конфликта на границе между нашими странами, 
Карим Масимов счел подобный вариант развития событий "маловероятным".

Занавес
Между тем проблема, несмотря на ее дипломатическое сглаживание, очевидно существует. Причем родилась она 

не  вчера и даже не  в  день закрытия границы.  Скорее  всего,  корни ее нужно  искать  еще в  тех происходивших ранее 
приграничных конфликтах, напоминавших скорее тщательно спланированные провокации.

В то же время некоторые аналитики не склонны рассматривать эскалацию туркменско-узбекских отношений как 
внутреннее дело двух суверенных государств. Напротив, по мнению некоторых из них, данный кризис весьма красноречиво 
свидетельствует о своеобразии и нестабильности отношений в странах Азии. И именно с этой позиции становятся порой 
понятны некоторые действия официального Ташкента.
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Как бы там ни было, вспоминаются договора о казахстанско-узбекской братской дружбе. Самое время вспомнить 
об этих общих корнях и данных друг другу обязательствах. Иначе вполне могут стать реальностью циркулирующие сейчас в 
Астане слухи о якобы стягивании к границе войск той и другой стороны.

КАЗАХСТАН
Политические итоги 2002 г. и перспективы развития Казахстана

Н.Э.Масанов
Доклад на Конференции предвыборного избирательного блока «Демократия – Выборы - Казахстан»,  

посвященной годовщине республиканского собрания демократической общественности 18.01.2003. Алма-Ата
Прошел  ровно  год  с  того  дня,  как  представители  демократической  общественности  впервые  в  истории 

независимого Казахстана собрались вместе, чтобы подвести итоги политического развития страны за предшествующее 
десятилетие и совместно выработать конкретные предложения по дальнейшему продвижению демократических реформ.

Много ли изменилось за этот год? Все ли мы сделали, чтобы стране, простым людям, нам с Вами стало легче жить 
и  свободнее  дышать?  Что  конкретно  сделали  Президент,  Парламент,  Правительство  для  улучшения  социально-
экономического  положения  в  Казахстане?  Что  конкретно  сделал  каждый  из  нас  представителей  демократической 
общественности  для  продвижения  позитивных  процессов?  Как  далеко  продвинулась  страна  по  пути  политических  и 
экономических реформ?

Стало  ли  больше  демократии  в  стране?  Вырос  ли  уровень  экономического  благосостояния  казахстанского 
населения?  Насколько  безопасно  сейчас  в  Казахстане  стало  говорить  правду?  Можно  ли  отстаивать  свои  взгляды и 
свободно их обсуждать? Защищены ли права наших стариков и насколько обеспечено будущее наших детей?

И таких, отнюдь не праздных, вопросов рождается немало. Что думают миллионы казахстанцев, видя каждого из 
нас в эфире? Может быть не так часто, как нам бы хотелось из-за отсутствия в нашей стране независимых электронных 
средств массовой информации. Но это не снимает с нас с Вами той колоссальной ответственности, которую мы с Вами на 
себя взвалили!

Однако сколько бы мы с Вами не задавали вопросов сегодня – народу, власти, самим себе, все равно мы будем 
вынуждены признать, что прошедший год не привел ни к продвижению демократических идеалов в жизнь казахстанского 
общества, ни к улучшению социально-экономического положения простых казахстанцев.

Прошлый год стал для всех нас тяжелым испытанием на зрелость и мужество. Незаконно были осуждены наши 
друзья, соратники и коллеги Галымжан Жакиянов и Мухтар Аблязов. Многие из нас присутствовали на судебных заседаниях 
и  участвовали в  общественных  акциях.  Мы видели  глаза  Мухтара  и  Галымжана,  мы стали  очевидцами  того,  как  они 
блестяще выступали в суде, как мужественно они держались и как стойко выслушали позорное и несправедливое решение 
суда!

Мы видели и восхищались силой духа их близких и родных! Вспомните, как отважно держались родители Мухтара! 
Мы видели как Карлыгаш Жакиянова нашла в себе силы преодолеть отчаяние и мужественно участвовала в избирательной 
кампании. Сила наших Мухтара и Галымжана в том, что они имеют мощный и надежный тыл, преданных друзей и верных 
соратников, мощную общественную поддержку и могучий политический имидж.

В конце года, когда казалось, что уже все пройдено и ничего не может случиться плохого, власти нанесли новый 
подлый  удар  по  демократическому  движению  Казахстана.  Незаконно  в  нарушение  всех  норм  и  процедур  по 
сфабрикованным и  фальсифицированным  обстоятельствам был схвачен  наш друг,  блестящий публицист  и  журналист 
Сергей Дуванов.

Сейчас,  как  Вы  знаете,  идет  позорное  судилище.  Мы  знаем  как  мужественно  вел  себя  Сергей,  что  только 
насильственным путем он был выведен из сухой голодовки, как поддержали Сергея Дуванова его друзья и сторонники, 
развернувшие акцию общественной голодовки по всей стране и осуществившие целый ряд других важных акций в его 
поддержку.

Вопреки  террору  и  репрессиям  со  стороны  властей  демократическое  движение  Казахстана  заметно  окрепло 
организационно и идеологически. После каждой атаки со стороны властей ряды нашего движения ширились, в течение 
всего года происходил перманентный приток все новых и новых людей, имела место постоянная консолидация оппозиции 
вокруг  движения «Демократический выбор Казахстана».  Не взирая на риск и опасность для жизни,  все больше людей 
преисполнено решимости установить в нашей многострадальной стране,  говоря словами классика «царство свободы и 
справедливости».

В качестве одного из главных итогов года видится резкое падение авторитета власти в глазах казахстанского 
общества. Вспомните, как истерично реагировала власть на предложение демократической общественности о проведении 
общенационального  референдума  о  выборности  акимов.  Буквально  через  неделю  после  собрания  демократической 
общественности Президент Нурсултан Назарбаев потребовал привлечь к ответственности невзирая на личности...

Предложение о проведении референдума было очень сильным ходом со стороны оппозиции и задало мощные 
позитивные  импульсы  демократическому  развитию  казахстанского  общества.  Всем  стало  ясно,  что,  препятствуя 
общенародному  волеизъявлению,  власти  панически  боятся  любых  инициатив  гражданского  общества,  неприкрыто 
держатся за свои портфели и кресла и открыто игнорируют волю своего народа!

В  прошедшем  году  демократическая  оппозиция  Казахстана  уверенно  вела  свою  партию как  на  политической 
авансцене страны, так и за ее пределами. Власти все время отставали и не могли предложить в ответ ничего адекватного. 
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В ответ режим, саморазоблачившись перед всем миром, пошел на неприкрытые репрессии и террор в отношении лидеров 
демократического движения.

Но  это  лишь  активизировало  прозрение  международного  сообщества  в  отношении  того,  что  происходило  в 
течение  всего  года  в  Казахстане.  Об  этом  свидетельствуют  решение  всех  правозащитных  организаций  о  признании 
Жакиянова и Аблязова политическими заключенными, об этом свидетельствуют обращения ОБСЕ, Европейского союза, 
письма поддержки западноевропейских депутатов и общественных деятелей, американских сенаторов и конгрессменов в 
поддержку Сергея Дуванова.

Сейчас уже всем ясно, что казахстанская диктатура стоит на одном уровне с тиранией Ниязова, Каримова, Акаева. 
И если прежде идеологи власти любили спекулировать на сравнениях с Туркменистаном и Узбекистаном, то теперь всему 
миру очевидно, что нет никакой разницы между центральноазиатскими правителями.

Цивилизация и авторитаризм понятия не совместимые! Деспотия никогда не была свойственна казахскому народу. 
У нас никогда не было сильных ханов и авторитарных диктаторов.  Поэтому нынешний политический режим не только 
глубоко  аморален  и  несостоятелен,  но  он  противоречит  истории  и  культуре  нашего  народа.  Он  замораживает 
общественную энергию. Режим хочет направить созидательную силу народа в русло коррупции и разрушения. Но я точно 
знаю, что наш народ обладает огромной силой созидания. Я верю, что наш народ сбросит ненавистную диктатуру!

Я отвергаю цинизм власти, утверждающей, что наш народ не готов к демократии. Я категорически не согласен с 
утверждением, что нам нужна сильная власть. Нам нужно сильное гражданское общество. Нам нужна честная и зависимая 
от народа власть. Нам нужны правовые законы и прочные демократические институты.

Продолжается  отчуждение  власти  от  народа.  Как  показали  довыборы  28  декабря,  у  народа  отсутствует 
возможность свободного волеизъявления, он по-прежнему лишен права выбирать и быть избранным. Власть по-прежнему, 
несмотря  на  всеобщую  критику  мирового  сообщества,  несмотря  на  критику  внутри  страны,  придерживается  политики 
открытого  игнорирования  воли  избирателей.  Она  продолжает  эгоистично  навязывать  свою  волю,  своих  ставленников 
народу. Власть становится все более закрытой и элитарной

Но хватит о власти, с ней все понятно. Она неадекватна и эгоистична. Но изменился ли сам народ? Кто-то скажет 
да, кто-то – нет. Наверное, каждый по своему будет прав. Потому, что все в этом мире изменяется. Да, с одной стороны, 
сознание людей неумолимо меняется и меняется в сторону все более адекватного восприятия власти.

Вспомните период десятилетней давности, когда все просто обожали Президента Нурсултана Назарбаева! Даже 
мои ныне хорошие друзья Сергей Дуванов, Евгений Жовтис, Александр Скрыль, Андрей Свиридов, 11 лет назад стоявшие у 
истоков социал-демократического движения в стране, признавали, что они верят в Президента и поддерживают его! Я не 
говорю  об  остальной  части  казахстанского  общества.  Прозрение  наступало  очень  медленно.  Ведь,  многие  вплоть  до 
недавнего времени сотрудничали с Президентом.

Посмотрите  теперь,  что  творится  в  общественном  сознании.  Только  ленивый  не  критикует  Президента  за 
коррупцию, эгоизм и несостоятельность! На днях, я как-то просто перебрал номера одной областной газеты. Одни заголовки 
первых страниц номеров за последние 2-3 месяца говорят сами за себя. «Кому принадлежит Казахстан», «Депутатский 
наказ – вашингтонский приказ», «Новое ускорение Казахгейту», «Назарбаев как международный брокер», «РНПК: «Будущее 
оппозиции и конец Режима», «Обращение Акежана Кажегельдина», «В Новый год со старым Казахгейтом» и т.д.

Вспомните нашу недавнюю конференцию. В большинстве докладов и выступлений звучала прямая, иногда резкая 
и  неприкрытая  критика  Президента.  А  ведь  10  лет  назад  можно  было  на  пальцах  одной  руки  пересчитать  людей, 
критиковавших Нурсултана Назарбаева.

Много было сделано казахстанской оппозицией за эти годы, еще больше было сделано за прошедший год, это 
надо  объективно  признать!  Авторитет  власти  сильно  подорван  в  общественном  сознании.  Без  эпитетов  «воры», 
«коррупционеры», «казнокрады», «диктатор», «тиран» и еще гораздо более жестких в отношении власти сейчас, наверное, 
ни один дастархан в семье казахстанских граждан не обходится.

Так, что можно смело признать, что сознание простых казахстанцев медленно, но верно изменяется и становится 
все более критическим по отношению к власти, всем ее ветвям и прежде всего по отношению к президенту. Люди стали 
более отзывчивы, когда с ними заговариваешь о власти.

Но с другой стороны, вместо поддержки власти у большинства населения появился неприкрытый страх перед 
властью. Чем больше раскручивается маховик репрессий, чем больше хватают, арестовывают, сажают, тем больше люди 
сторонятся  политики,  тем  больше  становится  посторонних  наблюдателей,  которые  как  в  китайской  поговорке  хотят 
уподобится обезьяне, сидящей на горе и ожидающей чем закончится схватка двух тигров – власти и оппозиции.

Мне кажется один из главных уроков прошедшего года – так это то, что появилось много людей, испытывающих 
неприкрытый страх перед властью и прикрывающихся поговорками типа «плетью обуха не перешибешь». Поняв, что любви 
и  уважения  у  народа  она  уже  получить  не  сможет,  власть  неприкрыто  сделала  ставку  на  культивирование  силы  и 
насаждение страха и неуверенности в обществе.

Именно поэтому были незаконно осуждены Мухтар Аблязов и Галымжан Жакиянов, именно поэтому схвачен и 
безвинно страдает мой друг Сергей Дуванов, именно поэтому против многих из нас возбуждены уголовные дела, именно 
поэтому многих из нас травят, преследуют, увольняют, запугивают, стращают. Именно поэтому власти подло преследуют 
членов наших семей.

Но я верю в лучшую долю и говорю словами Мартина Лютера Кинга «даже тогда, когда грозовые тучи заволокут 
небо и ночи станут  темнее  беспросветного мрака,  мы будем знать,  что  живем в  созидательной буре  нарождающейся 
истинной цивилизации».

И именно поэтому мы должны дать казахстанским властям адекватный ответ!  Страху, запугиванию и террору 
властей  мы  должны  ответить  не  их  подлым  оружием,  а  силой  слова,  нашего  интеллекта!  Мы  должны  показать 
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неизбежность падения режима, мы должны показать неизбежность нашей победы. И лучшей формой такого ответа должна 
стать как в советское время в годы перестройки – уничижающая ирония и сатира.

На  репрессии  властей  мы должны ответить  комиксами,  анекдотами,  иронией,  насмешками,  карикатурой.  Нам 
нужна возрожденная «Тамаша», нам нужны свои Жванецкие, Задорновы, нам нужны свои Чаплины. Когда люди начнут 
смеяться над чиновниками, они перестанут их бояться. Преодолев страх народа, мы победим!

Но мы, конечно же, должны продолжать нашу бескомпромиссную и серьезную борьбу с режимом. Мы должны 
продолжать издавать серьезные аналитические издания, серьезные газеты и журналы, мы не должны снижать критического 
накала.

Недавно  мы  провели  в  поддержку  Сергея  Дуванова  рок-концерт,  а  затем  вечер  поэзии  и  песни,  на  котором 
читались  стихи  Булата  Окуджавы,  Мусы  Джалиля,  Владимира  Высоцкого,  Галича  и  Пушкина.  Эффект  потрясающий! 
Обращение к словам классиков и такие вечера сильно мобилизуют позитивное поведение человека, делают его чище и 
раскрепощеннее. Если люди будут больше читать и общаться, критиковать и смеяться, вот тогда до победы будет рукой 
подать!

Демократическое движение Казахстана сильно тем, что оно хочет справедливости не для избранных, а для всех 
казахстанцев,  для  всех  граждан нашей страны.  Поэтому наши перспективы безграничны.  Главным вопросом является 
вопрос о правильности избранной нами тактики политической борьбы, но это уже другой вопрос…

ТУРКМЕНИЯ
Внешняя политика Туркмении приводит к тотальной международной 
политической изоляции и приближает смену режима в стране

15.01.2003 ЦентрАзия.
Ф.Исмаилзаде

В своей  внешней политике,  господин Ниязов,  Президент  Туркменистана,  превратил свою страну  в  полностью 
закрытое  королевство  типа  Северной  Кореи,  которая  в  настоящее  время  рассматривается  как  "государство-изгой"  и 
игнорируется  в  международном  сообществе  наций.  Согласно  мнению  некоторых  экспертов,  покушение  на  жизнь 
туркменского президента 25 ноября т.г., используется властями Туркмении в качестве предлога для широкомасштабного 
подавления оппозиции и в качестве последнего "инструмента для пристегивания" Туркмении к Международной коалиции в 
борьбе против терроризма. Туркменские власти обвиняют граждан всех соседних государствах, а также граждан России, 
Турции  и  США  в  участии  в  попытке  покушения.  Однако  эти  действия  заранее  обречены  на  неудачу  из-за  того,  что 
Туркменский  президент  не  пользуется  доверием  и  более  известен  в  мире  как  реформатор  туркменского  календаря, 
назвавшего январь своим именем и другими подобными выходками.

ПРЕДЫСТОРИЯ:  Туркмения  в  течение  последних  10  лет  "эффективно  управилась"  заморозить  и  сделать 
враждебными свои отношения практически со всеми своими соседями, за исключением разве что, недавно приведенного к 
присяге Временного  правительства  Афганистана  во главе с Х.Карзаем.  Обвиняя  всех своих  соседей за  свои  неудачи, 
вызванные в первую очередь некомпетентностью туркменского президента и возведя колючую проволку и невозможную 
визовую  систему,  господин  Ниязов  превратил  свою  страну  в  крепость  наподобие  Северной  Кореи  сталинисткой  эры. 
Состояние дел в этой области еще более ухудшились из-за театрализованного покушения на жизнь Ниязова 25 ноября т.г.,  
когда  были  арестованы  граждане  США,  России,  Турции  и  Грузии.  Ниязов  также  обвинил  Азербайджан  за  выдачу 
туркменских виз, что является само по себе нонсенсом, так как только туркмены сами могут выдавать визы своей страны. 
16  декабря  т.г.  сотрудники  Министерства  национальной  безопасности  Туркмении  ворвались  в  дипломатическую 
резиденцию посла Узбекистана в Ашхабаде "в поисках скрывающихся людей", в то время другое подразделение все того же 
министерства  ответственно  за  обеспечение  безопасности  Посольства,  и  согласно  Венскому  соглашению  "О  статусе 
дипломатических  представительств"  В  дополнение  к  обвинению  турецких  граждан  в  соучастии  в  покушении,  другие 
торговые и эмоциональные раздоры продолжают сохраняться и в отношениях с Турцией, также как и Россией. Москва 
недовольна  Ниязовым  из-за  разногласий  в  определении  статуса  Каспийского  моря,  цен  на  газ,  и  других  вопросов, 
вызывающих раздражение в  Москве,  из-за чего,  она открыто предоставляет убежище бывшему заместителю премьер-
министра Борису Шихмурадову, бывшему послу Туркмении в Турции господину Ханамову и бывшему главе Центрального 
Банка Х.Оразову. США не заявляют открыто о своем недовольстве с позицией Туркмении в вопросе борьбы с терроризмом, 
но в частных разговорах об этом открыто говорится. Более того, арест гражданина США по обвинению в участии в событиях 
25-го  ноября  т.г.  стали  новым фактором ухудшения  взаимоотношений  между  странами и  они  продолжают  еще более 
ухудшаться.

ПОСЛЕДСТВИЯ:  Для  выживания  режима Ниязова  критически  важное  значение  будет  иметь  его  отношения  с 
соседними государствами, Турцией, США и Россией, но улучшения отношений с ними даже не предвидится. Вместо того, 
чтобы искать пути разрешения приграничного спора с Азербайджаном из-за месторождений на Каспийском море, Ниязов 
все более соскальзывает к конфронтации. Согласно интернетовской азербайджанской газете "Зеркало", режим Ниязова уже 
посадил в  тюрьмы и  приговорил к  огромным штрафам сотни  граждан Туркмении азербайджанского  происхождения за 
посещение своих родственников в Азербайджане и даже закрыло свое Посольство в Баку. И как сказал Б.Шихмурадов, 
бывший министр иностранных дел Туркмении в интервью газете "Эхо", только мудрость президента Азербайджана Гейдара 
Алиева предотвратило реальную войну между Туркменией и Азербайджаном. Добрососедские отношения с Узбекистаном 
по существу заморожены. В дополнение к вторжению в резиденцию посла Узбекистана со стороны туркменских спецслужб, 
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Узбекистан  рассматривает  как  угрозу  своим  жизненно-важным  национальным  интересам  строительства  "огромного 
искусственного  моря"  в  центре пустыни Каракумы, который,  если  будет построено,  не  оставляет  водные ресурсы для 
северных  областей  Узбекистана,  Хорезма  и  Каракалпакстана.  Необходимо  делать  различение  между  возможным 
конфликтом между Туркменией и Азербайджаном, разделенных Каспийским морем, и самой сильной в Центральной Азии 
армией  Узбекистаном и  туркменской  армией,  который,  судя  по  недавним заявлениям самого  Ниязова  "полдня  должно 
работать на поле, выращивая хлопок и пшеницу, а другую половину дня, должна пасти свиней". Ниязов также вызвал гнев 
узбекского  правительства,  потребовав  пересмотра  соглашений  между  странами,  которые  регулируют  деятельность  и 
использование стратегических сооружений. В ответ, узбекский премьер-министр У.Султанов в августе т.г. уже заявлял о 
возможном  прекращении  экспорта  газа  через  Узбекистан,  через  который  экспортируется  95%  туркменского  газа  и 
приносящий 70% экспортной выручки в туркменскую казну. Дальнейшее сознательное ухудшение отношений со стороны 
Туркмении,  может  привести  к  денонсации  Узбекистаном  соглашения  о  делимитации  километровой  государственной 
границы, подписанного в 2001 году, и отказу Ташкента признавать Туркмению в существующих границах.

Ниязов  также  публично  унизил  президента  Казахстана  господина  Назарбаева  за  его  совет  "о  возможности 
государственного  переворота"  в  мае  2002г.  Как  результат  словесной  дипломатии  Ниязова,  отношения  с  Казахстаном 
заморожены  и  враждебные,  как  никогда.  Согласно  некоторым  данным  с  мест,  Туркмения  в  течение  долгого  времени 
снабжал  Талибан  горючим,  продовольствием,  уксусной  кислотой  -  важным  химическим  веществом,  необходимым  для 
производства  героина,  и  периодически  также  предоставлял  им  оружие.  Когда-то  Ниязов  гордился  своими  дружескими 
отношениями с Талибан, сегодня союзники Туркменбаши, скрываясь от американских ВВС, "обитают в пещерах и ямах, 
вместе с террористами "Аль-Кайды". Нет необходимости говорить о недовольстве Государственного Департамента США 
состоянием соблюдения Туркменией прав человека и религиозных свобод граждан. Также можно сказать об отсутствии 
прогресса в  экономическом сотрудничестве  между США и Туркменией.  После  требования Ниязова 500 млн.  долларов 
взятки за согласие построить Транс-Каспийский газопровод в  1999 году,  данный проект  был "успешно" похоронен.  Как 
результат, делегация Объединенной Туркменской Оппозиции посетила в феврале и октябре 2002г. Вашингтон, где провела 
переговоры с официальными государственными деятелями, как в Государственном Департаменте, так и Конгрессе США. 
Международные  организации  в  большинстве  случаев  отказываются  сотрудничать  с  Туркменией.  Европейский  Банк 
Реконструкции и Развития закрыл свой офис в Ашхабаде и прекратил любую деятельность в этой стране.  Некоторые 
влиятельные  члены  Конгресса  США  на  слушаниях,  состоявшихся  в  мае  т.г.  в  Вашингтоне  призывали  к  исключению 
Туркмении из ОБСЕ, и ОБСЕ сама планирует проведение слушаний по ситуации в Туркмении в ближайший месяц, из-за 
того,  что  Туркменское  правительство  арестовало  более  150  человек  родственников  туркменских  оппозиционеров  и 
подвергает  их  пыткам.  Как  сообщила  турецкая  общенациональная  газета  "Миллиет"  23  октября  т.г.,  во  время  визита 
министра иностранных дел Турции Исмаил Жема в Ашхабад, Ниязов унизил его,  степенно поучая, как  Турция должна 
осуществлять свою внешнюю политику  и "не должна бегать за Европой,  и  умолять  их,  стоя на коленях".  Туркменский 
природный  газ,  обещанный  Турции  еще  в  1994  году,  до  сих  пор  остается  только  обещанием.  Самолеты  "Боинг-737" 
туркменских  авиалиний  были  дважды  арестованы  по  решению  турецкого  суда  за  неуплаченный  долг  туркменского 
правительства частным предприятиям. Многие турецкие компании переводят свои бизнесы из Ашхабада в Баку, Алма-Ату и 
вообще куда угодно, только не в "Туркменбашистан" Даже президент Таджикистана господин Эмомали Рахмонов открыто 
издевается над  Ниязовым и в  ноябре  2001  года  издал специальный указ,  где  он запретил "возвеличивать  свой культ 
личности,  как  это  делается  в  некоторых  соседних  государствах".  Пока  только  Иран  остается  в  некоторой  степени 
удовлетворенным Туркменбаши, но даже Тегеран, который практикует очень жесткую версию шиитского Ислама, был бы 
рад видеть в Ашхабаде кого-то другого, более практичного и предсказуемого, нежели господин Ниязов, который кажется, 
сам начинает верить, что является "Посланником Бога на земле", а его книга "Рухнаме" является равнозначным священной 
книге мусульман - Корану.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ: Ниязов загнал себя в угол. Он не имеет симпатий ни за пределами своей страны, ни внутри ее, за 
исключением возможно только пределов своего дворца. Суммируя все вышеизложенное, можно сказать, что последние 
события вокруг Туркмении и растущая политическая нестабильность внутри ее, наряду с удушением здоровья господина 
Ниязова,  открывает  уникальный  шанс  для  народа  Туркмении  вернуть  эту  страну  в  состояние  нормальной  страны, 
нормализовать и вновь установить добрососедские отношения с соседними государствами и великими державами, и начать 
строить демократическую правительственную систему. Отсутствие нормальных отношений со всеми государствами может 
помочь населению Туркмении свергнуть режим Ниязова. И это, как предсказывает дипломат США, пожелавший остаться 
неназванным, может произойти в ближайшие месяцы. В заключении можно сказать, что даже с самыми вредительскими 
намерениями, никто не смог бы нанести столько вреда взаимоотношениям Туркмении с государствами мира, чего Ниязов 
сам добился всего за несколько последних лет. Принимая во внимание отсутствие поддержки собственного населения и 
враждебные  отношения  с  соседними  государствами  и  великими  державами,  можно  утверждать,  что  время  Ниязова 
истекает,  и  как  эксперты  полагают,  его  время  закончится  в  2003  году.  Официальные  лица  США  в  настоящее  время 
намекают, что если режим Ниязова станет дестабилизирующей силой в регионе, у США не останется иного выхода из этой 
трудной ситуации, кроме как добиваться смены режима в Туркмении.

Ниязов должен быть отстранен от власти ради сохранения нации ВИС НДДТ 
продолжает свою деятельность

26.01.2003. Гундогар 
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Мурад Эсенов - ВИС Народно-демократическго движения 
Туркменистана

"К сожалению, я не смог реализовать нашу главную идею, находясь на свободе. Теперь мне остается делать это, 
находясь в ниязовском плену", писал лидер НДДТ Борис Шихмурадов в своем заявлении 24 декабря перед добровольной 
сдачей властям Туркменистана. Мы уверяем всех своих сторонников и оппонентов, что это обещание не останется пустыми 
словами. Оно будет реализовано на практике. Несмотря на то, что Борис Оразович находится в застенках МНБ, он остается 
лидером и вдохновителем созданного им Народного Демократического Движения Туркменистана.

Цели и задачи Движения не меняются, они остаются прежними - отстранение антинародного режима Ниязова от 
власти и проведение в стране свободных демократических выборов.

Как  известно,  устойчивость  политического  режима  в  любой  стране  в  основном  определяется  легитимностью 
власти и отношением к этой власти мирового сообщества в лице международных организаций, ведущих государств мира. 
До  появления  НДДТ на  политической  арене  о  Туркменистане  в  основном  складывалось  представление,  как  о  стране 
относительно стабильной, с экзотическим президентом во главе, но не представляющей опасности для окружающего мира. 
То,  что  происходило  в  Туркменистане:  многочисленные  нарушения  прав  человека,  тотальное  разрушение  системы 
образования, науки, культуры, отмена выборов, насаждение средневековых порядков, подавление свободомыслия и т.д. - 
все это списывалось на ментальные "особенности" народа. Даже такие вопиющие факты, как сотрудничество руководства 
страны с международными террористическими организациями, возведенный в ранг официальной политики расизм, прямое 
участие  политического  руководства  страны в масштабной  наркоторговле  -  воспринимались  философски,  через  призму 
популярного  изречения Киплинга:  "Восток  -  есть  Восток….".  Подобного  рода  представления  о  Туркменистане,  с  одной 
стороны,  дали  возможность  Ниязову  безнаказанно  чинить  террор  против  собственного  народа,  а  с  другой  -  успешно 
скрывать масштабы этого террора от мирового сообщества.

Активная деятельность НДДТ внутри страны и на международной арене опрокинула сложившиеся представления 
о  Туркменистане  и  раскрыла  кровавую  сущность  власти  Ниязова.  К  сожалению,  такого  результата  удалось  достичь 
неимоверно  высокой  ценой  -  ценой  свободы  многих  наших  коллег,  друзей  и  сторонников.  Но  промежуточная  цель 
достигнута: раскрыты преступная сущность и антинародный характер режима Ниязова, создан благоприятный внешний и 
внутренний фон для отстранения его от власти и проведения в стране свободных демократических выборов.

Инициативная  группа  НДДТ,  а  также  большое количество  наших единомышленников  во  многих  странах  СНГ, 
Европы, Северной Америки, а также в Туркменистане продолжает активно работать по решению новых, очередных задач 
по освобождению народа Туркменистана от ниязовской тирании.

Наш народ по трагическому стечению обстоятельств переживает сегодня самый суровый период в своей истории. 
Порой  даже  создается  впечатление  безвыходности,  поскольку  режим жестоко  расправляется  с  любым,  кто  выступает 
против произвола властей. Но мы верим, что нам удастся разорвать этот замкнутый круг. В истории не было случая, чтобы 
диктатура и деспотизм одной личности достигли окончательной победы над целым народом.

Одним из основных условий плодотворной деятельности НДДТ должна стать реорганизация его структур внутри 
Туркменистана  с  учетом  сложившейся  ситуации,  а  также  усиление  сотрудничества  с  нашими  соотечественниками, 
живущими за рубежом, и со всеми, кому небезразлична судьба Туркменистана.

НДДТ будет  координировать  свою деятельность  со  всеми  демократическими силами  страны,  прежде  всего  с 
такими общественно-политическими организациями наших единомышленников, как "Ватан" и "Догры Ел". Представляется, 
что  в  скором  времени  нам  совместными  усилиями  удастся  создать  единый  координационный  центр  по  борьбе  с 
диктаторским режимом.

Ниязов  должен  быть  отстранен  от  власти  ради сохранения  нации.  Те,  кто  осознает  необходимость  принятия 
экстренных  политических  мер  с  целью  повлиять  на  ситуацию  в  Туркменистане  и  спасти  страну  и  нацию  от  угрозы 
уничтожения,  могут  присоединиться к  нам на  любых  условиях,  открыто  или  анонимно,  и  вести  совместную борьбу  за 
свободу нашего народа.

КИРГИЗИЯ
Феликс Кулов: Референдум в Киргизии - это политический иллюзион.

20.01.2003. Моя столица (Бишкек) 
На  вопросы  редакции  газеты  "Моя  столица"  отвечает  председатель  Народного  конгресса  

Кыргызстана, лидер партии "Ар–Намыс" Феликс Кулов.
- Ваше мнение о предстоящем референдуме. Послужит ли он целям достижения экономического благополучия и 

процветания народа, о которых говорится в обращении президента А. Акаева к народу?
- Если бы экономическое благополучие зависело от подобных поправок,  то они уже давно были бы приняты. 

Поэтому после референдума экономического чуда не надо ожидать. Если называть вещи своими именами,  то затея с 
референдумом - это политический иллюзион. Даже если народ и проголосует за изменения, на деле все останется как есть: 
сохранятся  тот  же  двухпалатный  парламент  с  большинством  послушных  депутатов,  те  же  "80  процентов" 
коррумпированных и "карманных" судей, тот же "надежный" чиновничий аппарат. Правда, шума и дыма по поводу большого 
скачка  в  демократию  будет,  безусловно,  напущено  много.  Ну  как  можно  понимать  слова  президента  о  том,  что 
однопалатный парламент народу необходим потому, что он более эффективен, быстрее будет принимать нужные законы, и 
здесь же противоречащее заявление, что надо подождать до 2005 года с его созданием? Истинная цель референдума, как 
теперь уже стало очевидным, заключается в том, чтобы А. Акаев, получив "доверие" народа, заручившись его "поддержкой", 
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смог  развязать  себе  руки  для  расправы  с  политическими  оппонентами,  неугодными  СМИ.  Тем  самым  еще  больше 
укрепится его личная власть и как бы нейтрализуются все последствия аксыйских событий, которые сильно подмочили 
репутацию правящего режима. Подобная тактика вполне понятна и логично вписывается в последовательно проводимую 
политику возрождения принципа "демократического централизма",  успешно использовавшегося КПСС для поддержания 
своей  авангардной  и  руководящей  роли  в  СССР,  но  применительно  к  новым  кыргызским  условиям.  По  аналогии  с 
характеристикой, высказанной в свое время Вольтером о "просвещенной монархии" в России, можно сказать, что у нас 
начинается эпоха "просвещенного авторитаризма" или автократии,  кому как  больше нравится,  но с  феодальным, бай–
манапским душком.

- Каковы будут позиции НКК по отношению к вопросам, поставленным на референдум?
- Я не знаю мнения членов НКК, поэтому выскажу свое. Как бы население ни голосовало, результат будет таким, 

каким захочет власть. Сработает известный принцип: неважно, кто голосует, важно, кто будет подсчитывать голоса. Лично я 
не могу и не буду призывать голосовать против А. Акаева, чтобы не дать повода подумать, что у меня преобладают личные 
мотивы:  будешь агитировать "против",  скажут -  мстишь,  призывать голосовать "за"  -  обвинят в  заигрывании,  в страхе. 
Однако считаю, что по другому вопросу, т. е. о внесении поправок в Конституцию, голосовать попросту не имеет никакого 
смысла, поскольку голосуй хоть "за", хоть "против", ничего от этого не изменится до далекого 2005 года, а к тому времени, 
как говорил Насреддин, "или ишак сдохнет", или, сами понимаете, еще что–нибудь произойдет. Приплюсуйте сюда отказ 
предоставлять  политическим партиям право  участвовать  в  формировании парламента  и  некоторые другие  новшества, 
предлагаемые  по  "настоятельному  требованию  народных  масс"  (вспомним  "демократический  централизм"),  и  можно 
уверенно сделать обоснованный вывод о том, что этот референдум будет похоронами демократии в стране. Откровенно 
признаюсь: впервые за многие годы я не испытаю оптимизма. Дай Бог, чтобы я ошибался, и если это так, то готов публично 
в этом признаться. Дай Бог ошибиться...

-  Очень многие представители оппозиции и сами аксыйцы недовольны решением Военного суда в отношении 
обвиняемых по аксыйскому делу. Есть ли какой–нибудь выход из создавшейся ситуации?

- Не только аксыйцы и оппозиционеры недовольны. Негативную оценку дал недавно по радио "Азаттык" и бывший 
прокурор Джалал–Абадской области З. Кудайбергенов, назвавший политическим заказом состоявшийся судебный процесс. 
Можно понять и ту и другую стороны. Потерпевшие так и не узнали, кто дал команду применить оружие и кто конкретно 
расстрелял их родных. А обвиняемые считают себя невиновными в том, за что их осудили. Известный английский адвокат 
XIX столетия Рихард Гаррис говорил, что в судебных делах здравый смысл является надежным руководством. Поэтому, не 
влезая в юридические дебри (исходя из здравого смысла), зададимся вопросом: в чем заключается превышение власти 
осужденных  чиновников  по  аксыйскому  делу,  если  милиционеры,  как  утверждает  следствие,  правомерно  применили 
огнестрельное оружие? Черный юмор получается: в год Козла нашли "козлов отпущения". Скоро будет год, как произошла 
аксыйская трагедия, и уже стало ясно, что решением Военного суда власть на этом деле поставила жирную точку. Других 
решений ожидать не стоит. Подобная однозначно непримиримая и жесткая позиция еще раз подтверждает правильность 
выводов об ожидающихся репрессиях, свертывании демократических преобразований. Но, несмотря ни на что, бороться и 
отстаивать справедливость необходимо. 
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ПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫ
Особенности освоения национальных языков

18.01.2003. Панорама Латвии 
Александр Ржавин

Уж какие прибалтийские страны разные. Даже языкам по-разному учат. Кто серьезно, кто, шутя, а кто с 
прицелом на будущее.
Метод пряника
Эстонский  подход  к  проблеме  восхищает  своей  педантичностью.  Четко  разработанная  система  учреждений, 

разнообразные  страницы  в  интернете,  большое  количество  программ,  посвященных  изучению  эстонского  языка. 
Финансирование ищут чуть ли не по всему миру: то сделано при поддержке Великобритании, это – ООН, ну а вот то – при 
поддержке скандинавов.

Само собой, основной клиент – нацменьшинства, которых интегрируют под незамысловатым лозунгом: «Людей 
хороших  много».  Нет,  конечно,  там  тоже  говорят  об  интеграции всего  общества,  о  том,  что  процесс  не  должен  быть 
однонаправленным. Но как-то трудно верится в это. Вот, скажем, предлагается система языкового погружения. Но почему-
то по ней занимаются только ученики из русских школ. Что-то эстонские ребятишки не спешат погрузиться в языковую среду 
своих соседей. Хотя, чего тут бояться, если верить рекламным статьям – смело погружайся, баротравмы не будет!

Забавно,  кстати,  было  читать  русские  рекламные  тексты  с  эстонским  акцентом:  «ноbости»,  «ресултаты 
программой»…  Однако  ироничное  отношение  к  «ресултатам»  быстро  улетучилось.  Представляете,  людям,  которые 
освоили эстонский язык, компенсируют половину потраченных на это денег! Уже в качестве компенсаций было выплачено 
почти 4,5 миллиона крон (180 тысяч латов),  а к октябрю выплатят еще 2,3 миллиона крон (90 тысяч латов). Деньги не 
свалились с неба: эстонцы написали такой проект и получили для него финансирование от ЕС. Молодцы, что тут скажешь: 
вместо штрафов – компенсация!

Мультики в помощь
Но и в нашей стране лингвисты не лыком шиты. Государственная программа овладения латышским языком тоже 

финансируется в основном за счет помощи из-за рубежа. В рамках программы действуют различные языковые курсы для 
конкретных профессиональных групп, издается много учебной литературы. Курсы по этой программе - бесплатные (спасибо 
спонсорам!).

Бесплатное  обучение  предлагается  и  через  интернет,  где  на  странице  ГПОЛЯ  в  помощь  изучающим 
государственный язык  представлены красочные игры-мультяшки.  Очень мне  понравился один из  раздела  «Латвийская 
республика»  про  гражданство.  Симпатичный  чернокожий  парнишка  собирается  стать  гражданином  Латвии.  Ему 
рассказывают об условиях натурализации, и он шаг за шагом преодолевает все препятствия. Смутил меня, правда, один 
явный недочет программы. На вопрос «владеете ли вы латышским языком», ради интереса была нажата кнопка «нет». И 
мультик  бесстрастно  ответил:  «Если хотите  стать  гражданином Латвии,  вам надо  выучить  латышский  язык».  А  потом 
высвечивается  совсем  малообещающая  надпись:  «конец».  И  мультик  завершается.  Ничего  себе!  Хоть  бы  ссылку  на 
языковые курсы какую дали.

Тактический английский
В  нашей  южной  соседке  Литве  власти  тоже  уделяют  большое  внимание  государственному  языку.  Работает 

мощный  Институт  литовского  языка  -  и  чистоту  языка  блюдут,  и  новой  терминологией  обогащают.  Вот  только  как-то 
незаметно, что освоение государственного языка является большой проблемой для нацменьшинств: курсов не так уж много, 
да и то они в основном на иностранцев рассчитаны.

Зато интересно отношение к иностранным языкам. Целый Государственный языковой центр учредили, который с 
1993 года помогает литовцам, прежде всего чиновникам, осваивать иностранные языки. А какие у них тематические курсы! 
«Разговоры с Брюсселем» для дипломатов и министров, или там «тактический английский» для военных. Этак, они быстрее 
латвийцев и эстонцев в европейское общество проинтегрируются!

Вот такие мы разные.

Национальные и региональные особенности безработицы в 
Эстонии

Екатерина Роберова
В конце 2002 года уровень безработицы в целом по Эстонии снизился до 9,1%, что является одним из самых 

низких показателей с 1991 года. Однако эту цифру можно назвать лишь «средней температурой по больнице», так как за 
ней кроются большие различия.

Прежде всего,  на  протяжении последних  лет  существует  значительная разница  в  уровне  безработицы между 
эстонцами и неэстонцами (рис. 1). Надо отметить, что в 2002 году население Эстонской Республики составило 1,33 млн. 
человек.  Неэстонского населения при этом было около трети (450 тыс.  человек),  из  которых:  82 % – русские,  10 % – 
украинцы, 5% – белорусы и 3% – представители других национальностей.  В 3 квартале 2002 года безработица среди 
неэстонцев составила почти 13%, а среди эстонцев – 7,2%. В отдельные периоды уровень безработицы в этих двух группах 
различался почти в два раза. Кроме того, безработица среди неэстонцев постоянно выше, чем среди всего населения, а 
среди эстонцев - ниже.
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Источник: Statistical office of Estonia
С  другой  стороны  существуют  территориальные  различия.  В  последние  годы  самый  высокий  уровень 

безработицы наблюдается на Северо-Востоке страны (рис. 2). Эта территория является районом компактного проживания 
русскоязычного  населения  (около  75%  населения  –  русскоязычные).  В  конце  2002  года  здесь  была  зафиксирована 
безработица на уровне 19,4%, в то время как в Таллине – 7,6%. 

В годы советские годы Северо-Восток Эстонии развивался как  индустриальная база, что выделяло регион не 
только на фоне всей республики, но и Прибалтики в целом. Однако в настоящее время промышленный комплекс Северо-
Востока находится в кризисном состоянии, что вызвано, в первую очередь, распадом Советского Союза и как следствие 
этого  разрывом  экономических  связей.  Это  повлекло  за  собой  массовое  сокращение  трудящихся  или  закрытие 
предприятий, что в свою очередь вызвало резкий рост безработицы. Ситуация осложняется тем, что процесс сокращения 
рабочих мест продолжится и в будущем.

Источник: Statistical office of Estonia
В  целом,  можно  сделать  вывод,  что  положение  русскоязычного  населения  на  рынке  труда  является  более 

тяжелым,  нежели  эстонцев.  Если  на  Северо-Востоке  существует  достаточно  «объективная»  причина  -  депрессивное 
состояние  экономики,  то  для  русскоязычного  населения  остальной  территории  Эстонии  –  это  их  национальная 
принадлежность.  Тем  не  менее,  многие  (преимущественно  эстонцы)  называют  главной  причиной  незнание 
государственного  языка  неэстонцами.  Результаты  одного  из  социологических  исследований,  проведенного  в  стране, 
несколько опровергают эту точку зрения. Например, в Таллине среди неэстонцев, хорошо владеющих государственным 
языком,  уровень  безработицы в 1,5-4  раза  выше,  чем у  эстонцев  с  аналогичным уровнем образования (у  неэстонцев 
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хорошо владеющих эстонским языком с основным образованием уровень безработицы достигает 32% при 20 % у эстонцев 
с основным образованием,  а  у  лиц  с высшим образованием соответственно 8  и 2  %).  Таким образом,  даже хорошее 
владение эстонским языком неэстонцами не обеспечивает им равных с эстонцами возможностей на рынке труда. 

Российская Госдума готовит Прибалтике сюрприз. Это счет 
примерно на 60 миллиардов долларов 

16.01.2003 Панорама Латвии
По материалам информагенств подготовил

 Леонид ЯКОБСОН
Документ должен быть готов к лету, когда Литва, Эстония и Латвия попытаются добиться поддержки ЕС в вопросе 

о выдвижении коллективного иска к России за «оккупацию».
Разговоры о том, чтобы востребовать с России некие компенсационные выплаты за 50 лет «оккупации», идут в 

Латвии,  Эстонии и Литве перманентно с 1991 года.  Однако от  политической дискуссии в  СМИ прибалты все активнее 
переходят  к  практическим шагам.  Летом 2000 года в  литовском сейме было официально принято решение  выдвинуть 
России  претензии  на  20  миллиардов  долларов.  В  декабре  2000  претензии  на  15  миллиардов  были выдвинуты уже  в 
Эстонии. Аналогичные процессы сейчас идут в Латвии. Суть всех претензий – желание возместить прибалтийским странам 
ущерб, нанесенный им за время пребывания в составе СССР.

Но если до сих пор все эти игры с цифрами и историей не шли дальше депутатских решений, то летом 2003 года 
ситуация может в корне измениться – республики Прибалтики при поддержке ЕС намерены официально выдвинуть России 
иск на 60 миллиардов долларов. Для сравнения: внешний долг России составляет сейчас 128 миллиардов.

По мнению Виктора Алксниса, автора проекта поручения Счетной палате о подготовке прибалтам адекватного 
ответа, действия правительств и парламентов Латвии, Литвы и Эстонии «являются полным абсурдом». «При оккупации 
средства вывозят из страны, как это делал Гитлер из Украины и Белоруссии, – рассказал Алксниса в интервью сетевому 
агентству «Газета.Ru». – В Прибалтике же за время существования СССР уровень жизни достиг среднеевропейского. Литва 
вообще получила от СССР 30% своей сегодняшней территории».

По поводу последнего факта Виктор Алкснис, как «ПЛ» рассказывала, уже поднимал шум. Летом прошлого года он 
предложил  депутатам  Думы  денонсировать  пакт  Молотова  –  Риббентропа,  заключенный  между  Советским  Союзом  и 
Германией в 1939 году. По нему Литве как республике СССР отошли польские земли, включая Вильно (нынешний Вильнюс) 
и Виленскую область. Постановление Госдумы могло создать Польше и Литве реальные проблемы по вступлению в ЕС, так 
как  между ними бы автоматически возник территориальный спор,  что недопустимо по правилам принятия в ЕС новых 
членов. Но тот проект Алксниса был спущен на тормозах, так как администрацию президента в целом удовлетворил итог 
переговоров с ЕС по Калининграду.

Суть  нового  запроса  Алксниса  сводится  к  следующему:  дать  поручение  Счетной  палате  просчитать  капитал, 
вложенный в Прибалтику с периода ее присоединения до момента распада СССР. Как следует из проекта постановления, 
Счетной  палате  будет  предложено  «осуществить  проверку  эффективности  и  целесообразности  расходования 
государственных средств и использования собственности СССР в Латвийской, Литовской и Эстонской ССР в период 1940-
1991 годов и собственности Российской Федерации в этих республиках». «На территории Прибалтики находится, например, 
один из крупнейших военных аэродромов в Зокняй. Его приблизительная стоимость, – полагает депутат Алкснис, – пять 
миллиардов долларов.  Аэродром способен принимать даже космические корабли типа «Буран».  За время СССР была 
построена переправа в Клайпеде. Ее приблизительная стоимость 2 миллиарда долларов. Также можно вспомнить атомные 
электростанции и нефтеперерабатывающие заводы».

По  словам  Алксниса,  сам  факт  направления  поручения  Счетной  палате  вовсе  не  означает  автоматического 
выдвижении счета. «Речь не идет о возврате прибалтами нам денег, однако, когда к нам летом обратятся с требованием 
выплатить компенсации за «оккупацию»,  мы должны будем знать,  кто,  кому и сколько должен,  –  пояснил «Газете.Ru» 
Виктор  Алкснис.  А  это  значит,  что  взаимные  финансовые  претензии  позволят  России  как  минимум  не  оставаться 
должником. 

Россию не устраивают новшества в порядке транзита через Литву
16.01.2003 BNS

Россия не одобряет намерения Литвы не принимать с 1 февраля некоторых удостоверений личности и считает их 
противоречащими основным соглашениям и даже российским законам. Об этом журналистов в пятницу информировал 
представитель Министерства иностранных дел России Александр Яковенко. 

По утверждению А.Яковенко, с 1 февраля из списка действующих сейчас документов, которые можно предъявлять 
при транзите через Литву, будут вычеркнуты документы, удостоверяющие личность военнослужащих, и свидетельства о 
рождении детей в возрасте до 14 лет. 

Кроме  того,  планируется,  что  в  поезде  граждане  России  должны  будут  заполнять  прошение  о  следовании 
транзитом  через  Литву,  в  котором  придется  указать  свои  данные  -  фамилию,  имя,  год  рождения,  номер  паспорта. 
Российский чиновник также сообщил, что с 1 февраля Литва намерена ставить штампы на все российские транзитные 
документы, в том числе и во внутренние паспорта российских граждан. 
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А.Яковенко сообщил,  что российский МИД заявил о своем неодобрении таких действий Литвы и предложил в 
ближайшее время провести двусторонние переговоры по всем возникшим вопросам. 

Между тем руководитель пресс-службы МИД Литвы Дайва Римашаускайте сказала, что свидетельства о рождении 
не отвечают требованиям дорожных документов, поскольку в них нет фотографии и других нужных данных, а офицерские 
удостоверения не оговорены в договоренности, подписанной 11 ноября Евросоюзом и Россией. 

Эти  вопросы,  по  утверждению  Д.Римашаускайте,  госсекретарь  МИД  Литвы Эвалдас  Игнатавичюс  пояснил  на 
встрече в пятницу заместителю губернатора Калининградской области Михаилу Цикелю. 

"Пока Россия официально не обращалась по вопросу консультаций в МИД Литвы", - сказала Д.Римашаускайте. 
Она отметила, что Литва и впредь продолжит переговоры с Россией и Евросоюзом относительно схем транзита, которые 
предусмотрено ввести с 1 июля. 

Сейчас граждане России могут ехать в Калининградскую область транзитом через Литву, предъявив студенческий 
билет  или  водительские  права,  однако  с  1  февраля  этих  документов  будет  недостаточно,  надо  будет  предъявлять 
российский внутренний, зарубежный, служебный или дипломатический паспорт или удостоверение моряка. 

Основные изменения в  порядке  транзитных поездок вступят  в  силу  с  1  июля,  когда  гражданам России  будут 
выдаваться так называемые упрощенные путевые документы, получить которые будет легче и дешевле, чем визы. Это 
предусмотрено договоренностью между Евросоюзом и Россией, достигнутой в ноябре в Брюсселе.

Не ведают, что творят
29.01.2003 Панорама Латвии

Сергей Михайлов

В Министерстве образования и науки готов план действий
Из 120 средних школ с русским языком обучения, которым уготовано с 2004 года перейти на латышский язык, 

проблемы могут возникнуть у 10-12. Об этом агентству LETA сообщила руководитель отдела интеграции Департамента 
всеобщего образования Эвия Папуле.

Одной из таких проблем, по ее словам, станет отсутствие учебников на латышском языке. На ее взгляд, не стоит 
сбрасывать со счетов и низкую, порой даже оправданно, самооценку как руководства школ, так и самих педагогов по поводу 
уровня подготовки к учебному процессу на госязыке. Для соответствующей работы со школами, пояснила госпожа Папуле, в 
Министерстве  образования  и  науки  (МОН)  разработан  план  действий,  реализация  которого  начнется  после  принятия 
госбюджета. Пока же министерство обрабатывает результаты опросов по каждой школе в отдельности. Чтобы выяснить, 
каким учебным заведениям необходима поддержка государства или самоуправления, в феврале запланирована встреча 
руководства  МОН  с  примерно  120  директорами  школ.  На  ней  обсудят  и  варианты  программ  всеобщего  среднего 
образования школ национальных меньшинств с учетом концепции использования двух языков обучения.

Тем  временем  новоиспеченный  госминистр  по  делам  интеграции  Нил  Муйжниекс  признался,  что  еще  не 
определился  по  поводу  наилучшего  варианта  решения  проблемы  перехода  русской  школы  на  латышский  язык.  По 
сообщению BNS, он лишь только знакомится со сложившейся ситуацией, выступая за широкую общественную дискуссию по 
данному вопросу. В свою очередь депутат VIII Сейма доктор педагогики Яков Плинер считает, что просто в правительстве 
правая  рука  не  знает,  что  делает  левая.  "Вице-премьер  господин Шлесерс  заявляет,  что  русские  школы не  готовы к 
переходу, а Министерство образования и науки наоборот - что готовы", - подчеркнул он "ПЛ". Яков Плинер напомнил, что 
три последние вселатвийские родительские конференции свидетельствуют - родители против насильственного перевода 
обучения на латышский язык, они желают, чтобы их дети получали образование в основном на родном языке с хорошим 
изучением латышского. "Что касается пресловутой готовности, - продолжил Яков Гдальевич, - результаты исследования, 
проведенного Балтийским институтом социальных наук в 2002 году, говорят совершенно о другом: к переходу на латышский 
язык обучения готовы лишь 16% школ национальных меньшинств и не готовы более 40%. Согласно тем же исследованиям, 
свободно читают по-латышски лишь только 53% педагогов школ национальных меньшинств, свободно разговаривают и того 
меньше - 18%". "Кто и как будет учить на латышском наших детей?" - задает риторический вопрос депутат. На его взгляд,  
норму закона о переводе средней школы на латышский язык обучения необходимо отменить. 

Русское академическое общество Эстонии выступило против 
травли русскоязычных вузов

29.01.2003 Росбалт
Правление Русского академического общества Эстонии (РАОЭ) "с горечью отмечает, что уже несколько недель в 

СМИ  и  в  русскоязычной  среде  республики  идет  активное  обсуждение  рекомендаций  Аккредитационного  центра  при 
Министерстве образования Эстонии об отзыве лицензий у большинства частных высших учебных заведений, которые ведут 
обучение на русском языке". С таким заявлением РАОЭ выступило в среду при поддержке Объединенной русской народной 
партии  Эстонии.  По  мнению  авторов  документа,  основное  нарушение,  инкриминируемое  местным  вузам  -  это 
сотрудничество с вузами России. 

"Социологические исследования последних лет отражают тревожную тенденцию роста наркомании, алкоголизма и 
ухудшения  криминогенной  ситуации  в  местах  компактного  проживания  русскоязычного  населения",  -  отмечают  авторы 
заявления.  По  их  мнению,  это  связано  с  целым рядом социально-экономических  факторов,  в  том  числе  и  с  высоким 
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уровнем безработицы и  падением уровня  образования  среди  этой  части  населения.  Поэтому,  говорится  в  заявлении, 
"увеличение в нашей общине численности людей с высшим образованием позволило бы надеяться на коренное улучшение 
ситуации". 

Правление РАОЭ безусловно заинтересовано в повышении качества и укреплении системы высшего образования 
Эстонии,  а  также  в  борьбе  с  авантюристами  в  этой  сфере.  Поэтому  общество  считает  необходимым  способствовать 
созданию на базе ведущих вузов с русским языком обучения крупного университета, который позволил бы объединить 
наиболее квалифицированные педагогические кадры. 

Русское  академическое  общество  Эстонии  обратилось  к  Министерству  образования  республики,  к  членам 
комиссии по культуре парламента и эстонской общественности с призывом поддержать в республике высшее образование 
на русском языке и прекратить нагнетание страстей вокруг этого вопроса.
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МОСКВА И БАЛКАНЫ
Русские солдаты уезжают из Югославии

22.01.2003 г., Независимая газета
Вадим Соловьев, Марина Марченко

У Москвы больше нет денег на "приштинских братьев"
"Независимой газете" стало известно содержание закрытого распоряжения о выводе российских войск с Балкан. 

На  суконно-казарменном  языке  это  звучит  так:  директива  главкома  Сухопутных  войск  о  свертывании  подготовки 
военнослужащих для выполнения миротворческих задач на территории бывшей Югославии (в Боснии и Косово). Судя по 
всему,  последний  российский  солдат  покинет  Балканы  в  ближайшее  время.  В  Косово  останется  небольшая  группа 
офицеров, как бы в знак продолжения выполнения Россией международных обязательств. Что-то вроде пиджака на спинке 
стула в кабинете, на случай инспекции. 

Ни главкомат Сухопутных войск, ни Минобороны, понятно, официальных разъяснений не дают. Но как бы то ни 
было - с нового года казарма миротворцев пустует. 

В подобном "маневре" сквозит военная смекалка: если бы о выводе солдат стало известно в конце прошлого года, 
то в бюджете, за ненадобностью, не оказалось бы денег на балканскую миссию. А так деньги на миротворчество выделены, 
только тратить их, получается, можно будет на другое... 

А средства на осуществление российскими военными представительских функций на Балканах предусмотрены 
значительные. В Косово и Боснии и Герцеговине наш контингент составляет примерно тысячу военнослужащих. 

Ежемесячное жалованье каждого - в среднем около 1,5 тыс. долл. Плюс затраты на эксплуатацию, обслуживание и 
ремонт техники и вооружения, подготовку специалистов и т.д. Если все перемножить и сложить, получится впечатляющая 
сумма - более 20 млн. долл. в год. 

Российские солдаты и офицеры в Косово пакуют чемоданы с 2002 года. Но пока все обходилось сокращением в 
два раза личного состава. При этом объем задач сохранялся. 

По мнению экспертов, наши миротворческие усилия не оказали влияния на расстановку военных и политических 
сил на Балканах. Минобороны так и не удалось переиграть НАТО. Сербы давно покинули обжитые земли, и защищать от 
албанских  нападок нашим военным было уже  некого.  А поддержка строительства  сепаратистской  государственности  в 
Косово не имеет для Москвы смысла. Да к тому же и сроки пребывания войск не могут предсказать ни специалисты ООН, 
ни советники из Евросоюза, организующие политические, экономические и другие социальные институты в Косово. По их 
оценке, демократизация жизни здесь займет на первоначальном этапе не менее 5 лет, на последующем - как минимум 10. 
Кремль, видимо, посчитал это чрезвычайно накладным. Ведь России в Косово, а также в Боснии и Герцеговине терять уже 
нечего. Достаточно и того, что потеряно - и в материальном и в политическом измерении. 

В Минобороны хотели бы рассчитывать на то, что балканские миллионы долларов, оставшиеся теперь не у дел, 
пойдут на выплаты "боевых" в Чечне. По данным военной прокуратуры, компенсации только в прошлом году потребовали 
свыше 40 тыс. военнослужащих, а получили - не более тысячи из них. Истрачено на это чуть менее 2 млн. долл. Впрочем, в 
военном  ведомстве  полагают,  что  вряд  ли  эти  деньги  пойдут  на  "чеченцев".  Судя  по  некоторым  данным,  они  будут 
направлены на кампанию по выборам президента России. И само Минобороны скорее всего с пониманием отнесется к 
интересам Верховного главнокомандующего. 

***
Русские пришли в Косово неожиданно. Внезапный марш-бросок десантников из Боснии в Приштину в июне 1999-го 

население края восприняло однозначно: и албанцы, и сербы решили, что несколько тысяч российских военнослужащих 
являются  "преемниками"  изгнанной  югославской  армии.  Из  этого  и  складывалось  дальнейшее  восприятие  наших 
миротворцев местными жителями. Албанцы ожидали предвзятости к ним и заранее ожесточились, сербы рассчитывали на 
защиту братьев русских и на возвращение края под контроль Сербии. Ожидания ни тех, ни других не оправдались. 

В составе российского воинского контингента после летнего сокращения насчитывается несколько сот человек. И 
хотя сокращение РВК происходило на фоне общего сокращения КФОР, албанцы смотрели на уходящие колонны русских с 
нескрываемой радостью, а сербы - с печалью и осознанием того, что нельзя ожидать от братьев славян развязывания 
войны с целым светом, тем более когда свои - белградские власти, забыли о соотечественниках в Косово, как забывали о 
них раньше в Хорватии и Боснии. 

По воле обстоятельств в двух из трех зон ответственности РВК албанцы составляют абсолютное большинство. И 
хотя албанцы так и не полюбили наших миротворцев, далеко не каждый станет отрицать реальную помощь с их стороны. 
Доставка продуктов и топлива в труднодоступные села зимой, квалифицированная медицинская помощь оценены мирным 
населением, про которое частенько забывает собственное правительство. 

Албанка София из села Бресье в центре Косово была прооперирована в военном госпитале РВК сразу же после 
обращения.  "Я уже не  знала,  как  быть,  -  рассказывает она.  -  Внезапно  почувствовала  себя плохо.  Муж повез меня  в 
больницу в Приштину, а там сказали, что операцию придется ждать целых три месяца… Я не могла терпеть, мы пошли к  
русским, и меня сразу отправили в операционную. Спасибо хирургам, для них было не важно, какой я национальности, они 
делали свое дело…" 

Для  тех  же,  кто  пытается  перевозить  через  Косово  оружие,  русские,  досматривающие  телеги  с  дровами, 
безусловно, необъективны. 
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Между тем именно объективность и профессионализм являются общепризнанными достоинствами РВК, с точки 
зрения и руководства КФОР, и умеренных албанцев. Российские военнослужащие никогда не отворачивались, видя, как 
албанский  бандит  стреляет  во  двор  сербской  школы.  И  никогда  не  опасались  испортить  отношения  с  албанским 
руководством, разыскивая лагеря боевиков в горах и арестовывая их лидеров. Этим и заслужили нелюбовь албанцев. И 
этим же заслужили их уважение. 

К сожалению, такова сегодня косовская реальность. "Демократия" здесь - террор большинства над меньшинством, 
а "объективность миротворцев" - их невмешательство в албанскую политику и бизнес. Российские миротворцы в эту схему 
не вписывались с самого начала. 

"Русских здесь не любят, слишком сильно они связаны с сербами, - говорит житель села Косово Поле Рамадан 
Куртай. И тут же добавляет: - Нечего здесь делать ни русским военным, ни американским - война закончилась". 

Отношения  российских  миротворцев  с  сербским  населением  Косово  с  первого  дня  основывались  на  других 
принципах. 

"Если бы не русские, и нас бы уже не осталось в Косово, - рассказывает серб Миодраг Бкрляч из села Вреле, 
соседнего с центральной базой РВК. - Они единственные, кто хоть как-то здесь нас защищает. Моя семья в селе осталась 
последняя  сербская,  албанцы  стараются  выдавить  нас  любыми  способами.  Наши  интересы  в  Косово  реально  не 
представляет никто…"

Русские солдаты уходят с Балкан, потому что их командиры 
проворовались

23.01.2003 г., Независимая газета
Вадим Соловьев

Сенсационное интервью заместителя главкома Сухопутных войск Валерия Евневича
Вчера,  выступая  на  "Эхе  Москвы",  заместитель  главкома  Сухопутных  войск  генерал  Евневич  назвал 

несоответствующим  действительности  сообщение  о  выводе  российских  миротворцев  с  Балкан.  Тем  самым  генерал 
попытался  опровергнуть  информацию,  опубликованную  во  вчерашнем  номере  "НГ".Это  заявление  на  радиостанции 
прозвучало вчера днем. А вчера же утром генерал позвонил в редакцию и фактически подтвердил публикацию нашей 
газеты. В телефонном разговоре он заявил, что для окончательного решения о выводе войск не хватает лишь одобрения 
Совета  Федерации.Обращаем  особое  внимание  на  то,  что  одной  из  главных  причин  свертывания  миротворческой 
деятельности он назвал финансовые нарушения офицеров и генералов.

-  Валерий  Геннадьевич,  у  нас  в  газете  прошла  информация,  что  финансирование  подготовки  российских 
миротворцев прекращено, потому что они скоро покинут Балканы. Что вы можете сказать в связи с этим? 

-  По  сути,  здесь  два  вопроса.  Начну  по  порядку.  Дело  в  том,  что,  к  глубочайшему  сожалению,  есть  еще  в 
Российской армии люди нечестные. Могу назвать фамилии двух из них - это генерал Кротов и полковник Гусак. 

Установлено,  что в  учебном центре,  где  будущие солдаты-миротворцы должны были проходить  подготовку  в 
течение месяца, пребывание военнослужащих доходило до 4-5 месяцев. Солдаты работали при этом на строительстве 
гаражей  и  прочих  подобных  объектов.  День  командировки  каждого  из  них  обходился  в  100  рублей.  250  человек  так 
трудились. Теперь умножьте 250 на 100 - неплохая сумма выходит. 

Вот почему сейчас мы приостановили выплаты на подготовку миротворцев, чтобы разобраться с этим делом. 
Что касается вывода наших миротворцев, то вначале президент России должен обратиться с таким предложением 

в  Совет  Федерации.  Только  там принимается решение  об  отправке  российских  воинских  контингентов  за границу  или 
возвращении их на Родину. Пока никаких документов относительно Балкан нет. 

- Скажите, пожалуйста, а стоит ли, по-вашему, держать наши войска в Косово? 
-  Бесспорно,  вопрос очень непростой.  Наши солдаты и офицеры,  например,  находятся в  Каменнице,  где они 

должны обеспечивать безопасность сербов. А там всего в трех сербских домах остались жители, остальные все сбежали. И 
вообще обстановка такова, что решение косовских проблем сейчас переходит к полицейским структурам. 

Ведь российский контингент вводился в Косово для обеспечения разъединения сторон. Сейчас же население в 
крае - почти исключительно албанское. Так кого же разъединять? Только бандита с бандитом, потому что криминал там 
очень силен.

Комментарий редакции
Эти два материала,  опубликованные "Независимой газетой",  как  нельзя лучше демонстрируют суть нынешней 

политики России на Балканах. Точнее, полное отсутствие всякой политики на этом направлении. Оказывается, генерал 
Евневич,  который уже успешно покомандовал ликвидацией 14-ой армией в  Приднестровье,  а  теперь  командует  всеми 
миротворческими операциями наших вооруженных сил, даже не знает,  зачем российские военные находятся в Косово. 
Давайте объясним ему это. Если я не ошибаюсь, международный воинский контингент вводился сюда для того,  чтобы 
спасти  население  края  от  "гуманитарной  катастрофы",  под  которой  понималась  борьба  тогдашнего  югославского 
руководства с  вооруженными албанскими сепаратистами.  После  того,  как  силы КФОР пришли в  Косово,  гуманитарная 
катастрофа  действительно  случилась  -  около  300  тысяч  жителей  неалбанской  национальности,  прежде  всего  сербов, 
бежали от  репрессий  новых властей,  которым попустительствовали миротворцы.  Об этом международное сообщество 
предпочитает помалкивать. Но стыдливое молчание тех, кто в 1999 г.  развязал агрессию против Югославии, не означает, 
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что об этом также должна молчать Россия. Причем надо не только говорить, но и действовать. Если миротворцы не смогли 
справиться со своей задачей, не предотвратили массового исхода сербов из Косово (к сожалению, наш контингент здесь 
погоды не делает), это не значит, что надо сворачивать флаг и уходить. Необходимо обеспечить условия безопасности, при 
которых изгнанные из Косово сербы могли бы вернуться на свою землю, в ту же Каменницу, о которой говорит Евневич. Вот 
для этого и стоят здесь российские десантники. Жаль, что их генералы этого не понимают.

Безучастное поведение России на Балканах обернулось не только страданиями сербского народа. О ситуации в 
Косово и роли международной миротворческой миссии в судьбе югославского народа рассказал корреспонденту газеты 
«Газета» бывший посол республики Югославия в Москве Борислав Милошевич.

Борислав Милошевич: "Я думаю, что они хотят убить Слободана" 
23.01.2003 г., Газета

В Гааге судьи Международного трибунала по бывшей Югославии продолжают допросы свидетелей. Они требуют у 
правительства Сербии выдачи 32 человек,  обвиняемых в совершении преступлений против человечности.  21 января в 
распоряжение трибунала добровольно передал себя бывший президент Сербии Милан Милутинович. За комментариями по 
поводу  событий,  происходящих  в  Гааге  и  бывшей  Социалистической  Федеративной  Республике  Югославия  (СФРЮ), 
ГАЗЕТА обратилась к  экс-послу Югославии в  России Бориславу Милошевичу,  брату Слободана Милошевича,  главного 
обвиняемого, выданного Гааге новым правительством Сербии. 

"Он не даст себя сломать, это точно" 
- Как себя чувствует ваш брат – Слободан Милошевич? 
- Он мне звонит время от времени. Он никогда не жалуется, не хочет волновать семью. Но на самом деле он 

болен. Он страдает ишемической болезнью, высоким артериальным давлением, которое время от времени поднимается до 
240 на 140. Следствием этого может быть инсульт, инфаркт, остановка сердца… Но самое печальное то, что его не лечат. 
Его осматривает раз в неделю только тюремный врач, который врач для всего – и для зубов, и для костей, и для желудка, и 
для легких, и для больного сердца. Но даже если бы было по-другому, мы натовским врачам не доверяем и хотим, чтобы 
его  обследовали  наши  врачи,  которые  его  знают.  Мы  просили  российскую  сторону  послать  своих  специалистов  для 
обследования  Слободана.  Я  лично  просил  о  помощи  Дмитрия  Рогозина,  профессора  Чазова… Государственная  дума 
России  приняла  заявление  «О  негуманном  отношении  Гаагского  трибунала  в  отношении  политического  заключенного 
Слободана Милошевича». Дума обращалась к правительству России с просьбой направить в Гаагу квалифицированную 
группу врачей, но пока этого не произошло. 

- В каких условиях содержат Слободана Милошевича? 
- В начале круглые сутки яркий свет в камере не выключался под предлогом, что надзиратели должны все время 

видеть заключенного. Слободан очень от этого страдал. Потом свет выключили. За братом постоянно следит, по-русски 
говоря,  вертухай;  посторонние,  кстати,  присутствуют  и  при  всех  его  встречах  с  женой.  Его  будят  рано,  везут  в  суд  в 
наручниках. В то время как трибунал прерывается на обед, Слободан должен сидеть в подвальном помещении в обществе 
охраны, от настроения которой зависит, дадут ли подсудимому возможность выпить воды или съесть сэндвич. По полтора-
два часа иногда приходится ждать транспортировки между зданиями тюрьмы и трибунала: объясняют это тем, что нет 
транспорта,  нет  конвойных.  В  результате  распорядок  дня  таков,  что  Слободану  нередко  приходится  выбирать  между 
обедом и прогулкой. А ведь право на прогулку относится к числу фундаментальных прав любого заключенного! На процессе 
ему дают десятки тысяч страниц, более тысячи видео и аудио кассет с материалами, предоставляют весьма объемные и 
сложные документы только на английском языке без перевода. Таким образом, нарушается не только Международный пакт 
о гражданских и политических правах, но и статус и процессуальные правила самого трибунала. В итоге есть все основания 
оценивать режим содержания Слободана как пыточный, и югославское общество «Свобода» обратилось с письмами ко 
всем послам стран-членов  Совета Безопасности ООН, называя эти условия пытками.  Знаете,  он не поддается,  а  они 
злятся.  Я думаю,  что они хотят  убить его.  Есть разные способы убить -  не топором,  но убить постепенно,  разрушить 
здоровье, подорвать его, сломать. Но он не даст себя сломать, это уж точно. 

"На трибунал работают шантажированные им свидетели" 
-  Какую оценку вы можете дать тому факту,  что экс-президент Сербии Милан Милутинович сдался Гаагскому 

трибуналу? 
-  Во-первых,  Милан  Милутинович  не  сдался  добровольно.  Это  форма  выдачи,  расcчитанная  на  поблажки  от 

трибунала. Среди пяти главных обвиняемых он на втором месте: Слободан Милошевич, Милан Милутинович, вице-премьер 
Никола Шаинович, начальник генштаба генерал Драголюб Ойданич. Пятый обвиняемый -  Влайко Стоилькович, бывший 
министр внутренних дел Сербии – застрелился прямо на лестнице скупщины, парламента, когда скупщина новой власти 
приняла закон о сотрудничестве с трибуналом, то есть решила выдать своих граждан. Не судить их в стране, а выдать. 
Милан  Милутинович  сотрудничал  с  новой  властью,  он  подписывал  то,  что  по  Конституции  должен  был  подписывать 
президент  республики.  Его  отъезд  в  Гаагу  был  сопровожден  письмами  премьер-министра  Сербии  Зорана  Джинджича 
прокурору  Карле  Дель  Понте,  а  также  письмом  главы  МИДа  Югославии  Свилановича  председателю  трибунала.  Они 
подчеркивали именно тот факт, что Милутинович сотрудничал с белградскими властями, а значит и с трибуналом. 

Мы  видим  в  работе  трибунала  практику  создания  купленных  или  шантажированных  свидетелей,  лиц, 
подследственных  трибуналу,  причем  результат  следствия  зависит  от  того,  удовлетворят  ли  их  показания  прокурора 
трибунала.  Недавно  в  Гааге  появился  такой  «защищенный  свидетель»  -  бывший  председатель  Республики  Сербская 
Краина в Хорватии Милан Бабич. Он во всем обвинил Слободана и сейчас проживает с семьей где-то на Западе. Его в 
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течение недели допрашивали в закрытом порядке, тайно, скрывая личность «свидетеля», а потом объявили, кто он такой. 
Просто фарс. 

- У трибунала есть право проводить закрытые, негласные допросы обвиняемых? 
- Практика показывает, что трибунал присвоил себе право делать все. Это же натовский суд. Посмотрите, что на 

практике  произошло  с  международным  уголовным  судом.  Какой  парадокс:  американцы  дали  полную  политическую  и 
финансовую поддержку трибуналу (за прошлый и этот годы его бюджет составил 248 миллионов долларов), заставили 
Белград выдать Милошевича в сроки, диктуемые ими. А когда речь идет о международном уголовном суде, США требуют 
полного  иммунитета  для  своего  персонала,  военнослужащих  в  миротворческих  и  прочих  миссиях.  Вот  их 
последовательность. 

"Когда Израиль, это один критерий, а когда Югославия и Россия - другой" 
- Какую цель ставит перед собой трибунал в Гааге? 
- Натовский суд в Гааге призван закончить передел Балкан, оправдать ту агрессию, которая продолжается 11 лет в 

той или иной форме против Югославии, как бы эта страна ни называлась - сначала СФРЮ, потом Союзная Республика 
Югославия.  В  НАТО  хотят  придать  процессу  историческое  значение,  запугать  тех  лидеров,  которые  защищают 
национальные интересы и независимость своих стран, уничтожить Слободана Милошевича – символ сопротивления НАТО 
и глобализации по-американски. Для американцев уничтожение Слободана Милошевича как личности даже важнее всего 
того, чего они добились на Балканах до сих пор. 

-  Однако  Слободану  Милошевичу  предъявляют  страшные  обвинения  в  геноциде,  преступлениях  против 
человечности и нарушении правил ведения войны. 

-  Они состряпали эти обвинения не на основе фактов и доказательств. Любой непредвзятый суд отклонил бы 
такое обвинение. Оно основано на предположениях, на вероятностях, на подозрениях. Я сам юрист и хочу напомнить, что 
еще в римском праве был сформулирован принцип: все сомнения толкуются в пользу обвиняемого. Здесь же подбирают 
свидетелей, дающих показания на основе слухов, как у нас говорят, «радио Пелагея»: я слышал от того-то, что там было 
такое-то. Белградский Форум за мир равноправных призвал всех юристов и правозащитные организации пользоваться в 
борьбе  за  равноправие  и  честный  суд  страницей  11.467  протокола  (от  10  октября  2002  г.)  судебного  процесса,  где 
британский судья Мэй провозглашает, что трибунал принимает свидетельские показания из вторых рук. Далее. Какой-то 
британский  эксперт  «статистическими  методами»  утверждал,  что  перемещения  албанского  населения  Косово  -  это 
результат преступлений, убийств, совершенных нашими силовыми структурами, войсками и полицией. Но эти преступления 
нигде, ни на каком суде не доказаны, «места» их «совершения» лишь предполагались, исходя из статистических методов. 
CNN  вещало,  что  100  тысяч  албанцев  убиты.  Это  чушь  собачья.  Массовое  бегство  албанского  населения  из  мест 
проживания началось после 24 марта 1999 года, после натовских бомбардировок. Далее. Сербов обвиняли в чрезмерном 
использовании силы в Косово. Знаете, если бандиты стреляют из укрепленного дома, что правильнее: погибнуть тридцати 
полицейским или выстрелом из базуки этот дом разбить? Так действуют российские войска в Чечне, так делают танкисты 
господина Шарона в палестинских деревнях в ответ на теракты. Это не чрезмерное использование силы? По натовским 
критериям - да. Но когда Израиль - это один критерий, а когда Югославия и Россия - другой критерий. Это называется 
двойными стандартами. 

"Расчленение пока окончено, но продолжение следует" 
-  Любая современная война начинается с того,  что декларируют ее цели. НАТО и США объявляли, что хотят 

прекратить кровопролитие на территории бывшей Социалистической Федеративной Республики Югославия, что все народы 
страны они хотят видеть мирными, спокойными, процветающими, и пусть каждый человек, как сказано в Библии, сидит под 
своей виноградной лозой и ест  свой хлеб. Достигнута ли хотя бы одна из тех целей, которые провозглашались перед 
началом силовых операций против Югославии? 

- Во-первых, эта так называемая цель, которую вы точно сформулировали, - чушь. Это все выдумано. Югославия 
пала жертвой геополитических интересов и геополитической экспансии определенных держав,  в первую очередь США, 
Германии и Ватикана. Говорят, что в Югославии было несколько войн: хорватская, словенская, боснийская, косовская. Нет, 
была только одна война. Одна агрессия против Социалистической Федеративной Республики Югославия, которую уже 11-
12 лет ведут европейские державы и США. В результате стабильности и спокойствия в регионе стало намного меньше, чем 
было  в  1991  году.  Взорвалась  Югославия,  теперь  мы  имеем  образованную  по  Дейтонским  соглашениям  Боснию  и 
Герцеговину, где правит европейский губернатор, и Македонию, страну, наполовину уже захваченную албанцами, которые 
заставили парламент изменить Конституцию в свою пользу. Федерация Сербии и Черногории разваливается. Край Косово 
может отойти, обособиться и стать независимым. Расчленение пока окончено, но продолжение следует. Создается зеленый 
исламский  пояс  Европы,  который  проходит  от  Боснии  через  Косово,  Македонию,  Болгарию  и  упирается  в  Турцию, 
стратегического союзника Америки. Не будем забывать и про еще один дестабилизирующий Европу фактор. Сегодня в 
Югославии примерно миллион сербских беженцев.  Это народ,  этническое  пространство  которого  резко  сузилось.  Я не 
уверен в стабильности Балканского полуострова без решения сербского национального вопроса. А и стабильности шире. 
Если болит один палец, весь организм страдает. Я не говорю, что идеальным было государственное устройство СФРЮ. Но 
все  сербы жили  в  одной  стране,  и  все  хорваты  жили  в  одной  стране.  А  теперь  мы  видим  раздробленность,  и  рост 
албанского  национализма,  и  государственный  проект  великой  Албании,  о  котором  предпочитают  не  говорить.  Грозит 
региону и передел существующих границ, создание «этнически чистых» государств. В итоге мир не наступил, потому что 
разрушение Югославии произошло не в  интересах ее народов,  а  против этих интересов.  К  тому же дело не только в 
страданиях  народов  Югославии.  Мы  стали  свидетелями  существенного  этапа  передела  международных  отношений, 
международного права. От объединенных наций остался какой-то скелет, поскольку агрессия против Югославии изменила 
принципы международных отношений. Все решается помимо ООН. «Гуманитарные» соображения заслонили все остальные 
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фундаментальные принципы: суверенитета, территориальной целостности, невмешательства во внутренние дела стран, 
взаимовыгодного сотрудничества, независимости. Все это спустили в канализацию! Остался «гуманизм», во имя которого 
процветает  ложь.  Больше  албанцев  убили  американские  бомбы  и  летчики,  чем  сербская  полиция.  Сами  албанцы 
расправлялись  друг  с  другом  даже  после  вступления  войск  KFOR.  Боевики  убивали  лесничих,  убивали  почтальонов, 
учителей – всех тех, кто, как они считали, служил сербскому государству. 

"Нынешнее руководство Сербии - марионеточное правительство" 
- Видит ли сербская политическая элита выход из сложившейся ситуации? 
-  Интеллектульная элита очень недовольна положением. Нынешнее руководство Югославии,  Сербии – это не 

народ, это марионеточное правительство. Оно никакими интересами государства, историческими интересами народа не 
руководствуется. Оно под дудку своих внешних хозяев пляшет. Под дудку написана и Конституционная хартия, где Хавьер 
Солана солировал, который отдавал в свое время приказы о бомбежке Югославии.  По Косово правительство недавно 
делало заявления о том, что надо определить окончательно статус края. Но как решать этот вопрос? Сербы остались в 
анклаве Косовска Митровица, в ничтожном меньшинстве. Как лужицкие сербы в Германии. Надо, чтобы люди вернулись в 
свои дома. Я должен сказать, что Юрий Михайлович Лужков, его сотрудники направили конвой помощи сербам Косово. Это 
вызвало неприязнь даже некоторых российских официальных лиц. 45 тысяч домов построено для албанцев. Из Албании 
приехали в край 200 тысяч новых жителей. А для сербов построено всего 40 домов. И почему бы не оказывать помощь 
именно сербскому населению Косово, которое и духовно, и этнически близко России? Надо, конечно, помогать всем. Но в 
итоге  мусульманам  помогают,  там  построены  деревни  кувейтские,  саудовские…  А  у  сербов  ничего  нет.  Кроме  того, 
уничтожены очень многие памятники сербской духовности. Более сотни храмов, церквей, некоторые из них относятся к XIII-
XIV вв. Это все варварски разрушено - взорвано, сожжено. Картина очень грустная. 

"От их интеллектуального уровня просто тошнит" 
- Извечный славянский вопрос: что делать? 
- Иметь четкую национальную программу возрождения страны. Делать многое собственными силами. Не вести 

политику, цель которой получить какие-то куски со стола, с трапезы «великих» держав. Но мы этого не видим. В Югославии 
сейчас проводится приватизация, местная олигархия покупает все за гроши. Но мы помним о том, что СФРЮ была страной 
с развитой промышленностью,  с  очень развитым сельским хозяйством,  с  квалифицированными кадрами.  И эта страна 
может жить. Сербский народ в истории много раз показывал свой характер. В конце концов, американская империя кончится 
когда-нибудь. Австрийская империя, Германская, Российская, Османская, Британская - все они ушли в историю. Остается 
только  американская империя,  причем от  их  интеллектуального уровня,  который чувствуется в  заявлениях  их  вождей, 
нормального  человека  просто  тошнит.  Кстати,  в  самой  Америке  не  сидят  сложа  руки.  Мы видим,  что  народ  все-таки 
сопротивляется. В Вашингтоне выступают против внешней политики господина Буша даже больше, чем в Москве.  
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ
Государственная политика в отношении репатриантов и ее 
отражение в законодательстве

Андреева Г.
Под репатриацией понимается «возвращение  на (историческую)  родину  лиц,  в  силу различных обстоятельств 

оказавшихся вне ее» (Конституционное право. Энциклопедический словарь.- М: НОРМА, 2000.- С.507.). 
В  число  наиболее  типичных  случаев  обычно  включают  возвращение  военнопленных  по  окончании  войны на 

родину; возвращение на родину беженцев, а также перемещенных лиц (т.е. лиц, вывезенных в ходе боевых действий с 
территории противника, как правило, насильственно); возвращение на историческую родину лиц, предки которых, родители 
либо они сами проживали на соответствующей территории. 

Репатриация  военнопленных  регулируется  Женевскими  конвенциями  о  защите  жертв  войны 1949  г.,  которые 
предусматривают, что государство, имеющее военнопленных, обязано не препятствовать их возвращению на родину. Сам 
процесс возвращения согласовывается с принимающей стороной в отношении сроков и этапов приема военнопленных.

Репатриация беженцев и перемещенных лиц осуществляется на добровольной основе, государство пребывания 
не  может  препятствовать  им  в  этом,  но  и  не  вправе  насильственно  отправлять  на  родину.  Все  эти  вопросы  также 
урегулированы международным правом. 

Что касается репатриации на историческую родину лиц, предки которых, родители, либо они сами проживали на 
данной  территории,  то  ранее  она  относилась  в  основном  к  случаям  различных  преследований  населения  (например, 
геноцида),  вызвавших в свое время массовое оставление родины. В этом случае репатриация становится возможной в 
связи с изменением политического режима на их родине и связана с идеей восстановления справедливости в отношении 
данных этнических групп или народов. Другой вариант такого подхода к репатриации имел место в связи с различного рода 
изменениями границ и переустройством послевоенной Европы. 

Репатриация  в  классическом  смысле  была,  главным  образом,  связана  с  переселением  ущемленных, 
пострадавших  меньшинств,  в  том  числе  и  в  результате  военных  конфликтов,  и  такая  репатриация  сохраняется  до 
настоящего времени. Если говорить о субъектах репатриации в этом случае, то это классические репатрианты – жертвы 
войны, национальные меньшинства, заслуживающие статуса беженцев или переселенцев.

Однако  современные  тенденции  в  репатриационном  законодательстве  не  отражают  этих  традиционных 
представлений и не совпадают с таким правовым понятием репатриации, традиционно использовавшимся, в том числе в 
международном праве. Данное понятие предполагало: во-первых, какую-то договоренность между государствами по поводу 
процесса перемещения определенной категории лиц; во-вторых, хотя этнокультурный компонент в политической мотивации 
присутствовал, но не преобладал. Например, послевоенная репатриация в Европе была связана с изменениями границ, 
переустройством  территорий  и  необходимостью  определения  государственной  принадлежности  тех  или  иных  групп 
населения. В рамках этого процесса, том числе, происходил массовый обмен населения: немцев из Польши отправили в 
Германию, на освободившееся место переселили поляков из Восточной Польши, а также Украины и Белоруссии. При этом 
значительную часть немцев, например, отправили в Германию против их воли, а само германское правительство на данном 
этапе не предпринимало усилий по концентрации немецкого населения на своей территории. При этом этнокультурный 
компонент оказался инструментом международного решения политических проблем трансформации конфликтоопасных зон 
с этнически смешанным населением. Кроме того, в определенной степени была реализована идея наказания Германии как 
страны-агрессора. А уже в 1953 г. сама Германия по законодательству начинает вполне сознательно привлекать немецкое 
население на свою территорию, очевидно, что это было связано с наметившимся экономическим ростом в условиях утраты 
территориальной  целостности,  но  при  этом национальный компонент  оказался  на  первом месте  в  связи  с  недавними 
военными событиями и разделом Германии. 

В этот период начинает формироваться новое понимание репатриации и новое ее правовое регулирование. Как 
показывает анализ законодательства, под репатриацией начинают понимать политику поощрения эмиграции лиц основной 
национальности. Так, Закон ФРГ «О высланных лицах и беженцах» 1953 г. установил особый статус для этнических немцев 
с рядом льгот. Понятие «этнический немец» по этому закону применимо к тому, кто считает родным немецкий народ и 
может подтвердить свою принадлежность к нему происхождением, языком, воспитанием, культурой. Таким образом, речь 
идет о наличии очевидных свидетельств «включенности» в определенный социокультурный немецкий контекст, причем в 
нескольких аспектах: лингвистическом, культурном, социальном (умение строить отношения с окружением определенным 
«немецким» образом, что достигается прежде всего воспитанием).  Чувство личной принадлежности к немецкому этносу 
следовало подкрепить данными переписей населения, регистрационными записями в личных документах и т.д. 

Закон  обеспечил  этническим  немцам  упрощенный  порядок  получения  гражданства  по  сравнению  с  другими 
категориями иммигрантов. Немцы, которые имели немецкое гражданство до второй мировой войны или приобрели его в 
ходе войны, а также их потомки почти автоматически вновь получали немецкое гражданство. Другим категориям этнических 
немцев, у которых прежде не было немецкого гражданства, согласно Закону «Об урегулировании вопросов гражданства» 
1955  г., требовалось написать соответствующее ходатайство и доказать свою этническую принадлежность. В отношении 
иных  категорий  иностранцев  была  установлена  гораздо  более  сложная  процедура  и  требования  (длительный  срок 
проживания, уплата значительной по размерам пошлины).

Таким  образом,  в  послевоенный  период  репатриация  (сначала  в  Германии,  затем  в  других  странах)  стала 
рассматриваться как часть миграционной политики государства, к тому же рассчитанной на достаточно длительный период. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В этом смысле репатриация  по  существу  близка  к  культурно-этнической  концентрации,  т.е.  сосредоточению  в  данной 
стране основной части этноса, своего рода «собиранию диаспоры». Впрочем, при такой репатриации не всегда речь идет о 
диаспоре,  иногда  можно  говорить  просто  о  поощрении  миграции,  массовом  переселении  лиц  определенной 
национальности, всегда проживавших в другой стране, в страну их эмиграции.

Репатриация, «собирающая нацию», как активная миграционная политика, направленная на въезд, «втягивающая 
эмигрантов»,  является  также  способом  обеспечить  дополнительный  миграционный  прирост  в  стране,  восполняющий 
определенный  дефицит  кадров  или  недостаточный  прирост  населения.  Таким  образом,  репатриационная  политика, 
направленная  на  собирание  единого  национального  этнокультурного  компонента  совпадает  с  «механической» 
составляющей миграционной политики по увеличению прироста населения за счет иммиграции.

Различный характер репатриации получил прямое отражение, например, в ст.1 Закона Республики Казахстан «О 
миграции»  от  17  декабря  1997  г.,  в  которой  репатриация  определена  как  «возвращение  на  родину  военнопленных, 
перемещенных лиц, беженцев, эмигрантов, оралманов (т.е. этнических казахов). Таким образом, охвачен как традиционный 
аспект репатриации, так и новый.

Следует отметить, что в репатриационной политике этнокультурный компонент переплетен с демографическим, и 
нередко  этнокультурная  аргументация  репатриации  на  самом  деле  реально  не  является  определяющей,  она,  скорее, 
выступает  как  оформление  определенной  демографической  политики,  направленной  на  привлечение  дополнительных 
человеческих  ресурсов.  На  законодательном  уровне  это  обнаруживает  себя  в  виде  мягких,  размытых  требований  к 
репатриантам,  нежестких  требований  по  культурно-лингвистической  идентичности  и  т.д.  Например,  греческое 
законодательство  о  репатриации  (в  частности,  Закон  2790/2000  от  16  февраля  2000  года  «Благоустройство  греков-
репатриантов из бывшего СССР и прочие положения») не предъявляет к репатриантам требований знания языка, исходя из 
того, что в период сталинских репрессий и политики геноцида, многие из них, стремясь избежать репрессий, поменяли свои 
фамилии на русские, не говорили в семье на родном языке и не обучали детей в специальных школах (которые, кстати, 
были  единичными).  Для  более  полной  адаптации  репатриантов  из  бывшего  Советского  Союза  греческими 
государственными организациями,  предоставляющими  возможность обучения,  создаются специальные дополнительные 
национальные программы изучения новогреческого языка длительностью не менее 6 месяцев. Эти программы включают 
помимо  систематического  преподавания  новогреческого  языка,  разделы  трудового  и  страхового  законодательства, 
функционирования различных институтов и др. Все это более чем разумно, однако с той точки зрения, с которой в данном 
случае исследуется законодательство о репатриации, можно сказать, что в данном случае этно-культурный компонент не 
просто вторичен (поскольку большая часть репатриантов его просто не имеет) по сравнению с демографическим, а скорее 
выступает  как  определенный  ориентир  генетического  характера  в  миграционной  политике.  Действительно,  если 
репатриантов нужно обучать языку, они не включены в культурный контекст, возможно даже большую часть жизни не знали, 
что они греки, то в данном случае вряд ли можно говорить об этно-культурном собирании, в определенном смысле речь 
идет о  собирании генофонда нации. Такие представления о репатриации находятся еще дальше от классических, чем 
репатриация, состоящая в этно-культурном собирании нации.

Другой  пример  использования  репатриационной  политики  дает  Казахстан.  Концепция  миграционной  политики 
Республики Казахстан, одобренная постановлением Правительства Республики Казахстан от 5 сентября 2000 г. N 1346, для 
решения  вопросов  переходного  периода  в  качестве  наиболее  существенных  приоритетов  миграционной  политики 
определяет  всемерное  содействие  обустройству  этнических  казахов.  В  числе  причин  такого  предпочтения  называется 
желание  сохранить  национальную  идентичность;  последствия  военных  конфликтов;  а  также  удовлетворение  желания 
вернуться на историческую родину.

Закон  РК  от  13  декабря  1997  г.  «О  миграции  населения»  выделяет  несколько  категорий  репатриантов: 
«оралманы», беженцы-репатрианты и реэмигранты. «Оралман» — «лицо коренной национальности, изгнанное за пределы 
исторической родины и лишенное гражданства в силу актов массовых политических репрессий, незаконной реквизиции, 
насильственной коллективизации, иных антигуманных действий, добровольно переселяющееся в Республику Казахстан с 
целью постоянного проживания, а также его потомки» (ст.1). Часть 1 ст.27 уточняет, что статус репатрианта (оралмана) 
предоставляется категориям лиц коренной национальности, являющихся жертвами массовых политических репрессий, а 
также их потомкам. Кроме того, выделены беженцы-репатрианты — лица (их потомки), насильственно или противоправно 
изгнанные в свое время из Казахстана в результате преследования по политическим, национальным, религиозным и другим 
мотивам, в настоящее время вынужденно переселяющиеся в Республику Казахстан. Реэмигранты – лица, возвращающиеся 
(переселяющиеся) на историческую родину — в Республику Казахстан. Таким образом, в этом акте присутствуют разные 
компоненты (и классические и новые) репатриационной политики. При этом этно-культурный компонент предельно сглажен: 
во первых, отсутствует требование знания языка, наоборот, статья 29 Закона «Об эмиграции» в число льгот репатриантов 
включает создание условий для изучения государственного языка, впрочем следует отметить, что и для остальной части 
населения эта проблема существует: утвержденная Указом Президента Республики Казахстан Государственная программа 
функционирования и развития языков на 2001-2010 годы уделяя особое внимание развитию государственного языка, в том 
числе и обучение государственному языку взрослого населения,  указывает, что «главным направлением здесь должны 
стать  организация  и  функционирование  системы  бесплатных  языковых  курсов  по  интенсивному  обучению 
государственному языку… по месту работы». Во-вторых, такой документ как Концепция миграционной политики Республики 
Казахстан  указывает  на  необходимость  предотвращения  возникновения  недовольства  среди  местного  населения  при 
оказании  помощи  оралманам,  развитии  инфраструктуры  в  районах  их  компактного  расселения.  Особое  внимание 
предлагается  оказывать  учету  этнической,  культурной,  языковой  и  конфессиональной  дистанции  между  прибывшими 
мигрантами и местным населением.
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Все это свидетельствует о том, что мы не можем в данном случае говорить об этно-культурном собирании нации с 
помощью  репатриационного  законодательства,  скорее  речь  идет  о  решении  демографических  проблем,  возникших  в 
результате вытеснения русского населения, за счет иностранцев, которые как минимум «генетически» связаны с коренным 
населением Казахстана, этно-культурный компонент здесь не является сколько-нибудь решающим, он рассматривается как 
«приобретаемый» в результате усилий лица и «правильной» государственной политики по оказанию помощи иммигрантам. 
Отсюда  и  предусмотренное  Концепцией  миграционной  политики  Республики  Казахстан  «информирование  населения  о 
проблемах  адаптации  и  интеграции  оралманов  с  широким  использованием  средств  массовой  информации»,  которое 
подразумевает,  что  адаптация  и  «вписывание»  оралманов  в  этно-культурный  контекст  должно  быть  результатом 
коллективных  усилий  общества,  оно  не  может  быть  поставлено  на  «самотек».  Таким образом,  репатриация  в  данном 
случае, служит одним из инструментов демографической политики иного плана, чем, например, в Греции. Речь идет об 
инструменте для нового формирования нового этапа существования этноса, своего рода «воссоздании» этноса различными 
способами, в том числе и с помощью репатриации.

И, наконец, нельзя не отметить такую характерную деталь. Как бы ни декларировался как определяющий этно-
культурный компонент,  эволюция законодательства свидетельствует,  что не он является решающим для установления 
режима  репатриации.  Когда  внутренний  рынок  рабочей  силы  оказывается  не  настолько  емким  как  предполагалось 
первоначально,  и  возникают  экономические  трудности,  для  ограничения  потока  репатриантов  в  ход  идет  опять-таки 
аргумент  этно-культурного  собирания,  но  уже  в  смысле  «этно-культурной  близости».  На  законодательном  уровне  это 
означает  введение  более  жестких  требований  по  языку,  знанию  истории  страны,  степени  этно-культурной 
адаптированности  и  т.д.  Например,  когда  миграция  в  Германию,  особенно  из  стран  СНГ,  на  рубеже  80-90  гг.  резко 
активизировалась, и оказалось, что экономика этого не переварит, сразу началось ужесточение законодательства, возник 
вопрос о том,  насколько способны эмигранты адаптироваться в данной культурной среде и т.д.  Нашлись причины для 
пересмотра  этого  законодательства,  этнические  немцы из  восточно-европейских  стран перестали рассматриваться  как 
жертвы дискриминации, стали ужесточаться требования к беженцам. Возник вопрос о необходимости экзаменов по языку, 
то есть в ход пошел тезис об культурно-этническом компоненте,  культурной идентификации,  говоря иначе,  с помощью 
нормативных актов государство стало показывать репатриантам, что нужны уже не просто немцы по происхождению, а 
«вполне  сформировавшиеся  немцы».  Одновременно  власти  Германии  начинают  больше  внимания  уделять  оказанию 
помощи этническим немцам в местах их традиционного проживания. 

Что касается Греции, то в ней действуют другие механизмы. В законодательстве такого рода ужесточений нет; оно 
широкое, либеральное и без явно выраженной культурной идентификации, но, судя по всему, на практике исполнительная 
власть независимо от норм закона, понимает реальную потребность Греции в новой рабочей силе и возможности страны, и 
в случае, если реально органы власти не справляются с процессом репатриации, она находит способы его приостановить. 
Косвенным свидетельством этого служат многочисленные жалобы на бюрократическую волокиту,  которые помещают в 
Интернете  желающие  репатриироваться  в  этой  стране.  Другое  косвенное  свидетельство  данные  о  двухстах  тысячах 
репатриантах,  доказавших  свое  греческое  происхождение  (и  получающих  льготы  и  помощь)  и  трехстах  тысячах,  не 
доказавших, но оставшихся для получения в общем порядке. 

Что касается России, то приведенные выше соображения об особенностях реализации миграционной политики в 
законодательстве  о  репатриации приложимы к  ней только с  многочисленными  оговорками,  поскольку на федеральном 
уровне  репатриация не урегулирована,  а  возможности  субъектов предопределены разграничением компетенции между 
федеральным уровнем и уровнем субъектов федерации.

Имевшие  место  в  России  попытки  создания  репатриационного  законодательства  в  некоторых  субъектах 
Федерации,  завершились  принятием  закона,  например,  в  Республике  Адыгея.  Данный  акт  приведен  ниже  для 
ознакомления. 

У этого акта есть и слабые стороны, и положительный потенциал. Взаимоотношения субъектов и федерации в 
целом в  сфере законодательства и миграционной политики построены таким образом,  что это не тот  вопрос,  который 
субъекты могут решать по принципиальным аспектам. Миграционная политика (в том числе и в отношении репатриантов) 
должна строиться на общефедеральном уровне, это предопределяется не только конституционными положениями, но и 
самой ее природой, иначе она утрачивает смысл. Таким образом, репатриационная политика субъектов может быть только 
составляющей общей миграционной политики и должна быть в нее органично вписана. Иммиграционная политика в целом 
является прерогативой Федерации, и может иметь только общегосударственный характер по своей природе, все остальное 
это внутримиграционная политика, и ни к кому вовне не может быть обращена. Поэтому с точки зрения общих посылок, 
данный акт носит скорее характер провозглашения или приглашения приезжать в Адыгею, однако, вопросы выдачи виз, 
разрешений на проживание и т.д. находятся в ведении федеральных органов, следовательно, выходят за рамки данного 
закона, а для репатриантов именно они являются важнейшими.

Вместе  с  тем  Республика  Адыгея,  как  и  любая  другая  республика,  вправе  вносить  предложения  в  органы, 
занимающиеся вопросами миграции о том, какими мерами можно поощрить миграцию лиц конкретной национальности из 
какой-то  страны,  но  осуществить  эти  мероприятия  по  предложению  субъекта  федерации  могут  только  федеральные 
общегосударственные органы. 

Но у Закона есть и другой аспект, как раз относящийся к субъекту федерации. Размещение мигрантов вообще и 
репатриантов в частности, их обустройство, адаптация, содействие их благополучному проживанию на территории страны, 
не  может  и  не  должно  ограничиваться  только  верхним  уровнем  власти  или  решениями  только  центра.  Реальное 
обустройство  репатриантов  осуществляется  при  обязательном  участии  региональных  и  местных  властей,  поскольку 
наиболее полная и точная информация о потребности в рабочей силе и о территориальных возможностях, безусловно, у 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

120



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

территориальных властей. С этой стороны меры по обустройству мигрантов, которые вытекают из адыгейской попытки 
регулирования, находятся в русле компетенции региональных властей.

Приложение. Закон Республики Адыгея о репатриантах
Принят Государственным Советом - Хасэ Республики Адыгея 

29 мая 1997 года
Настоящий Закон принимается на основании статьи 10 Конституции Республики Адыгея и регулирует правовое 

положение соотечественников - репатриантов (далее - репатрианты), способы приобретения статуса репатрианта, права и 
обязанности, возникающие в связи с приобретением статуса репатрианта.

Статья 1. Пределы действия настоящего Закона
1. Настоящий Закон не устанавливает в отношении репатриантов меньший объем прав, чем это предусмотрено 

законами  Российской  Федерации  и  международными  договорами  Российской  Федерации,  а  также  признаваемыми  на 
территории Российской Федерации нормами международного права.

2. Ничто в настоящем Законе не должно толковаться как легитимация незаконного проникновения иностранцев на 
территорию Республики Адыгея и Российской Федерации.

Статья 2. Репатрианты
Применительно к настоящему Закону репатриантами признаются иностранцы - представители адыгской диаспоры, 

уроженцы и их потомки, выходцы, независимо от их национальной принадлежности, прямые предки которых в результате 
Кавказской войны вынужденно покинули историческую территорию Адыгеи (Черкессии), получившие право на возвращение 
в Республику Адыгея в порядке, предусмотренном настоящим Законом.

Статья 3. Права репатриантов
1.  Репатриантам  на  территории  Республики  Адыгея  гарантируется  осуществление  всех  прав  и  свобод, 

закрепленных Всеобщей декларацией прав человека и иными международными правовыми актами, а также правовыми 
актами Российской Федерации и Республики Адыгея.

2. Репатрианты также имеют следующие права:
1) право на сохранение своего родного языка, культуры и традиций;
2) право на восстановление адыгской фамилии, имени и отчества;
3) право обучаться на своем родном языке;
4) право принимать участие в культурной жизни Республики Адыгея;
5) право на получение образования;
6) право на работу по специальности, приобретенной в стране прежнего проживания, при условии признания и 

установления  эквивалентности  документов  об  образовании  федеральным  или  национально  -  региональным 
государственным  стандартам  в  порядке,  предусмотренном  действующим  законодательством  Российской  Федерации  и 
Республики Адыгея;

7) право свободно покидать Республику Адыгея;
8) право на свободу передвижения и выбора места жительства на территории Республики Адыгея (данное право 

может  быть  ограничено  законом  Республики  Адыгея  с  целью  защиты  государственной  безопасности,  общественного 
порядка, здоровья и нравственности населения или прав и свобод других лиц; такие ограничения должны быть совместимы 
с другими правами человека, признанными международным правом и закрепленными в Конституции Российской Федерации 
и законах Российской Федерации);

9)  право  получать  на  территории  Республики  Адыгея  правовую защиту  со  стороны  органов  государственной 
власти Республики Адыгея в таком же объеме, как и граждане Республики Адыгея;

10)  право  обращаться  в  органы государственной  власти  Республики  Адыгея  с  ходатайством  о  содействии  в 
предоставлении гражданства Российской Федерации;

11) право владеть движимым и недвижимым имуществом на территории Республики Адыгея в соответствии с 
действующим гражданским законодательством.

3. Репатрианты, постоянно проживающие в Республике Адыгея на законном основании, в соответствии с законами 
Российской Федерации и Республики Адыгея пользуются следующими правами:

1) правом на мирные собрания с учетом правил, установленных законодательством Республики Адыгея;
2) правом вступать в профессиональные союзы и другие организации или ассоциации (за исключением партий и 

иных политических организаций) по своему выбору и участвовать в их деятельности в соответствии с законами Российской 
Федерации и Республики Адыгея;

3) правом на охрану здоровья, медицинское обслуживание, социальное обеспечение, социальное обслуживание, 
образование и отдых с учетом требований законодательства Российской Федерации и Республики Адыгея.

Статья 4. Обязанности репатриантов
Репатрианты обязаны соблюдать законы Российской Федерации и Республики Адыгея, с уважением относиться к 

обычаям и традициям народов Российской Федерации и Республики Адыгея.
Статья 5. Приобретение статуса репатрианта
1. Статус репатрианта приобретается:
1) в порядке регистрации;
2) в особом, упрощенном порядке.
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2. Порядок подачи заявлений, ходатайств о приобретении статуса репатрианта и прилагаемых к ним документов 
устанавливается Комиссией по вопросам гражданства при Президенте Республики Адыгея.

3. Заявления и ходатайства подаются дееспособными лицами.
4.  Лицам,  получившим  статус  репатрианта  в  соответствии  с  настоящим  Законом,  Комиссией  по  вопросам 

гражданства при Президенте Республики Адыгея выдается свидетельство о получении статуса репатрианта установленного 
образца.

5.  Статус репатрианта,  полученный лицом в  соответствии с настоящим Законом,  распространяется только на 
членов его семьи (супруг, супруга, несовершеннолетние дети до восемнадцати лет) и не передается по наследству.

Статья 6. Приобретение статуса репатрианта в порядке регистрации
1.  Для  приобретения  статуса  репатрианта  в  порядке  регистрации  лицам,  отвечающим  требованиям  статьи  2 

настоящего Закона, необходимо направить в адрес Президента Республики Адыгея следующие документы:
1) ходатайство о наделении статусом репатрианта;
2) копию свидетельства о рождении;
3) копию паспорта;
4)  письменный  документ,  предоставленный  национально  -  культурным  органом  адыгской  общины  страны 

проживания,  либо  письменные  документы  двух  -  трех  репатриантов  или  выходцев  из  этой  страны  -  ныне  граждан 
Российской Федерации, подтверждающие адыгскую этническую принадлежность лица, ходатайствующего о приобретении 
статуса репатрианта, и его происхождение от прямых предков, вынужденно покинувших в результате Кавказской войны 
историческую территорию Адыгеи (Черкессии).

2.  Все  документы  должны  быть  оформлены  на  русском  или  адыгейском  языке.  В  случае,  если  подлинник 
документа составлен на каком-либо третьем языке, к копии этого документа прилагается нотариально заверенная копия на 
русском или адыгейском языке.

3. Оформленные должным образом документы поступают в Комиссию по вопросам гражданства при Президенте 
Республики Адыгея. Комиссия по вопросам гражданства при Президенте Республики Адыгея выносит решение в месячный 
срок со дня получения документов.

4. В случае вынесения Комиссией по гражданству при Президенте Республики Адыгея отрицательного решения 
лицо, претендующее на получение статуса репатрианта, может обжаловать данное решение в судебном порядке.

Статья 7. Приобретение статуса репатрианта в особом, упрощенном порядке
1. В особом, упрощенном порядке статус репатрианта могут получить прямые родственники до третьего поколения 

(мать, отец, совершеннолетние дети, внуки, братья, сестры, бабушки, дедушки) лица, получившего в Республике Адыгея 
статус репатрианта.

2.  Для  приобретения  статуса  репатрианта  в  особом,  упрощенном  порядке  необходимо  направить  в  адрес 
Президента Республики Адыгея:

1) заявление с просьбой о наделении статусом репатрианта;
2) копию документа, подтверждающего родственные отношения с лицом, получившим статус репатрианта;
3) копию свидетельства, подтверждающего наделение их родственника статусом репатрианта;
4) копию паспорта.
3. Все документы должны быть на русском или адыгейском языке.
4.  В  случае,  если  подлинник  документа  составлен  на  каком-либо  третьем  языке,  к  копии  этого  документа 

прилагается нотариально заверенная копия на русском или адыгейском языке.
5. Оформленные должным образом документы поступают в Комиссию по вопросам гражданства при Президенте 

Республики Адыгея, которая выносит решение в недельный срок со дня получения документов.
6.  Лица,  отвечающие  требованиям  статьи  2  настоящего  Закона,  оказавшиеся  в  странах  проживания  в  зоне 

военных, межэтнических и иных конфликтов, представляющих угрозу их жизни, здоровью, политическим, социальным и 
иным правам и свободам, создающих опасность преследования по признакам расовой, этнической, религиозной, языковой 
и иной принадлежности, также имеют право на получение статуса репатрианта в особом, упрощенном порядке.

7. Для этого они направляют в адрес Президента Республики Адыгея заявление с просьбой о наделении статусом 
репатрианта в соответствии со статьей 2 настоящего Закона.

8.  Комиссия по вопросам гражданства  при Президенте  Республики Адыгея проверяет указанные в  заявлении 
сведения и выносит решение в двухнедельный срок со дня получения заявления.

Статья 8.Приобретение гражданства Российской Федерации лицом, имеющим статус репатрианта
1. Республика Адыгея оказывает правовое содействие лицам, имеющим в Республике Адыгея статус репатрианта, 

при  приобретении  ими  гражданства  Российской  Федерации.  Порядок  оказания  такого  правового  содействия 
устанавливается Президентом Республики Адыгея.

2. Ходатайство о приобретении гражданства Российской Федерации передается лицом, имеющим в Республике 
Адыгея статус репатрианта, на имя Президента Республики Адыгея не ранее чем через год со дня получения статуса 
репатрианта с необходимыми документами в соответствии с законодательством Российской Федерации о гражданстве. К 
ходатайству на имя Президента Республики Адыгея прилагается свидетельство о получении статуса репатрианта.

3.  Ходатайство  лица,  имеющего  статус  репатрианта,  о  приобретении  гражданства  Российской  Федерации  с 
необходимыми  документами  в  соответствии  с  законодательством  Российской  Федерации  о  гражданстве  направляется 
Президентом Республики Адыгея на имя Президента Российской Федерации с просьбой о принятии лица,  имеющего в 
Республике Адыгея статус репатрианта в соответствии с настоящим Законом, в гражданство Российской Федерации.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

122



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

4. Получение гражданства Российской Федерации не отменяет льготы, соответствующие статусу репатрианта, до 
момента их окончания, определенного на основе настоящего Закона.

Статья 9. Приобретение репатриантами гражданства Республики Адыгея
1.  Лица,  получившие  в  порядке,  установленном  настоящим  Законом,  статус  репатриантов  и  приобретшие 

гражданство Российской Федерации в порядке, установленном законодательством Российской Федерации, имеют право на 
получение гражданства Республики Адыгея в упрощенном порядке.

2.  С этой целью лицо, указанное в части 1 настоящей статьи, подает на имя Президента Республики Адыгея 
следующие документы:

1) ходатайство о приобретении гражданства Республики Адыгея;
2) копию свидетельства о рождении;
3) копию документа, подтверждающего приобретение гражданства Российской Федерации;
4) копию свидетельства о получении статуса репатрианта.
3. При наличии несовершеннолетних детей в зависимости от обстоятельств представляются также:
1) копии свидетельств о браке, рождении детей, лишении родительских прав;
2)  письменное согласие заинтересованных лиц на изменение гражданства ребенка, включая согласие детей в 

возрасте от четырнадцати до восемнадцати лет.
4. Все документы должны быть на русском и адыгейском языках либо, если подлинники документов составлены на 

третьем языке, содержать заверенные нотариально переводы на русский или адыгейский язык.
5. Решение о приобретении репатриантом гражданства Республики Адыгея выносится в течение одного месяца 

после предоставления всех необходимых документов.
Статья 10. Правовое положение собственности репатриантов на территории Республики Адыгея
1.  В  Республике  Адыгея  признаются  и  защищаются  равным образом  собственность  репатриантов  и  граждан 

Республики Адыгея.
2.  В собственности репатриантов в  Республике Адыгея могут  находиться все  предусмотренные действующим 

законодательством  объекты  собственности.  Не  могут  устанавливаться  ограничения  для  репатриантов  в  их  правах  на 
недвижимость, которой они владеют, пользуются и распоряжаются на территории Республики Адыгея.

3. Репатрианты имеют право наравне с гражданами Республики Адыгея участвовать в приватизации объектов, 
находящихся в собственности Республики Адыгея.

4.  Репатрианты  имеют  право  вывозить  доходы,  полученные  от  использования  собственности  на  территории 
Республики  Адыгея,  за  пределы  территории  Российской  Федерации  в  соответствии  с  законодательством  Российской 
Федерации.

Статья 11. Льготы в отношении собственности репатриантов
1. Собственность репатриантов на территории Республики Адыгея в течение пяти лет со дня приобретения лицом 

статуса репатрианта не облагается налогами Республики Адыгея.
2. Законами Республики Адыгея могут устанавливаться другие льготы в отношении собственности репатриантов.
Статья 12. Гарантии правового положения собственности репатриантов
Настоящим Законом устанавливаются следующие гарантии собственности репатриантов в Республике Адыгея:
1) гарантии от национализации и реквизиции;
2) гарантии от принятия законодательных актов, ухудшающих правовое положение собственности репатриантов;
3) гарантии от действий (бездействия) органов государственной власти Республики Адыгея и их должностных лиц, 

нарушающих правовое положение репатриантов.
Статья 13. Гарантии от национализации и реквизиции
Собственность репатриантов в Республике Адыгея не может подлежать национализации и реквизиции кроме как в 

исключительных случаях в соответствии с действующим гражданским законодательством.
Статья 14. Гарантии от принятия законодательных актов, ухудшающих правовое положение собственности 

репатриантов
1.  Если законом Республики  Адыгея,  принятым после  вступления в  действие  настоящего  Закона,  ухудшается 

правовое положение собственности репатриантов в Республике Адыгея и это ухудшение может быть доказано в судебных 
органах Республики Адыгея, то действие этого закона не распространяется на лиц, приобретших статус репатриантов на 
момент вступления в действие закона, ухудшающего правовое положение собственности репатриантов.

2.  Требования настоящей статьи не распространяются на правоотношения, возникающие в связи с вопросами 
обеспечения  общественной  безопасности  и  общественного  порядка,  нравственности  населения,  жизни  и  здоровья 
человека,  защиты  окружающей  среды,  культурного  и  исторического  достояния  народов  Республики  Адыгея,  защиты 
интересов потребителя, налогообложения.

Статья 15. Гарантии от действий (бездействия) органов государственной власти Республики Адыгея и их 
должностных лиц, нарушающих правовое положение репатриантов

1.  Репатрианты  имеют  право  на  возмещение  вреда,  причиненного  действиями  (бездействием)  органов 
государственной власти Республики Адыгея и их должностных лиц.

2. Возмещение вреда осуществляется на основании решений, вынесенных в ходе судебного разбирательства в 
судебных органах Республики Адыгея.

Статья 16. Государственная политика в области содействия репатриантам
1. Республика Адыгея оказывает правовое, материальное и иное содействие репатриантам.
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2.  С  этой  целью  в  Республике  Адыгея  Государственным  Советом  -  Хасэ  Республики  Адыгея  принимается 
долгосрочная  государственная  программа  помощи  репатриантам,  определяющая  основные  направления  содействия 
государства репатриантам.

3.  Основные направления государственной программы конкретизируются в  ежегодных программах содействия 
репатриантам, которые утверждаются указом Президента Республики Адыгея не позднее 1 марта текущего года.

4.  Долгосрочная  государственная  программа  помощи  репатриантам  и  создаваемые  на  ее  основе  ежегодные 
программы должны предусматривать полномочия Кабинета Министров Республики Адыгея и глав администраций городов и 
районов Республики Адыгея в вопросах:

1)  трудоустройства  репатриантов,  в  случае  необходимости  -  обучения  их  новым  профессиям  или 
перепрофилирования;

2)  выделения  земельных  участков  для строительства  жилья  для  репатриантов  как  за  их  счет,  так  и  за  счет 
бюджета Республики Адыгея;

3) обеспечения репатриантов как временным, так и постоянным жильем;
4) решения вопросов социально - бытового и медицинского обслуживания;
5)  признания  аттестатов,  дипломов  и  иных  документов,  подтверждающих  получение  соответствующего 

образования, специальности, выданных в странах прежнего проживания;
6) создания условий для получения образования;
7)  создания  специализированных  центров  по  обучению  русскому  и  адыгейскому  языкам  за  счет  Республики 

Адыгея.
5. Средства на реализацию государственной программы помощи репатриантам отражаются в республиканском 

бюджете Республики Адыгея отдельной строкой.
6. Должностные лица органов государственной власти Республики Адыгея в случае невыполнения возложенных 

на  них  обязанностей  по  выполнению  государственной  программы  помощи  репатриантам  несут  ответственность, 
установленную законодательством Российской Федерации и Республики Адыгея.

Статья 17. Фонд помощи репатриантам
1.  С целью оказания  помощи в  реализации государственной  программы помощи  репатриантам в  Республике 

Адыгея создается Фонд помощи репатриантам (далее - Фонд).
2.  Фонд  создается  и  действует  на  основе  законодательства  Российской  Федерации  и  Республики  Адыгея. 

Основная цель деятельности Фонда - способствовать реализации государственной программы помощи репатриантам, а 
также непосредственная помощь репатриантам Республики Адыгея.

3. Фонд учреждается физическими или юридическими лицами на основе добровольных имущественных взносов. 
Фонд  использует  имущество  для  целей,  определенных  в  его  уставе.  Фонд  вправе  заниматься  предпринимательской 
деятельностью,  необходимой  для  достижения  общественно  -  полезных  целей,  ради  которых  создан  Фонд,  и 
соответствующей  этим  целям.  Для  осуществления  предпринимательской  деятельности  Фонд  вправе  создавать 
хозяйственные общества и участвовать в них.

4.  Порядок  управления  Фондом  и  порядок  формирования  его  органов  определяются  уставом,  утвержденным 
учредителями Фонда.

Статья 18. Основания утраты статуса репатрианта
1. Основаниями утраты статуса репатрианта являются:
1) волеизъявление лица;
2) смерть лица;
3) истечение пяти лет со дня принятия лицом, имеющим статус репатрианта, гражданства Республики Адыгея.
2. Комиссия по вопросам гражданства при Президенте Республики Адыгея может лишить статуса репатрианта, 

если лицо, имеющее данный статус:
1) выступает за насильственное изменение конституционного строя Республики Адыгея;
2)  состоит  в  политических,  общественных  и  других  организациях,  деятельность  которых  несовместима  с 

конституционными принципами Республики Адыгея;
3) по иным основаниям, предусмотренным нормативными правовыми актами Республики Адыгея.
3. Решение Комиссии по гражданству при Президенте Республики Адыгея о лишении лица статуса репатрианта 

может быть обжаловано им в судебных органах Республики Адыгея.
Статья 19. Вступление в силу настоящего Закона
Настоящий Закон вступает в силу со дня его официального опубликования.

Президент Республики Адыгея А.ДЖАРИМОВ
Майкоп

10 июня 1997 года
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